
HAGAN sus apuestas sobre cómo le hará Hugo López
Gatell para desacreditar la orden judicial de que todos
los menores de 12 a 17 años sean vacunados contra

el Covid19. ¿Dirá que es un complot de Pfizer?
¿Acusará a los infantes de golpismo? ¿Se lavará las ma
nos diciendo que no tiene suscripción de The Lancet?
¿Saldrá con que la OMS es un organismo neoliberal?
Del subsecretario todo se puede esperar. Claro: falta
ver si de nuevo lo invitan a la mañanera de hoy,
porque ya lleva dos semanas que no aparece.

• • •

¿NO SE SUPONÍA que era el Presidente de tooodos
los mexicanos? La pregunta es porque Andrés Manuel
López Obrador dejó en claro que gobierna sólo para
sus cuates. Así se vio en Michoacán, cuando dijo que
ya nada le impedía visitar esa entidad, en referencia
a la salida del perredista Silvano Aureoles. Y no es
un problema de simpatías, sino de actitud de Estado.

COMO ya gobierna un morenista, Alfredo Ramírez
Bedolla, ahora sí el gobierno federal anuncia apoyos
en programas sociales, despliega tropas para reforzar
la seguridad y hasta se hace cargo de la nómina de los
maestros, para quitarle broncas al nuevo mandatario.

SEGURAMENTE las y los michoacanos se preguntan
por qué si era tan fácil echarles la mano, ¡no lo hicieron
antes! Tanto que le preocupa al Presidente cuidar
la investidura... y miren cómo la trata.

• • •

EN la cacería criminal de la FGR contra 31 científicos,
hay un detalle que pocos conocen: que la denuncia
por lavado haya sido tramitada por el procurador
fiscal, Carlos Romero Arsnda, viola el reglamento
de la Secretaría de Hacienda.

EL artículo 105 establece que el titular de la SHCP sólo
puede ser suplido cuando haya pedido licencia o se
encuentre de comisión, cosa que no ocurrió. Y quienes
podrán firmar en su ausencia son los tres subsecretarios,
el Oficial Mayor y, en quinto lugar, el procurador fiscal.

NO ES la primera vez que Romero Aranda se brinca a
sus superiores, al meter los recursos en fin de semana.
Lo mismo hizo con el facturero Víctor Manuel ÁUra
rez Puga, cuya denuncia firmó el domingo 17 de ene
ro. Pero no se lo cuenten a Rogelio Ramírez de la O.

• • •

¡QUÉ bonito el bebé dinosaurio! Es idéntico a su abue
lito. En los tiempos del PRIrreinato, nos recetaron
la famosa "roqueseñal" cuando se aprobó el aumento
al IVA. Ahora con Morena, es la "taiboseñal",
que no lleva ademanes, pero el mensaje es el mismo:
las cosas son así y se aguantan.

LOS DICHOS de cantina de Paco Ignacio Taibo II
sobre la reforma eléctrica revelan que la 4T no es
un proyecto de nación, sino una revancha personal.
Como que se le olvidó cuando escribía novelas policia
cas y ya no hay misterio: es el poder para aplastar,
no para transformar. Lástima: perdimos un buen
escritor y ganamos un penoso funcionario público.
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COMO DICE la

canción: diles que
sí, pero no les digas
cuándo...

YESQUE con eso de

que en el Congreso
de la CDMX no han
conformado las

Comisiones, la glosa
del Informe está
detenida.

LOS TITULARES de

las dependencias no
saben cuándo irán

a comparecer y ya
pasó más de un mes
desde que Claudia
Sheinbaum envió su

Informe al Congreso
y luego fue a dar un
mensaje.
MIENTRAS LOS

diputados siguen
discutiendo sin

ponerse de acuerdo
en cómo se repartirán
las Comisiones,
en el Gobierno

esperan sentados
para presentar su
examen y darse más
tiempo para armar su
acordeón...

Y EN LO que les avisan
para cuándo, resulta
que los titulares y
funcionarios de todas

las dependencias ya
recibieron una tarea

especial.
APARTIR de

ya, tienen que ir
voluntariamente a
fuerza a las escuelas

para entregarlas
tarjetas de Bienestar
para Niños y Niñas.

OBVIO, LA ENTREGA
incluye discurso de
agradecimiento a
AMLO y a Claudia
Sheinbaum con

despliegue de colores
ylogosyhasta
aplauso para la 4T.

ESO SÍ, es trabajo
adicional que no
tiene que atrasar las
actividades del día de

cada dependencia.
¿SERÁ QUE andan tan
sobrados de chamba o

les están cargando la
mano?

circuitointeriororeforma.com

Fecha: 12/10/2021

Página: 30

Area cm2: 101

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 21,614

Página 3 de 7



¿Podrías decirme por favor, plúmbago
hermoso, de qué color son las ñores
que en el otoño nos regalas?

Mi esposa dice que son de color azul gris.
Yo digo que son de un gris azulino.

En todo caso son de un color al que
le da miedo ser color, del mismo modo
que a una doncella púdica le da miedo ser
mujer. El plúmbago es recatado, tímido,
pero aun así he sabido que cuando florece
les pide a sus hojas que se hagan a un
ladito para que todos podamos ver sus
flores. También la púdica doncella que
tiene miedo de ser mujer sale a su balcón
para que todos los galanes sepan que
es mujer.

A mí me gusta mucho el color de los ojos
de mi esposa. Tienen un tono de oro
viejo con destellos de luz clara.
Le pido que no mire demasiado
al plúmbago, pues sus flores podrían
contagiarle su color y hacer que su mirada
se vuelva de color azul gris o gris azulino.
Pero en este momento estoy pensando
que si la amada mira con intensidad
al plúmbago sus flores se pintarán
del color del oro viejo, con destellos
de luz clara, y así serán más bellas.

¡Hasta mañana!...
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Página: 11

Area cm2: 104

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 22,672

Página 4 de 7



¿Héroes?
oy hombre casado, señor"S cura, y sin embargo anocheO tuve relación carnal con una

mujer del pueblo vecino. Lo peor es
que al final del trance le pedí verla otra
vez hoy". Eso le contó un individuo al
padre Arsilio en el confesonario. "Gra
ve pecado el tuyo, hijo lo reprendió el
buen sacerdote, Inordinotus appetitus
voluptatis venereae. De penitencia re
zarás ahora mismo 50 padrenuestros".
"Rebájemelos a 25, padre suplicó el
sujeto. La cita es a las 7, y ya se me
está haciendo tarde"... Don Martiriano,
el sufrido esposo de doña Jodoncia,
conoció en una fiesta a una mujer de
exuberantes prendas físicas, descarada
conducta y fama pésima Se decía de
ella que con sus liviandades había sido
causa de numerosos divorcios, tantos
que no alcanzaban a contarse con los
dedos de las manos de los integrantes
del Trío "Los Tres". Don Martiriano
se acercó a la desfachatada fémina y le
preguntó tímidamente: "Discúlpeme,
señora ¿es usted La Destructora de
Hogares?". "Así me llaman, sí con
testó, desafiante, la mujer, ¿Qué se
le ofrece?". Don Martiriano respondió
con suplicante voz: "¿Podría hacerme
el favor de destruir el mío?"... El jo
ven Agatocles, originario y vecino de
Cuitlatzintli, viajó en un Flecha Roja

a la capital del estado. En la central de
autobuses fue abordado por una dama
del talón que le ofreció sus servicios.
"¿Cuánto cobras?" le preguntó el lu
gareño. Respondió ella "500 pesos".
"Es mucho declaró Agatocles, En
mi pueblo me consigo compañía por
un pomo de perfume barato". Inquirió,
molesta, la mujer: ¿Y entonces a qué
vienes aquí?". Respondió el viajero: "A
comprar pomos de perfume barato"...
Debo decirlo a pesar mío: Saltillo, mi
ciudad, ha sido ingrata con Carlos
Pereyra, notable literato e ilustre his
toriador. Sus restos mortales, cierto,
se encuentran en la Rotonda de los
Coahuilenses Distinguidos. Ahí los
entregó María Enriqueta, su esposa
y ejemplar compañera, ella misma
poeta de fina sensibilidad y acabalado
oficio. No hay, sin embargo, en mi
solar nativo una estatua de aquel gran
saltillense, ni una calle importante con
su nombre. Yo hice colocar su efigie
en el Ateneo Fuente era yo director
del glorioso plantel, pues en esa ins
titución cursó estudios Pereyra En el
teatro de cámara de Radio Concierto,
la difúsora cultural que fundé junto
con mi familia, puse un mural en el
que está don Carlos junto con otros
siete insignes saltillenses cuya fama y
gloria trascendieron las fronteras de

nuestro país. Escribió él un libro que
es al mismo tiempo valioso estudio
histórico y bella joya literaria Se llama
La Conquista de las Rutas Oceáni
cas. En él narra con galano estilo las
navegaciones de españoles y portu
gueses por los desconocidos mares
del tiempo en que esas dos naciones,
España y Portugal, se repartieron con
mediación papal el mundo. En su
obra el escritor habla, naturalmente,
de Colón, cuyo hazañoso viaje supera
en audacia, dificultad y consecuencias
al de los astronautas que llegaron a la
Luna Eso lo digo yo en este día que
antes se llamaba "de la Raza", luego
"de la Hispanidad" y que ahora a lo
mejor ya ni siquiera tiene nombre, o
si lo tiene es innombrable. Exaltar al
inmortal marino es hoy por hoy gra
vísima incorrección política sacrilegio
anatematizado por los nuevos inquisi
dores, esos que deturpan a Colón en
nombre de un falso indigenismo que
a la culpa de demagogia añade la de
cursilería Hoy rindo homenaje a la
memoria de Carlos Pereyra, conde
nado a olvido por su amor a España,
y pongo aquí el nombre de Cristóbal
Colón, héroe de la humanidad. ¿Y
la corrección política? Tendrán que
perdonarme los correctos, pero me
vale madre... FIN.
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Colón, el mito
"El mar dará a cada hombre

una nueva esperanza, como el dormir
le da sueños".

Cristóbal Colón

La historia tradicional quiso hacer
de Cristóbal Colón un héroe:
el arrojado navegante que des

cubrió un continente al que llevó el
cristianismo. La nueva historia progre
pretende, por el contrario, exhibir
lo como un genocida, empeñado en
esclavizar o destruir a la población
indígena de América. La realidad no
se corresponde, sin embargo, con nin
guna de estas dos visiones.

El historiador francés Christian
Duverger ha apuntado que hay mucho
de mito en la historia del almirante. Ni
siquiera su supuesto origen genovés
católico parece cierto. En su "Diario
de a bordo", Colón emplea palabras
portuguesas para expresarse, lo que
refuerza la hipótesis de que era ju
dío portugués. Colón no fue, por otra
parte, el primer europeo en llegar al
continente americano. No hay que
remontarse a los viejos vikingos; hubo,
al parecer, uno o varios viajes ante
riores contemporáneos, quizá uno de
Alfonso Sánchez. "Colón se apoderó de
la información afirma Duverger, El
primer viaje no es de descubrimiento,
sino... que permitió a España tomar
posesión oficial de las tierras ameri
canas".

A últimas fechas ha surgido el mito

del genocida que han impulsado acti
vistas y políticos como Mitch O'Farrell,
concejal en el gobierno de Los Ángeles,
California, en 2018, quien logró reti
rar una estatua del navegante de un
parque angelino y que, a pesar de su
apellido irlandés, se presentaba como
representante de una tribu indígena
Para ellos, como para el escritor bri
tánico Roger Crowley, Colón "abrió
una era de asesinatos masivos por
parte de los conquistadores europeos"
por lo que es "el padre fundador del
genocidio en el nuevo mundo".

La estatua de Colón ha sido reti
rada también en la Ciudad de México
tras haber sido vandalizada cada 12 de
octubre. Es un conjunto escultórico
que incluye a los frailes Bartolomé de
las Casas, Pedro de Gante, Diego de
Deza y Juan Pérez de Marchena que
se distinguieron por su buen trato a
los indígenas. El retiro coincide con
un gobierno federal que ha exigido
una disculpa a la corona española por
la conquista de hace 500 años.

Del lado positivo, me parece que
la controversia sobre Colón, la con
quista y Hernán Cortés ha generado
una mayor atención a un momento
fundacional de nuestra historia. La
interpretación es siempre emocional.
Los inmigrantes italianos en Estados
Unidos, despreciados por los inmi
grantes anteriores, adoptaron desde
hace décadas a Colón como el héroe
de su comunidad. Por eso han resen
tido el esfuerzo por considerarlo un

genocida y por retirar o destruir las
estatuas con las que se le conmemora.
Borrar la memoria del almirante, sin
embargo, no será fácil. La República
de Colombia, el Distrito de Colum
bia en Estados Unidos y la Columbia
Británica en Canadá tienen nombres
inspirados por Colón. Y no hay nin
gún indicio de que estén dispuestos a
cambiar sus designaciones.

Quizá Colón no descubrió Améri
ca. Miguel León Portilla ha propuesto
que en 1492 se registró un encuentro
de dos mundos. Si Colón no hubiera
protagonizado este encuentro, alguien
más lo habría hecho, y dudo que los
resultados hubiesen sido distintos.
Muchos pensadores, como José Vas
concelos, consideran que el mestizaje
surgido de este encuentro es "el origen
y objeto del continente", el inicio de la
"raza cósmica".

La insistencia de ver la historia
como una sucesión de sagas de héroes
y villanos, como una serie de televisión,
es quizá inevitable. No nos ayuda, sin
embargo, a entender los procesos his
tóricos. Y si no comprendemos nuestro
pasado, difícilmente lograremos imagi
nar el futuro que debemos construir.

• LOZOYA
No cuestiono que Emilio Lozoya tenga
derecho a enfrentar su proceso en
libertad, pero sí que los críticos del
régimen sean encarcelados sin respetar
su presunción de inocencia. La justicia
se vuelve ideológica y partidista.

Fecha: 12/10/2021

Página: 10

Area cm2: 296

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 63,344

Página 6 de 7



¿Superdelegados de AMLO en
vías de desaparición?
::::: Al parecer, la figura que va que vuela, si
no desparecer $.%co^rtirs¡e rni^pr?
lio, es la dé suf '
ral. Al menos en Michoacán y e
donde gobierna Morena, los suj
ya no son necesarios. Nos detallan que el sá
bado, en su gira por tierras michoacanas, el
presidente Andrés Manuel López Obrador
informó que el gobernador Attredo Ramírez
BedoDa sería su representante y quien coor
dinará todas las acciones del gobierno federal
en el estado. Ayer, nos hacen ver, Alfonso
Durazo, gobernador de Sonora, fue llamado
a Palacio Nacional para sostener una reunión
con el Presidente y con elgabinete, y ahí se le
gínunpiá%ie todas las acciones dei gobierno L;,
federal en la entidad serán concentradas y
coordinadas a través del mandaíaEÍÓ jocal.
Con estas declaraciones, las figuras de varios
de los superdelegados salen sobrando.

Y ¦ ¦.y;',/ A;;rV
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Embajador de EU en el Senado
::::: Por cuarta ocasión en menos de un mes,
el canciller Marcelo Ebrard se reunió con se
nadores de la República. Esta vez, el secreta

rio de Relaciones Exteriores

tuvo una sesión de trabajo
con los miembros de la
Junta de Coordinación Polí

tica para hablar del diálogo
sobre seguridad que el vier
nes tuvieron funcionarios
de México y Estados Uni
dos, y en el que sentaron

Ken las bases de un nuevo es
Salazar quema de cooperación bila

teral en la materia. Sin em
bargo, el canciller no fue el único en visitar el
Senado, antes estuvo el embajador de Estados
Unidos, Ken Salazar, quien sostuvo una reu
nión con el presidente de la Jucopo, el sena
dor morenista Ricardo Monreal, y saludó a
la presidenta del Senado, Olga Sánchez Cor
dero (Morena). El embajador, católico, tuvo la
oportunidad de apreciar el sincretismo de la
oficina de don Ricardo, en la que conviven
con cercanía un gran cuadro de Benito Juárez
y uno pequeño del Santo Niño de Atocha.
Ambos, nos dicen, son devotos del Santo Ni
ño. La familia del embajador Salazar, nos co
mentan, es creyente de esa imagen religiosa,
por eso no fue extraño que, al despedirse de
Monreal, el representante diplomático lo hi
ciera con un "¡Viva el Santo Niño de Atocha!".

De capa caída, el exjeíe del
ej&gbde Servidores de la NatiOft
::::: En Morena se alista un cambio. Dado

Sergio Gutiérrez es el presidente de la Mesa
Directiva en la Cámara de Diputados, ya no

puede permanecer como re
presentante de Morena ante
el INE. Nos cuentan que el
exdiputado por Tabasco,
Mario liergo, cercano al
secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, es
quien se perfila para ocupar
el espacio ante el ENE. Con

Gabriel ello se estaría apagando la
García aspiración que tiene el se

nador Gabriel García de
ocupar ese cargo, y se confirmaría que el
otrora poderoso jefe de los superdelegados fe
derales en los estados y líder de los Servidores
de la Nación, anda de capa caída.

La obsesión de Alito
::::: El dirigente del PRI, Alejandro Moreno,
también diputado y presidente de la Conferen
cia Permanente de Partidos Políticos de Améri
ca Latina y el Caribe, instaló la Comisión de
Gobernación de la Cámara de Diputados, de la
que, para variar, también es presidente. Nos
hacen saber que don Alito ha aprovechado la
dirigencia del tricolor para hacerse de cuanta
representación puede, aunque en el partido
hay quienes no ven bien que no quiera ceder
ni un espacio. Alito, nos dicen, tiene una obse
sión por las presidencias, incluida, desde luego,
la presidencia mayor que se jugará en 2024.
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En la mira, diputada morenista
por "regalar" plazas a sus cuates
::::: Quien no quiso retirarse del gobierno sin
dejarle "regalitos" a sus colaboradores cerca
nos, nos cuentan, fue la diputada local y al
caldesa con licencia de Guasave, Sinaloa, Au

^ relia Leal (Morena). Lo an
| terior, detallan, según lo

descubierto por el edil elec
g to de ese municipio, el tam
| bién morenista Martín
| Ahumada, quien se enteró

de que a últimas fechas se
han otorgado plazas sindi
cales como bolillos en pana

Aurelia dería y los beneficiados son
Leal funcionarios de primer nivel

que tienen el carácter de
personal de confianza. El tema, confían, es
que aunque inicialmente las miradas cayeron
sobre la alcaldesa sustituía Evangelina Lla
nes, en los pasillos del ayuntamiento se co
menta que ésta sólo siguió órdenes,pues an
tes de dejar el puesto doña Aurelia le encar
gó a la señora Evangelina que acordara con
el sindicato la autorización de 40 nuevas pla
zas. ¡Qué tal!

? amigo de Armando Guadiana
::::: Desde el norte del país nos platican que el
nombramiento del exdiputado federal Diego
del Bosque como nuevo líder estatal de Mo
rena en Coahuila no dejó contentos a mu
chos, ya que se le identifica con el grupo del

senador Armando Guadia
na, quien recientemente fue
señalado en la investigación

,¡S¡ periodística Pandora pa
pers, por tener una fortuna
millonaria en paraísos fisca

buenas o malas influencias,
l?U. nos explican que los more

Armando nistas de cepa ven con rece
Jo larelaciónentre DelGuadiana

V Posque y Guadiana, ya
que al parecer el senador busca nuevamente
lanzarse como candidato a gobernador. Duro
trabajo le espera al líder de Morena en Coa
huila para unir las piezas sueltas.

Donde los ánimos no se enfrian, nos na
rran. es en los akos de Chiapas, luego de que
a través de un video, tzotziles encapuchados
de Santa Martha (Chenalhó) lanzaron un ulti
jRjátum a los dientes órdenes'dé ^jbferno
• . Vf i;' ¡ ¦ « 1 ^ *4'

de Rutilio Escandón (Mo
rena) y de Andrés Manuel
l^^^NitradOr qué de no
ser ellos los favorecidos en
lasóltjclón del,conflicto, "se

Rutilio pongan a pensar mil veces
Escandón lo que puedan provocar". Al

final del día, nos señalan, lo
el partido en el pograve es que!

der, lapazno llega.

::::: En Puebla, nos adelantan, se acerca un
choque de trenes en el interior del PAN, debi
do a que son dos los grupos que se disputan
la dirigencia estatal y aunque en lo público
los blanquiazules juran que no se trata de un
enfrentamiento entre militantes de cepa y
neopanistas, la realidad es otra En una esqui
na, nos detallan, está Genoveva Huerta, alfil
del extinto gobernador Rafael Moreno Valle,
qui^n búscala reeteccióttyrepresenta a losli
derazi^emergentes deese instituto, mien
tras q&edélotroladoséencuentra laexdipu
tadafederal yregídóracon licenciaAugusta
Díaz de Rlvénk, quien cuenta con el apoyo
de los panistas fundadores/como Eduardo
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Amenazas de
muerte tensan
relación UACM y
sindicato
::::: Intenso jaloneo sostie
nen las autoridades edu
cativas de la Universidad
Autónoma de la Ciudad
de México (UACM) y el
Sindicato Único de dicha
institución, el SITUACM,
con motivo de la revisión
contractual que llevan a
cabo. Ayer la rectora Ta
ñía Hogla Rodríguez
Mora públicamente de

nunció que
junto con
un grupo
de funcio
narios ad
ministrati
vos recibió
amenazas

Tania Hogla de muerte
Rodríguez del sindica

to, hecho
del que se desmarcó el SI
TUACM. Los trabajadores
reviraron y acusaron a do
ña Tania de alargar las ne
gociaciones con cinco
prórrogas de manera ile
gal, además de señalar
que ha actuado de manera
arbitraria. Nos dicen que
las cosas amenazan con
subir aún más de torío y
con ello la negociación
podría descarrilarse y ge
nerar un mayor caos en la
universidad.

Atorada, distribución
de comisiones en
Congreso
::::: De nada sirvió que en
la Junta de Coordinación
Política (Jucopo) aproba
ran la creación de seis
nuevas comisiones para
destrabar el pleito que
sostienen las bancadas del
PAN y Morena en el Con
greso de la Ciudad de Mé
xico. El líder del blanquia
zul, Christian von Roeh
rich, dio la bienvenida a

las nuevas
comisiones,
pero no va

" jEí a ceder un
 R | ápice en las
V .a cinco "Tri

lla Wt pie A" queVHHr tiene More
Christian von na en su

Roehrich poder. Por
el otro lado,

Martha Ávila Ventura
está firme en su postura
de que ellos son la mayo
ría en el Poder Legislativo
y le corresponden esas co
misiones. Lo que nos di
cen es que si los morenis
tas las ceden podrían me
ter en serios problemas al
gobierno central. Por lo
que, nos dicen, no se ven
posibilidades de que las
suelten pronto.

Gobierno del
Edomex se da un
chance
::::: El gobierno del Estado
de México contempla dar
le un nuevo impulso al
programa Date un Chan
ce, que busca la reinser
ción social de los primo
delincuentes y que enca
beza Marcela Mora Cór
doba, coordinadora Gene
ral de Atención Inmediata
y Justicia Restaurativa de
la Fiscalía General de Jus

ticia del
Edomex
(FGJEM).
Dicen que
los resulta
dos, como
el lograr
que los jó

Marcela venes ter
Mora minen una

licenciatu

ra, conseguir trabajo a los
padres y hermanos, ade
más de incluirlos en pro
gramas contra las adiccio
nes, puede ser una forma
de ir a fondo contra la de
lincuencia que ha perma
necido en la entidad por
muchos años.
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El pacto de extradición de
Lozoya y los 5 mdd que pagó
Una vez más quedó claro

a quién responde y obe
dece el fiscal "autóno

mo" Alejandro Gertz Mañero.
Tras dos días de escándalo y de
ignorar las críticas e indignación
que causó la libertad de Emilio
Lozoya para moverse sin restric
ciones ni arraigo domiciliario
por la ciudad, el fiscal sólo reac
cionó cuando el presidente Ló
pez Obrador le pidió pública
mente que proporcionara infor
mación sobre los privilegios de
los que goza Lozoya y, en un es
cueto comunicado, la FGR afir
mó que el exdirector de Pemex
"sigue bajo proceso", que sí "ha
presentado pruebas" de sus acu
saciones a exlegisladores federa

les y que tiene de plazo hasta el
3 de noviembre para acreditar
sus declaraciones o de lo contra
rio tendrá que responder ante la
justicia por los procesos de Ode
brecht y Agronitrogenados.
Para que no quedaran dudas de

dónde y con quién está la lealtad
del fiscal, la dependencia salió a
respaldar el endeble argumento
del presidente que se refirió a las
imágenes que captaron a Lozoya
Austin cenando en un restaurante
de lujo en las Lomas de Chapul
tepec, como "algo legal pero in
moral, un acto de provocación".
Curiosamente, mientras sobre

rreacciona al humor presidencial,
Gertz Mañero se escuda en su "au
tonomía" para no rendirle cuentas

les y que tiene de plazo hasta el
3 de noviembre para acreditar
sus declaraciones o de lo contra

rio tendrá que responder ante la
justicia por los procesos de Ode
brecht y Agronitrogenados.
Para que no quedaran dudas de

dónde y con quién está la lealtad
del fiscal, la dependencia salió a
respaldar el endeble argumento
del presidente que se refirió a las
imágenes que captaron a Lozoya
Austin cenando en un restaurante

de lujo en las Lomas de Chapul
tepec, como "algo legal pero in
moral, un acto de provocación".
Curiosamente, mientras sobre

rreacciona al humor presidencial,
Gertz Mañero se escuda en su "au
tonomía" para no rendirle cuentas

ni explicaciones a los mexicanos a
los que, según la ley, debiera ser
vir. No sólo porque no explica sus
cuestionadas actuaciones e inves
tigaciones en contra de los 31 in
tegrantes del Foro Consultivo del
Conacyt, o por qué encarceló a la
hija política de su hermano falle
cido o su muy cuestionada inter
vención "por abajo del agua" para
apurar una denuncia local contra
la familia Jenkins, con quienes tu
vo diferencias cuando trabajó pa
ra ellos en la Universidad de las
Américas de Puebla.
Además, el fiscal tampoco ha

explicado nunca en qué consiste
el "acuerdo de extradición" que
firmó con Emilio Lozoya Austin,
con su padre Emilio Lozoya
Thalmann y con los abogados
españoles que los representaron
a ambos en aquel país al mo
mento de que aceptó ser extra
ditado a México. Ese acuerdo,
por el que la familia Lozoya pagó
5 millones de dólares, fue négo
ciado por Gertz Mañero con los
abogados del despacho Hocad,
propiedad del afamado juez es
pañol, Baltasar Garzón.
Según fuentes cercanas a

aquella negociación, el acuerdo
incluía la promesa del fiscal Gertz
de que Emilio "nunca sería ficha
do ni mostrado a la prensa o ex
puesto en su imagen personal",
además de no fincarle ni impu

ni explicaciones a los mexicanos a
los que, según la ley, debiera ser
vir. No sólo porque no explica sus
cuestionadas actuaciones e inves
tigaciones en contra de los 31 in

tegrantes del Foro Consultivo del
Conacyt, o por qué encarceló a la
hija política de su hermano falle
cido o su muy cuestionada inter

vención "por abajo del agua" para
apurar una denuncia local contra
la familia Jenkins, con quienes tu
vo diferencias cuando trabajó pa
ra ellos en la Universidad de las

Américas de Puebla.
Además, el fiscal tampoco ha

explicado nunca en qué consiste
el "acuerdo de extradición" que
firmó con Emilio Lozoya Austin,
con su padre Emilio Lozoya
Thalmann y con los abogados
españoles que los representaron
a ambos en aquel país al mo
mento de que aceptó ser extra
ditado a México. Ese acuerdo,
por el que la familia Lozoya pagó
5 millones de dólares, fue négo
ciado por Gertz Mañero con los
abogados del despacho Hocad,
propiedad del afamado juez es

pañol, Baltasar Garzón.
Según fuentes cercanas a

aquella negociación, el acuerdo
incluía la promesa del fiscal Gertz

de que Emilio "nunca sería ficha
do ni mostrado a la prensa o ex
puesto en su imagen personal",
además de no fincarle ni impu

tarle nuevos delitos. Ahí se esta
Mecieron las bases y el compro
miso de la Fiscalía para facilitarle
todo a Lozoya, incluido el otorga
miento del criterio de oportuni
dad y la figura de "testigo proté

en el que se le dio además
otra concesión: que no fuera su
'et0 Prisión o arraigo domici
liario, a pesar de que la gravedad
de l°s delitos que le imputan lo
ameritaba, y que solo se le moni
toreara a través de un brazalete

electrónico que le impide salir de
la Ciudad de México, pero no moverse tremente, y la obligación
de acudir a firmar cada 15 días an
te el juez que lleva su caso.
Sería bueno que el fiscal expli

0313 a detaUe ^ ycómo <?ue
pactó con Lozoya un trato de pri
vilegios pocas veces dado a un
acusadó por la justicia mexicana,
sobre todo cuando en el gobierno
de la 4T, del que al final forma par
te el fiscal con todo y su "autono
mía", se pregona todos los días
que ya no se protege a corruptos
y que "ya no hay impunidad". Y
como sabemos que Gertz no va a
explicar nada que se le pida desde
la sociedad o los medios, pues oja
lá y a López Obrador se le vuelva
aocurriroidenárseloalfiscalensu
mañanera, que sólo así es como
reacciona y obedece. •
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Sería bueno que el fiscal explicara a deta
lle qué y cómo fue que pactó con Lozoya u
trato de privilegios pocas veces dado a un
acusado por la justicia mexicaña!HH \
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¿En qué se parecen Emilio
Lozoya y Hugo LópezGatell?

"Niño malo no castigado,
se hace más osado"

Pareciera como que
Emilio Lozoya y Hugo
LópezGatell podrían

no tener mucho en común, el
primero gusta de vinos caros y
destinos lujosos, el otro es más
bien de estilo hippie, amante
de las playas relajadas en Oa
xaca. Uno, lector de informes
financieros y oportunidades
de negocios; el otro, lector de
viejos poetas socialistas.
Pero, en el fondo, compar

ten la impunidad del régimen
gracias a sus cuestionables
encantos, gracias a que en su
momento supieron cómo
venderse a la 4T cómo leales
e indispensables.
LópezGatell, por ejemplo,

mareó a López Obrador con
alguna sibilina forma y en
tonces, embrujado, nuestro
presidente le apostó, le apues
ta aún, hasta el final.
Sin importar el tamaño de

sus estropicios, Gatell nunca
será removido del cargo pues,
hacerlo, representaría una

derrota personal para el pre
sidente, un reconocimiento
del fracaso en la estrategia
contra la Covid que nos puso
como un ejemplo mundial de
lo que no debe de hacerse.
Y sí, el presidente podrá no

tragar ya a su zar anticovid
que, en el colmo de lo surreal,
tiene cerradas sus oficinas
porque su personal está con
tagiado ¡de covid!, pero jamás,
nunca lo va a correr.
LozOya parece gozar del

mismojíoder, ensumomento
convenció al fiscal Gertz Mañe

ro de tener la capacidad para
aportar elementos que dejarían
en las ruinas a los opositores
del régimen lopezobradorista,
Lozoya vendió que se las sabía
de todas todas, cantaría al son
que la 4T le ordenara con tal de
salvar su pellejo.
Se lanzó contra todo el

mundo, igual escupió sin
pruebas contra Ricardo Anaya

que contra Mig.el Barbosa,
igual contra el BU, contra e!
PAN y hasta conta periodistas
como Lourdes Mendoza,
quien, como en jsticia poéti
ca, lo puso contr las cuerdas
con las fotografía que hoy le
podrían costar sUibertad.
El problema quí, es que

Gertz Mañero fuequien con
venció al presidere de la im
portancia del "Seípr Lozoya"
y la metida de pat; o de pato,
que cometió don fcnilio se lá
van a cobrar, primro, al Fis
cal que tanto lo mnó.
Ayer, molesto, el residente

dijo que la prepotenia y des
parpajo de Emilio Lcoya eran
"una provocación", ¿ue no fue
también una "provocción" ver
a López Gatell noviarío en Oa
xaca mientras el país otero su
fría del encierro y abarlono gu
bernamental en la pademia?
Diferencia fundmental:

LópezGatell es un cror di
recto de López Obradr, Emi
lio Lozoya es un erroüirecto
de Gertz Mañero quee pega
directamente al presiente.
Pero, le apuesto alg, igual

LópezGatell que Lozea sin
tieron ese poder de \lema
drismo que te da la impnidad
cuando sabes que las reías no
se aplican a tu persona

DE COLOFÓN. Hay r6s de
650 mil millones de pess que
los gobernadores sabntes
gastaron sin compraba Ha
gan sus apuestas, ¿Quie:será
el primero en lá cárcel^

/IX

Le apuesto que ambos sintieron ese pole
de valemadrismo que da la impunidac
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Gabhete:
losctmbios
del hartazgo
Cundo se produje

m los cambios de
E>sa Icela Rodrí

guez, d Olga Sánchez
Cordera incluso de Ju
lio Sche;r Ibarra, el pre
sidenteópez Obrador
planteén privado con
algunocolaboradores
aprovehar . el mo
ménto»ara desplazar
a los tillares de tres
secreteías cuyo mal
desemeño no sólo
lo inqieta, sino que
lo tien francamente harto,
de acerdo con múltiples
testironios recogidos por
este epacio.
A cda uno de los citados

actors de ajustes en el equi
po d( Palacio, López Obra
dor ls expuso el malestar
que lf epresenta cómo se es
tán ianejando la cosas en
los dspachos de Luisa Ma
ría A:alde, en Trabajo; de
Javif May, en Bienestar, y
de Aaría Luisa Albores, en
Me<±> Ambiente.
Sellos tres siguen en sus

pueíos se debe a que ni Ro
drígez —hoy titular de Se
guriad—, ni Sánchez Cor
der<—que regresó al Sena
do ni Scherer —que deci
dió haber. cumplido su ci

clo declinaron las pro
pu6ta¡ presidenciales para
cubrir «sos relevos y le soli
citaronapoyarlo desde otra
esfera ce actividad.

Confirme a ]m reportes
obtenicls, los phncipales re
clamos «1 Presidente frente
a aquells ftindónarios que
no acab, demandar a casa,
están ligdos con la incom
petencian el manejo de pro
gramas aciales que deben
atraer myor arraigo de la lla
mada curta transformación
en el paí Ese fue el motivo
del cese ílminante en julio
contra Gbriel García, coor
dinador e los "superdelega

dos", que cargó con el costo
de las derrotas sufridas en las
elecciones intermedias cele
bradas unos días antes.
Luisa María Alcalde es res

ponsable de "Jóvenes cons
truyendo el futuro", sobre el
que existen numerosas evi
dencias de un desastre, lo
que incluye corrupción de
funcionarios y de empresa
rios que se coluden para dar
de alta a jóvenes en supues
tos registros para cobrar por
ellos, pero que en realidad no
existen o resultan ser hijos,
amigos o similares de quie
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nes montan la maniobra. Ala
jovensecretariase le atribuye
también ausencia en el ejer
cicio de sus responsabilida
des, vacíos que resultan cu
biertos por su padre, el polé
mico abogado laborista Ar
turo Acalde.

Obrador. A ello correspondía
su ubicación original como
subsecretario de Bienestar,
pero ascendió apenas hace
poco más de un año cuando
Palacioentendióquelatitular,
María Luisa Albores, no podía
con el paquete, por lo que fue

:ro no paree» ha
ber rebasado la dimensión
de alcalde de Comalcalco,
que desempeñó en dos oca
siones, y la segunda podría
haber concluido (y no es el
único caso en el gabinete)
quelaadministraciónpúbli
ca se ejerce mediante el ac

tivismo ramplón.
Ahí seguirán los

tres, en espera de
que el hartazgo pre
sencial aminore, o
que la suerte im

pida que se perfile un
buen relevo.
Apuntes: Las tres

principales figuras
dentro de la 4T men
cionadas como pre
candidatos a suceder
al presidente López
Obrador tuvieron jor
nadas plenas de men
sajes que coincidieron
dentro de un periodo de
24 horas. El canciller
Marcelo Ebrard tuvo

ayer un día de campo du
ayer un día de campo du
rante su comparecencia an
te el Senado, donde se le vio

acompañado por el embaja
dor norteamericano Ken
Salazar. Enla víspera, la jefa
del gobierno capitalino,
Claudia Sheinbaum, ano
tó literalmente gol al patear
con cierta destreza un balón
que marcó la inauguración
de un parque, para lo cual
fue esencial el apoyo de em
presarios. Ricardo Mo
nreal, líder senatorial, estu
vo también el domingo en
Quintana Roo tejiendo
alianzas, desde donde llamó
a establecer primarias —es
tilo estadounidense— para
definir en su momento la
postulación presidencial de
su partido. Como ha sido tí
pico a estas alturas del sexe
nio —acaso ahora en forma
más prematura—, las rutas

van cobrando

El desempeño de tres secretarios n>
sólo inquietd al presidente, sino qin
lo tiene francamente harto, de acuer
do con múltiples testimonios.
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¿Podríamos pagar menos
gueelOxxo?
Ya sabía que el precio

que pago por la electri
cidad era mayor que el

que pagan grandes consumi
dores, pero ayer que el presi
dente dio algunas cifras en la
mañanera me di a la tarea de
revisar en efecto cuánto más
pagamos en los hogares. Saqué
mis recibos de luz y empecé a
ver los cargos. En el recibo está
señalado el costo que tiene ca
da kilowatt hora que se consu
me: 5.124 pesos, es la tarifa de
nominada DAC, Doméstica de
Alto Consumo. En los últimos
tres bimestres ha habido au
mentos consecutivos de 247%,
5.80% y234% y el incremento
anual ha sido de más de 17%.

Esa cifra es similar a la que
se presentó ayer cuando nos
dijeron que en "un hogar me
xicano" el kilowatt hora cuesta
52 pesos mientras que Oxxo y
Bimbo y Walmart pagan alre
dedor de 1.75 pesos por cada
kilowatt hora (kwh). La dife
rencia me llamó la atención.
A partir de esa diferencia

surgen muchas preguntas.
Primera; ¿Quiero, como usua
ria y consumidora de energía
eléctrica pagar menos y tener
un mejor servicio? ¡Obvia
mente! Supongo que nadie
respondería lo contrario. Se
gunda pregunta: ¿quiero que
Oxxo o Bimbo o Walmart pa
guen más? Pues no, no quiero

que paguen más porque me
queda claro que, como cual
quier empresa, al enfrentar
mayores costos en sus insu
mos parte de ese costo lo tra
sladarían a los consumidores,
así que cualquiera que consu.
ma ahí pagaría más por losbie
nes que adquiriera. Cervezas
frías, pero más caras. Mismos
Gansitos, precios más altos.
Más preguntas: ¿todos los

hogares pagan lo mismo? No.
Para nada. La segmentación
en el mercado mexicano no se
hace por niveles de ingreso ni
por zona habitacional, se hace
por nivel de consumo. Cuan
do un hogar rebasa el umbral
de 500 kwh en promedio du
rante tres bimestres pasa a la
tarifa más alta. De todo el con
sumo residencial del país sólo
3%correspondeatarifadealto
consumo. El presidente esco
gió la tarifa más alta para su
mañanera. El 97% restante
paga tarifa doméstica de bajo
consumo. Las tarifas de este
segmento son tres: latarifales
0.873 pesos, la 2 es 1.061 y la 3
es 3.098 pesos por kwh. Es de
cir, no es cierto que todo hogar
paga más que el Oxxo.
Para que esas tarifas sean

así de bajas requieren ser sub
sidiadas. Este año se destina
rán 70 mil millones de pesos

en este concepto. El subsidio
contempladoenelproyectode
Presupuesto de Egresos para
2022 es 73 mil millones. El cos
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to para las finanzas públicas es
evidente. Para que este subsi
dio fuera lo menor posible,
CFE Suministro Básico (que se
encarga de dar servicio a cual
quier persona física o moral
que no sea un usuario califica
do) debe de comprar la energía
lo más barata posible.
Así que otra pregunta que

surge es ¿por qué la CFE no lo
hace? ¿por qué no compra la
energía más baratayasí dismi
nuye la presión para las finan
zas públicas y bajan los precios
para todos? Y en un extremo,
¿por qué no se la compra a los
mismos que se la venden a las
empresas que mencionó el
presidente en la mañanera y

así tenemos todos energía más
barata? Así debería de ser, pero

hoy por hoy CFE Suministro
Básico está obligadaacomprar
energía a otra empresa de CFE,
a CFE Generación, que no es lo
suficientemente eficiente para
alcanzar menores precios. Ahí
sí la reforma peñista quedó a
deber por resistencias propias
de la CFE.

Una última pregunta, qui
zás la más importante. ¿Por
qué cambiar la Constitución
con afectaciones enormes
para el país, en lugar de exigir
al Suministrador Básico, que
es CFE, que compre la energía
más barata posible y no la de
CFE Generación que no lo es?
La iniciativa propone cami
nar hacia el error que debe
ríamos evitar: energía cara,
pero producida por CFE. •

¿Por qué cambiar la Constitución en lu
gar de exigir al Suministrador Básico,
que es la CFE, que compre la energí
más barata posible?

Fecha: 12/10/2021

Página: 8

Area cm2: 278

2 / 2

Columnas Políticas

Valeria Moy

Costo: 31,275

Página 11 de 16



AMLO causa
indigestión en el PRI
Reunión de poco más de

70 personas. Puerta ce
rrada. Hace poco más de

una semana. El dirigente nacio
nal del PRI, Alejandro "Alito"
Moreno, y su coordinador de
bancada, Rubén Moreira, ante
los diputados que tienen en
agenda la discusión y votación
de la contrarreforma eléctrica de
López Obrador. Empiezan a ex
plicar la postura oficial de la di
rigencia del partido... y brota la
rebelión, según me cuentan
fuentes que estuvieron ahí.
Hablaba Alito: "Hay que dar

nos tiempo, hay que esperar, hay
que analizar, no hay que definir
ahorita...", lo que ha sido su po
sición desde que se abrió esta

discusión: coquetear con el go
bierno y Morena, sin dejar de es
tar casado con el PAN y el PRD
en la Alianza.
En eso, levanta la mano uno de

los diputados. Se expresa entre la
ironía y el reclamo: ¿nos están di
ciendo que en una de esas vamos
a poder votar que sí a esta refor
ma, votarla al lado de Morena?
Se levanta otra voz: ¿o sea que

vamos a dejar solos a esos p.... del
PAN para que ellos sean la única
oposición?
La discusión se fue calentan

do, me relatan. Con varias voces
que intervinieron hasta que, su
biendo el tono, el dirigente na
cional soltó a la audiencia, con
algún acento de enojo: ah, pues
si quieren anuncien su voto en
contra, hagan lo que quieran, pe
ro luego no vengan a pedirme a
mí que les pare su expediente en
la UIF o en la Fiscalía...
La anécdota, reflejo de una

reunión parlamentaria priista,
pinta de cuerpo entero las vul
nerabilidades de un partido que
está dividido y un poderoso pre
sidente que está tratando de
acentuar esas divisiones. Uno,
hay priistas estatizadores y otros

neoliberales. Hay los que se
identifican más con Morena y
otros con el PAN. La mayoría de
los legisladores se la debe a su di
rigente nacional, pero hay quie
nes se la deben a sus goberna
dores o incluso a algunas figuras
propanistas que terminaron en
el PRI por el reparto de candida
turas y siglas en la Alianza. Hay
priistas con cola que les pisen,
que si los extorsionan con sus ex
pedientes pueden doblarse. Y
hay quienes no tienen cola, o es
tán dispuestos a que se las pisen
y dar la pelea.
Hay en el priismo varios ban

dos. Son enemigos el dirigente
nacional del PRI, Alejandro Mo
reno, y el gobernador priista más
relevante, Alfredo Del Mazo. Lo
curioso en este partido de opo
sición es que la competencia en
tre estas dos figuras principales
no es por ver quién está más lejos
del presidente, sino quién está
más cerca. Eso sí: les rebasa por
cómodo margen otra personali
dad tricolor, el gobernador de
Oaxaca, Alejandro Murat En
cambio, en línea dura se mani
fiestan el gobernador de Coahui
la, Miguel Riquelme, y ei grupo
de senadores coordinado por
Miguel Ángel Osorio Chong.
El desafío está lanzado. A ver

qué pasa con el PRI. •
historiasreportero@gmail.com

La discusión de Alito con dipu
tados se fue calentando.
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Hace unos días, el fis
cal general de Sina
loa, Juan José Ríos

Estavillo, aceptó separarse
del cargo en el que debía
permanecer hasta 2024.
Según documentos

dados a conocer por la
revista Espejo, el fiscal
señaló que su "proyec
to de vida" consistía
en terminar su perio
do de siete años, por
lo que solicitó que se
le jubilara como si tal
cosa hubiera ocurri
do, y con sueldo de
magistrado del Poder
Judicial, luego de haber
pasado 15 años y 3 meses
en servicio: primero
presidente de la Comisión
tatal de Derechos Humanos
de Sinaloa, y desde 2017 como
fiscal general el estado.
Ríos Estavillo abandona el

cargo "debido a las expresio
nes que se han efectuado por
diversos actores públicos so
bre la viabilidad o no de con
tinuar", y poco después de
que el gobernador electo, el
morenista Rubén Rocha Mo
ya, exigiera la conclusión an
ticipada de su periodo al fren
te de una fiscalía general que
se supone "autónoma".
A fines de septiembre, Ro

cha revelóque había trabajado
un acuerdo con el gobernador
saliente, el priista Quirino Or
daz, a través del cual se había
pactado la salida del fiscal.
Poco antes, Rocha Moya

había dado a conocer que su
secretario general de Gobier
no iba a ser el expresidente
del Supremo Tribunal de Jus
ticia, Enrique Izunza Cázares,
enemigo político del fiscal
Ríos Estavillo desde hace al
nienos una década.

Hace unos días, el fis
cal general de Sina
loa, Juan José Ríos

Estavillo, aceptó separarse
del cargo en el que debía
permanecer hasta 2024.
Según documentos

dados a conocer por la
revista Espejo, el fiscal
señaló que su "proyec
to de vida" consistía
en terminar su perio
do de siete años, por
lo que solicitó que se
le jubilara como si tal
cosa hubiera ocurri
do, y con sueldo de
magistrado del Poder
Judicial, luego de haber
pasado 15 años y 3 meses
en servicio: primero como
presidente de la Comisión Es
tatal de Derechos Humanos
de Sinaloa, y desde 2017 como
fiscal general el estado.
Ríos Estavillo abandona el

cargo "debido a las expresio
nes que se han efectuado por
diversos actores públicos so
bre la viabilidad o no de con
tinuar", y poco después de
que el gobernador electo, el
morenista Rubén Rocha Mo
ya, exigiera la conclusión an
ticipada de su periodo al fren
te de una fiscalía general que
se supone "autónoma".
A fines de septiembre, Ro

cha revelóque había trabajado
un acuerdo con el gobernador
saliente, el priista Quirino Or
daz, a través del cual se había
pactado la salida del fiscal.
Poco antes, Rocha Moya

había dado a conocer que su
secretario general de Gobier
no iba a ser el expresidente
del Supremo Tribunal de Jus
ticia, Enrique Izunza Cázares,
enemigo político del fiscal
Ríos Estavillo desde hace al
nienos una década.

Ríos Estavillo era titular de
la Comisión Estatal de Dere
chos Humanos cuando Izunza
Cázares comenzaba a dirigir el
Tribunal. Desde la Comisióa
el hoy fiscal se convirtió en un
crítico severo de la administra
ción de justicia en Sinaloa
En 2011 había tela de dón

de cortar: la guerra de Felipe
Calderón se hallaba en su
apogeo. Las denuncias por
tortura eran Cosa de todos los
días, pero todo iba morir al
tribunal debido a los altos ni
veles de corrupción. •  ' ¦'
Ríos Estavillo saltó a la Fis

calía General del Estado en
2017. Desde ahí, la confronta
ción siguió. A principios de
2018 el fiscal filtró una de
nuncia por acoso sexual que
involucraba al presidente del

Supremo Tribunalde Justicia
del Estado, Izunza Cázares.
Este se defendió acusando

presiones desde el gobierno de
Quirino Ordaz, a fin de restar
autonomía al poder judicial,
aseguró que ni siquiera cono
cía a la füncionaria que había
interpuesto la denuncia, y
acusó al fiscal de cometer un
delito federal al hacer pública
la denuncia y violar la reserva
de las investigaciones.
El acusado anunció que re

nunciaría al fuero constitucio

nal y se puso incluso a dispo
sición de las autoridades, aun
que el escándalo mediático no

a lo largo de tres meses y
cimbró hasta sus cimientos la
vida política del estado.
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Supremo Tribunalde Justicia
del Estado, Izunza Cázares.
Este se defendió acusando

presiones desde el gobierno de
Quirino Ordaz, a fin de restar
autonomía al poder judicial,
aseguró que ni siquiera cono
cía a la füncionaria que había
interpuesto la denuncia, y
acusó al fiscal de cometer un
delito federal al hacer pública
la denuncia y violar la reserva
de las investigaciones.
El acusado anunció que re

nunciaría al fuero constitucio
nal y se puso incluso a dispo
sición de las autoridades, aun
que el escándalo mediático no

a lo largo de tres meses y
cimbró hasta sus cimientos la
vida política del estado.

El fiscal Juan José Ríos Estavillo resul
taba incómodo a la administración de

gobernador Rubén Rocha Moya.

sido el trato, el Cártel de Sina
loa se robó aquel día la elec
ciónyMorenaylamayorparte
de sus candidatos obtuvieron
el triunfo con facilidad.
En ese contexto se da la sa

lida de Ríos Estavillo, que al
gobiemode Róchale resultaba
incómodo. Una salida acorda

da entre los gobernadores en
trante y saliente, que no hace
otra cosa que probar la "auto
nomía" en que se encuentra la
fiscalía general del estado.
Para cerrar el ciclo de las

venganzas con broche de oro,
se filtra además el. documen
to en el que el fiscal pide que
lo jubilen como si hubiera cu
bierto el término constitucio
nal de su caigo.
Pobre Sinaloa. •

@hdemauleon
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1E1 Rey Midas del oro negro. Las desviaciones de
•recursos han sido para Pemex un lastre histórico,

una práctica casi comün, pero hay casos de antología.
Juan Carlos Reyna Carrera, gerente de Supervisión de
Infraestructura Marina, habría obtenido ingresos inex
plicables por más de 50 mdp entre 2015 y 2020, de
acuerdo con el SAT. La fórmula es conocida: imponer
a los vencedores de las licitaciones mediante el previo
pago de moches y comisiones. Esta práctica le ha re
dituado no sólo millonarios recursos, sino impunidad
por años, pues la realiza inclusive antes de la era Emi
lio Lozoya Pero se le acabó. La pelota está en la cancha
de Julián Alfonso Olivas, encargado de despacho en la
Función Pública. ¿Qué hará al respecto?
2 Modelo a seguir. Disminuir la incidencia delictiva

•en una ciudad del tamaño de la de México es ta
rea titánica, y la policía capitalina va superando el reto.
Esto, gracias a que a los policías que trabajan en cam
po se les ha dado todo el respaldo de la corporación,
así como el trabajo coordinado con la Fiscalía de Justi
cia. Así, el gran trabajo de inteligencia para capturar a
los criminales no se diluye en las mesas de ministerios
públicos. "Hemos realizado, en lo que va del año, con
la fiscal Ernestina Godoy, 700 cáteos, y de 900 per
sonas detenidas en esos cáteos, 26 han sido objetivos
prioritarios", indicó Ornar Garda Harfuch, el secreta
rio de Seguridad y Protección Ciudadana. La capacidad
se mide con resultados, y en la policía capitalina existen
cotidianamente.

3 Firmeza. El presidente de México, Andrés Manuel
•López Obrador, mandó "a robar a otro lado" a

quienes se oponen a la iniciativa de reforma eléctri
ca que dará el predominio del mercado a la Comisión
Federal de Electricidad. Llamó a no hacer caso a las
distorsiones que aseguran que se expropiarán las pro

bidades a las empresas. Insistió en que lo que se hizo
en el pasado fue darle el monopolio del mercado eléc
trico a las grandes corporaciones privadas y extranjeras
para debilitar a la CFE y hacer que los usuarios comu
nes, que tienen un foco o dos en su casa, paguen más
que una empresa con propósitos de lucro, centros co
merciales, económicos y financieros. No hay vuelta
atrás. Esto es el cambio. Y va.

4 Noticia internacional. Aunque no hace maletas
•con frecuencia, sobre todo en viajes al extranjero,

el presidente Andrés Manuel López Obrador confir
mó que viajará a Estados Unidos en noviembre, cuando
México asuma la presidencia del Consejo de Seguridad
de la Organización de las Naciones Unidas. Adelantó
que el daño que hace al mundo la corrupción será el
tema principal de su participación en la ONU, que tie
ne su sede en la ciudad de Nueva York. Aclaró que, en
lo que será su segundo viaje internacional en lo que va
de su sexenio, no tiene previsto encontrarse con el pre
sidente de Estados Unidos, Joe Biden. Para los mexica
nos, el orgullo de iniciar esa importante tarea requiere
de la presencia presidencial. Hay liderazgo.
5 Esperanzada. Epigmenio Mendieta, abogado de

•Rosario Robles, la exsecretaria de Desarrollo So
cial y de la Sedatu, explicó que el amparo ganado para
modificar la medida cautelar de prisión preventiva de
su dienta tiene 14 opciones para cumplir, menos la pri
sión. Señaló que "los términos en los que se concedió el
amparo es que la medida cautelar que en estos momen
tos tiene de prisión preventiva es excesiva". Lamentó
que tuvieran que pasar dos años para que las autorida
des reconocieran que la licencia de conducir con la que
presuntamente se demostraba que la exfuncionaria te
nía más de un domicilio, y por lo cual argumentaban
que podría escapar, era falsa. La pregunta que seguirá
en el aire es, ¿y el resto del clan, seguirá libre e impune?
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Cada 11 de octubre conmemoramos el Día

Internacional de la Niña, que, a diferencia
del Día del Niño (que abarca a ambos géne
ros), no es una celebración, sino un llamado
a la acción.
Al escribir estas líneas, me remonto un

poco a mi propia niñez, donde, como niña,
a diferencia de las generaciones anteriores,
tuve acceso a mejores oportunidades, a una
visión mucho más incluyente y menos sexis
ta, pero sin dejar esos matices machistas que
han acompañado a la humanidad por siglos
y que en países como el nuestro su toxicidad
es altísima.

Vivimos en un país tan machista, en el
que enfada más el uso del lenguaje inclu
yente que un feminicidio, pero también
indigna que haya un día exclusivo para re
cordar la situación de las niñas a nivel mun
dial: así de limitada la visión de muchos.

Pero, vámonos al inicio, ¿por qué existe
un Día Internacional de la Niña? Básicamen
te, para visibilizar todas aquellas barreras
que enfrentan por su edad y género, pero
también por su edad.

Sin duda, la expresión más detestable y
grave de violencia contra las niñas es el fe
minicidio. La organización Save the Children
dio a conocer que, desde 2020, en México
cada tres días uña niña es asesinada.

En verdad no encuentro un adjetivo o pa
labra que pueda expresar lo que esta cifra
provoca, indignación se queda muy corta,
¿salvajismo?

Violaciones, abusos sexuales, violencia
intrafamiliar, trabajo infantil, embarazo tem
prano y un sinfín de problemáticas acompa
ñan a las niñas cada día, en una carrera por
la supervivencia.

O
Más de 200 millones de niñas y mujeres en
el mundo sufren mutilación genital; cerca
de 650 millones de mujeres contraen ma
trimonio antes de cumplir los 18 años; dos
de cada cinco niñas completan la educación
secundaria; 500 millones de mujeres no tie
nen instalaciones adecuadas para gestionar
su higiene menstrual.

¿Se imagina quién es la persona más vul
nerable en nuestro país? Es una niña, sí, y
es una niña indígena o discapacitada o que
vive en pobreza.

Ser niña no es fácil, mucho menos cuan
do las instituciones y la sociedad en general
está infectada de un machismo crónico y una
incapacidad de lograr una sociedad donde la
igualdad de género sea una realidad.

¿Cómo es posible que en pleno siglo XXI
esto siga siendo un tema? ¿No avanzamos
nada?

Mientras la gente se siga indignando por
las luchas feministas, continúen los mode
los de crianza machistas y la mediocridad
de que así son las cosas, estaremos fomen
tando un presente y un futuro doloroso para
las niñas.
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DESINFECTANTE DE MANOS

He escuchado de personas que hablan de que sus manos es
tán Irritadas por el aumento de la higiene de las manos, tanto
con los trabajadores de la salud como con los que no lo son.
¿Qué efectos ha causado en nuestra piel este constate lavar
y desinfectar?

R. Los estudios de los efectos del desinfectante de manos y el
lavado con agua y jabón encontraron que entre los trabajado
res de la salud con eccema, estos tienen una barrera cutánea
más dañada que los otros grupos. Los trabajadores de la sa
lud en particular se vieron más afectados después del uso de
desinfectantes para manos. El grupo con eccema se vio más
afectado después de lavarse las manos con agua y jabón. In
x so los que no tenían eccema y los que no trabajaban en el

ámbito de la salud sufrieron algún daño en la piel después de
una higiene de manos más rigurosa.
Obviamente, recomendar promover la higiene de manos para
prevenir la propagación del virus y bacterias no desaparece
rá, pero es importante enfatizar que causa daño a la barrera
cutánea, por lo que debemos recordar cuidar nuestra piel con
humectación después de tratar nuestra piel con desinfectante
para manos. Hidratar la piel después de lavar y desinfectar es
vital.

CÓDIGOS DE BARRAS

¿Sabe usted qué quieren decir los códigos de barras en los
paquetes de productos que se venden en el súper?

R. Los códigos de barras estándar actuales se conocen como
códigos de producto universales o UPCA, y están compues
tos por 12 dígitos. La primera es una categoría de producto:
3 denota un artículo relacionado con la salud, por ejemplo,
mientras que el resto apunta al fabricante y al producto espe
cífico. Los códigos de barras QR más recientes, comúnmente
reconocidos por los teléfonos inteligentes, pueden entregar

información en un instante. Los códigos de barras se utilizan
en una variedad de industrias y pueden aumentar la produc
tividad de ocho a diez veces en comparación con la entrada
de datos manuales para acelerar las transacciones.

LONGEVO

¿Cuál es el animal más longevo?

R. Este primer lugar se lo lleva una especie de esponja de vi
drio de aguas profundas (Monorhaphis chuni), que produce
una espícula o estructura esquelética extremadamente larga,
hecha de sílice, con la parte de la esponja en la parte superior.
Se parece un poco a una lámpara de pie artística. Al igual que
los anillos de los árboles, las capas de sílice registran las fluc
tuaciones climáticas, así como la edad del animal. Un estudio
de 2017 de la composición del océano a lo largo del tiempo,
que incluyó espículas de M. Chuni, estimó que tenían entre
5000 y 18000 años.

En 2008, otro estudio que analizó la tasa de crecimiento de la
esponja barril gigante (Xestospongia muta), estimó que pueden
vivir más de 2300 años.

PELAPAPAS

¿Desde hace cuánto tiempo existen los pelapapas?

R. No hay duda de que Alfred Neweczeral inventó el pelador
de patatas tipo "Y" más popular, el Pelador de patatas Rex, en
1947. El pelador es tan famoso que apareció en un sello postal
suizo en 2004. Actualmente se utilizan varios diseños de pe
ladores de patatas. La mayoría de los peladores de mano son
rectos o de tipo Y. Este dispositivo se desarrolló después de
que Alfred tuviera la tarea de pelar patatas durante su mandato
en el ejército. De esta manera, facilitándole la vida a él y a los
demás con esta fantástica herramienta, el pelador de verduras
Rex fue inventado y patentado en 1947.
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Los gato(s)pardos
perredistas
Tres años después del primer gran descalabro electoral, y
luego de casi desaparecer del panorama político en junio
pasado, el PRD salió con la idea de transformarse y "repen
sarse" con miras a la elección de 2024.

Para ello llamaron a cónclave a sus dirigencias estatales
y legisladores, a fin de anunciarles el gran cambio mediante
la organización de foros de consulta y, a partir de ahí, definir
el futuro del partido.

La verdad es que los perredistas van, al menos, tres años
tarde, pues luego de la derrota de 2018, donde quedaron
en la lona, más de uno les recomendó hacer lo que ayer
apenas propusieron en una reunión nacional, realizada en
el Templo de San Hipólito de la CDMX.
Y podrá sonar bonito eso que dijo el dirigente Jesús

Zambrano, quien los invitó a "repensarse", pero la reali
dad es que sólo buscan tener canicas con qué negociar en
la alianza electoral que buscará acabar con el pe]lsmo.

Luego de su reunión salieron a presumir la firma de 29
compromisos, que sólo ellos saben en qué consisten, pues
nadie los pudo explicar.
La realidad es que el PRD está hoy dividido en dos

bandos: los que impulsan el cambio de nombre y logo del
partido y aquellos que apuestan a transformarlo de fondo,
pero conservando sus actuales
símbolos.
Y la apuesta es mayor si se

busca convertirlo en un partido
socialdemócrata, lo malo de eso
es que quienes encabezan dichos
cambios son los mismos que lo
tienen sumido en las actuales
condiciones.
Es decir, Los Chuchos, res

ponsables de la debacle a nivel
nacional —con apenas el 4% de
la votación—, se siguen viendo a
la cabeza de la transformación, que sólo será superficial.

Una maquillada y ya está; nada de fondo.
Ya intentaron cambiarle el nombre por Futuro 21, pero

fue un ensayo fallido que apenas logró colar a unos cuantos
legisladores alejados totalmente de los principios, valores y
obligaciones del PRD.

Lejos de que el evento sirviera para unificar a lo poco
que queda de ese partido, al final todo el mundo salió con
la idea de que sus dirigentes viven fuera de la realidad.

Es triste ver cómo el partido de izquierda más importante
que ha tenido el país, y que contribuyó a la transformación
de la vida pública nacional, avanzando hacia la democra
cia, se derrumba dramáticamente y se niegan a aceptar su
realidad.

Se juntan para echarse porras y autoengañarse, pues no
se dan cuenta de que están completamente desdibujados,
sin hacer una verdadera autocrítica que los lleve a corregir
el rumbo.

El PRD necesita un cambio de fondo, generar nuevos
rostros y convertirse en una opción verdadera para la ciu
dadanía. No jugar al gatopardismo, que es cambiar para
que todo siga igual.
No se puede refundar un partido que encumbre a los

mismos dirigentes que lo llevaron a su ruina política.

O
CENTAVITOS

Con el pie izquierdo arrancó su gobierno en Cuauhtémoc
la aliancista Sandra Cuevas, quien será demandada pe
nalmente por usar la bandera del PAN, PRI y PRD —los tres
partidos que la llevaron al poder en esa alcaldía— en un
acto oficial. Cierto que eso está prohibido por la ley, pero se
puede considerar como una novatada, pues va arrancando
su gestión y no mató a nadie ni se ha robado nada aún. Sin
embargo, de ahí se están agarrando los morenos para írsele
al cuello, azuzados por el matrimonio PadiernaLuna, que
aún no digiere la paliza electoral de junio. Aunque algunos
dicen que la alcaldesa sospecha de una traición panista
en su contra, con la complacencia de Andrés Atayde. ¿Ya
empezaron?

La realidad

es que el Partido
de la Revolución
Democrática

está hoy
dividido
en dos bandos.
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La Medalla Belisario
Domínguez
Hace 158 años nació en el estado de Chiapas Belisario
Domínguez, un hombre que llegaría a ser un notable político
mexicano y senador de la República. Él fue uno de los grandes
críticos del régimen de Victoriano Huerta, a partir de la manera
violenta en la que llegó al poder. Su lucha tuvo como resultado
el desprestigio y la eventual caída del dictador Huerta. Sin duda
el senador Domínguez fue ejemplo de convicción, patriotismo
y honestidad. Ahora, 108 años después de su muerte, conmemo
ramos una vez más en el Senado de la República la entrega de la
Medalla Belisario Domínguez, el máximo galardón entregado por
este órgano legislativo, que tiene como finalidad reconocer a las
mujeres y hombres notables en México, que han alcanzado avan
ces trascendentes en materia de ciencia o en beneficio de México.

El año pasado, esta medalla fue entregada a las personas in
tegrantes del Sistema Nacional de Salud, por su admirable papel
en la lucha contra la pandemia de covid19. En ese entonces, con
valentía y amor a México, se enfrentaban a un virus que apenas
estábamos descubriendo como humanidad, sin mecanismos de
defensa, como lo es una vacuna.

Este año, reconocimos a una mujer con una amplia trayectoria
en el área económica, catedrática y en el servicio público; una
luchadora social y política que ha vencido muchas batallas. Me

refiero a mi amiga, la senadora Iflgenia Martínez Hernández,
quien fue condecorada con la Medalla Belisario Domínguez por

su aportación a la patria y a la humanidad. Ella es la octava mujer
en alcanzar este reconocimiento nacional por parte del Senado de
la República. Su extenso repertorio de acciones y logros, sin duda
alguna dan cuenta del gran valor que ha tenido para la patria.
Como mujer, me enorgullece ver en ella un ejemplo de fortaleza,
de congruencia y de principios sólidos. Ella es un gran modelo a
seguir para fortalecer el país que tanto amamos. Enhorabuena a
la senadora Iflgenia Martínez Hernández por este tan mereci
do galardón, gracias por los trabajos hechos en favor de México.

Es un honor formar parte, una vez más, de la entrega de este
tan significativo reconocimiento. Sin duda alguna, estas ceremo
nias tienen un impacto importante para quienes las observamos,
puesto que presenciar el reconocimiento de grandes logros he
chos por el bien de nuestra nación nos demuestra, una vez más,
que México está lleno de gente sumamente valiosa. Hay que se
guir impulsando el desarrollo de nuevos grandes perfiles, para
que el orgullo que sentimos hoy sea trascendente. Enhorabuena,
sigamos construyendo en positivo.

'Senadora por Mo reíos
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Pensar el Entendimiento
Bicentenario
De cara al 2022, cuando celebraremos 200 años del inicio
de las relaciones bilaterales entre México y Estados Unidos,
los gobiernos de ambos países hemos propuesto una nueva
visión de seguridad y cooperación anclada en la corres
ponsabilidad, la simetría y el respeto a la soberanía de cada
país. Esta nueva visión se materializa en el Entendimiento
Bicentenario que discutimos la semana pasada en el primer
Diálogo de Alto Nivel de Seguridad (DANS) entre México y
Estados Unidos. Con metas claras, tanto en el corto como
en el largo plazo, el nuevo Entendimiento representa una
nueva manera, humanista y de vanguardia, para hacer fren
te al crimen transnacional en la región.

El objetivo es claro: buscamos que nuestros países sean
más seguros para nuestras sociedades. Particularmente, bus
camos disminuir el número de homicidios en México. El as
pecto central de este mecanismo es proteger a nuestra gente,
invirtiendo en salud pública para tratar adicciones, apoyando
el desarrollo económico y educativo para crear alternativas
económicas y, así, hacer nuestras comunidades más seguras.
A su vez, propone acciones clave para prevenir la delincuen
cia transfronteriza, como reducir significativamente el tráfico
de armas y drogas, apuntando las cadenas de suministro ilí
citas y reduciendo el tráfico ilegal y la trata de personas. Otro
de los compromisos bilaterales se enfoca en desmantelar las
redes criminales internacionales, persiguiendo a las perso
nas vinculadas a financiamientos ilícitos y fortaleciendo los
sectores de la seguridad y procuración de justicia. Es decir,
más inteligencia y tratamientos médicos. Menos fuerza bruta
que abona a la espiral de violencia en la región.

Esta nueva visión, estructurada como el Entendimiento
Bicentenario, tiene tres vertientes principales: 1) dejar atrás
la lógica asistencialista sin objetivos ni metas claras; 2) nor
mar la cooperación con base en la estrategia de seguridad
de ambos países y 3) ampliar el concepto de seguridad para
que incluya la atención a la salud y el desarrollo de comu

nidades como aspectos fundamentales de cualquier acción
en materia de seguridad. Estas son prioridades de la actual
administración del presidente López Obrador y son ejes
rectores del nuevo documento que se presentó el viernes
8 de octubre. Las prioridades del gobierno de México tie
nen el mismo peso que las de Estados Unidos en nuestro
Entendimiento compartido.

No obstante, el DANS permitió esclarecer las múltiples
coincidencias entre las dos administraciones. El fin al tráfico
ilícito de armas; la atención a las adicciones a drogas desde
una perspectiva de salud pública; la urgencia de mejorar las
condiciones de los sistemas carcelarios; el combate a la co
rrupción y la prioridad de la inteligencia sobre la fuerza son
ideas distintas, nunca antes puestas en marcha como visión
en materia de seguridad, que, además, ambos presidentes
comparten. Con esto, priorizamos la atención a las víctimas
y a los orígenes de la violencia a través de políticas públicas
efectivas, basadas en evidencia empírica, que será utilizada
para medir el éxito de nuestros distintos programas.

El Entendimiento Bicentenario responde a una nueva
época y a una nueva visión de cómo atender el crimen des
de una perspectiva humanista. Tras meses de arduo trabajo,
la diplomacia mexicana que encabeza el secretario Ebrard
—trabajando codo a codo con las secretarías de Seguridad
y Protección Ciudadana, de la Defensa Nacional y de la Ma
rina, así como la Guardia Nacional, entre otras— ha logrado
edificar un acuerdo entre iguales con Estados Unidos para
hacer frente a una materia que es de interés vital para México.

Los resultados de los últimos meses dan muestra tanto
del excelente estado de la relación bilateral como de una
nueva política exterior: efectiva y con una visión centrada en
el beneficio de nuestro pueblo. El éxito de nuestro trabajo
internacional, por supuesto, parte de la visión y el liderazgo
del presidente López Obrador, como dejó en evidencia la
misiva que le envió el presidente Joseph Biden el mismo
8 de octubre.
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La burla
Una foto. Una foto puso en evidencia a todo un aparato
del Estado. Una foto y una cena. Como si nos faltaran ele
mentos para hacer del caso Odebrecht en nuestro país uno
de los expedientes más burlados, al interior y ante el ojo
internacional. Un "detenido", un implicado que no termina
de ser testigo colaborador, pero tampoco se entiende como
presunto culpable. Emilio Lozoya fue visto en plena cena,
cero pudor, pero mucho lujo. Y nada tiene de malo el lujo, a
menos de que seas un personaje acusado de recibir sobor
nos millonarios a costa del futuro de un país. El exdirector
de Pemex fue capturado por mi colega Lourdes Mendoza,
martinis y comida china. Degustando en la terraza como un
comensal que tiene mucho que celebrar. Lozoya, bien ves
tido: la impunidad nunca lució mejor. Y se vio sorprendido
por el encuentro con la periodista, a quien difama, pero que
ya se defendió y emprendió una batalla legal para limpiar su
nombre. Porque de eso se trata también cuando el poder es
el principal activo del rival: convencer que los hechos valen
más que la palabra.

El tema es que, desde su llegada a México, el exdirector
de Pemex ha disfrutado de la vida, lo que pocos señalados
del delito que más enfurece al Presidente. Digo, el combate
a la corrupción es la bandera de la Cuarta Transformación,
el diferencial con los pasados sexenios, nos dicen. Lozoya,
anunciado como el personaje que revelaría detalles y nom
bres de las mentes malévolas más ruines, hoy sólo es el
rostro de la revancha y el entretenimiento político. El úni
co momento que ha tenido como
presunto responsable fue en su
detención en España, en febrero
de 2020. Tras su extradición, no
ha pisado la cárcel, como tantos
miles de implicados en un delito,
pues ha argumentado problemas
de salud y su falta a la audiencia
del proceso por la demanda que
interpuso Lourdes Mendoza la
justificó con que se encontraba
en arraigo domiciliario.

"Es legal, pero es inmoral que
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se den estas cosas, es una im
prudencia por decir lo menos, un
acto de provocación porque este
señor fue director de Pemex y
está como testigo protegido, una
gente que recibe un trato especial
porqué" decidió dar a conocer toda la corrupción que se
produjo en el sexenio anterior, incluso desde Calderón...",
aseguró ayer el presidente López Obrador. Sin embargo, es
claro que ni siquiera al interior del gobierno federal cono
cen el estatus de la investigación o el Presidente no habría
ordenado que la FGR informara en qué punto se encuentra
este caso. Tras la conferencia en Palacio Nacional, casi de
inmediato la Fiscalía precisó que el próximo 3 de noviembre
vence el plazo dado a la defensa para desahogar pruebas, el
Instituto Nacional de Migración subrayó que Lozoya cuenta
con alerta en las vías de salida del país, no se vaya a fugar.

Aunque la pregunta es una, legal e inmoral, pero, ¿Emilio
Lozoya no está incurriendo en un nuevo delito, fraude pro
cesal? Argumentar arraigo para no asistir a las audiencias,
pero salir y darse la gran vida... Aunque, para sorpresas, lo
reveló Animal Político: "Aun cuando Lozoya tuvo que ser de
tenido en España, con dos órdenes de aprehensión y una fi
cha roja, lo único que pidió la FGR fue que no saliera del país.
Para ello debía colocársele un brazalete que, por cuestiones
técnicas (la señal), limita su movimiento al Valle de México...".

La burla, este expediente es una burla: burla porque el go
bierno que dice estar en franca guerra contra la corrupción
no ha logrado una sola condena; burla porque su "detenido",
ése que presumen casi como trofeo de esta lucha, los puso
en ridículo: tan sólo sentarse a la mesa de un restaurante
para dejar claro que su estatus dista mucho de ser el de un
procesado o un perseguido.

¿Emilio
Lozoya no está
incurriendo en
un nuevo delito,
fraude procesal?
Argumentar
arraigo para
no asistir a las

audiencias, pero
salir y darse
la gran vida...
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Hay fotos que ofenden. Por ejemplo, la de un criminal cenando
en uno de los restaurantes más lujosos de la Ciudad de México.
Ahí está, tranquilo, disfrutando de la deliciosa comida china.
Y sí, claro que es un delincuente confeso. De acuerdo con su
declaración frente a la Fiscalía General de la República (FGR),
Emilio Lozoya recibió sobornos por cien millones de pesos
de la constructora brasileña Odebrecht. Él se habría quedado
con un millón y medio de dólares del primer pago que cogió
durante la campaña presidencial de Peña.
Lozoya, icono de la corrupción del sexenio pasado, libre

gracias al acuerdo al que llegó con la FGR. Se acogió al llama
do "criterio de oportunidad". A cambio de presentar pruebas
de más involucrados en los sobornos de Ode
brecht, el exdirector general de Pemex nunca ha
pisado la cárcel. En lugar de recibir el rancho del
Reclusorio Norte, saborea los platillos del chef
James Huang.
A una sociedad le conviene la delación pre

miada. Perdonar a ciertos criminales a cambio
de que testifiquen en contra de delincuentes más
importantes. Es uno de los preceptos fundamen
tales de la justicia anglosajona. Indultar a los pe
ces chicos con el fin de pescar a más grandes.
Muchas veces, sin embargo, los chicos

no son tan pequeños. Pueden ser individuos
abominables.

Sammy El Toro Gravano era un miembro
activo de la mafia neoyorquina. Cometió un sin
número de delitos mayores. Confesó su involu
cramiento en 19 homicidios. Sin embargo, como
testificó y presentó pruebas en contra del jefe de
la familia Gambino, John Gotti, el fiscal federal
no lo persiguió judicialmente y lo integró al pro
grama de testigos protegidos. Gracias a su testi
monio, las autoridades estadunidenses lograron
encarcelar a Gotti, el más importante mañoso de
todos. Ni modo. La sociedad tiene que tragarse a
un Gravano para castigar a un Gotti.

En este sentido, la FGR estaría haciendo bien
en negociar con Lozoya. La pregunta es a cambio
de quién. Siguiendo la lógica de los peces chicos y grandes, en
el caso de Lozoya sólo habría dos mayores: el exsecretario de
Hacienda, Luis Videgaray, y el expresidente Peña. Todos los
demás mencionados por Lozoya son charales comparados
con esos dos tiburones ballena.

Sin embargo, es clarísimo que al presidente López Obrador
lo que le interesa son los legisladores panistas que presunta
mente habrían recibido sobornos de Lozoya, del dinero que

recibió de Odebrecht, para aprobar las reformas estructurales
del sexenio pasado. Entre ellos Jorge Luis Lavalle (ya encarce
lado), el gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza
de Vaca, y el excandidato presidencial Ricardo Anaya (actual
mente en el exilio). Se entiende, desde un punto de vista políti
co. AMLO sabe que el adversario natural de su proyecto es el
PAN y, por eso, quiere embarrar todo lo posible a este partido.
A los priistas, en cambio, no los toca, porque los necesita para
aprobar sus reformas constitucionales.

Pero ese es el Presidente. Otra cosa debía ser con el fiscal
Gertz Mañero, que supuestamente es autónomo. Él está para
procurar justicia. Tiene todo el sentido del mundo hacer un

trato con Lozoya para lograr ese momento que
sería fundacional para la justicia mexicana: el pro
cesamiento y la eventual condena de un expresl
dente por actos de corrupción. Imagínese lo que
sería eso.

No obstante, Peña Nieto está muy tranquilo.
Al principio de este sexenio lo vimos celebran
do en la fiesta matrimonial de su abogado, Juan
Collado. Ahí estaban Carlos Romero Deschamps,
Raúl Salinas de Gortari, Rosario Robles, Luis
Miranda y Arturo Elias Beltrán. Una boda más
de "ricos y famosos", ahora en la Cuarta Transfor
mación. Se publicaron las fotografías. Imágenes
de la impunidad.

Bueno, pues la de Lozoya de este fin de semana
es otra de estas imágenes. Aquí no pasa nada. Im
pera la impunidad. Un criminal confeso comien
do opíparamente con distinguidos acompañantes.
Mientras tanto, Videgaray está dando clases en
una prestigiosa universidad estadunidense. Y Peña
jugando golf en Madrid, cenando en Nueva York,
con una peluca para que no lo reconozcan, y be
suqueando a su nueva novia.

¡Ah, la impunidad mexicana!
Al mismo tiempo, 31 científicos, ridiculamente

acusados de delincuencia organizada, acuden al
juzgado a declarar con el miedo de que los puedan
encarcelar. ¡Qué maravilla!

Y el Presidente se regodea con que este país ya cambió.
Pues lo único que han cambiado son los manteles del Hunan
para servirle comida a un corrupto confeso que hoy, junto con
sus exjefes, goza de una grosera impunidad.

Aquí no pasa
nada. Impera
la impunidad.
Un criminal
confeso
comiendo

opíparamente
con distinguidos
acompañantes.
Mientras tanto,
Videgaray está
dando clases en

una prestigiosa
universidad
estadunidense.

Y Peña jugando
golf en Madrid.
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Rosario Robles, que recibió un amparo a su favor para poder
seguir su proceso en su domicilio, y que está detenida por una
licencia falsa que presentó la Fiscalía y aceptó un juez, que es
sobrino de Dolores Padierna, sigue en el reclusorio pese a que,
en dos años, no se han podido reunir pruebas en su contra por
la llamada Estafa Maestra Un cercano colaborador de Rosario y
que era quien realmente manejaba sus recursos desde la Oficialía
Mayor de la Sedesol, Emilio Zebadúa, está en su casa porque se
convirtió en testigo protegido, pero ni así han logrado sustentar
las acusaciones.

Treinta y un científicos mexicanos, reconocidos nacional e in
temadonalmente, están acusados e interrogados por la Fiscalía
por presuntos actos de corrupción, lavado de di
nero y crimen organizado por haber formado par
te de un Foro Consultivo del Conacyt, constituido
y financiado por las autoridades y cuya legalidad
fue constatada por auditorías y por dos instancias
judiciales. Se les dice que nada deben temer, pero,
mientras tanto, deben ir a audiencias judiciales y
son perseguidos por un delito inexistente.

El exsenador Jorge Luis Lavalle fue apresado
por un presunto delito cuando se presentó, como
Rosario Robles, voluntariamente ante las autorida
des. Si procedía la acusación, tenía derecho a seguir
el proceso en libertad. Los dos, Lavalle y Rosario,
terminaron en la cárcel.

A Lavalle se supone que lo detuvieron por acu
saciones, no comprobadas y bastante inverosímiles,
de Emilio Lozoya, el exdirector de Pemex que, con base en las
declaraciones que se han recuperado de los procesos seguidos
contra la empresa Odebrecht, tanto en Brasil como en Estados
Unidos, es el único que, efectivamente, sí recibió sobornos de esa
empresa brasileña por más de diez millones de dólares.

Hay que recordar que toda la demanda del caso Odebrecht
se basa en la declaración que hizo ante autoridades de Brasil y
Estados Unidos Luis Meneses Weyll, que fue el responsable de
esa empresa de construir y administrar el andamiaje de sobor
nos a distintos funcionarios de varios países de América Latina.
Sobre la declaración de Meneses Weyll se construyó también
la denuncia contra Lozoya, a partir de la cual el exdirector de
Pemex, ya acusado formalmente y detenido en España, negoció
su regreso a México adhiriéndose al llamado criterio de opor
tunidad, en otras palabras, convirtiéndose en testigo protegido
por el gobierno.

Toda la acusación que hizo Lozoya se basa, a su vez, en que
Odebrecht le depositó 10.5 millones de dólares para, según
Lozoya, financiar la campaña de Peña Nieto y para pagar so
bornos que permitieran sacar la reforma energética, durante esa

administración. Agregó que también se pagó para aprobar una
planta de etileno durante el gobierno de Calderón.

Pero el propio Meneses declaró que en el caso de México nun
ca se le pidió dinero para financiar la campaña de Peña Nieto ni
para la construcción de una planta de etileno ni para la reforma
energética. Que el dinero se le entregó a Lozoya para que éste
facilitara contratos de Pemex a la empresa brasileña. E insistió
en que está dispuesto a declarar sobre ese tema ante la justicia
mexicana, como ya lo ha hecho ante la brasileña y la estaduni
dense. El problema es que aquí nadie lo ha buscado para hacerlo.

Y los hechos le dan la razón a Meneses Weyll: los depósitos,
está comprobado, se hicieron a cuentas relacionadas con Lozoya

pero no existe constancia alguna de que de allí se
hayan dirigido al PRI, a Peña o a otros funcionarios,
sea de Peña o de Calderón. En otras palabras, lo que
dice Meneses y parecen comprobar los hechos, es
que el dinero fue para sobornar a Lozoya y que éste
lo utilizó en su beneficio personal.

Al mismo tiempo que Lozoya recibía ese dinero,
se produjo el caso de Oceanografía. Amado Yáñez,
su propietario, había realizado un fraude financie
ro, pero la intención de Lozoya, ante ello, fue la
de quedarse con la empresa, entonces la principal
contratista de Pemex, asociada a su vez con muchos
otros contratistas privados, ofreciéndola a distintos
empresarios que terminaron distanciándose de ese
negocio, de por sí sospechoso, ante la insistencia de
Lozoya.

Incluso, en plena caída de Oceanografía, Lozoya se reunió
con uno de los acreedores, los del banco holandés Rabobank,
para tratar de forzarles a entregar la flota que habían rentado a
Oceanografía. Tuvo que intervenir directamente el gobierno ho
landés ante Los Pinos para evitar que se obligara a esa empresa a
entregar su flota. Esa historia la contamos aquí hace más de seis
años. Por ella también debe ser procesado Lozoya.
Hay algo de justicia divina en que la periodista Lourdes

Mendoza sea la que haya descubierto a Lozoya cenando en un
restaurante de lujo en la Ciudad de México. Lozoya, en su larga
serie de acusaciones sin comprobar, difamó a Lourdes, que fue
objeto de una dura campaña en redes y perdió puestos de trabajo
por esa falsa acusación. Lourdes demandó a Lozoya y éste no
se presentó a declarar, argumentando que estaba arraigado. Y
Lourdes lo encontró comiendo pato Pelón en el Hunan.

En el colmo del sinsentido, Jenaro Villamil, director del Siste
ma Público de Radiodifusión del Estado Mexicano, trató de defen
der a Lozoya diciendo que esas fotos no habían sido tomadas el
sábado pasado. Una vez más, los hechos lo refutaron, ¿incorpora
rá miss Vilchis a Jenaro y Lozoya en las fake news de la semana?

Lo que dice
Meneses

y parecen
comprobarlos
hechos, es que el
dinero fue para
sobornar a Lozoya
y éste lo utilizó
en su beneficio.
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Recordatorio
A la memoria de Guillermo Soberón,
gran científico, rector y ser humano.
Los pedagogos han desarrollado complejas teorías sobre la
palabra.
* Límites, dicen, para referirse a las fronteras invisibles, pero
esenciales, para el comportamiento humano en sociedad. Los
iiifios, sobre todo los adolescentes, hacen pruebas a sus edu
cadores, los retan, quieren saber hasta dónde pueden llegar.
* Hace unos días, el Presidente lanzó una nueva provoca
ción, un nuevo cale, como un adolescente. Cala a México
•todos los días y lo peor es que, quizá por hartazgo, con fre
cuencia dejamos sus flechas sin respuesta. Una vez más, sus
Andanadas se fueron en contra de las universidades "¿Por
:qué se demoran en su retorno a clases?", reclamó. Ignora o
quizá olvida con malicia que muchas universidades publicas
!nunca detuvieron sus actividades. La UNAM realizó un enor
me esfuerzo organizativo, motivacional, para que alumnos y
docentes se montaran en la versión a distancia. Sé de algunos
que al principio fueron renuentes a la nueva mecánica. Pero,
con el tiempo, modificaron sus hábitos, esos pesados anclajes
de la vida, como advirtiera Proust. Hoy, activos profesores
digitales dan sus clases, dirigen tesis, asesoran a sus alumnos.
¿No hay alguien cercano que le platique al Presidente de estas
".realidades? Pero el mandatario siguió lanzando veneno: "Está
'muy cómodo para quien está recibiendo su dinero y no corre
ningún riesgo". Se trata de eso, de no correr riesgos, ni para los
docentes ni para los alumnos que
fueron de los últimos en llegar a
la vacunación. ¿Ahora, cómodos?
Las viviendas de los universitarios
por lo general son espacios bas
tante reducidos, la gran mayoría
deben extrañar los pasillos de sus
escuelas y facultades y los encuen
tros con los colegas. Cómodos, no;
disciplinados, sí. "¿Nos vamos a
' acostumbrar a eso?", preguntó con
: sorna. Debemos acostumbrarnos
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hasta que la contención sea defini
tiva. Después habló en su carácter
de epidemiólogo: "...ya se vacunó
a maestros y ya ha quedado de
manifiesto que no hay riesgos para
alumnos" —y corrigió— "o no hay
Riesgos graves". Vaya matiz.
ft Ya al galope habló de hampones —o sea, delincuentes
habituales— dentro de la UNAM y de la Universidad de Gua
;¿dalajara. Y de ahí su irresponsable convocatoria para que las
^comunidades se levanten "...que no haya privilegios arriba,
:no haya influyentismo, nepotismo, mafias que son las que
dominan en la asignación de los cargos académicos". Por lo
visto, el Presidente desconoce las instancias de gobierno y de
promoción académica de las universidades. Por supuesto que
puede haber deformaciones, pero de allí a generalizar y ha
blar de hampones, hay un abismo. Y no se detuvo, "hay mu
chísimos investigadores que quieren ascenso o aspiran a ser
tomados en cuenta y no pasan porque existen estos grupos de
poder en la UNAM". Las comparaciones siguieron, "caciques",
"líderes charros" y siguió "...ellos ponen a los rectores, es lo
más antidemocrático que puede haber, y manejan el presu
puesto a sus anchas en forma discrecional". Y de ahí pasó a
dirigir su furia contra Raúl Padilla, exrector de la U. de G. y un
personaje de una iniciativa y capacidad organizativa fuera de
serie. A él le debe el país la Feria del Libro de Guadalajara, un
fenómeno cultural y comercial reconocido en todo el mundo.
Él fue el visionario que se lanzó a edificar el nuevo complejo
cultural de esa universidad.

La ofensiva arenga presidencial es otra muestra de la ya
larguísima saga de una mente que repite su interpretación
del mundo en cualquier ámbito: mafias que controlan todo,
hampones que acechan, caciques que oprimen a los pobres,
revueltas que todo lo solucionan, profesionales torcidos que
seguro no trabajan, enemigos de su persona, de su proyecto,
conspiraciones en cualquier rincón. En paralelo está su im
posibilidad de imaginar ciudadanos que realizan su mejor es
fuerzo y que quieren, y mucho, a sus universidades y a su país.

No tiene límites. Recordémoselos.
¡Abrazo a Pepe Carral, 99 y pleno!

Hoy, activos
profesores
digitales dan sus
clases, dirigen
tesis, asesoran
a sus alumnos.
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Marcelo, Monreal
y la importancia
del "piso parejo"
No es común tener juntos a Marcelo Ebrard y a Ricardo
Monreal en rueda de prensa. Los dos son de Morena. Los dos
aspiran a la Presidencia de la República. Los dos saben que el
dedo del presidente López Obrador apunta claramente hacia
Claudia Sheinbaum.

Aunque el tema de la conferencia era el Acuerdo Bicentena
rio con Estados Unidos, que suple a la Iniciativa Mérida, la oca
sión ofrecía una inmejorable oportunidad para preguntarles:
¿Qué harán en caso de que no haya "piso parejo" en el

proceso interno para elegir al próximo candidato presidencial
de Morena? El senador ya ha dicho públicamente que va a
estar en la boleta en el 2024. Palabras que significan mucho.
El canciller no se ha pronunciado al respecto.

Luego de escuchar la pregunta, el senador Monreal, que
conducía la conferencia, anunció que "abusaría de su cortesía"
—fueron las palabras que usó— y la bateó hacia el canciller,
que quiso evadir:

"Cuando sean los tiempos y los momentos para eso, lo di
remos. Hoy no ha sido objeto de esta reunión y yo creo que
todavía, como ha dicho el senador Monreal, falta tiempo".

 ¿Para ustedes, entonces, no es importante que haya piso
parejo? —insistimos.

Siempre, claro que sí. Eso es otra cosa.
El senador Monreal ya ha dicho que estará en la boleta y

por allí me aseguran que usted ha dicho que esta vez no va a
declinar —reviramos.

Nunca. Yo solamente decliné en el año 2000, cuando
Andrés era candidato a jefe de Gobierno y el riesgo era que
se perdiera la ciudad frente a Acción Nacional en esos mo
mentos. Pero no está en mi horizonte ese tema.

No dijeron más. Ni él ni Monreal. Saque usted sus
conclusiones.

* No sólo en México se sigue con lupa la reforma eléctrica. En el
extranjero fue motivo de análisis y hasta de pronósticos sobre
la posibilidad de que se apruebe en el Congreso de la Unión.

El Grupo Eurasia, que se dedica a detectar riesgos políticos
para inversionistas extranjeros, sacó ayer un reporte que cal
cula en 30% las posibilidades de que se apruebe.

Hace su estimación a partir de que se trata de una reforma
constitucional que requiere una mayoría calificada (dos ter
cios de los presentes). Es decir, necesita votos de la oposición,
en concreto del PR1, que se ha mantenido ambiguo frente a
la propuesta. Va textual lo que dice Eurasia, con presencia en
cuatro continentes y matriz en Nueva York:
t "Es poco probable que se apruebe. Han surgido divisiones
¡dentro del PRI sobre si apoyar la reforma eléctrica de la ad
ministración López Obrador.
| "Varios legisladores priistas se han manifestado en contra
de las declaraciones del presidente nacional de su partido,
Alejandro Moreno, sobre su voluntad de analizar la propuesta.

"Además, los legisladores del PRI en el Comité de Energía
expresaron su escepticismo por la falta de compromiso de Mo
rena para tener sesiones parlamentarias abiertas transparentes
que incluyan a inversionistas privados".

Morena necesita el apoyo de 56 legisladores de oposición
para lograr el número mágico de votos en San Lázaro: 334.
El PRI tiene 70 diputados. Pero también requiere de 10 votos
opositores en el Senado. El grupo priista tiene 13. "La apuesta
del Presidente es dividir ese partido", sintetiza Eurasia.

Y toma nota de que tanto el presidente de la Comisión de
Energía en San Lázaro, Manuel Rodríguez, como el líder de la
mayoría del Senado, Ricardo Monreal, han sugerido apertura
a la negociación. Pero AMLO se muestra inflexible en contra
de cualquier cambio significativo y exige el apoyo del PRI sin
concesiones importantes.
* A partir del reconocimiento de que se han equivocado en
su estrategia electoral, su política de alianzas y las resolucio
nes sobre las candidaturas, entre otras cosas, el PRD anunció
ayer su relanzamiento, de cara al Congreso que celebrará en
diciembre próximo que decidirá, en definitiva, si cambian de
nombre. Ante los dirigentes de las distintas expresiones del
partido que encabeza Jesús Zambrano, fueron firmados 29
compromisos por la unidad y la transformación democrática
de la agrupación política que abraza la ideología socialdemó
crata y quiere dar la pelea al "populismo autoritario".

"La síntesis de lo que queremos es lograr el bienestar, pero
sin cancelar libertades", nos dijo Jesús Ortega, exdirigente na
cional del partido, fundador de la Corriente Nueva Izquierda.
"La rectoría del Estado no quiere decir estatismo", puntualizó.

En el exconvento San Hipólito, donde se celebró el evento,
nos encontramos al empresario Claudio X. González, cliente
asiduo de las críticas de AMLO, y al conocido publicista Carlos
Alazraki, entre otros muchos invitados.
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¿Para eso queríamos
estar en primera fila?
A partir de noviembre, México presidirá por octava vez en su
historia el Consejo de Seguridad de la Organización de las Na
ciones Unidas.

El cargo le corresponde de forma rotativa, por un mes,
como uno de los miembros (no permanentes) del organismo
para el periodo 20212022.

El primer mexicano al que le tocó presidirlo fue el duran
guense Francisco Castillo Nájera, en su calidad del secretario
de Relaciones Exteriores del gobierno del presidente Manuel
Ávila Camacho, entre el 17 de junio y el 16 de julio de 1946.

Esa distinción le habrfa tocado al canciller Ezequiel Padilla,
quien condujo el proceso de incorporación de México a Nacio
nes Unidas, pero él decidió separarse del gobierno en octubre
de 1945 para lanzar su candidatura presidencial.

Después de Castillo Nájera fueron presidentes del Consejo
de Seguridad Porfirio Muñoz Ledo, en abril de 1980 y abril
de 1981; Adolfo Aguilar Zinser, en febrero de 2002 y abril de
2003, y Claude Heller, en abril de 2009 y junio de 2010. To
dos ellos, en su condición de embajadores de México ante la
ONU. Los cancilleres Luis Ernesto Derbez, en abril de 2003, y
Patricia Espinosa, en abril de 2009, también fungieron como
presidentes durante sendas visitas a Nueva York.

Esta vez la presidencia mexicana recaerá en el embajador
Juan Ramón de la Fuente, aunque no se descarta que el can
ciller Marcelo Ebrard pueda encabezar alguna sesión.

Ayer, el presidente Andrés Manuel López Obrador infor
mó que acudirá a la sede de Naciones Unidas y dirigirá un
mensaje al Consejo de Seguridad el próximo 9 de noviembre.

"Voy a hablar de lo que considero el principal problema del
mundo. la corrupción que produce desigualdad, sobre eso va a
ser mi mensaje", detalló en su conferencia mañanera.

No es raro que jefes de Estado o de gobierno hablen ante
el Consejo de Seguridad. Ayer mismo lo hizo el presidente de
Kenia, Uhuru Kenyatta, cuyo país lo preside este mes. El 9 de
agosto lo hizo —de manera virtual, por las restricciones sani

tarias— el primer ministro de India, Narendra Modi, durante
la presidencia de su país. Sin embargo, la costumbre es que el
tema a tratar tenga que ver con las funciones del organismo..

De acuerdo con el artículo 24 de la Carta de Naciones Uni
das, el Consejo de Seguridad tiene "la responsabilidad pri
mordial de mantener la paz y la seguridad internacionales".

Todos los miembros de la ONU convienen en aceptar y
cumplir las decisiones del Consejo de Seguridad. Es el único
organismo de Naciones Unidas cuyas decisiones los Estados
miembros, conforme a la Carta, están obligados a cumplir.

En su intervención de hace dos meses, el primer ministro
Modi se refirió a las disputas marítimas entre países y a la
necesidad de resolverlas "de forma pacífica, en el marco del
derecho internacional", en referencia a los conflictos que pro
tagonizan China y Estados Unidos, que acaba de escalar con la
firma del acuerdo de asistencia entre ese último país y el Reino
Unido y Australia, conocido como AUKUS.

Esa sesión virtual, en la que se conectó el canciller Ebrard,
fue atestiguada por los presidentes de Rusia, Vladimir Putín,
y de Kenia, Uhuru Kenyatta, además del primer ministro
de Vietnam, Pham Minh Chính. Tal es el nivel de las discu
siones en el Consejo de Seguridad, que México presidirá en
noviembre.

Yo dudo, francamente, que el tema de "la corrupción que
produce desigualdad" tenga un lugar en la agenda del orga
nismo de la ONU, que vela por la paz internacional y que úl
timamente ha discutido sobre la guerra en la región etíope
de Tigray, el lanzamiento de misiles balísticos norcoreanos,
el monitoreo del programa nuclear de Irán, el conflicto ára
beisraelí, el regreso al poder de los Talibán en Afganistán y
la forma en que el cambio climático ha derivado en enfren
tamientos armados.

Probablemente la corrupción sí tenga un lugar en otros es
pacios de la ONU, pero el anuncio del Presidente hace que uno
se pregunte si México está dispuesto a arbitrar los grandes aga
rrones en el escenario internacional, que para eso está el Con
sejo de Seguridad. ¿O para qué era el asiento de primera fila?
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0 CONFIDENCIAL

El escandalazo de Lozoya
Vaya escándalo el que se desató con las fotos que posteó Lourdes
Mendoza, colaboradora de este diario, de Emilio Lozoya. Desde
el Presidente de la República, hasta la oposición y la ciudadanía,
reclamaron el cinismo de Lozoya para exhibirse en un lujoso res
taurante. Tan confiado parece sentirse que no dudó en presentarse
en un lugar en el que fácilmente podría ser captado. ¿Cambiará
esto algo en FGR o a Gertz le valdrá todo lo que digan actores polí
ticos y la opinión pública? Ya lo veremos.

Sin "piel sensible" en el PRI
Son rumores, eso de que hay división en el PRI, "en política se
dicen muchas cosas", nos confesó Alejandro Alito Moreno,
dirigente nacional del partido. En el tricolor "no hay piel sensible"
y su posición frente a la reforma eléctrica de AMLO dijo será "de
tolerancia, de apertura, de diálogo, y creo que el diálogo hay que
fortalecerlo siempre. No hay que tener la piel sensible, hay que
darle hacia adelante y hay que pensar en el país", deslizó el legisla
dor. Ante versiones y críticas, refutó que el otrora partidazo "está
unido, sólido, el PRI va a presentar una postura todos juntos".

Desmantelan a superdelegados
¿Y los superdelegados, apá? El presidente López Obrador sumó dos
góbers morenistas a los que designó como sus representantes en
dos entidades: Michoacán y Sonora. Ayer Alfonso Durazo indicó
que el mandatario concentrará toda la acción federal en su persona,
para así lograr y "fortalecer" su capacidad para atender las deman
das de la gente, aunque aseguró esto no tiene tintes electorales.

El góbery el negocio de las redes
Que alguien le diga al flamante góber naranja de Nuevo León que
ya no está en campaña, que ya es mandatario constitucional. Y es
que su esposa, la influencer Mariana Rodríguez, está convo
cando a sus seguidores a que les den follow a ella y a Samuel Gar
cía estatal, con la promesa de que podrán ganar un smartphone
(el de la manzanita) y un kit del "Nuevo Nuevo León" (lo que sea

que eso signifique). En la foto del post aparece el Ejecutivo estatal
con el dichoso teléfono móvil y ella abrazándolo... Ya supérenlo.

Piso parejo, desliza Ebrard
El canciller Marcelo Ebrard, como no queriendo la cosa, ayer
deslizó su deseo de que en Morena exista piso parejo en la selec
ción del candidato presidencial, igual que Ricardo Monreal.
Resulta que Ebrard, en conferencia conjunta con el senador, fue
cuestionado sobre si no sería importante que hubiera piso pa
rejo, y se limitó a responder: "Siempre, claro que sí". "Por ahí me
dijeron que usted había dicho que esta vez no va a declinar", soltó
el columnista Francisco Garfias, a lo que respondió: "Nunca, yo
solamente decliné en el año 2000, cuando Andrés era candidato a
jefe de Gobierno y el riesgo era que se perdiera la ciudad frente a
Acción Nacional en esos años. Pero no, no está en mi horizonte ese
tema". Veremos...

El Presidente ante el obturador
Una cuarta lente oficial sigue los pasos de ya saben quién; el Pre
sidente tiene a prueba a un cuarto fotógrafo, quien de momento
sólo colabora para sus imágenes de la conferencia matutina.
Desde el arranque de su administración, incluyó en su equipo a
cuatro reporteros gráficos, pero luego la austeridad lo hizo reducir
a tres; ahora analiza retornar al esquema original.

Blogueros de Edomex
Cejas levantadas ha generado un encuentro al que citó el diputado
Guillermo Zamacona con algunos blogueros del Estado de Mé
xico, debido a que no lo consultó ni con la Junta de Coordinación
Política ni tampoco con el coordinador del Grupo Parlamentario
del PRI, Elias Rescala. Pero nos dicen que en realidad quien se ha
saltado las trancas fue el comunicador Óscar Espitía, que, lejos
de quererle ayudar al legislador de Huixquilucan, lo que busca es
un proyecto personal que muchas personas, nos hacen notar, lo
sienten muy lejano.
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El delincuente Lozoya

Las fotografías que difundió
la columnista Lourdes Men

doza el sábado donde figura
Emilio Lozoya cenando en uno de
los mejores restaurantes de la Ciu
dad de México, provocaron una
indignación generalizada que no
pudieron frenar los ataques de las
cuentas del gobierno en las redes
sociales para descalificar a la men
sajera, la periodista. La molestia se
derivó de las percepciones: ¿cómo
un delincuente confeso como Lo

zoya se muestra en un entorno de
opulencia?, ¿qué blindaje guber
namental tiene para dejarse ver
en público sin mayor recato?, ¿se
siente tan impune el exdirector de
Pemex que le importa muy poco
lo que piense de él la opinión pú
blica? Pues sí. Tiene la protección
del gobierno, con el que construyó
al alimón acusaciones sobre sobor

nos en el sexenio pasado, como su
testigo joya en la cruzada contra la
corrupción.
Las fotografías generaron una

reacción adicional, expuesta por
Mendoza en su columna de este
lunes en El Financiero. En su re

guilete de acusaciones, Lozoya se
ñaló que le había entregado, por
instrucciones de Luis Videgaray,
en ese entonces secretario de Ha
cienda, una bolsa Chanel de 5 mil
dólares, comprada en su tienda
de Polanco. La periodista lo de
mandó por difamación moral al
demostrar que la tienda señalada
había cerrado dos años antes de

la supuesta venta. Lozoya tema
que presentarse a una audien
cia para el desahogo de pruebas,
pero se ausentó, justificando que
estaba en arraigo domiciliario.
Lozoya le mintió al juez, lo que

motivó una nueva discusión jurí
dica sobre un posible fraude pro
cesal, que es cuando se engaña a
un juez a partir de una mentira,
y cuyo delito implica cárcel. Otra
línea de pensamiento de aboga
dos es que no se trata de fraude
procesal, sino que, en todo caso,

pudo haber incurrido en dar in
formes falsos a la autoridad judi
cial. Pero al no haber acudido a

desahogar su confesional, agregó
un penalista, se le tiene por con
feso fictamente.
Si hubiera un pleno Estado

de derecho en este país, Lozoya
habría perdido la demanda in
terpuesta por Mendoza. Pero no
hay Estado de derecho pleno ni,
en el caso de Lozoya, ley alguna
que estorbe la persecución de una
parte de la élite política empren
dida por el fiscal Alejandro Gertz
Mañero, en cumplimiento de los
deseos del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. Gertz Ma
ñero negoció directamente con
el exdirector de Pemex y con su
padre, Emilio Lozoya Thalman,
desde que estaba preso el primero
en España, los temas y los térmi
nos en los que debían formularse
las acusaciones.
En la oficina de Juan Ramos,

subprocurador especializado en
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Investigación de Delitos Federa
les, se trabajaron los documen
tos e, incluso, se corrigieran las
declaraciones que haría Lozoya
antes de ser repatriado a México.
La condición para todo ello es que
el exdirector de Pemex no pisaría
la cárcel, lo que hasta ahora ha
sucedido. Tiene un brazalete para
impedir que salga de la Ciudad de
México, lo que no le impide asistir
a reuniones y fiestas la cena tuvo
el impacto por la difusión inme
diata de las fotografías, ni tam
poco, teóricamente hablando, que
pueda violar la restricción legal al
amparo de la protección del fiscal.
Una vez en México, Lozoya, su

padre y el equipo de Ramos, en
particular María Luisa Zúñiga,
directora de la Fiscalía Especia
lizada en Control Competencial,
con quien directamente constru
yeron, maquillaron y entregaron
al fiscal asignado al caso, Kristian
Jiménez Hernández, de la Unidad
de Investigación B de la Coordina
ción General de Investigación de
la Fiscalía General. Los procesos,
antes de ser presentados formal
mente al juez, se le suelen enseñar
para que les señale errores que
puedan corregir antes de que los
presenten formalmente. Este me
canismo es ilegal, pero la Fiscalía
General tiene el control de dos

jueces a quienes presenta sus ca
sos, que le obsequian las órdenes
de aprehensión que soliciten.
La denuncia original de Lozoya

contra 17 políticos, exfunciona
rios y Mendoza, es una amalgama

de imputaciones. La fiscalía les
ordenó a qué políticos panistas
incluir, cuales imputaciones a
priistas minimizar y olvidar los
presuntos actos de corrupción
de perredistas convertidos en
morenistas. Igualmente, él pudo
haber incluido sus propias fobias,
como contra Videgaray, quien le
pidió dos veces al expresidente
Enrique Peña Nieto que lo cesara
por el desaseo administrativo en
Pemex, o contra José Antonio
Meade y José Antonio González
Anaya, quienes, como secretario
de Hacienda y director de Pemex,
presentaron la primera acusación
en la PGR contra Lozoya por los
presuntos sobornos que recibió
de Odebrecht. En el caso de Men

doza, una presunta vinculación
con Videgaray pudo haber sido el
motivo de su difamación.
Pero más allá de las razones,

toda la lista fue revisada, co
rregida y palomeada por Gertz
Manera, y presentada al presi
dente López Obrador, quien ayer
calificó como "inmoral" e "im
prudente" la aparición pública
de Lozoya en el restaurante el
sábado, que consideró también
como "un acto de provocación".
López Obrador, no obstante, re
cordó que el exdirector de Pemex
estaba ayudando al gobierno
a descubrir la corrupción de
Odebrecht que, aseguró, financió
campañas políticas y sirvió para
pagar sobornos para la aproba
ción de la reforma energética. O
miente abiertamente el Presi

dente, o sus rencores le impiden
ver las cosas como son.

Hasta hoy, con información
judicializada en Brasil y Estados
Unidos, el único corrupto con
dinero de Odebrecht es Lozoya,
y el dinero brasileño no roció los
bolsillos de políticos, sino que
se encuentra en sus cuentas en

Alemania. Odebrecht le dio 10
millones de dólares para obtener
contratos en la refinería de Tula
y por presentarle empresarios
en México. La única campaña
reconocida por Odebrecht donde
inyectaron 500 mil dólares fue en
Veracruz, para Javier Duarte que
buscaba la gubernatura.
Hasta ahora, mientras se sigue

esperando que Lozoya aporte evi
dencias, el exdirector de Pemex
sigue siendo el único corrupto y
mentiroso, y de no ser porque es
lo único que tiene Gertz Manera
para saciar el ánimo de venganza
del Presidente, estaría en la cárcel
como delincuente confeso.

Tiene la protección
del gobierno, con
el que construyó al
alimón acusaciones
sobre sobornos

Hasta ahora, es lo
único que tiene Gertz
Mañero para saciar
el ánimo de venganza
del Presidente
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El Hunan no tiene
la culpa

Sólo era cuestión de

tiempo. Emilio Lozoya
Austin reapareció en

público y no fue en la Villa de
Guadalupe. Lo hizo donde
ya todo México sabe y de la
forma en que ya todo México
vio. Con esa reaparición le
complica la vida al fiscal Ale
jandro Gertz Mañero, pero a
quien más daña es a Andrés
Manuel López Obrador, cuyo
discurso de lucha anticorrup
ción se torna de gelatina.
Lozoya cuidó hasta el

máximo detalle su retorno a
México cuando las autorida

des lograron su extradición.
Del momento de su deten

ción en Málaga, España, en
febrero de 2020, apenas si se
conocieron imágenes. Al pisar
tierras mexicanas los mimos
de la fiscalía de Gertz Mañero
fueron tales que nadie lo vio
en su arribo, ni en el posterior
traslado al hotel, perdón, al

hospital donde lo recluyeron.
Y de ahí a casita.
En tiempos en que la ima

gen lo es todo, el exdirector
de Pemex es todo menos un

preso de barandilla. Nada de
foto con uniforme para él.
Qué bueno que no le exhi
bieron, pero que lo hayan
respetado no necesariamente
se debe al debido proceso ya
nos dijo López Obrador que él
no cree en eso, sino porque
es evidente que ése es el trato
acordado. Me tienen, canto
la que pidan, pero no piso la
cárcel ni el juzgado. Y todo le
concedieron.
Más de un año ha pasado

desde que Lozoya regresó a
México tras haberse fugado a
Europa; y lo que se le ha dicho
a los mexicanos es que si él se
corrompió desde 2010, fue

para financiar una reforma
energética que al gobierno

de Peña Nieto se le ocurriría
en diciembre de 2012, misma
que cuajaría sólo un año des
pués. Les dije que Emilio es
súper cuidadoso con todos
sus movimientos.

Eso sí, Lozoya parece ha
ber perdido algo de memoria
en todo este tiempo, pues le
ha costado cinco declaracio

nes más o menos cuadrar los
hechos que medio expliquen
cómo fue que los millona
rios sobornos que Odebrecht
le dio acabaron en manos de
panistas.
Días y fechas de supues

tos sobornos que luego gente
más metódica como Ricardo
Anaya, o cero dispuestas a
ser embarradas como Lour

des Mendoza, le han tumbado
con relativa facilidad.

Antes del sábado pasado
había bastantes dudas sobre

si el Poder Judicial se plegaría
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a una fiscalía cuyo testigo ha
dado poco más que testimo
nios basados en las figuras de
dos personas fallecidas, unos
videos nada contundentes
y un zigzag de fechas sobre
las presuntas entregas de
recursos.

Luego del sábado el pano
rama cambió. A este gobierno
le duele mucho ser exhibido.
Lo sabe Peña Nieto que bajó
el perfil.
Dijo la fiscalía ayer que su

testigo le sigue aportando in
formación. Ojalá sea cierto,
porque lo que está enjuego

es mucho más que Gertz: es
la promesa anticorrupción de
AMLO, y al tabasqueño no le
gusta ser visto como florero.
Lozoya iba a salir a un res

taurante así porque es lo que
le apasiona. Y, como bien en
seña la película El secreto de
sus ojos, basada en el libro de
Eduardo Sacheri, uno "puede
cambiar de todo. De cara, de
casa, de familia, de novia, de
religión, de dios. Pero hay
una cosa que no puede cam
biar. No puede cambiar de
pasión". Y lo suyo es lo que
vimos el sábado.

No tiene nada de malo ir
al Hunan, conste, pero sí ha
cerlo cuando aceptaste ser el
testigo del Presidente de la
honestidad y la austeridad. Te
ganó la pasión, Emilio, y con
tra ésa no hay defensa. Ni la
tuya propia.

Con la

reaparición
de Lozoya, el
discurso de lucha
anticorrupción se
torna de gelatina
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Los derechos y el pase de vacunación

Alrededor de las acciones
para mitigar los efectos
del Covid19, hay mucho

qué decir. Por un lado, estamos
convencidos de que la mejor
forma es fortalecer la detección
temprana de la enfermedad con
pruebas suficientes y al alcance de
todos. Asimismo, hay que asumir
nuestra responsabilidad colectiva
en caso de saberse portador de la
enfermedad o al haber estado en
contacto con alguien positivo, lo
que significa atenderse con el rigor
necesario. Y en esta línea, es fun
damental seguir con los protoco
los sanitarios en caso de contraer
la enfermedad, es decir, aislarse y
evitar, a toda costa, la propagación
del virus.
Por supuesto no hay que olvidar

los cuidados preventivos que si
guen ayudando, tales como lavado
de manos frecuente, uso de cubre
bocas, sana distancia, ventilación
de espacios y evitar sitios concurri
dos, sobre todo porque la aplica
ción de vacunas es un tema con
algunas consideraciones.
Una es que no son la solución al

problema debido a que no ofrecen
inmunidad; y la segunda, es que
su obligatoriedad reflejada en la
expedición de pases sanitarios

vulnera una serie de derechos que
van desde la no discriminación
hasta el libre desarrollo de la per
sonalidad; libertad de conciencia,
el interés superior de la niñez; la
libertad de tránsito; el derecho
a la reunión; el derecho a la edu
cación; el derecho al trabajo; la
libertad religiosa; el derecho al
acceso a la cultura, y el derecho al
esparcimiento.
Ya son varios los países que li

mitan el acceso a lugares públicos
(transporte, museos, restaurantes,
parques, etcétera), y a centros de
trabajo y escolares de no presentar
el certificado de vacunación. Hay
que decir que para la implementa
ción de estas medidas existen dos
mecanismos jurídicos: el primero
es la emergencia sanitaria y el
segundo es el Estado de excep
ción. La diferencia es importante
porque los tribunales utilizan esta
distinción para valorar la consti
tucionalidad de las medidas toma
das por cada país. Si bien hay una
coincidencia por hacer frente a la
pandemia es muy relevante ase
gurar que las autoridades respeten
los derechos humanos y el Estado
Constitucional de Derecho.
Por la vía de la emergencia sa

nitaria, su acción está sujeta a una
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ley, es emitida por las autoridades
sanitarias que dependen del Ejecu
tivo federal y su aplicación limita
o restringe derechos, pero éstos
subsisten, nunca se suspenden.
En cambio, cuando se trata de un
Estado de excepción, es la Consti
tución y la Convención Americana
sobre Derechos Humanos (artí
culo 27), las que lo fundamentan;
es el presidente de la nación quien
lo emite avalado por los otros po
deres del Estado y en este esce
nario, se suspenden los derechos
humanos, es decir, se priva a los
destinatarios de su ejercicio.
En el caso de México, lo que te

nemos ahora es una emergencia
sanitaria, a la que se le denomina
acción extraordinaria en materia
de salubridad y está prevista en la
Ley General de Salud. En nues
tro país a diferencia de Austria,
Dinamarca, Francia, Italia, por
mencionar algunos ejemplos el
pase sanitario (y la vacuna) no se

ha implementado como obligato
rio, aunque se sabe que en la ciu
dad de Mazatlán, Sinaloa, desde
agosto de 2021 se solicita dicho
documento para ingresar a bares,
restaurantes y comercios. Habría
que revisarse la legalidad de esta
situación en tanto la Presidencia
ha aclarado que no se requerirán
comprobantes de esta índole.
En Early Institute abogamos por

un respeto total a las garantías in
dividuales e invitamos a impulsar
la aplicación de pruebas que ayu
den a la detección temprana del
Covid19; a seguir con las medi
das preventivas y a cuidar nuestra
salud física, emocional y social no
solo para enfrentar la pandemia
sino como un compromiso de vida.
Sobre todo, hacemos un llamado
para solidarizarnos y cuidarnos
entre todos en apego a una res
ponsabilidad compartida y cuida
dosa en vigilar el libre ejercicio de
nuestros derechos.
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El PRI y la reforma eléctrica

Es muy baja la probabilidad
de que se apruebe la inicia
tiva del presidente López

Obrador. Leo a muchos opinado
res que anticipan que el PRI "ce
derá" a la presión del gobierno y
le dará los votos que necesita. No
veo una ganancia neta, aun con las
amenazas de procesos penales en
contra de personas clave, para que
el partido hiciera ese truque.
Primero, solo se requieren 16 vo

tos en contra de los diputados del
PRI para bloquear la reforma. Eso
es así porque el gobierno necesita
56 votos de los 71 con que cuenta
ese partido para alcanzar la cifra
de 334 (dos tercios de la Cámara):
si 16 legisladores lo hacen en con
tra, esos 56 votos ya no se alcan
zan. (Aquí el supuesto es que PAN,
PRD y MC votarán en bloque de
forma unánime).
Segundo, hay un núcleo de di

putados (y también de senadores)
que bajo ningún motivo votarán
a favor de esa reforma. Es un voto
de convicción y también estraté
gico: saben que ir con el gobierno
implica un costo quizá fatal para la
marca debilitada del PRI que po
dría entrar en agonía.
Tercero, la pregunta relevante es

cómo votará el resto de quienes no
tienen una convicción profunda
a favor del mercado eléctrico
gestado en 2013 (algunos verán
incluso con simpatía regresar al
monopolio estatista de la CFE)
o de quienes votan con base en
criterios de disciplina y cálculo
personal. Dado que una bancada
del PRI dividida vale menos (deja
de ser un partido "bisagra" y su
influencia se diluye), lo más lógico
es que se privilegie la unidad y se
vote en contra.

Cuarto, la dirigencia del PRI
sabe que un voto a favor de la re
forma energética es también un
voto para hacer añicos la repu
tación endeble del partido. Una
razón de la recuperación modesta
(pero significativa) que tuvo el
PRI en las elecciones legislativas
de 2021 (pasó de 40 a 71 diputa
dos) fue la oferta de ser un contra
peso del gobierno a través de una
coalición opositora. Si traiciona
esa oferta, su menguada reputa
ción se desvanece y pierde cual
quier atractivo para las siguientes
elecciones.
Quinto, la amenaza de proce

sos penales es real pero buena
parte de quienes son vulnerables

frente a la acción judicial tienen
fuero. Asimismo, la política de la
zanahoria es menos potente ahora
porque el PRI tiene menos gober
nadores quienes a cambio de
más presupuesto podrían garan
tizar la disciplina de los diputados
de sus entidades. Hoy solo hay
cuatro gobernadores del PRI: uno
de ellos ya se pronunció en contra
(Coahuila, siete diputados) y otro
a favor (Oaxaca, solo dos). Que
dan dos, aunque solo uno de ellos
cuenta con una bancada relevante
de diputados.
¿Qué se puede hacer desde

fuera de los partidos para comba
tir la iniciativa del presidente que
es muy dañina para el futuro del
país?
Uno, combatir la retórica enga

ñosa de López Obrador. El dilema
no es entre bienestar del pueblo
o apoyo a empresas extranje

ras; tampoco lo es entre Lázaro
Cárdenas o Salinas de Gortari. El
verdadero dilema es entre fomen
tar energías limpias a bajo costo
o darle el monopolio al gobierno
para que produzca energía cara
(subsidiada) y contaminante.
Dos, campañas de pedagogía

que pongan al consumidor en el
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centro del debate: en lugar de re
saltar los daños a la productividad,
la inversión y el Estado de derecho
(temas abstractos y alejados del
grueso de la población), hablar de
tarifas, calidad del servicio, im
pacto sobre el medio ambiente y
libertad de elegir a tu proveedor.
Tres, elevar el costo político para

quienes voten a favor, sobre todo
el Partido Verde.

Cuatro, defender la reforma
energética de 2013. Hay una
sensación de orfandad en el PRI
porque la enorme crítica en contra
del sexenio de Peña Nieto (mucha
de ella justificada) ha opacado las
reformas buenas que se lograron
para el futuro del país, una de ellas
la energética.
Esta es la primera gran batalla

política del sexenio de López Obra
dor. Se trata de una propuesta
que dañaría estructuralmente el
fúturo económico del país. Hasta
ahora, muchas reformas o políti
cas del gobierno han sido perjudi
ciales, pero su efecto es parcial y
reparable. En el caso de la reforma
eléctrica el daño sería profundo y
de largo aliento.
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La desvergüenza
de la impunidad

En países serios, reunirse pú
blicamente con un crimi
nal confeso, especialmente

cuando el proceso no ha concluido
y no existe aún el fallo de un juez,
suele ser inconcebible. En primer
lugar porque la autoridad es se
vera: el arresto domiciliario no

se viola, y si se viola, tiene conse
cuencias, como cárcel inmediata.
En segundo, porque socialmente
es condenable la aceptación de un
ladrón, de un corrupto probado y
además, confeso.
En México no pasa nada.
No pasa nada porque la au

toridad es laxa, irrelevante, in
trascendente y sirve a intereses
políticos.
El procurador William Barr, de

Estados Unidos, que sirvió bajo
buena parte de la administración
Trump y puso al Departamento
de Justicia bajo las órdenes del
presidente, enfrentará muy
pronto cargos formales por haber

desatendido su función consti
tucional de investigar, procurar
y perseguir casos en pos de la
justicia. Por el contrario, exculpó
y olvidó los delitos de varios cola
boradores del propio presidente.
En México no pasa nada.
Ojalá y algún día a pesar de

su avanzada edad el fiscal Gertz
enfrente cargos semejantes a los
de William Barr, no sólo por ha
cer mal su trabajo, sino porque
su única tarea es servir al Presi

dente: arresta a aquél, investiga
a ese otro, libera a éste, a ése ni le
hagas caso. Y así, ésa es la Fiscalía
General de la República.
Somos el único país de Ibe

roamérica donde la corruptora
profesional de gobiernos y pe
troleras Odebrecht tuvo presen
cia y distribuyó fondos según
las investigaciones de la justicia
brasileña entre funcionarios y
servidores públicos que no tiene

una investigación sólida, contun
dente, con interrogatorios, indi
viduos procesados, evidencias
recabadas.

De 70 personas señaladas como
cómplices o vinculadas a la ma
quinaria corruptora de Odebre
cht, sólo hay un "indiciado"
como se decía antes en materia
judicial: Emilio Lozoya. ¿Y los
otros 69?
En México no pasa nada.
¿Por qué se atreve Emilio Lo

zoya a aparecer en un restaurante
de lujo, acompañado de perso
nas, a degustar alimentos cuando
hipotéticamente hay un pro
ceso en curso?

La respuesta es simple: en
México no pasa nada. Sabe, de
antemano, que no será tocado,
que su acuerdo o negociación
como "testigo de oportunidad"
(entiéndase protegido) le otorga
el paraguas protector para salir,
exhibirse, mostrarse con cinismo,
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como si no pasara nada. Como si
se tratara de una víctima: muchos

exfúncionarios que son vincu
lados a proceso por casos de
corrupción afirman con el pecho
hinchado: "Soy víctima de una
persecución política".
¿De verdad es Lozoya víctima

de López Obrador y de este go
bierno?, ¿o estamos hablando
de un corrupto mayor, que en su
esfuerzo desesperado por librar
la cárcel y conservar sus millo
nes ha sido capaz de señalar,
acusar, embarrar a una serie de
personajes sin presentar eviden
cia alguna?
Lo más lamentable es el go

bierno y la acción de la justicia
que se lo permite.
El señor confesó ante diferentes

instancias haber recibido millo
nes de dólares de Odebrecht, que,
según él, entregó a Peña y a Vide
garay para efectos de campañas
electorales. Como se ha señalado
ya en abundancia, Odebrecht

no le trajo maletas repletas de
billetes imposibles de rastrear,
le hizo transferencias. ¿Dónde
está el dinero? ¿En cuentas de
su familia?, ¿de su hermana y su
madre vergonzosamente invo
lucradas en las corruptelas de
Emilito? su papá es el verdadero
Emilio Lozoya, un diplomático
prestigiado.
¿Ha sido capaz la fiscalía de

incautar, embargar, repatriar
algunos de esos fondos multimi
llonarios? La verdad es que no.
Hubo un pacto, un acuerdo para
permitirle libertad restringida
a cambio de inculpar a políticos
que sirvieran como escarnio y
chivo expiatorio de esta adminis
tración. Resultado: pruebas frá
giles, acusaciones endebles, cero
evidencia sólida.
Lozoya tiene la osadía de salir,

exhibirse en un lugar público
porque no le va a pasar nada, por
que en México no pasa nada. La
justicia es tardía cuando llega,

inexistente, burocrática y elitista.
El 97% de los delitos según el
INEGI no se denuncia en este

país, lo que demuestra la arrai
gada confianza que los ciudada
nos tenemos en la impartición y
procuración de justicia. Ninguna.
Pero que el criminal confeso se

vea acompañado de personas a
quienes no les importa ser vistas
con un hampón, habla de forma
elocuente de la impunidad y el
cinismo de la alta sociedad mexi
cana: a Doris Beckmann, Eduardo
Molina, Lore Guerra Autrey les
parece normal presentarse en
público con un exfuncionario pú
blico que le robó a México.
No hay condena, no hay vado

social al corrupto, no hay distan
ciamiento mínimo. Se le abraza,
se le recibe y apapacha, porque
tuvo la astucia para robar y salirse
con la suya.
Ésa es la cultura de la impuni

dad, porque en México no pasa
nada.
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OCHOS HOLDING LIMITED fue el
vehículo financiero que el 10 deTseptiembre de 2008 creó Emilio
Lozoya Austin como beneficia
rio final para mover sus recursos,

básicamente dólares, euros, yenes y pesos.
A su vez, en julio de 2010 el banco UBS

aperturó a nombre de esa misma razón, To
chos, en Ginebra, Suiza, una cuenta perso
nal y registró como beneficiario directo al
mismo Emilio Lozoya Austin.
La cuenta corriente del entonces em

presario y financiero mexicano no registró
grandes movimientos de depósitos, mu
chos vinculados a transferencias de fondos
y actividades en divisas.

La cuenta estuvo prácticamente inactiva de
julio a octubre de ese 2010, a excepción de los
dos últimos meses, que registró depósitos porEmilio Lozoya Austin
cinco millones de pesos, dos mil 800 yenes, 250
mil 185 euros y un millón 922 mil 44 dólares.

Sin embargo la misma cuenta personal en dólares americanos número 240
880974.60T de Lozoya, siendo ya director de Pemex, llegó a registrar solo en 2013 el
mayor número de depósitos en un solo año, esto es, 21 millones 183 mil 906 dólares.
De enero a diciembre de 2012, periodo en que pasó de coordinar las relaciones in

ternacionales de la campaña del entonces candidato Enrique Peña Nieto, a asumir
la dirección general de Pemex, registró depósitos por 15 millones 208 mil 743 dólares.
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En 2011 esa cuenta de referencia registró depósitos por 16 millones 676 mil 873
dólares y en 2010 el millón 922 mil 44 dólares que le habíamos mencionado antes.
El mismo patrón de escalabilidad se observa en la cuenta corriente personal del

mismo banco número 240880974.70G denominada en euros: en 2013 se contabili
zaron los mayores números de depósitos, un total de 48 millones 811 mil 820 euros.
En 2012 la cuenta registró depósitos totales por 14 millones 633 mil 865 euros,

en 2011 un total de tres millones 270 mil 395 euros y en 2010 solamente 250 mil
815 euros.

En el periodo 20102013 la cuenta 240880974.76V del mismo UBS pero deno
minada en pesos, además de los cinco millones registrados en 2010, destacan los
depósitos de 2011 por un total de 25 millones de pesos.
Y en la de yenes, la cuenta 240880974.75A JPY, sobresalen los depósitos de

2010 por dos millones 800 mil yenes, de 2011 por cinco millones 387 mil 224 ye
nes y de 2012 por otros dos millones 641 mil 585 yenes.
De todo ese compendio de números se tiene que entre 2010 y 2013 Emilio Lozoya

recibió depósitos en su cuenta en dólares a nombre de Tochos por 54 millones 991 mil
567 dólares y depósitos en su cuenta en euros por otros 66 millones 966 mil 896 euros.

VÍCTOR MANUEL ÁLVAREZ Puga está
modificando su estrategia de defensa
ante las órdenes de
aprehensión que le
giraron hace unos
días a él y a su es
posa Inés Gómez
Mont. De entrada

parece que va a re
levar a sus defen
sores, Guillermo César

GonzálezBarradas y Jorge
Arturo Galván,
quienes no lograron contener a la Fis
calía General de la República, que co
manda Alejandro Gertz Mañero,
con todo y las negociaciones que hubo
al más alto nivelpara frenar las órde
nes de captura. Alvarez Puga ya buscó
la asesoría de otro litigante. Se trata
de César González. El empresario
quiere obtener del gobierno de An
drés Manuel López Obrador un cri
terio de oportunidad, recurso similar
al que se acogió Emilio Lozoya Aus
tin, pero en calidad de testigo protegi
do. La diferencia es que Álvarez Puga
sí tiene pruebas para perseguir delitos
más graves de los que le imputan.

NO, ELQUE le pagó cinco mil 800 millo
nes de pesos al SAT no fue Leopoldo
Espinosa Abdalá, sino su herma
no Fernando, quien vive en Méxi
co. Efectivamente, el organismo que
preside Raquel Buenrostro les co
bró los impuestos por la venta de la
farmacéutica RIMSA. Por lo que hace
a Leopoldo, que radica en Estados Uni
dos, el mismo SAT está por determi
narle el monto del crédito fiscal y la
Procuraduría Fiscal de la Federación,
que encabeza Carlos Romero Aran
da, por presentarle una querella. En
2006vendieron en dos mil 300 millo
nes de dólares su negocio a Teva Phar
maceutical y se repartieron a partes
iguales la ganancia. Fernando pagó
impuestos y Leopoldo no.
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APOLLO GLOBAL MANAGEMENT está
por fichar al bufete con el que se
apresta a litigar contra Aeroméxico.
Es un hecho que el primer fondeador
que está siendo desplazado en esa
fimción no se quedó cruzado de bra
zos y dará la pelea para recuperar con
un premio los mil millones de dóla
res que está inyectando a la aerolínea
de Eduardo Tricio y que dirige An
drés Conesa. El fondo que capita
nea Marc Rowan nunca estuvo de
acuerdo en el documento final de va
luación porque su inversión quedaba
diluida. A mayor valor que le dieran
a Aeroméxico, cosa que sucedió, los
800 millones de dólares de deuda que
asumió valen menos.
DE SECRETARIO MUDO pasó a ser el
secretario ausente. Como le antici
pé ayer, Rogelio Ramírez de la O
se iba a replegar y no asistiría a la
conferencia mañanera de este lu
nes en la que Andrés Manuel Ló
pez Obrador echaría por delante
toda su artillería pesada para jus
tificar su contrarreforma eléctri
ca. En el salón Tesorería de Palacio
Nacional Adán Augusto López,
Rocío Nahle, Marcelo Ebrard,
Manuel Bartlett y la nueva con
sejero jurídica, Estela Ríos. Pero
de Ramírez de la O, el secretario de
Hacienda, ni sus luces, confirman
do lo del elefante en la sala del go
bierno de la 4T. Obvio que no avala
esa contrarreforma.

FALTAN SIETE MESES para que Ale
jandro Murat deje la gubernatu
radeOaxacayel
proceso electo
ral ya arrancó. Al
margen de que
está más que can
tado que serála
senadora de More

na, Susana Harp,
la que se quedará Alejandro

Muratcon la candidatu

ra del partido que
lidera Mario Delgado, la interro
gante es a dónde irá el hijo de José
Murat. Hay dos caminos: pelear el
liderazgo del PRI desplazando de
esa posición a Alejandro 'Alito'
Moreno, para terminar de entre
gar ese partido a Andrés Manuel
López Obrador, o sumarse al gabi
nete del propio presidente, en una
cartera que bien podría ser la ya tan
ofrecida Secretaría de Comunica
ciones y Transportes.

ATENCIÓN PORQUE VIENE una nue
va batalla legal para lograr la auto
rización de los
cigarros electró
nicos yvapeado
res. Recordará que
el primer intento
para legalizarlos
lo frustró el año

pasado el subse
cretario Hugo Ló Juan Luis

González AlcántarapezGatell. Pues
bien, está por dis
cutirse en los próximos días un pro
yecto que preparó el ministro Juan
Luis González Alcántara bajo el
expediente de contradicción de te
sis 39/2021. Una nueva ventana en la
que estarán más que atentos Philip
Morris, British American Tobacco,
Sanbor ns, VapLabs, Juul y Maskking,
principalmente.
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EQUILIBRISTA.
Duranfela Feria In
ternacional del Li
bro en el Zócalo,
Paco Ignaeto Tai
bo II, quien sede
claró optimista a
ultranza y SBnfía
en que "todo va a
cambiar, de la ma
no de la lectura". Y

para dejar paten
te d^Bconfianza,
suscribió como ya
lo ha hecho antes,
su sentencia sobre
la reforma eléctri

i '"Laca vamos a

ganar componer
ros, nos los varitas
a chingar".

CUCHILLOS.
Atención con un

tema que está va
lando fuera de ra
dar. La SCJN da
beró decidir una

contreveixia que in
terpuse gl Edamex
cantra el Censa
de Pablación del

Inégi, #1 el cual se
registró una reduc
ción de la pabla
ción en el Edamex

y esa padría ta
ner un impacta
presupuesta! can
siderable para la
entidad, pues las
recursas se asig'
nan en función del
numera de pabia
dores. El asunto
fue la manzana
de la discordia en
la .resiente reunión
BBunciBariol fis
cales. Efrella des
tacó el mensaje de
la Secretaría de

Administracióny Fi
nanzásde la Ciu
dad de México,..
Luz María Gonzá

lez, quien criticó
que se impugnen
las datas del Ine
gi. Pidió que para
resolver estas difa
rendas se utilicen

las espacios del
Sistema Nacional
de Coordinación

Fiscal. Esta pelí
cula está lejos del
I : Pojp pron
to, la asignación
de recursos para
el Edomex na ta
mará en cuenta el
Censo de 2020,
hasta que la Corte
lo decida.
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Lozoya, la cena y la comidilla

• Por qué indigna tanto que una
Opersona bajo proceso, con un
brazalete, en este caso Emilio Lo
zoya, vaya a cenar a un restauran
te? ¿No se trata de eso la libertad

condicional? ¿Qué es lo que nos
enoja: el lujo, el descaro o la falta
de justicia? La discusión tiene mu
chas aristas. Por un lado, hay una
profunda indignación por una jus
ticia que no es igual para todos. Es
el juarismo distorsionado: a los
enemigos justicia ruda, a los ami
gos sólo gracias, muchas, muchas
gracias. Por otro lado, la discusión

y las reacciones ante el hecho
muestran una vez más esta falsa
idea que tenemos los mexicanos de
que la única forma de justicia que
existe es la cárcel.

El caso de Emilio Lozoya es
quizá la evidencia más clara de la
justicia selectiva en este sexenio.
Reconocido como testigo colabora
dor, la Fiscalía General de la Repú

blica ha usado al ex director de Pe
mex en el sexenio de Peña Nieto

como ariete político. Su caso está
lleno de irregularidades e inconsis
tencias, tiene un trato privilegiado
y no ha cumplido con lo que se su
pone es una de la condiciones de los
llamados testigos colaboradores:
dar información que permita pro
cesar a quienes le daban órdenes,
quienes eran la cabeza de la trama
corrupta. Por encima de Lozoya só
lo estaban Videgaray, ex secretario
de Hacienda, y el ex presidente En
rique Peña Nieto; sobre ellos no hay
un sólo proceso iniciado por la in
formación otorgada por él. En cam
bio, Lozoya ha disparado hacia los
lados con singular alegría, curiosa
mente siempre contra los que el
"nuevo régimen" considera sus
enemigos.

Entendiendo la indignación de
una justicia mal aplicada, nada de
bería extrañarnos que una persona

bajo proceso, que no ha sido decla
rada culpable, vaya a cenar a un res
taurante. Si algo ha caracterizado a
la política de este país es la fabrica
ción de culpables, una visión utilita
ria y vengativa de la justicia. Exis
tiendo métodos eficientes de con

trol, la prisión preventiva debería
de existir sólo para aquellos cuya li
bertad representa un peligro para la
sociedad.

La ampliación, en la última re
forma penal del catálogo de delitos
que ameritan prisión preventiva fue
un retroceso, pero mientras el es
cándalo sea la costosa cena de un

presunto criminal que no ha sido
sentenciado y no la ineficiencia de
la Fiscalía General de la República
seguimos abonando a esta visión
distorsionada de la justicia.

No nos confundamos: lo inmo

ral no es que Lozoya vaya a cenar
pato, sino que el Fiscal Gertz Mañe
ro se siga haciendo pato.

Fecha: 12/10/2021

Página: 38

Area cm2: 191

1 / 1

Columnas Políticas

Diego Petersen Farah

Costo: 154,478

Página 4 de 8



Desconfianza, defensa
contra la traición

EscribióTennessee Williams: "debemos
desconfiar unos de otros. Es nuestra única

defensa contra la traición". Algo ocurrió
en los pasados tres meses que el círculo
de confianza en Palacio Nacional se ha

estrechado, son muchos menos que antes.
Así se podría explicar el relevo en la Secretaría

de Gobernación, encargada a Adán Augusto
López y la restitución a Bucareli de los viejos po
deres que no tuvo Olga Sánchez Cordero y an
tes la sustitución de Gabriel García Hernán
dez con Carlos Torres.
Al convocar a su confiable y probado operador,

su hijo Andrés López Beltrán, estrecha el círcu
lo de confianza y amplió el de la desconfianza. El
tiempo permitirá conocer las razones para pensar
en traiciones en el círculo presidencial.
Dos narrativas, más
potente la presidencial
A la titular de Energía Rocío Nahle le tocó la ta
rea de explicar en términos más sencillos los deta
lles de la mal llamada "reforma eléctrica", pero el
presidente López Obrador se reservó la tarea más
importante.
Si las encuestas revelan que mantiene una apro

bación de 60%, pues a ellos dirigió el presidente
su mensaje en la mañanera, para lo cual su len
guaje fue excepcionalmente rijoso, pródigo en ca
lificar como rateros a una multitud de adversarios.
Innegable que ese es el mensaje que calará en

su multitudinaria feligresía, pero, aun así, ningún
particular a quien le cancelen su contrato con la
CFE se cruzará de brazos. Ojalá Sener tenga abo
gados capaces y, sobre todo, el suficiente dinero
para pelear hasta en tribunales internacionales.

¿Descarrilan la sucesión
los madrugadores?
Advirtió el coordinador de los senadores morenis

tas Ricardo Monreal que "el talón de Aquiles de
Morena son sus métodos para seleccionar candida
tos y propuso elecciones primarias para la presiden
cial" y habría un campo más ancho que Castilla.
A su vez el canciller Marcelo Ebrard negó

que vaya a declinar en la competencia en la que,
justo es decirlo, lo enlistó el presidente. Y, obvia
mente, están los lances que tiene que sortear a dia
rio la Jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum,
la puntera.
Más los duendecillos que en Bucareli, como di

jo Rafael Cardona, susurran: "Tú eres amigo,
para eso te trajo": Los ingredientes para una suce
sión desordenada y descontrolada, pues, la condi
ción humana, nadie quiere ser el último en subirse
al tren de la ganadora o del ganador.

Notas en remolino

¿Nadie es capaz de advertir a Palacio Nacional
que, aunque está bien que impidan que los gase
ros crean poder chantajear al gobierno, negociar
con firmeza bien puede evitar males mayores?...
Ojalá y el SAT haya tomado nota de los proble
mas que la rigidez de los manifiestos puede crear
dificultades en el transporte de carga, antes de que
también en ese sector tengamos un cuello de bote
lla... Pide el subsecretario Alejandro Encinas
crear un Banco Nacional de Datos Genéticos. ¿Ya
pidió dinero a los diputados?... Sabias y vigentes
las palabras de don Jacinto Benavente: "una ¡dea
fija siempre parece una gran idea, no por ser gran
de, sino porque llena todo un cerebro" ...
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Detrás del caso Terla
Más que el castigo a la corrupción, la Cuar

ta Transformación ha encontrado en el co
bro de las deudas tributarias una forma

expedita y certera para devolver al pueblo
lo robado. Algunos casos han sido inape

lables. Otros están en fase litigiosa y con riesgo de perder
se. Unos de los más emblemáticos involucra al Infonavit, no
obstante que el gobierno federal "recuperó" 2,000 millones
de pesos y la propiedad de las marcas comerciales de ese
organismo.
Mucho se ha escrito sobre el caso Terla. En el 2017, la

administración que entonces encabezaba el exsenador priis
ta David Penchyna Grub decidió pagar 5,000 millones
de pesos a Telra Realty —empresa de los hermanos Teó
filo y Rafael Zaga Tawill— para evitar una demanda
por daños y perjuicios tras de la cancelación del programa
Mejoravit.

El último día de febrero del 2018, los representantes le
gales de la empresa y los abogados — por separado— con
sultaron al SAT sobre los gravámenes de la multimillonario
devolución y si Terla podía deducir el pago de esa indemni
zación a los hermanos Zaga Tawill. La autoridad fiscal, en
tonces a cargo de Osvaldo Santín, les dio una respuesta.

Dos años después, la Procuraduría Fiscal presentó quere
lla en su contra, en lo que el nuevo gobierno federal conside
ró el mayor caso de defraudación fiscal en la historia recien
te. El llenado incorrecto de la declaración de impuestos, tras
de recibir la indemnización de Terla.

El 22 de ¡unió de 2020, la Unidad de Inteligencia Finan
ciera de la SHCP remitió a la FGR otra pesquisa contra los
hermanos Zaga Tawil, por delincuencia organizada y ope
raciones con recursos de procedencia ilícita. Seis meses des
pués el ¡uez liberó las órdenes de aprehensión.

El pasado 30 de abril, Teófilo Zaga fue detenido y un día
después, el ¡uez federal Iván Aaión Zeferín Hernán

dez lo vinculó a proceso bajo la premisa de que el contrato
de transacción y la indemnización pagada por Infonavit es
irregular. Desde entonces está en el penal de máxima segu
ridad de Almoloya de Juárez.

Las documentales del caso Terla están disponibles en un
portal informativo, donde además hay un relato pormenori
zado sobre lo que es definido como una persecución con
tra los Zaga Tawil.

Y es que antes de las actuaciones judiciales, Rafael Za
ga Tawill habría acudido a la oficina del titular de la Fisca
lía General de la República. "Sin citatorio ni formalidad al
guna, fue convocado a una reunión que tuvo lugar el 10 de
octubre de 2019 en la que el mismo fiscal le exigió entregar
los recursos que habían sido obtenidos como indemnización
por el Infonavit. Si se negaba lo persiguirían con toda la fuer
za del Estado".

Justo dos años después, Teófilo Zaga Tawill permanece en
Almoloya de Juárez. Alejandro Cerda y Ornar Cedillo,
exfuncionarios del Infonavit que fueron detenidos y vincula
dos a proceso. Rafael y Elias Zaga se quejan del acoso, que
habría comenzado en enero del 2020, la UIF ordenó el blo
queo de las cuentas bancadas de la familia ElMann y de Fi
bra Uno, así como las de los señores Zaga Tawil.

Un depósito de 1,000 millones de pesos que Terla Real
ty realizó a un fideicomiso de la familia ElMann estaba ba
jo escrutinio de las autoridades. Ese dinero sería destinado
a realizar una inversión en un proyecto inmobiliario en Es
tados Unidos.

Rafael Zaga dio testimonio de la visita que un abogado
de la familia ElMann realizó a sus oficinas, el 10 de enero
de 2020, para presentarle un proyecto de acuerdo repara
torio con el Infonavit. Dos semanas después, el Ministerio Pú
blico recibió copia de los dos cheques — por 1,000 millones
de pesos cada uno— transferidos por la familia ElMann a
sendas cuentas a nombre del Infonavit en BBVABancomer.
Pero la UIF había bloqueado las cuentas bancarias de

ambas familiasylas del fideicomiso F/l 401 ydeFl Mana
gement. El 6 de febrero, otro abogado de la familia ElMann
acudió al Ministerio Público entregó los cheques al coordi
nador general jurídico del Infonavit, Óscar Javier Priego
Berezaluce. Una vez que fueran cobrados, prometió el fun
cionario, se daría satisfecha la reparación del dañoy proce
dería el acuerdo reparatorio.
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Hoy es Día de la Nación
Pluricultural, ¿deben
festejarlo los indígenas
y afromexicanos?
Hoy ya no es el Día de la Raza, como desde

1928 por iniciativa de José Vasconcelos se
celebró cada 12 de octubre en alusión a lo que
él llamaba la raza iberoamericana.

Y ya no lo es porque en diciembre de 2020
se publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) un de
creto del presidente Andrés Manuel López Obrador
por el que se declaró el día 12 de octubre de cada año
como el "Día de la Nación Pluricultural". El primer artícu
lo transitorio del decreto anota que "La Secretaría de Go
bernación, la Secretaría de Educación Pública, el Instituto
Nacional de los Pueblos Indígenas y el Instituto Nacional
de Lenguas Indígenas serán los responsables de organizar,
convocar y coordinar la participación ciudadana e institu
cional para la conmemoración relacionada con esta efemé
ride nacional".

La idea de cambiar el motivo conmemorativo del 12 de

octubre empezó el 13 de octubre del 2016, día en que el
presidente de la Comisión de Asuntos Indígenas del Senado,
Jorge Toledo Luis ¡PRI), presentó una iniciativa para que
se declarara el 12 de octubre de cada año como Día de la
Nación Pluricultural.

En su iniciativa, Toledo Luis, hoy coordinador general del
Comité Estatal de Planeación para el Desarrollo de Oaxa

ca, aludió al hecho de que la reforma del 14 de agosto de
2001 al Artículo 4 de la Constitución determinó que "La Na
ción tiene una composición pluricultural sustentada original
mente en sus pueblos indígenas que son aquellos que des
cienden de poblaciones que habitaban en el territorio actual
del paísal iniciarse la colonización y que conservan sus pro
pias instituciones sociales, económicas, culturales y políticas,
o parte de ellas".

El entonces senador argumentó que celebrar el Día de la
Nación Pluricultural permitirá alcanzar 10 objetivos, entre
ellos: "Motivar el conocimiento, reconocimiento, valoración
y promoción de la riqueza multicultural, pluriétnica y multi
lingüe que caracteriza a nuestra Nación; Revalorara la so
ciedad pluricultural como el espacio donde las relaciones
interpersonales e interétnicas se desarrollan con base en el
principio de la tolerancia y del principio del derecho a la di
ferencia; Aprovechar las ventajas de la diversidad cultural,
étnica y lingüística, en un mundo cada vez más globalizado;
Mantener vivo y permanente el reconocimiento de aquellos
que individual y colectivamente, como mayorías o como mi
norías, aportaron las diversas raíces e identidades que con
tribuyeron a crear nuestra diversidad nacional; Afianzar una
democracia pluralista e igualitaria que nos permita convivir
entre personas de diferentes orígenes, pueblos, nacionalida
des, religiones, costumbres, visiones, valores, géneros, eda
des, y nos hace más tolerantes y comprensivos para vivir la
unidad nacional en diversidad".

La iniciativa del oaxaqueño quedó al fin aprobada poram
bas cámaras del Congreso el 19 de noviembre de 2020 y el
decreto se publicó en el DOF el 18 de diciembre siguiente.

¡Qué bueno que hoy celebremos nuestra riqueza multicul
tural, pluriétnica y multilingüe!

Pero, ¿tienen motivo para celebrarlo los 25.7 millones de
indígenas mexicanos, de los cuales siete de cada 10 son po
bres? ¿O los 1.4 millones de afromexicanos que en su gran
mayoría también son pobres? No mientras sigan siéndolo.

Facehook: Eduardo J RuizHealy
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Emilio Lozova,
la bolsa y la cena

En su declaración ministerial, Emilio Lozoya Aus
tin, recién extraditado de España, declaró ante la
Fiscalía General de la República (institución 'más len
ta que Abundio que corre una carrera solo y queda
segundo'), además de las cantidades de dinero que,

por órdenes de Luis Videgaray Caso, entregó a los legisla
dores del PAN, también que por decisión del que fuera secre
tario de Hacienda compró una bolsa Chanel en la tienda de
dicha marca en Polanco, con un costo de entre 4,CXX) y 5,000
dólares, para regalársela a la columnista —en esos tiempos
del diario Reforma— Lourdes Mendoza, con la intención
de que ésta hablara bien de Videgaray en sus columnas. La
compra, declaró Lozoya, fue entre los años, 2013 y 2014.

Lastimada en su dignidad personal y en su prestigio pro
fesional, la comunicadora manifestó en una entrevista en
Radio Fórmula: "Yo no soy funcionaría pública, yo soy pe
riodista. Si a mí me regalan una bolsa, de entrada no es un
delito, pero lo que este señor quiso hacer fue manchar mi
nombre y decir que soy una corrupta y me dejo comprar".
Además la periodista hizo ver que en las 71 columnas

que escribió en el periódico Reforma, en ninguna de ellas
elogió la labor de Villaseñor Caso como funcionario. Así
mismo explicó que Lozoya quiso afectarla ya que ella reve
ló tropelías de él y casos de corrupción en Pemex bajo su di
rección. Igualmente, Lourdes, demostró la imposibilidad de
haber comprado la bolsa en la fecha mencionada ya que
la tienda Chanel de Polanco cerró en el año 2011.

Por lo anterior, la columnista presentó una demanda en
el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, por
daño moral contra el interfecto, misma que prosperó a su
favor pero que, paradójicamente, no afectó al acusado de
bido a que cuando éste tenía que comparecer para respon
der a la demanda, el 9 de septiembre del 2021, la audien
cia fue diferida por el juez con el argumento de que no se le
había notificado con antelación la existencia de la reclama

ción a la Fiscalía General de la República (FGR) (Por cierto,

¿saben ustedes el día de la semana que más trabaja el fis
cal Gertz Mañero? El lunes porque tienen que quitar del ca
lendario las hojas del sábado y del domingo).
La periodista protestó por la postergación de la diligen

cia. ¿Por qué no se le dio aviso oportunamente a la fiscalía?
"Lo notificaron yyo ya probé que mintió, ¿por qué lo siguen
defendiendo? —escribió en El Financiero—.

El pasado fin de semana, Lozoya cenó en un restauran
te chino de lujo, situado en las Lomas de Chapultepec, con
unas amistades y con su brazalete electrónico. Un comensal
lo grabó y tomó fotografías que fueron a parar, providencial
mente, a las manos de la periodista Mendoza quien se en
cargó de distribuirlas en los medios. La venganza es dulce.

¿El arraigo domiciliario con el que fue sancionado Lozo
ya, mientras se lleva a cabo su juicio largamente pospues
to, incluye la posibilidad de pasearse y exhibirse en lugares
públicos? Al parecer sí, en razón directa a la poca o mucha
ración de progenitora que posea el acusado.
Según testigos presenciales, Lozoya iba acompañado

de guardaespaldas armados. (Sería bueno saber si los
guardaespaldas se los procura, ya que es testigo protegi
do, la Fiscalía General de la República. Por cierto el fiscal
Gertz Mañero es más lento que el caballo del malo de la
película de vaqueros).

Él y ella
Amor, ¿quieres que vayamos ¡untos al gimnasio?
¿Qué me estas diciendo, gorda?
Bueno, si no quieres, no.
¿Qué me estás diciendo, floja?
Tranquilízate, tranquilízate.
¿Qué me estas llamado, histérica?
No, no, eso no fue lo que dije.
¿Qué soy? Mentirosa.
No, no. Entonces no vayas.
A ver, a ver, ¿por qué quieres ir solo?
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Rayuela
Mal que le pese a los
españolistas, hoy 12 de
octubre, como escribió el
entrañable Eduardo
Galeano, las venas de
América Latina siguen

abiertas.
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CIUDAD PERDIDA

La disyuntiva del tricolor
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

DURANTE LAS TRES últimas décadas
el PRI jugó, sin éxito, del lado de la de
recha, sus resultados están a la vista de

todos: cárcel, descrédito, pérdida de espacios.
Tal vez el máximo perdedor de ese periodo, de
manera particular, sea el PRI.

HOY, A PUNTO de la debacle total, una parte
del PRI trata de sacudirse las sombras de su
desgracia, para retomar el camino que lo con
virtió en un organismo vector de la vida del
país. La lucha interna entre las dos fracciones
que subsisten en el organismo deberán marcar
el futuro inmediato de ese partido.

LA FRANJA DE actuación no es muy ancha:
por un lado, quienes prefieren mantenerse
como defensores del neoliberalismo que tiene
postrado al partido, y por el otro, los que rei
vindican los postulados postrevolucionarios, y
el pensamiento social demócrata, como salida
emergente frente a la decadencia.

EL REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL
que como tal reorganizó la vida política en
México en 1946, logró conjugar los intereses
de todos, cuando el caos reinaba en muchos de
los rincones del país, e inyectó una especie de
ADN propio, a quienes ejercen la política. Pese
a los episodios que como la represión en 1968,
o los años del echeverrismo, marcaron el inicio
del divorcio entre la población y el tricolor, hay
que advertir que hubieron casi cuatro décadas
en las que el PRI mantuvo como prioridad de
su quehacer a las mayorías.

JOSÉ LÓPEZ PORTILLO advirtió alguna
vez que él sería el último presidente de la Re
volución, y con ello señalaba la ruptura, el fin
de una etapa, y de cierta forma de entender
el quehacer de la política. Muy poco después,
Carlos Salinas se encargaría de degollar al PRI
para crear el modelo tecnocrático, que lo llevó,
de ser el partido de las mayorías, al organismo
decadente que hoy sólo puede subsistir entre
trampas y acuerdos de corrupción

SALINAS, EN UN ataque de odio, no hacia el
ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, quien lo ha
bía pintado como un delincuente electoral por
lo bajo, sino en contra de la población del país

con menos recursos, que le había negado su
voto, desbocó su ira obligando a su partido a

desaparecer, en su esencia los preceptos cons
titucionales cuyo valor hablaba de las luchas de
la gente por conservar al México independien
te y revolucionario.

DE ESA FORMA el 2 de noviembre de 1991, a
tres años del inicio de su gobierno, ordenó re
formar la Constitución para dar personalidad
jurídica alas iglesias con lo que el artículo 130
cambió radicalmente, y por si quedaba alguna
duda decidió matar el artículo 27 para darle al
campesino la posibilidad de vender su ejido, es
decir, las tierras que luego de la Revolución el
Estado había confiado al campesino.

HOY, DESDE LA Presidencia de la República
se pone en manos del mismo priísmo la posi
bilidad de reconciliarse con su propia historia
para intentar la refundación que tantos mili
tantes han querido, y por la que han luchado
muchos años.

DESHACERSE DEL PANISMO que se le pe
gó como sanguijuela desde aquella concesión
del mismo Salinas para que gobernara la parte
alta de la Baja California, y que sólo le ha dado
malos resultados en todo sentido, ahora se
hace posible.

DEFINIRSE RESPECTO DE la aprobación a
la reforma eléctrica que el presidente López
Obrador ha enviado al Congreso, ha puesto
al PRI a caminar en el filo de la navaja, no hay
lugar para las maniobras, prolongar la agonía
o sobrevivir al mal de las tres décadas es la op
ción, pero sólo hay una oportunidad.

De pasadita

TODO NOS HABLA hoy de que la situación
en las calles de la ciudad no cambiará. Ningún
alcalde ha abierto la boca para lanzarse en
campaña contra los baches, y el deterioro es
cada vez más peligroso, mientras el gobierno
central se dedica a parchar las vías que le co
rresponden sin mucho éxito. No cabe duda que
las delegaciones políticas dejaron de existir
con ese nombre, pero siguen siendo lo mismo,
aunque se llamen alcaldías.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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NL: mas malandros los de El Bronco // Samuel
García acusa //¿Qué sigue en caso Lozoya? //
Na lile: no a demandas por RE

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ES DE ESPERARSE que no termi
ne en una llamarada de TikTok el
talante acusatorio que ha asumido
el gobernador entrante de Nuevo
León, Samuel García, sobre su si

niestro antecesor Jaime Rodríguez Calderón,
aspiracionalmente autodenominado El Bronco.

GARCÍA HA ACUSADO en conferencia de
prensa a un "pelado corriente" que anda cobran
do, a presunto nombre del nuevo gobernador, la
cuota de 2 millones de pesos "que siempre había
cobrado El Bronco" (https://bit.ly/3FNbxfk).

TAMBIÉN DIJO QUE "hay un sinnúmero de
comercios" sujetos a extorsión durante la an
terior administración, "porque del tamaño del
sapo era la pedrada: un restaurante de primer
nivel, siempre lleno, eran 200,300 mensuales;
una fondita, un bar tranquilón, moderado,
modesto, 50,100" (se entiende que habla de
cientos de miles de pesos). "Había toda una red
de cobro de piso, salieron más malandros los
del gobierno que los mismos malitos".

EL BRONCO, SUS familiares y cercanos,
mencionados por Samuel García, se han des
lindado declarativamente de las acusaciones.
Falta ver si el nuevo gobernador, producto de
frivolidades internéticas, como en su momento
El Bronco, no deriva todo hacia alguna salida o
arreglo al estilo "fosfo fosfo" y da una muestra
de firmeza en cuanto al castigo a la corrupción,
que sigue galopando en falsos caballos bron
cos, pero también lo podría hacer en mocasi
nes juveniles o zapatillas de ensueño.

AYER CERRÓ EN primera temporada el
episodio gastronómico y fotográfico que pro
tagonizaron la columnista Lourdes Mendoza y
el presunto delincuente Emilio Lozoya Austin,
con el fiscal Gertz (calmoso en lo que no le
importa personalmente) como responsable
indirecto tras bambalinas.

ELLA DETALLÓ LA manera en que llegó al
restaurante Hunan y narró las peripecias que
en alrededor de un minuto le permitieron to
mar las gráficas que mostraban al ex director

de Pemex en plácida convivencia en el oriental
comedero de lujo; a su vez, la Fiscalía General
de la República confirmó que Lozoya no está
sujeto a arraigo domiciliario (aunque no ex
plicó que tal falta fue propiciada por la propia
FGR) y, por tanto, puede moverse libremente
en la Ciudad de México, laxamente supervi
sado mediante un brazalete electrónico (laxa,
tal vigilancia, como lo muestra que primero se
haya enterado una periodista de la cena en el
Hunan que la morosa Fiscalía).

EL ESCÁNDALO POTENCIÓ las expectati
vas respecto a lo que sucederá al empezar el
próximo mes, cuando termine el plazo extendi
do para que Lozoya afine sus delaciones contra
Luis Videgaray Caso y Enrique Peña Nieto,
como jefes del receptor de fondos corruptores
de Odebrecht y partícipe en otro(s) negocio(s)
dañino(s) al interés nacional, en específico la
compra a precio inflado de una planta nacional
desvencijada. Delaciones que alcanzarían a
otros personajes de la clase política tradicional
y que podrían llegar, por ejemplo, al ex ocupan
te de Los Pinos, Felipe Calderón Hinojosa.

LOS INCIDENTES CON palillos chinos de estos
días dan marco a la generalizada impaciencia e
incluso enojo de sectores políticos y sociales que
consideran ineficaz la gestión de Gertz Mañero,
fiscal presuntamente autónomo que pareciera
especializado en entrampar procesos relevantes
(salvo los que son de su interés) e ir gastando el
tiempo sin los resultados deseables conforme a
los compromisos justicieros de la llamada Cuar
ta Transformación, en cuyo contexto se dio su
llegada primero a la Procuraduría General de la
República y enseguida a la naciente FGR.

ASTILLAS: LA BATALLA por la distribución
de gas para consumo domiciliario llegó ayer a
niveles de riesgo durante un paro de labores
de particulares, uno de los cuales, según el
reporte oficial, habría abierto una manguera
como protesta, lo que llevó a la detención del
acusado de tal maniobra... Y, mientras Rocío
Nahle, secretaria de Energía, confía en que
exista buen entendimiento entre el gobierno
y los concesionarios privados, de manera que
no sea necesario para ninguno de los bandos
recurrir a demandas por la reforma eléctrica
(https://bit.ly/3v4Dg6j), ¡hasta mañana!
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ROZONES
• El polémico lienzo charro áelgóber
Apenas ayer comentábamos en este espacio la bola de nieve que se le puede venir en
cima a los aguascalentenses, debido al creciente endeudamiento en el que ha sumido
el gobierno de Martín Orozco Sandoval a su estado en los últimos dos años y que
aquéllos deberán pagar. Resulta que el equivalente a casi la tercera parte de los casi
mil millones de pesos contraídos en el bienio es para la construcción de un pomposo
lienzo charro, que estará listo el próximo mes, para la celebración del congreso nacio
nal de esa disciplina. Ya Fernando Alférez Barbosa, consejero nacional de Morena, se
encargó de expresar el sentir de muchos ciudadanos, nos comentan, de que la obra no
será de elemental utilidad pública, agravia a la sociedad y obedece a un capricho del
gobernador y sus amigos. Uf.

• Con reconocimiento opositor
El que a tan sólo unos días de cerrar su administración sigue cosechando reconoci
mientos por el trabajo realizado es el gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo Flores.
Y lo interesante, nos aseguran, es que las muestras de aprecio vienen de quienes se
desempeñaron en la oposición. Ahora fue la alcaldesa de Acapulco, Abelina López,
quien le dijo: "En usted siempre he encontrado no al gobernante, sino al amigo, el que
siempre está dispuesto a ayudar y resolver los problemas. Le tengo un gran aprecio, una
sincera amistad y de lo que usted puede irse satisfecho es de que gobernó para todos".
El priista respondió la cortesía y le reiteró sus deseos de que le vaya bien. "Reconozco
en ella a una mujer de convicciones y valores que trabaja con gran humildad", señaló
sobre Abelina.

• Nombramiento de Morena para el INE
Nos cuentan que Morena alista que el diputado federal Mario Llergo Latournerie,
ubicado como muy próximo al secretario de Gobernación, Adán Augusto López, sea
designado hoy para ser el representante del partido guinda ante el INE. Esto luego de
que al presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez
Luna, nos aseguran, se le hiciera bolas el engrudo por asumir al mismo tiempo el más
relevante cargo de San Lázaro, pero también casi casi en sus ratos libres estuviera de
fendiendo los intereses partidistas de Morena en el INE. Por cierto que otro nombra
miento relevante en el instituto es el de representante del Poder Legislativo, para el que
está propuesto el senador Gabriel García, aunque en su caso no se sabe si tendrá los
apoyos suficientes como para ocuparlo.

• Operación "Calmando a los aliados", del PRI
Las dudas que ha generado el PRI sobre el sentido de su voto en relación con la Reforma
Eléctrica que presentó el Presidente llevaron a lo que algunos pudieran considerar, por
sus características, como una "reunión histórica" en la sede del tricolor. Y es que para
enfriar los ánimos entre los partidos de la alianza Va por México, nos comentan, el
Revolucionario Institucional abrió sus puertas a los líderes del PAN y del PRD y a sus
respectivos coordinadores parlamentarios en San Lázaro. Así que en el Salón Presi
dentes de la sede priista, con fotos de los dirigentes del partido en sus más de 90 años
de historia, se registró el encuentro entre Alejandro Moreno, Marko Cortés, Jesús
Zambrano, Rubén Moreira, Jorge Romero y Luis Espinosa Cházaro para ratificar
que se mantendrán unidos... al menos por ahora.

• Orones van por la libre
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Luego de que se vinieran reportando en las últimas semanas agresiones perpetradas
por medio de drones en su entidad, fue el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez
Bedolla, quien dio a conocer que su estado no tiene la capacidad para neutralizar ese
tipo de aparatos. El uso de los mismos, en diversos reportes, se le ha atribuido a inte
grantes del Cártel Jalisco Nueva Generación. "Michoacán no tiene estos instrumentos
especializados para enfrentar y neutralizar drones, tenemos que adquirirlos, hay un
descuido que tenemos que atender de manera inmediata", refirió el mandatario estatal,
lo cual fue interpretado por algunos como un mensaje para los malos de que mientras
no se hagan del equipamiento la entidad en este aspecto, está en cierta vulnerabilidad.
Así que, para empezar, a esperar la compra del equipo.

• De presidenciables en el Senado
En menos de dos semanas, el canciller Marcelo Ebrard volvió a pisar el Senado. En esta
segunda visita la anterior fue por su comparecencia por la Glosa del Tercer Informe
de Gobierno, acudió a explicar en qué consiste el nuevo Entendimiento Bicentenario
acordado con el gobierno de Estados Unidos. Aunque generó menos expectación y
revuelo, porque sólo se efectuó con integrantes de la Junta de Coordinación Política,
lo cierto es que en todo momento estuvo acompañado por el líder de los morenistas
Ricardo Monreal, con quien comparte la idea de buscar la postulación a la Presidencia
en el 2024. Lo cual llevó a que los medios le preguntaran sobre el tema. Nos cuentan en
tonces que el senador zacatecano evadió los cuestionamientos y empleando la cortesía
política dejó que el invitado atendiera el tema. El titular de la SRE finalmente coincidió
con lo que antes ya había declarado Monreal: En Morena debe haber piso parejo en la
contienda por la candidatura presidencial, y para quien quiera tomar nota señaló: "Yo
sólo decliné en el año 2000".
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Haití es el país más po
bre de América. En él,
el 60% de la pobla

ción vive en la pobreza y 24%,
en pobreza extrema. Vecino
de la República Dominicana,
un paraíso para el turismo, la
isla caribeña entraña un pa
norama desolador azotado

constantemente por desas
tres naturales que no le dejan
levantar la cabeza.

Desde aquel terremoto del
2010 en el que murieron más
de 300 mil personas, la sitúa
ción se agravó. La crisis hu
manitaria fue inmediata y le
siguió un recrudecimiento de
la crisis económica, terminan
do en tensiones políticas y vio
lencia. Sin haberse recuperado
del golpe y recibiendo migajas
de ayuda internacional, hura
canes y nuevos sismos acae
cieron durante la última déca

da, culminando con la llegada
de la pandemia de Covid19. Si
a este escenario le sumamos

el asesinato del presidente,
Jovenel Moi'se, tendremos la
tormenta perfecta y el colapso
de una nación.

Como puede verse, la úl
tima década ha sido fatídica

para un país que ya estaba en
problemas graves. Por esto, la
actual ola de migrantes que
buscan una oportunidad para
sobrevivir en tierras extranje
ras era totalmente previsible.
En Haití no hay futuro, los pa
dres toman a sus hijos en bra
zos y se lanzan a un camino
que saben es peligroso, pero
consideran que las probabili
dades siguen estando en favor
considerando la desolación

que dejan atrás. Es un desastre
humanitario.

Estas personas huyen de la
muerte y buscan un escape en
países latinoamericanos con
cierta estabilidad económica

como Chile y Brasil. Sin em
bargo, la pandemia tampoco
ha sido bene volente con esas

naciones y las oportunidades
son escasas. Actos de odio y
xenofobia acompañan a los
migrantes en un camino lleno
de trabas administrativas para
poder integrarse y conseguir
empleo. Ante esto, miles de

ellos voltean ingenuamente
hacia el norte, pensando que
correrán mejor suerte en su
camino hacia Estados Unidos.
Las fronteras estadouni

denses siguen cerradas desde
que Trump apelara a la pan
demia para hacerlo. Biden se
ha escondido detrás de la de

cisión de su predecesor. Así
las cosas, en México siguen
apareciendo camiones reple
tos de familias y menores que
viajan solos y que se ponen a
disposición de organizaciones
criminales que lucran con su
desesperación.
Pero seamos sinceros, a

nadie le importó Haití en aquel
terremoto y a nadie le importa
ahora. Sólo llega a los noticie
ros porque ahora la presencia
de los migrantes nos ofende
la vista. No queremos ver su
pobreza, nos molesta su su
frimiento. Además, sin duda,
hay un factor de racismo en
el maltrato que sufren estas
personas. Haití lleva décadas
pidiendo ayuda y dejamos que
se hundiera. Ahora los rostros

de sus niños nos interpelan
buscando que reconozcamos
en ellos rasgos de humanidad
y actuemos en consecuencia.
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El pasado viernes, en la re
unión del Diálogo de Alto
Nivel de Seguridad (DANS),

que se sostuvo en México, llegaron
a nuestro país el secretario de Esta
do de la Unión Americana, Antony
Blinken, el secretario de Seguridad
Nacional, Alejandro Mayorkas, y el
Fiscal General, Merrick Garland.

Los recibió en un desayuno el Presidente
Andrés Manuel López Obrador, en donde pi
dió trabajar juntos y ser "respetuosos de nues
tras soberanías"; el Presidente López Obrador
ha hablado de ser sociosyno subordinados de
Estados Unidos para solucionar los principales
problemas que afectan a los dos países.

López Obrador dejó elDiálogo de Alto Nivel
a cargo del canciller Marcelo Ebrard, ambas
delegaciones se trasladaron a las oficinas de
la Secretaría de Relaciones Exteriores, donde
se acordó terminar con la Iniciativa Mérida y
pasar a una nueva etapa denominada "En
tendimiento Bicentenario" basada en tres
ejes: Migración, Salud Pública y Seguridad.

La Iniciativa Mérida fue firmada por los
entonces presidentes Felipe Calderón y Geoige
Bush en 2007 y entró en vigor un año después,
debía durar 3 años, pero seguía vigente hasta
este 2021, en estos 18 años se destinaron 3
mil 300 millones de dólares; fue creada para
combatir el narcotráfico y el crimen organizado,
para ello capacitaron a las fuerzas federales

y judiciales de nuestro país y las dotaron de
armamento.Pero además parte central de
la Iniciativa Mérida, era que el gobierno de
México combatiera a los cárteles de la droga y
México le ha exigido a Estados Unidos que se
controle el trafico de armas, no han sucedido
ninguna de las dos cosas, y poco se ha logrado
en ambos sentidos. Pero Estados Unidos, hoy,
tiene más muertos por consumo de fentanilo
que México por ajustes de cuentas del crimen
organizado.

Sólo en 2020 hubo 90 mil casos, de los
cuales, 64 mil fueron por opiáceos sintéticos,
incluido el fentanilo.

La crisis de opiáceos en la Unión America
se agudizó desde 2006, y no sólo por el tráfico
de los cárteles mexicanos, médicos en ese país
recetaron fentanilo indiscriminadamente para
cualquier dolor crónico y para persona que lo
necesitaran, no importando que fueran niños.
Por ejemplo, si un menor de edad acudía al
dentista por un dolor de muela, podía obtener
legalmente unarecetaparafentanilo,ya sea en
pastilla o parche, por que el negocio era entre
médicos y grandes farmacéuticas.

Incluso, cuatro grandes cadenas de farma
cias enfrentan juicios en Estados Unidos, las
responsabilizan de la epidemia de opiáceos

que presuntamente provocó la muerte de
más de 500 mil personas entre 1999 y 2019.

Pero la letalidad del fentanilo es mayor
cuando se combina con otras drogas como
la heroína, metanfetamina o cocaína. Ésta
ultima la más letal pues produce una muerte
casi instantánea.

Reportes advierten que en Estados Unidos
lo mezclan porque lo usan como sustituto, ya

que al ser un polvo blanco es difícil diferen
ciarla a simple vista de la heroína o cocaína.
O por la falta suministros o alza de precios.

Sin saberlo, los consumidores ya se hicie
ron adictos al fentanilo. Servicios médicos
han informado que cuando llegan a atender
una emergencia, encuentran a la persona
con la jeringa en el brazo. Tan sólo en 2016,
la sobredosis por fentanilo fue la principal
causa de muerte entre personas menores
de 50 años, poniéndola por encima de otros
padecimientos como el cáncer, ataques por
arma de fuego y por accidentes vehiculares.

Este mal ya cobró más vidas que la guerra
de Vietnam. En el caso de la heroína, ha ma
tado más gente que el SIDA.

La fabricación de fentanilo es más barata
que la de cocaínay heroína, su efecto es inme
diato y llega a ser 50 veces más poderoso que
la heroína y hasta 100 veces más fuerte que
la morfina, por lo que es más adictivo; de ahí
que la Agencia Antidrogas de Estados Unidos
lo considera una amenaza a la seguridad y
salud pública.

Para la Administración para el Control de
Drogas, la DEA, los Cárteles de Sinaloa y Ja
lisco Nueva Generación son los principales
productores y vendedores de fentanilo en
Estados Unidos.

Estados Unidos culpa al Cártel de Sinaloa
en particular a Ovido Guzmán, hijo de Joaquín
El Chapo Guzmán, de ser uno de los principa
les fabricantes y distribuidores de fentanilo,
por eso a raíz del "Culiacanazo", donde fue
liberado Ovidio, quien tiene una orden de
detención en Estados Unidos, la relación con
nues tro principal socio comercial se fracturó.
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Pero también hablan de miembros del Cártel
Jalisco Nueva Generación como importantes
introductores de droga a Estados Unidos. Re
cientemente el Departamento del Tesoro de
Estados Unidos, incluyó en su lista negra de
narcotraficantes acuatro mexicanos, presuntos
integrantes del grupo liderado por Nemesio
Oseguera Cervantes, ElMencho.

De acuerdo a sus investigaciones, operan el
contrabando de drogas a través del puerto de
Manzanillo, Colima, y sus alrededores. La en
cargada de dar a conocer esta información fue
la Oficina de Control de Activos Extranjeros, la
OEAC, quien considera que "el éxito criminal de
C JNG se debe en parte a su influencia en lugares
estratégicos como el puerto de Manzanillo".

La OFAC considera este punto como la
puerta de entrada a la cocaína colombiana y
los precursores químicos importados de Asia,
principalmente China, incluidos los que se
utilizan para sintetizar el fentanilo para su
distribución en nuestro vecino del norte.

En el caso del Cártel de Sinaloa, a finales
de septiembre, el Departamento del Tesoro
triplicó a 15 millones de dólares la recompensa
por Isma el E/ Mayo Zambada. Busca arrestarlo
cueste lo que cueste y explicó que este movi
miento se debe a la posición de liderazgo en
ese grupo criminal, tras el arresto del Joaquín
El Chapo Guzmán.

Estados Unidos culpa a El Mayo de trans
portar cocaína a la frontera con México, usando

múltiples métodos como aviones, camiones
y automóviles.

Y justo ese Diálogo de Alto Nivel de Seguri
dad ocurrió 9 días antes de cumplirse dos años
del llamado "Culiacanazo".

La realidad es que en esta administración
el número de personas relacionadas con el cri
men organizado que han sido extraditadas ha
disminuido comparado con administraciones
anteriores.

Por ejemplo entre 2019 y 2020 fueron ex
traditados 60 objetivos prioritarios a Estados
Unidos, mientras que en 2012 fueron 150.

México este año restringió las operaciones
de los agentes extranjeros en nuestro terri
torio y ese fue un tema central en la reunión.
México, según dijo el embajador Ken Salazar,
se comprometió a combatir a los cárteles de
la droga bajo el nuevo acuerdo y aseguro que
habría recursos de Estados Unidos para poderlo
hacer, pero exigen que el gobierno de México
permita la entradaa los agentes de la DEA, para
realizar trabajo de investigación.

Pero Estados Unidos también le está pi
diendo a México que combata a los cárteles
de la droga.

Muchos aseguran que la reunión bilateral
se centró principalmente en el combate a los
grupos criminales y no en el tema de migra
ción, lo que pasa es que combatiendo a estos
criminales también controlan a los migrantes,
ya que estos grupos son los que mueven a los
migrantes.

La visita

ANTONY BLINKEN, secretario de Estado de
E U y el Presidente AM LO, el viernes pasado.
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/ / Escuchar puede ser la gran diferen 
cia. Los depresivos no vamos por
la vida diciéndolo, aprendemos a

aparentar que somos felices. A veces
hasta somos los graciosos del grupo,
pero cuando nos quedamos solos,
nuestros pensamientos son suicidas,
son imparables, y el dolor se vuelve
insoportable", dice Irving.

De acuerdo con el informe "Estado mundial de la

infancia 2021 de laUNICEF", l de cada 7 niños, niñas
y adolescentes de 10 a 19 años en todo el mundo, ha
sido diagnosticado con algún problema de salud
mental.

Promover, proteger y cuidar la salud mental de la
infancia es indispensable, particularmente, porque en
el año y medio que lleva la pandemia por Covid19, el
confinamiento y las restricciones de movimiento han
provocado cambios en las rutinas de los niños, que
han pasado mucho tiempo lejos de la familia, los ami
gos, las aulas y los lugares de recreo, muy importantes
durante la infancia, señala el organismo internacional.

Irving fue diagnosticado como depresivo, ansioso
y con pensamientos suicidas. Cuenta que no es fácil
decirle a alguien que no eres feliz o no te sientes feliz,
y mucho menos confesar que has pensado en morirte
porque no soportas el dolor que sientes en el pecho.
"No hay un solo día en que no pase por tu cabeza

irte de es te mundo. Si eres hombre piensan que es
menos probable que seas depresivo, creen que les

pasa más a las mujeres, y no es verdad."
"Por eso no puedes echar en saco roto ni ser indife

rente del amigo desanimado, o del primo que duerme
todo el día, de la hermana que no quiere comer, cada
uno tiene su propia batalla, un abrazo y escucharlos
hace la diferencia. Un abrazo en verdad sana el alma, y
es que ni eso sabemos pedir, nadie nos enseña a abra
zarnos", sostiene.

IJMCEF afirma que alrededor de 46 mil adolescen
tes se suicidan, el suicidio es una de las cinco princi
pales causas de muerte para este grupo poblacional.

Agrega que antes de la pandemia, la infancia y la
juventud ya sufrían problemas de salud mental sin
que se hicieran las inversiones necesarias para solu
cionarlos, pero que debido a las restricciones sanita
rias, el bienestar emocional de los niños, niñas y ado
lescentes podrían prolongarse durante muchos años.

La directora ejecutiva de UMCEF, Henrietta Fore,
señala: "La salud mental forma parte integral de la
salud física; no podemos permitirnos seguir consi
derándola de otra manera (...) Hemos observado que,
durante demasiado tiempo, tanto en los países ricos
como en los pobres, no se han hecho los esfuerzos su
ficientes para comprender esta cuestión e invertir en
ella, a pesar de que desempeña un papel fundamental
para el potencial de todos los niños. ¡Esto tiene que
cambiar!".

En el marco del Día Mundial de la Salud Mental, Ir
ving nos dice que cuando observes a algún amigo o
familiar triste y desanimado, no dudes en acercarte a
él o ella para escucharlo, "es todo lo que necesitamos,
que nos escuchen, que alguien nos haga sentir que
importamos, porque en nuestra mente hay una idea
insistente de que no valemos nada. Hay que hablar de
la salud mental sin miedo".
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La aparición pública de Emilio Lo
zoya Austin en un restaurante de
lujo en la zona residencial de las

Lomas de Chapultepec, fue calificada
por el Presidente Andrés Manuel López
Obrador como de "legal, pero inmoral, es
una imprudencia y una provocación",
sin embargo, ese hecho confirmó que
corrupción e impunidad persisten en el
país, por más que se pretenda sostener
lo contrario y, además, este caso vuelve
a exhibir a una Fiscalía General "autóno

ma", que dista de actuar para evitarlas.
Favorecido con un "arraigo domiciliario" desde

que fue extraditado de España, que le ha evitado
pisar la cárcel, el que fue alto funcionario del se
xenio pasado al frente de Pemex, es hoy "testigo
colaborador" para acusar a quienes fueron titulares
de dependencias gubernamentales o exlegislado
res que, igual que como él, real o presuntamente
recibieron sobornos millonarios de la empresa bra
sileña Odebrecht, para aprobar la reforma eléctrica
peñanietista.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

El conflicto por el precio del gas LP, que más pronto
que tarde se esperaba que haría crisis, estalló ayer con

una protesta de repartidores que bloquearon la ave
nida Insurgentes, en los alrededores de la Secretaría
de Economía y el Periférico Sur, que desquiciaron el
tráfico vehicular varias horas, lo que originó un en
frentamiento con la policía en el que hubo golpeados
y descalabrados.
Exigen que el pago de litro sea de al menos tres pesos
para poder seguir operando, ya que actualmente su
"ganancia" es de 50 centavos, ya que no les alcanza
para pagar operadores, mantenimiento y obligacio
nes laborales y, el vocero del gremio gasero, Enrique
Medrano, advirtió que, si no les hacen caso, habrá un
paro general indefinido.
De ser ignorado, ese llamado hecho por Ricardo Mon
real de que la selección del candidato presidencial
de Morena, para 2024, surja de un proceso electoral
interno y no de dudosas "encuestas", el partido que
gobierna estará en riesgo de una grave fractura, que
mucho podría costarle si se ahondan inconformida
des, protestas y rechazos, que cada vez se multipli
can frente a decisiones cupulares.
Con todo y que hoy la oposición está tan debilitada
que parece no existir, si ese riesgo de quebranto inter
no persiste y, como parece, se acrecienta en las filas
morenistas, el panorama que hoy se advierte favo
rable, podría ensombrecerse en lo que falta para lo
que vendrá.
Ayer, el líder de Morena en el Senado, sostuvo re
uniones con el canciller Marcelo Ebrard y el nuevo
embajador de Estados Unidos, Ken Salazar, con los
que abordó los acuerdos de la reciente reunión de se
guridad de alto nivel con funcionarios del gobierno
de ese país, para combatir tráfico de armas, drogas y
migrantes.
Apareció la mano de Martí Batres frente a gaseros.
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He observado que cuando los
niños se encuentran ante un

espacio abierto, les brotan las
ganas de correr. Como si una voz mis
teriosa los llamara desde el fondo de

la explanada, los crios se sueltan de la
mano de los padres y corren con una
dicha que sorprende a los adultos que
se han olvidado de la sensación que
nos brinda la experiencia de no tener
límites, de carecer de frenos, de sen
tirse libres.

Los niños tienen la fortuna de disfrutar su li

bertad en los veinte o treinta metros de longitud
de una plaza o una rotonda. Para nosotros, los
adultos, ese deleite se vuelve, con el paso del
tiempo, cada vez más difícil de alcanzar. No se
trata únicamente de que, con la edad o la enfe r
medad, muchos ya no podemos trotar como antes.
Ésa sería una interpretación demasiado literal de
lo que quiero decir. Lo que sucede, por lo general,
es que ya no podemos lanzarnos a correr cuan
do nos encontramos frente a un espacio abierto
porque estamos amarrados, no siempre por lazos
físicos, sino, sobre todo, por lazos invisibles.

Con frecuencia se distingue la libertad de mo
vimiento de la libertad de pensamiento. La ciu
dad es un espacio común en el que la libertad de

movimiento está limitada. Los millones de semá
foros que hay en las esquinas son un ejemplo de
cómo la sociedad pone un alto a nuestros movi
mientos. Sin embargo, se nos dice, nadie puede
arrebatarnos la libertad de pensamiento. Incluso
quienes están encerrados en un calabozo pueden
seguir disfrutando de esa libertad, fruto del inte
lecto y de la imaginación, que nos permite volar
hasta las regiones más altas.

La libertad de pensamiento es tan real como la
libertad de movimiento, pero eso no significa que
no tenga restricciones. Así como hay calzadas y
semáforos físicos que limitan nuestra libertad de
movimiento, hay, por así decirlo, calzadas y se
máforos intangibles que limitan nuestra libertad
de pensamiento. Digámoslo de otra manera: no
somos libres de pensar como queremos, sino que,
por lo general, pensamos como se nos ha entre
nado que lo hagamos, pensamos como otros nos
han dicho que debemos hacerlo, pensamos sin
salimos de unos límites que se nos han impuesto.

Los seres humanos amamos la libertad, nos
hace dichosos. Por eso los niños son felices cuan
do corren por todo lo ancho de una plaza. Uno de
los peligros de la civilización contemporánea es
hacernos creer que somos libres cuando en rea
lidad no lo somos. Eso sucede, principalmente,
con nuestra libertad de pensamiento. Creemos
que los nuevos medios de comunicación y las
nuevas tecnologías de información nos han dado
mayor libertad de pensamiento, pero eso rara vez
es cierto. Lo que nos ofrecen, la mayoría de las
veces, es una peligrosa ilusión de libertad: nos
hacen creer que corremos cuando, en realidad,
permanecemos inmóviles.
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1 célebre pato laqueado del restaurante Hunan queE se comió el exdirector de Pemex, Emilio Lozoya
Austin, la noche del sábado, lo pagamos todos.

Paga la imagen del Presidente
López Obrador que anuncia a diario la
extinción de la impunidad en México.
La del Fiscal general Alejandro Gertz
también, porque cada una de las cua
tro fotografías ilustran a una Fiscalía
lenta, complaciente e ineficiente.

Paga el ánimo social que paladea,
una vez más, el amargo sabor de la
impunidad efectiva con un toque de
corrupción confesa al gusto.

Emilio Lozoya robó, huyó y lo
pescaronen España, Ofreció hun
dir al expresidente Peña Nieto y a su
alter ego Luis Videgaray, La FGR lo
trata como a un príncipe, no ha pisa
do un ministerio público, sus activos
intactos, "inmoral" libertad que no
le quita la fea costumbre de mentirle
a autoridades varias.

La periodista Lourdes Mendoza
tiene entablada una demanda por
perjuicio y daño moral contra Lozoya,
por haberla imputado en su "sucu
lenta" delación ante la Fiscalía que
le regaló un bolso Chanel, carísimo,
por orden de Videgaray, Cuando fue

citado a declarar y a aclarar, argumen
tó que estaba arraigado, que no podía.

El jonrón informativo de Mendo
za demostró enésimo fraude proce
sal de Lozoya Austin, mintió para
no acudir. Tan podía, que su opípa
ra cena fue sólo inmoral, no ilegal.
Cierto, él no está bajo arresto domi
ciliario nomás faltaba como Elba

Esther Gordillo, tampoco en prisión
preventiva oficiosa como Rosario
Robles hay clases, diría no, lo suyo
es el beneficio de un criterio de opor
tunidad establecido como tal por el
doctor Alejandro Gertz Mañero.

Y le pega al proceso sucesorio del
Presidente AMLO. Abrió otra ven

tana para el agudo senador Ricardo
Monreal que apunta: "Ser testigo
protegido, no da una libertad tan am
plia... desde el senado llamaremos a
la FGR", Si suma la iniciativa de Mon
real el fin de semana para que las
candidaturas de Morena incluida ya
sabe cual se definan con el voto di

recto y secreto, no por encuestas pa
tito, ni siquiera del Hunan... parque

para quien está decidido a desafiar
designios sucesorios, y no va solo, el
canciller acompaña. Caro pato el de
Emilio Lozoya.

Gaseros en pie de guerra Mien
tras México debate la iniciativa de

reforma constitucional eléctrica, si
el PRI se atomiza, entrega o resiste;
si su única posibilidad de subsisten
cia, dicen, es aliarse de facto a More
na que le paga más que la coalición
con PAN y PRD con quienes ni una
gubernatura salvó; los distribui
dores minoristas de gas licuado de
petróleo (gas LP) estallan ante la
imposición gubernamental de fijar
precios máximos al litro del vital
combustible.
Amenazan con paro indefinido a

nivel nacional, hasta lograr al menos
tres pesos de margen por cada litro
que distribuyen. Sin esa ganan
cia, no les conviene, dicen, seguir
operando.

Por lo pronto, Martí Batres, secre
tario de gobierno de la CdMx, trabaja
como mediador en tema ajeno para
impedir que el descontrol de pipe
ros incendie políticamente hablan
do la pista de despegue de Claudia
Sheinbaum.
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Las fotografías
Efectivamente, no hay nada de ilegal

en que Emilio Lozoya se muevalibre
mente porque la autoridad es quien

en un desaseado proceso le ha permitido
moverse como quiera.

Es paradójico que después de tanto tiempo la primera
imagen del personaje sea en un restaurante con sus cuates.
Desde que llegó a México no lo pudimos ver, todo se manejó
en el mayor de los sigilos en medio de un entorno en que si
algo parece es que se trata de proteger a Lozoya a toda costa
con tal de que no se le vea su rostro.

Si nos atenemos a los hechos, Lozoya ha hecho lo que ha
querido sin darle a la entregada Fiscalía elementos fundados
para que pueda actuar y demandar a los presuntos responsa
bles de hechos de corrupción.

Meter el asunto en terrenos de "inmoralidad", por más
que sea un argumento importante para el Presidente, colo
ca la situación bajo escenarios de una profunda subjetividad.
No solamente por aquello de que "la moral es un árbol de
moras", sino también porque son valores que tienen diversas
formas de verse e interpretarse.

Es evidente que para Lozoya y su entorno temas como la
moral pasan a segundo plano, su presencia pública evidencia
la forma en que se ve a él mismo. Con todo lo que ha provoca
do uno imaginaría que un personaje de esta naturaleza si algo
haría sería manejarse con prudencia y discreción.

Es muy probable que sea la primera vez que se tenga regis
tro del personaje en lugares públicos, en función de lo que se
va sabiendo seguramente no es la primera vez que se mueve
a sus anchas, más allá de donde lo tienen detenido o consen
tido, ya no se sabe.

Lo que deriva de las fotografías que dio a conocer Lourdes
Mendoza, en cierto sentido como un elemento de defensa,
sobrevivencia y denuncia, es que queda a la vista de la socie
dad la libertad en que se puede mover un personaje sobre el
cual penden serias acusaciones, pero que a través de infor
mación que dice tener le permite salvar el pellejo y mantener
de alguna u otra manera sus privilegios.
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Inevitablemente, se han dado comparaciones respecto
a lo que la misma Fiscalía ha desarrollado en otros casos. Si
bien hay cierto maniqueísmo, no dejan de señalarse algunos
asuntos como el de los científicos a quienes se ha tratado
como si fueran parte de la delincuencia organizada.

Los procesos legales toman su tiempo. Lo que ha hecho
Lozoya y su equipo legal es alargar al máximo el proceso, lo
que significa tiempo el cual, entre otras muchas cosas, le da
capacidad de maniobra y más si puede hacer lo que quiera,
a diferencia de personas acusadas a quienes se les ubica en
casas de seguridad o algo parecido.

Por más que legalmente Lozoya se pueda mover libremen 
te el asunto deja un pésimo sabor de boca. La razón es que
pareciera que la impunidad prevalece, porque hasta ahora los
dichos del exdirector de Pemex no han producido la mucha
alharaca que se ha armado.

Muchas cosas no han sido del todo comprobadas y lo más
grave es que dejan al personaje suelto, siendo que es el eje de
un caso que el propio Presidente ha mencionado una y otra
vez como emblemático en su lucha contra la corrupción.

El controvertido fiscal tiene ante sí un caso que significa
mucho para el gobierno y para el país. Las evidencias de la
corrupción de Odebrecht pasaron por muchos gobiernos de
Latinoamérica. El caso mexicano tardó en llegar, pero cuan
do se detuvo a Lozoya se abrió una expectativa, porque el
asunto tiene que ver con las formas de corrupción que hemos
padecido en nuestro país.

La pelota sigue estando en la Fiscalía que ya se está tar
dando con todo lo que esto provoca. Las fotografías tienen un
tufo lamentable y de impunidad sea legal o no que un acusa
do como Lozoya cene en el Hunan.

• RESQUICIOS
No dejan de llegar migrantes a Tapachula. Las peticiones

de asilo crecen, porque queda claro que EU no va a abrir sus
puertas. Es necesario adaptarse a la nueva dinámica y, sobre
todo, respetar los derechos de los migrantes y no hacer de la
contención la detención.

POR MÁS QUE
LEGALMENTE Lo

zoya se pueda mover
libremente el asunto

deja un pésimo sabor
de boca. La razón es

que pareciera que la
impunidad preva
lece, porque hasta
ahora los dichos del

exdirector de Pemex

no han producido la
mucha alharaca que

se ha armado
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Que la Junta de Coordinación
Política de la Cámara de Diputados,
presidida por el priista Rubén Mo
reira, puso frenoalaComisiónde Ha
cienda, encabezada por el verde Luis
Armando Melgar, pues cuando ese
grupo de trabaj o se alistaba para lle
var misceláneafíscaly Ley de Ingresos
2022 avotación en el pleno el viernes
15, los líderes aplazaron ese debate al
menos hasta el lunes 18, dos días an
tes del plazo para aprobar el paquete
y turnarlo al Senado. Por lo pronto, a
falta de materia legislativa, el pleno
cameral en el Palacio de San Lázaro
conmemorará hoy diversas efemé
rides, entre ellas el 54 aniversario del
asesinato del Che Guevara, asunto
que, según el petista Gerardo Fer
nándezNoroña, "vaasacar lumbre".

Que el nuevo embajador de EU
en México, Ken Salazar, puso de
manifiesto que como el líder de Mo

rena, Ricardo Monreal, se hahedio
devoto del Santo Niño de Atocha, du
rante elpaseoque elzacatecanole dio
por el Salón de Plenos. Por cierto que
la presidenta cameral, Olga Sánchez
Cordero, trató temas de la agendabi
lateral, en particular vinculados con
la seguridad, las armas y la migración,
con el diplomático, quien comentó
que al igual que ella, fue secretario del
Interior y senador, por lo que solo le
falta serministro de la Corte.

Que en los próximos días se ha
rá oficial el relevo del representante
de Morena ante el INE, el diputado
Sergio Gutiérrez Luna, quien de
jará el cargo al ex legislador federal
por Tabasco Mario Llergo, cercano
al secretario de Gobernación, Adán
Augusto López. Quien se quedó es
perando la designación fue Gabriel
García, ex delegado federal de Pro
gramas Sociales.
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Lourdes desenmascara

al soplón
Lanzar una acusación es algo muy sencillo pe

ro, sobre todo, muy rentable porque la gen
te, hoy día, no solo no se preocupa de corro
borar mínimamente las cosas, sino que está
dispuesta a creerse las más desaforadas ca

lumnias y falsedades.
Y, justamente, enla era dorada de la posverdad medran

impunemente los mentirosos. Donald Trump, para ma
yores señas, no tuvo reparo alguno en propalar la especie
de que le habían robado las elecciones presidenciales, una
patraña avalada por millones de seguidores suyos y, en los
hechos, una de las más perniciosas acometidas en contra
de la institucionalidad de una nación in
cuestionablemente democrática.
Las redes sociales, pobladas de toda

suerte de sujetos y abiertas alos más rui
nes y rencorosos, alimentan cotidiana
mente una avasalladora avalancha de

infundios. El abanico de perjudicados
directos es muy amplio —políticos, fun
cionarios, personajes públicos y perio
distas— y los juzgados no se darían abas
to para tramitar las querellas si cada uno de los afectados
respondiera a los ataques. Cuando la mendacidad es muy
burda, sin embargo, la reacción no se hace esperar: Lourdes
Mendoza, columnista del periódico El Financiero, acudió
a los tribunales luego de que el soplón mimado del régi
men de la4T, el mentado Lozoya, intentara desprestigiarla

sembrando la falacia de que le había regalado un bolso de
Chanel. Fue su manera de responder, enla condición de de
nunciante a modo que encontró el señor para escapar a las
acciones de doña Justicia, alos artículos periodísticos don
de ella detallaba las corruptelas del suj eto. El tema es que

cuando le tocó comparecer, don Lozo
ya argüyó que estaba "arraigado en su
domicilio". No ha prosperado enton
ces la demandajudicial.
Pero, miren ustedes, el antiguo di

rector de Pemex, la empresa de todos
los mexicanos, tiene sus gustos; entre
ellos, el disfrute de la buena cocina en
restaurantes de relumbrón. Ocurrió
así que, llevado precisamente por sus

irresistibles impulsos de sibarita e ignorando olímpica
mente el antedicho "arraigo", se sentó a la mesa en el Hu
nan de Las Lomas.

Y, pues sí, fue tan pública y notoria la comilona que la pe
riodista, oportunamente avisada,llegó, seleplantóenfrentey
le tomó consu celular unasfotos parala posteridad. ¡Uy!^™

Las redes alimentan
cotidianamente
una avasalladora

avalancha de
infundios
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Guadiana y su sombrero se atontaron
Recordemos sombreros: el de Villa, uta, ensangrentado; el de Madero, una
ternura democrática; el de Lázaro Cárdenas, se perdió cuando nos hizo

soberanos. El de Guadiana, invierte en paraísos fiscales. El de Gamés, chapeau/

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio, Gil
pensaba en la casualidad, esas
combinaciones de circunstan

cias que no se pueden prever
ni evitar. Una nota de Arturo Rodríguez en
su revista Proceso informa que "la Com
pañía Minera Zapalinamé, propiedad del
senador morenista y presidente de la Co
misión de Energía en el Senado, Armando
Guadiana Tijerina, ganó el concurso para
obras de recuperación en la mina Pasta de
Conchos, convocada por la Comisión Fe
deral de Electricidad". ¿No es esto una ca

sualidad? No faltará quien afirme que esta
mos ante una transa, pero Gilga no es mal
pensado, la verdad de las verdades.
"La adjudicación fue resultado de un

'concurso abierto' para contratación de
obras. Elfallo se realizó el pasado 8 de mar
zo, de acuerdo con el expediente consulta
do por Proceso". En esa fecha, Guadiana
Tijerina era senador con licenciay estaba
por iniciar su campaña a la presidencia
municipal de Saltillo, Coahuila, elección

en la que resultó derrotado y en junio re
gresó al Senado. No se puede todo, sena
dor, y usted lo sabe.
El monto adjudicado es por 32 millones

828 mil 220 pesos y consiste en obras de
"perforación de pozos, pruebas de bom
beo, obtención de núcleos, instalación de
piezómetros y apoyo en maniobras in si
tu", dentro del "Proyecto Pasta de Con
chos" en el estado de Coahuila". Gil es es

pecialista en piezómetros y todo mundo lo
sabe. "En la licitación participaron cinco
empresas, entre ellas la Compañía Minera
Alamos, cuyo accionista mayoritario es Jo
sé Luis Guadiana Tijerina, hermano y so
cio en otros negocios del senador".

Atontarse
Qué difícil es todo. Un negocio aquí, otro allá
y se arma un lío: "Al publicarse la investiga
ción Pandora Papers, el senador Armando
Guadianay su sombrero aparecieron como
involucrados en la creación de empresas de
papel (...) En su declaración patrimonial no
reportó su fortuna ni el control sobre com

pañías minerasy otras empresas que sí apa
recieron en el registro de la empresa de pa
pel". Papel o no papel, aquí parece que el se
nador de Morenay su sombrero hanhecho
de las suyas. Los sombreros siempre tienen
malas ideas, y se sabe.
Recordemos sombreros: el de Villa, uta,

ensangrentado; el de Madero, una ternura
democrática; el de Obregón,uncañónde ins
tituciones; el de Zapata de latierraque se tra
baj a; el de Lázaro Cárdenas, se perdió cuando
nos hizo soberanos. El de Guadiana, invierte
en paraísos fiscales. El de Gamés, chapeaul
Si Gil ha entendido algo, cosa improba

ble, todo es como antes; bien visto, peor
porque decimos que no es como antes pe
ro es igual: falsas licitaciones, mentiras,
transas y otras casualidades. Guadiana y
su sombrero dieron una respuesta de con
curso: "desgraciadamente a veces son así
las cosas, todo mundo en la vida tenemos
claroscuros también; esa es la realidad, y
quien no lo acepte y que sienta que está to
do en orden, pues está medio difícil... Me
atonté en el asunto de la Declaranet". La
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verdad así nos pasa a todos, un día Gil no
declaró propiedades por más de cincuenta
millones de pesos, un pequeño claroscuro
en su trayectoria fiscal. El senador Guadia
na se atontó, y su sombrero también.
"En octubre de 2018, Proceso publicó las

razones sociales enlas que Armando Guadia
na posee control accionario. El senador mo
renista descalificó la información publicada,
acusando un ataque político y defendiendo
que su historia empresarial está ligada des
de hace décadas a la producción carbonera.
Además, rechazó gozar de contratos o pri
vilegios, en aquella ocasión y en diferentes
oportunidades posteriores, por su posición

política, y específicamente negó sostener
contratosconlaCFE (...) La CFE estáacargo
de las laboresylascontratacionespara la rea
lización de obras que, en el caso del procedi
mientoCFE0002CACC)N00072021,fue
asignado ala empresa del senador morenista
Armando Guadiana". Gilga volvió apensar
en las casualidades. Síganle dando contratos
a Guadiana Vamos bien.

Gabinete de curiosidades

Inmundicia: suciedadporquería, guarre
ría; desperdicios.
Es un cultismo importado directamente

del diccionario latino en elsigloXV. Ya exis
tía immunditia entre los romanos; ellos ha

bían fabricado esa voz con la partícula pri
vativa iny la palabra munditia (mundus),
que signiñca aseo, limpieza y purificación.
Inmundo es un término paralelo: inmun
dis (sin aseo, sinlimpieza, sin purificación).
(José Calles Vales: Procedencia délas

palabras extravagantes. Libsa. 2011).

Güs'enva

Decimos que no es como
antes pero es igual: falsas
licitaciones, transas y
otras casualidades
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Hacer historia,
sin repetirla
^ ^ Hegel dice en alguna parte que todos los

w1 grandes hechos y personaj es de la historia
universal aparecen, como si dijéramos, dos

veces. Pero se olvidó de agregar: una vez como trage
diay la otra como farsa". Estareflexión de Karl Marx,
sobre las contradicciones de la Revolución francesa
que, después de haber impulsado el cambio demo
crático y libertario más importante en Europa, ter
minó engendrando el Segundo Imperio bonapartis
ta (el extremo opuesto de una democracia), se puede
aplicar a varias etapas históricas de nuestro país.
Para muestra no hay mejor ej emplo que la Revo

lución de la Noria, mediante la cual Porfirio Díaz se
opuso a la reelección de Benito Juárez como presi
dente de la República, por considerarla inconstitu
cional, para posteriormente ocupar el cargo duran
te 30 años, detonando una nueva lucha antirreelec
cionista encabezada por Madero, que derivó en lo
que hoy conocemos como Revolución mexicana.
Este tipo de repeticiones tienen dos formas princi

palmente: unapaulatinapérdida de valores revolucio
narios que llevan a los nuevos gobiernos a convertirse
enaquelloque combatían, como hasucedidoconalgu
nos partidos de oposición en México y otras latitudes,
y el llamado gatopardismo (alternancia de siglas sin
alternancia de régimen), en el que todo cambia para
quedar igual, como ocurrió en nuestro país en el año

2000, cuando la esperanza de un cambio se desdibujó
ante una transición política simulada
¿Existirá algún antídoto para evitar repetir una y

otra vez la misma historia? En 2018 comenzó una nue
va transformación de nuestravida pública, pero conla
novedad de ser un movimiento pacífico, plural, demo
cráticoeinstitucionalencabezadoporelhoypresiden
te Andrés Manuel López Obrador, quienya se ha en
frentado y seguirá enfrentando procesos de refrendo
en los cuales, sibien se ha contado con el respaldo de la
ciudadanía, elprincipaltalóndeAquileshasidoelpro
ceso de elección interno de candidaturas, con lo que se
corre el riesgo de caer en conductas antidemocráticas.
En la actualidad no se puede imaginar una demo

cracia funcional sin la existencia de un sistema de

partidos eficiente. Los institutos políticos son el vehí
culo para lograrla representatividad de los intereses
de la población, y sin ellos seríaimposible sostener el
funcionamiento de cualquier república. Por tanto,
uno de los retos que todos los países enfrentan es que
los procesos internos de sus partidos políticos sean
democráticos, especialmente en los que hanlogrado
cambiar el orden de las cosas. De no ser así, la demo
cracia sería solo un espej ismo y no una forma de go
bierno, es decir, la historia de México se repetiría.
"Es hablando y no matándonos como nos debe

mos entender" fiie la frase con la que el abogado y
científico Melchor Ocampo sintetizó el cambio que
se debería establecer para pacificar al país duran
te la época de la Reforma, y acabar con las pugnas
intestinas que amenazaban la gobernabilidad. Es
también una sentencia vigente para evitar que la
transformación que está en marcha pierda su sen
tido democrático. Solo ampliando el debate, dando
voz a las militancias y ciudadanizando la toma de
decisiones podremos seguir haciendo historia, y no
simplemente repetirla.
Nielgafoparcfismonilaregresiónautoritariaquepro

mueveneneste momento las corrientes conservadoras

son opciones d cmc jcráticas en nuestro México.
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»»¦
¦ a pederastía clerical es, an

¿ te todo, un acto criminal. Es
la profanación y el someti

miento del cuerpo de un menor para satisfacer las
patologías sagradas. Es el abuso del clérigo de su
investidura simbólica. Es un atropello trágico que
dej a secuelas imborrables en el cuerpo y en el alma
de las víctimas. El depredador sagrado quebrántala
confianza que la sociedad deposita en su represen
tación social". Así comienza la introducción del li

bro Depredadores sagrados; pederastía clerical en
México, que coordina Bernardo Barranco Villafán
y al que contribuyen víctimas, analistas e incluso un
sacerdote. Sintomáticamente, aparece en librerías
al mismo tiempo que sale a la luz en Francia el infor
me de la comisión independiente, aunque apoyada
por el episcopado de dicho país, que denuncíalos
cientos de miles de casos de menores de edad abu

sados por decenas de miles de sacerdotes durante
los últimos 70 años. El cálculo de 216 mil víctimas
aumenta a 330 mil si se toma en cuenta al personal
laico o seglar (es decir, no sacerdotes) que también
forma parte de la Iglesia católica. Y en ese caso esta
mos hablando solo de Francia.

El libro coordinado por Barranco documenta,

mediante testimonios de varias generaciones de
víctimas, lo que ha sign ificado también para nuestro
país la prácticamente impune acción de estos "de
predadores sagrados", ante la pasividad de autori
dades civiles, eclesiales y de la misma sociedad que,
por ejemplo, sigue abarrotando los colegios de los
Legionarios de Cristo. Barranco señala que "la psi
quiatría modernay las ciencias de la conducta defi
nen el abuso sexual de un menor como un 'asesina

to psíquico"'. Desde esa perspectiva, en México nos
enfrentamos sobre todo a un silencio entre cómpli
ce y culposo. No nos hemos atrevido a ahondar en
la materia porque probablemente nos encontrare
mos el equivalente a muchas fosas de desapareci
dos. Solo que, en este caso, muchas de las víctimas
todavía vive n y se preguntan cuándo llegará la j us
ticia terrenal para estos depredadores.
Si el cálculo que hace casi 20 años hizo el Boston

Globe acerca del número de sacerdotes pederas
tas es válido para México, estamos hablando de un
7 por ciento de depredadores entre los sacerdotes
católicos. Pero no lo sabremos a ciencia cierta hasta
que lajusticia mexicana se haga cargo de este expe
diente, hasta que la propia Iglesia católica (y tam
bién las evangélicas o protestantes) asuman su res
ponsabilidad y dej en de encubrir a sus violadores y
hasta que la sociedad mexicana decida que este es
un asunto al que se tiene que enfrentar. La clave es
la falta de compromiso con la verdad de las iglesias
involucradas, particularmente la católica, que hasta
ahora sigue funcionando con la lógica de la omertá
siciliana. Una ley del silencio que privilegia en este
caso a la institución por encima de la verdad o de la
justicia. Una ley alaquenole importan las víctimas,
aunque estas sean niños y niñas. Como señala en es
te libro Ana María Salazar: "Aún recuerdo cómo me
mataron a los ochos años, cómo me fui para nunca
más volver: me dij e adiós en la capilla donde me vio
laban mientras me decían que no era algo malo por
que Dios nos estaba viendo".
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12 de octubre tampoco se olvida
Había razones suficientes para queel Presidente apuntara contra el vecino incómodo y abusador del norte; 'el gringo", y 110
"el gachupín", era el blanco perfecto, pero no había motivos para reclamar cuando se necesitaba la ratificación del TLC

No deja de ser para
dójico que el presi
dente Andrés Ma

nuel López Obra
dor haya escogido

a España sobre Estados Unidos
como leitmotiv para recordar
los agravios del pasado e invocar
al nacionalismo. Había razones
históricas más que suficientes
para haber apuntado las bate
rías contra el vecino incómodo

y abusador que la geografía nos
endilgó; entre otras cosas, y para
decirlo rápido, porque nos des
pojó de la mitad del territorio. En
teoría, la aversión popular a los
"yanquis" suele ser más pronun
ciada que la que generan "los ga
chupines" más allá de las fiestas
de septiembre. Después de todo,
además de los agravios históricos
puntuales, los mexicanos alimen
tamos el natural resentimiento

que provoca el hecho de ser tan
dependientes de la economía y la
cultura mediática estaduniden

se. Dependencia que la natura
leza humana suele transmutar
en envidia disfrazada de desdén.
SiAMLO quería una indignación
rápida y a flor de piel contra el ex
tranjero para acentuar nuestra
mexicanidad, "el gringo" era el
blanco perfecto.
Más aún, el propio López Obra

dor, nieto de José Obrador Re
vuelta, originario de Ampuero,

Santander, tiene razones biográfi
cas parareivindicarlaherenciaes
pañolaque arrastra nuestra cultu
ra mestiza. Aún más por el hecho
de que, a diferencia de la mayoría
de los mexicanos, él habría esta
do en condiciones de optar por un
pasaporte español si lo hubiera
querido. Por no hablar del hecho
de que, al menos en el papel, el go
bierno socialista de España ten
dría mayores afinidades con el de
la cuarta transformación que con
el del conservador rabioso Donald

Trump, enemigo jurado de los la
tinos, colega durante los primeros
dos años del sexenio.

Y, sin embargo, AMLO nunca
ha exigido a Washington discul
pas por las muchas imposiciones
y humillaciones sobre los mexi
canos y su territorio a lo largo de
estos 200 años. Pero encontró
urgente e imprescindible solici
tar un desagravio por parte de la
corona española sobre lo sucedi
do hace 500 años.

Ahora bien, López Obrador
puede ser un hombre de convic
ciones profundas, pero también
es un mago de la realpolitiky de
la necesidad inmediata. No ha

bía razones para andar hacien
do reclamos a Estados Unidos en

momentos en que la economía
requería urgentemente la ratifi
cación del Tratado de Libre Co
mercio, además del imprescindi

ble papel que juegan las remesas
enviadas a los sectores populares
desde suelo estadunidense.

España no planteaba tan one
rosos inconvenientes. Y proba
blemente juegan en el ánimo del
Presidente dos motivos adiciona

les. Por un lado, su resentimiento
contra trasnacionales españolas
consentidas por regímenes an
teriores, como Repsol e Iberdro
la, orientadas a la generación y
distribución de energía, el sector
más cercano al corazón del man
datario. Justamente este lunes,
AMLO hizo un pormenorizado
recuento de las prebendas y los
contratos leoninos recibidos por
estas empresas en detrimento
del patrimonio de los mexicanos.
Y, por otro lado, el hecho de que
su primera responsabilidad en la
política fue como director en Ta
basco del Instituto Nacional In

digenista a los 23 años de edad. El
joven se fue avivir al corazón de la
Chontalpa durante los siguientes
cinco años. Una experiencia fun
dante que nunca olvidaría. Habría
que reconocer que en nombre del
Estado mexicano el propio Presi
dente ha ofrecido disculpas, unay
otra vez, por el maltrato a los pue
blos originarios. De alguna mane
ra asume que las culpas también
estarían repartidas con los con
quistadores y colonizadores que
iniciaron ese maltrato.
El tema es relevante hoy, 12 de

octubre, en que se celebra el Día
de la Hispanidad, como se le co
noce en España, o Día de la Raza
como se le llamaba oficialmen

te en México hasta el año pasa
do, pues en diciembre un decreto
terminó rebautizándolo. Hoy se
rá el primer aniversario en que es
ta fecha se celebre con el flaman
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datario. Justamente este lunes,
AMLO hizo un pormenorizado
recuento de las prebendas y los
contratos leoninos recibidos por
estas empresas en detrimento
del patrimonio de los mexicanos.
Y, por otro lado, el hecho de que
su primera responsabilidad en la
política fue como director en Ta
basco del Instituto Nacional In

digenista a los 23 años de edad. El
joven se fue avivir al corazón de la
Chontalpa durante los siguientes
cinco años. Una experiencia fun
dante que nunca olvidaría. Habría
que reconocer que en nombre del
Estado mexicano el propio Presi
dente ha ofrecido disculpas, unay
otra vez, por el maltrato a los pue
blos originarios. De alguna mane
ra asume que las culpas también
estarían repartidas con los con
quistadores y colonizadores que
iniciaron ese maltrato.
El tema es relevante hoy, 12 de

octubre, en que se celebra el Día
de la Hispanidad, como se le co
noce en España, o Día de la Raza
como se le llamaba oficialmen

te en México hasta el año pasa
do, pues en diciembre un decreto
terminó rebautizándolo. Hoy se
rá el primer aniversario en que es
ta fecha se celebre con el flaman

te nombre de "Día de la Nación
Pluricultural". No hay noticia de
que la glorieta de la Raza vaya a
convertirse en Rotonda de la Na
ción Pluricultural o que laUNAM
cambie su lema a "por mi Nación
Pluricultural hablará el Espíritu".
Y aunque esto último parezca un
mal chiste, no lo es tanto si consi
deramos que el creador de la fra
se universitaria fue el rector José
Vasconcelos en 1921, mismo que
años más tarde, ya como secreta
rio de Educación, decretaría que
el día de lahispanidadfuese desig
nado Día de la Raza.
Los gobiernos suelen modificar

los símbolos patrios e iluminar el
panteón de los héroes en función

de la narrativa que más les acomo
da. La historia oficial se foij a en
bronce y no en hierro, justamente
para ser modificada a partir de las
necesidades del régimen.
En países con gobiernos con

servadores de América Latina el

12 de octubre remite a la hispani
dad y a las identidades culturales
que les vinculan a los otros terri
torios en los que se habla español.
Otros países lo han convertido
en una fecha en la que se celebra
el Descubrimiento o, en versión
más incluyente, el Encuentro
entre Dos Culturas. Los gobier
nos de izquierda de los últimos
años han modificado el nombre

para designarlo Día de la Diver
sidad Cultural (Argentina), Día
de la Interculturalidad y la Plu
rinacionalidad (Ecuador), Día de
la Resistencia Indígena, Negra y
Popular (Nicaragua), Día de los
Pueblos Originarios y del Diálo
go Intercultural (Perú), Día de la
Diversidad Cultural (Uruguay),
Día de la Resistencia Indígena
(Venezuela). Cuba de plano pre

firió erradicarlo.
Supongo que al margen del

discurso oficial, el 12 de octubre
es invocado por cada generación
según su muy particular expe
riencia. Para los que crecimos en
Guadalaj ara esafecha no remite a
españoles, a indígenas o aencuen
tro alguno, sino a la romería de la
Virgen de Zapopan, que paraliza a
la ciudad. Peregrinaj es, mandas y
autoflagelos que invocan más que
cualquier conmemoración oficial,
al extrañoyprofundo sincretismo
popular al que ha dado lugar la re 
ligiosidad impuesta por el coloni
zador y las prácticas paganas de
estas tierras.

Hoy será la primera
ocasión en que
esta fecha se
celebre como el
"Día de la Nación
Pluricultural

Fecha: 12/10/2021

Página: 12

Area cm2: 787

2 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 96,014

Página 9 de 21



Los gobiernos modifican los símbolos patrios en función de sus necesidades, archivo

Fecha: 12/10/2021

Página: 12

Area cm2: 787

3 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 96,014

Página 10 de 21



Vaya agarrón que se dieronla periodista Lour
des Mendoza, la senadora Lilly Téllez y en lo
que sea que se haya convertido Jenaro Vi

llamil. Todo comenzó cuando Mendoza se topó en un res
taurante con Emilio Lozoya, testigo protegido VIP luego de
llegar a México en la primavera de 2020, extraditado desde
España, donde fue arrestado por corruptelas relacionadas
al caso Odebrecht; el problemita es que se supone que Lo
zoya estábaj o libertad condicional, que en septiembre no se
presentó a comparecer ante una demanda por daño moral
interpuesta por la misma Mendoza argumentado "arraigo
domiciliario",yquesuprocesoestá más estancado que ella

go de Texcoco. Desde su llegada alpaís, pues, más que enfren
tar cualquier remedo de justicia o de apoyar el saneamiento
de ese océano de fango que es Pemex, como aseguró el Pre
sidente, Lozoya se ha dedicado, como los chimpancés, a ti
rarle boñiga a cualquier enemigo real o imaginario de López
Obrador en lo que parece una moneda de cambio por su im
punidad y su confort. No podemos olvidar que sus declara
ciones, con más aguj eros que el concreto armado de la Línea
12, son pieza central del linchamiento, perdón, del proceso
que la T4lleva contra Ricardo Anaya.
A diferencia de nuestros atribulados

científicos, Lozoya cenaba muy quita
do de la pena y con seguridad pagada por
nuestros impuestos nada menos que en el
Hunan, rumboso restaurante chino de Las
Lomas, hecho para paladares colonizantes
y muy lejos de las humildes pero sabrosas
garnachas que con tanto placer degusta
nuestro tlatoani. Ante el descobij e, Villa
mil —cuyo puesto es el de presidente del Sistema Público de
Radiodifusión del Estado Mexicano, pero que más bien pa
rece dedicarse ahacer control de daños para sus empleado
res—buscó desmentir a Mendoza, alegando, mañosamente,
que la gerente del establecimiento declaró no tener conoci
miento de que Lozoya hubiera cenado ese día allí, lo cual es

muy diferente a afirmar con certeza que no lo hizo, y como si
la fecha aminorara el daño; para pesar de la T4, las fotos de
Mendoza traen marca de fechay de hora
Comparado con el montón de claros ej emplos de corrup

ción rampante y de impunidad cínicadeesta administración
y de sus funcionarios —por citar unos cuantos ej emplos, allí
están los faj os de billetes de Pío y de Martín; los descuentos
forzados a la nómina de la maestra Delfina; el jet privado
de José Ramón López Beltrán; las 23 casitas de Bartletty la

abrumadora mayoría de los contratos
federales otorgados por asignación di
recta y a corruptazos probados, como
fue el caso del superdelegado en Jalis
co, Carlos Lomelí— elhunang'ate es un
detallito insulso. Pero hay algo en los
asuntos cotidianos, en las acciones ni
mias —como lo es ser sorprendido ce
nando, entre cuates, enun sitio fifí cuan
do se debía estar sopeando frij olitos con

gorgojo en el tambo— que, por cercanosy tangibles, sonmás
mortales que los fríos números de la corrupción abstracta:
recordemos que el primer gran golpe a la presidencia de la
esperanza, y me refiero ala de Vicente Fox, fueron unas toa
llas de cuatro mil pesos en laprimera plana de este diario.
Por algo dicen que el diablo está en los detalles.
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La idea de que todas las personas somos igua
les en dignidad y derechos es uno de los fun
damentos esenciales de la democracia y el

cimiento parala construcción de una sociedad justa Ase
gurar que todas las personas —independientemente de
nuestras condiciones y características personales— poda
mos desarrollar nuestros intereses y habilidades, y ejercer
nuestros derechos en un plano justo de posiciones y oportu
nidades es una de las preocupaciones centrales de nuestro
constitucionalismo y quizáuna de las demandas más añejas
e incumplidas de la historia En todas partes del mundo, al
canzar un plano de igualdad, en el que ejercerlas libertades
sea una posibilidad real y no solo una promesa en el papel
sigue siendo uno de los retos más apremiantes.
Una primera exigencia del principio de igualdad es que

la ley no haga distinciones arbitrarias entre personas. Las
leyes no deben ser discriminatorias; no deben dar un trato
preferencial ni perjudicial a grupos o personas sin que pa
ra ello exista una justificación adecuada. De igual manera
las autoridades encargadas de aplicar la ley deben hacer
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lo uniformemente. Pero quedarse ahí ha probado no ser
suficiente. El principio de igualdad formal ante la ley evita
tratos discriminatorios, pero poco hace por remediar las
causas de las desigualdades.
Las razones por las que diversos grupos han estado his

tóricamente en desventaja radican en los arreglos, diná
micas y estructuras que mantienen una ciudadanía de se
gunda clase para ciertas personas, en función de su origen
étnico, racial, condición social, género, discapacidad, etc.
Para todas ellas, el paradigma de la igualdad formal no ha
ce sino perpetuar las barreras que les impiden acceder a
las oportunidades.
La igualdad sustantiva, en cambio, plantea avanzar ha

cia un goce y ejercicio real y efectivo de
los derechos humanos, lo que exige re
mover los obstáculos sociales, políticos,
económicos o de cualquier índole que
impidan a grupos sociales vulnerables
gozar y ej ercer tales derechos. La igual
dad sustantiva exige al Estado llevar a ca
bo las acciones necesarias para generar
las condiciones a partir de las cuales las
personas estén en posibilidad real de elegir su destino.
En el Poder Judicial, desde mi llegada a la presidencia,

el compromiso ha sido el de nivelar el terreno, para que la
justicia esté al alcance de todas y todos. Así, desde el Ins
tituto Federal de Defensoríapúblicabrindamos asesoría
y representación jurídica gratuita. Nuestros abogados y
abogadas del pueblo llegan a todos los rincones del país
para acercar la justicia federal a lagente.
Hemos emprendido acciones afirmativas para que las

mujeres puedan participar en los altos cargos de la Judi
catura con los primeros concursos exclusivos para el car

go dejuezas de distrito y magistradas de circuito. Estamos
combatiendo el acoso y el hostigamiento sexual, para aca
bar con la violencia de género, establecimos licencias de
paternidad de tres meses y estamos tomando medidas que
permitan conciliar la vida laboral y familiar, para ir desar
ticulando los patrones que mantienen alas mujeres atra
padas entre pisos pegajosos y techos de cristal.
Acabamos de lanzar una consulta interna para la apro

bación de una política de inclusión para personas con dis
capacidad en la Corte.
Através de procesos consultivos, hemos actualizado los

protocolos para juzgar con perspectiva de género y el de
casos que involucren personas migrantes y sujetas a pro

tección internacional, mientras que
los relativos acasos que involucran a
niñas, niños y adolescentes, personas
con dis capacidad, y personas, pueblos
y comunidades indígenas están en
proceso de actualización.
Hemos emprendido un esfuerzo sin

precedente para capacitar atodo el per
sonal jurisdiccional en el conocimien

to teórico y el uso de herramientas argumentativas que les
permitan detectar y revertir las desigualdades que las leyes
perpetúan. En nuestras sentencias, hemos reafirmado una
y otra vez los derechos de todas aquellas minorías privadas
de voz en los procesos democráticos y deliberativos.
En el Poder Judicial de la Federación el juego se llama

igualdad. Estamos derribando barreras, removiendo obs
táculos, acortando brechas. Nos estamos tomando los de
rechos en serio, para que la justicia deje de ser un privilegio
délas élites, sino que sea unarealidad tangible para ese mo
saico diverso de quienes habitamos este país.
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Jaime Sabines tenía 19 años cuando vino
a la Ciudad de México a estudiar medi
cina. En una entrevista recordó que en

aquellos años solo había tres carreras fundamen
tales: medicina, abogacía e ingeniería. Aunque lle
gó a odiar la escuela en la que estudiaba, cuenta que
idealizaba la práctica médica. Su motivación era lo
que él llamaba un ideal romántico: Estudiar medi
cina para salvar a la humanidad de una enfermedad
incurable. Poeta premonitorio, en efecto, nos ha to
cado ver cómo la medicina ha dado la batalla por sal
var al mundo.

Unabatalla que ha durado más de 20 meses, y que
ha tenido varios momentos. Por ejemplo, enoctu
bre de 2020 estábamos en la antesala de lo que sería
la segunda ola de contagios. Para esa fecha 14 mil 516
médicas y médicos del IMSS llevaban 8 meses en
frentando de forma directa el virus y dedicado, en
promedio, cada uno, mil 40 horas a esta lucha. Con
880 mil 775 contagios registrados llegábamos al 23
de octubre: fecha en la que desde 1930 conmemo
ramos el Día del Médico en México para reconocer
esta noble profesión.
Celebración atípica en un año poco común. Y a

diferencia de la conmemoración de 2019, en octu
bre de 2020 el evento tendría una afluencia con
trolada Nuestro escenario: el Auditorio del Centro

Médico Nacional Siglo XXI.
Ahí se entregaron ocho reconocimientos a la

Atención Médica de Calidad:
a la Dra. Irma Rodríguez por
su destacado trabajo en los
módulos de triages respirato
rios; a la Dra. Maricela Torres
Trejo por sus aportes epide
miológicos; ala Dra. Irma Yo
landa por la atención regular
de otros padecimientos; al Dr.
Luis Alejandro Sánchez Hur

tado por su trabaj o de alta medicina; a la Dra. Ma
ría Isabel Guzmán Sigrist y a la Dra. Mari a de la Luz
Calderón Andrade por su desempeño en nuestros
hospitales rurales.
También reconocimos al Dr. Gumaro Cano, tra

bajador eventual, y a la Dra. Ana Karen Carmona
Martínez, becariay voluntaria en el Centro de Aten
ción Temporal Autódromo Hermanos Rodríguez. Y
la distinción "Dr. Jesús Kumate Rodríguez" corres
pondió a la Dra. Gilda Berenice Audelo Aguilar por
su desempeño como líder de equipo Covid.
Y los compromisos se han cumplido. Para 2021

abrimos 6 mil 462 nuevas plazas de médicos, 8 mil
300 plazas para residentes, un incremento de 43
por ciento respecto al año anterior. Además, en
2021 se cuenta con el presupuesto más alto en la
historia del IMSS en conservación para dignificar
los espacios de trabajo.
Así es, 2020 no tuvo un Día del Médico, pues todo

el año fue del Médico y la Médica y demás personal
de salud. Ha sido esta inamovible voluntad de sal

var vidas, el amor al prój imo y la fraternidad lo que
nos hace respetarles y aplaudirles. Un humanismo
a toda prueba presente enlos momentos más difíci
les. Una profesión que entiempos de la cuarta trans
formación ha hecho historia y ha salvado al mundo.
Mientras escribo: El pasado 9 de octubre acom

pañé al Presidente López Obrador ala presentación
del Plan de Apoyo a Michoacán. Desde Morelia re
frendamos nuestro apoyo al gobernador Alfredo
Ramírez Bedollay trabajamos en la descentraliza
ción a esa entidad.

En 2021 abrimos
6 mil 462 plazas de

médicos y 8 mil 300
para residentes ante

la crisis sanitaria
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Se descarapela
el caso Lozoya
¦4 s tal el desaseo del caso mas emblemati

1 co de corrupción, tan salpicado de men
tiras y ahora envenenado con la ofensi

va imprudencia culinaria del único acusado confeso,
que se antoj a improbable que la Fiscalía General de la
Repúblicalogre presentar sólidas acusaciones contra
tres ex presidentes, dos ex secretarios de Estado, seis
ex senadores, un ex candidato a la Presidenciay otras
cinco personas, una de las cuales, laperiodistaLourdes
Mendoza, desenmascaró en Las Lomas la patraña del
"arraigo domiciliario" de Emilio Lozoya
Desde el punto de vista político, mueven a risa

quienes dicen que, con los sobornos de Odebrecht y
el sobreprecio de Agronitrogenados (algo menos de
14 millones de dólares), los neoliberales Felipe Cal
deróny Enrique Peña Nieto "entregaron a extranje
ros" la soberaníapetroleray que en el enjuague cha
palearonlos ex titulares de Hacienda José Antonio
Meade y Luis Videgaray, tanto beneficiándose del
dinero como "comprando" el apoyo de un puñado
de legisladores del PAN y uno del PRI.
¿Quién toma en serio que se requería de moches

para convencer a quienes eran los primeros inte
resados en que se aprobara la reforma energética?
Solo la Fiscalía de Alej andró Gertz Mañero, la mis
ma que además de moros con tranchetes ve "delin
cuencia organizada" en 31 foristas del Consejo Na
cional de Cienciay Tecnología y que usó una falsa

licencia de manejo para en
carcelar a Rosario Robles.

Uno de los prominentes
implicados por Lozoya, Ri
cardo Anaya, con datos pre
cisos de la copia oficial de su
expediente, ha demostrado
que el soborno de casi sie
te millones que se le achaca

haber recibido es una falacia

demencial porque habría sido para que votara en
San Lázaro... cuando no era diputado. También ha
evidenciado los cambios de fechas y datos a que se
ha prestado el Ministerio Público Federal para dar
le tardía verosimilitud a la declaración de Lozoya,
y expuesto argumentos, en apariencia firmes, de
que los diez o diez y medio millones de dólares que
Odebrecht le depositó a Lozoya no fueron reparti
dos, sino que él los conserva. Es el "pago" de la 4T
por empinar a los 17 señalados, aventura con teme
ridad Anaya.
De los ex presidentes, el que más fácil parece te

nerla es Carlos Salinas de Gortari, porque habría
que comprobársele no solo que cometió un delito
relacionado con Lozoya sino haber sido, como afir
ma el testigo superprotegido "comisionistay cabil
dero del Partido Acción Nacional".
Lo bochornoso del caso llega al grado de que dos

testigos de oro para demostrar los dichos de Lozoya,
su ex secretario particular y el ex j efe administrativo
de la Dirección General de Pemex (Rodrigo Arteaga
Santoyo y Francisco Olascoaga Rodríguez), ante el
MP negaron haber sido quienes repartieron y gra
baron los sobornos, pero a los que la Fiscalía supo
ne "amenazados".

Desinflado que ya estaba el caso, el envidiable ha
llazgo de Lourdes Mendoza reanima el interés por
un predecible final de pastelazo.

El envidiable hallazgo
de Lourdes Mendoza
reanima el interés por

un predecible final
de pastelazo
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Revocación al revés
A veces la gen te que menos crees es
capaz de hacer lo quemo creerías.

Florestán

Í7
^¦"*4 sta claro que es la sociedad la que pide

¡ la revocación de mandato de un jefe
L iá de gobierno y éste su ratificación.

Pero en México es el mundo al revés: es el Pre

sidente quien promueve su revocación y sus ad
versarios los que se oponen.
La iniciativa que envió López Obrador, apro

bada en el Congreso en diciembre de 2019, esta
blece justamente eso: la revocación, no la ratifi
cación que promueve Morena.
Originalmente, López Obrador quería hacer

este ejercicio cada dos años. Cuando el 3 de mayo
de 2018, como candidato presidencial participó
en Tercer Grado de Televisa, le pregunté sobre el
caso, reveló: mejor lo voy ahacer cada tres años.
—¿Cada tres años...?—le dije. Será al terceraño.
—Sí, eso —reaccionó—, al tercer año porque no

me voy a reelegir.
Suideayaeraencajarlo en el proceso electoral

de 2021 para estar en laboleta, pero la oposición
lo rechazó y será en marzo del año que viene
Así se da la contradicción: el Presidente pro

mueve la revocación de su mandato y la oposi
ción lo rechaza, sin darse cuenta que, se cumpla
o no el requisito constitucional de una participa
ción de 40 por ciento del padrón electoral, mayo
ritariamente la gente votará por su permanencia
y él podrá celebrar su primera reelección: la rati
ficación popular de su gobierno, sus programas y
la 4T, para el tramo final de su presidencia, siem

pre el más difícil, el peor.

RETALES

1. MORDAZA. No tengo el gusto de conocer per
sonalmente alabióloga María Elena AlvarezBu
ylla, directora de Conacyt, pero por sus decisio
nes me voy haciendo una idea que se refuerza con
el más reciente Código de Conducta para inves
tigadores, que les exige no emitir comentarios ni
opiniones negativas ni desfavorables sobre polí
ticas y programas del Consejo, lo que se acerca a
políticas de regímenes totalitarios: inteligencia
sin crítica ni autocrítica. La inquisición;
2. AUSENCIA. Hay interés por ver si Hugo Ló
pezGatell participa hoy en los martes por la
salud de la mañanera. No aparece hace tres se
manas y su oficina está cerrada por contagios de
covid. Los muertos al día de hoy suman 282 mil
227. Aún recuerdo que el año pasado decía que
llegar a 60 mil sería una cifra catastrófica, cuan
do hoy es cuatro veces y media desastrosa, lo que
millones algún díale reclamarán, como hoy ya le
recriminan; y
3. RETRATITO. La foto que subió el sábado
Lourdes Mendoza, donde se ve a Emilio Lozoya
cenando en el Hunan de las Lomas de Chapul
tepec, fue desmentida de inmediato por Jenaro
Villamil, como parte de la defensa reflejo de la
4T. Después cambió. Ayer el Presidente dijo que
la salida era legal pero no moral, y la FGR que no
había violado la ley y que tiene hasta el próximo
día 3 para presentar las pruebas de lo que acu
sa. De no hacerlo, podría ir a la cárcel. Pero no
lo veo ahí.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Con eso no
alcanza, Joe

17
^¦4 1 gobierno de México soli
H j citó a Estados Unidos mi

les de millones de dólares

para financiar programas sociales con
dos objetivos: desincentivarla migra
ción y combatirlas causas de la violen
cia La administración de Joe Biden ha
dicho que sí, pero no queda claro cómo
ni cuánto aportará.
En septiembre, el presidente An

drés Manuel López Obrador propu
so a Biden invertir en la implemen

tación de los programas Jóvenes
Construyendo el Futuro y Sembran
do Vida en Centroamérica. La carta
enviada venía acompañada del docu
mento titulado Una visión común pa
ra la región, que plantea apoyar a 240
mil campesinos y 90 mil jóvenes en
Guatemala, El Salvador y Honduras
con 360 dólares mensuales, proyecto
para el que se requerirían 118 mdd al
mes, mil 424 mdd al año.
Ayer conocimos la respuesta de

Biden que envió a López Obrador en
otra carta. Además
de felicitarlo por el
bicentenario de la

Independencia, cele
bra que México "esté
fondeando" progra
mas en Centroamé
rica, más no se compromete a inver
tir en ellos.

Asegura que su país ha enviado en
el último año 600 mdd en asistencia
a la región y para el siguiente año fis
cal propuso al Congreso destinar 861
mdd. Nada dice de aportarlos a los
programas de la 4T. Pero si lo hicie
ra, con esos recursos no alcanzaría

más que para siete meses al costo de
la propuesta de AMLO.
Si en migración no hay claridad de

los apoyos, ¿cómo se garantizará la
inversión de EU para atacar las cau
sas de la violencia?

En la entrevista que el viernes me
dio el secretario de Estado de EU, An
tony Blinken, aseguró que, "absoluta
mente", el nuevo mecanismo de En
tendimiento Bicentenario sobre se

guridad sí implica que su país invierta
en programas sociales en México.

Ojalá ese compro
miso no quede solo
en una felicitación,
como pasó en el tema
migratorio, pues con
eso no alcanza, Joe.
Por casi 80 se

manas publiqué en redes sociales el
#RecuentoDeLosDaños, ahora ten
dremos una cita aquí cada martes.
Agradezco enormemente a Francis
co González, Angel Cong y Óscar Ce
dillo por la oportunidad de publicar
esta columna semanalmente en las

páginas de este gran diario, mi casa,
MILENIO,

Ojalá ese compromiso
no quede solo en una

felicitación
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MéxicoEU. Acero

bajóla seda
17 ,
¦Ul mpecealeerlaHojaínforma

| tiva sobre el Entendimiento
JHLBicentenario de Estados
Unidosy México en materiade seguridad
salud públicaycomunidades seguras,ba
jo laimpresiónde que losgobiemos délos
dos países tuvieron una reunión particu
larmente amistosay cordial.
AI terminar de leer me pareció que

había bastante acero bajo las sedas
y que el Entendimiento obliga más a
México que a EU con temas que hasta
ahora México no ha cumplido y que di
fícilmente cumplirá.

Salvo por algunas concesiones ver
bales aquí y allá, el documento aborda
punto por punto todo lo que el gobier
no mexicano no ha querido o no ha po
dido hacer hasta ahora.

Primer ámbito: la salud pública El en
tendimiento aquí es que habrá persecu
ciónpuray dura de drogas prohibidas. No
hay un solo indicio de atenuar el consen
so punitivo, una sola insinuación de lega
lizar sustancias ilícitas, ni siquiera las le
galizadas ya enEU.
Se hace una con

cesión verbal a la idea
mexicana de atacar las

causas de la violencia,
pero a inmediata con
tinuación se estable
ce como primera tarea no precisamente
invertir en programas sociales, sino "re
ducir los delitos de alto impacto" y "la
cantidad de homicidios en México", in
vestigando los "homicidios de manera
efectivayconsistente".
Segunda tarea: "Prevenirlos delitos

transfronterizos", estableciendo "mo
dos de transporte y comercio seguros",
reduciendo "homicidios y delitos de al

to impacto", desmantelando "la capa
cidad de las Organizaciones Crimina
les Transnacionales y sus cadenas de
suministro ilícitas", y "reduciendo el
tráfico de armasyla trata de personas".
Tercera tarea:Perseguir a las re

des criminales", mediante las si
guientes acciones:
"Desmantelar el financiamiento de

actividades ilegales", aumentando el in
tercambio de información e inteligencia

"Reforzar la capaci
dad de los actores del

sector de seguridad y
Procuracion de justi
cía para investigar y
perseguir a la delin
cuencia organizada".

"Incrementar la cooperación so
bre extradiciones".
El Entendimiento Bicentenario tiene

el tono de un nuevo inicio, pero sus temas
son los mismos de siempre, corregidos y
aumentados. El Entendimiento se cen

traráen"los datosy los resultados", dice el
documento. Podemos saber desde ahora
que la rendición de cuentas será de Méxi
coy la exigencia de cuentas de EU.

El entendimiento se
centrará en "los datos y

.. J
IOS resultados
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Pato Pekín

por liebre
ertz y López Obrador nos
quierendargatoporliebre.

_..JW Andrés Manuel señaló que
la aparición de Emilio Lozoya (criminal
confeso) en el restaurante Hunan no es
ilegal pero sí inmoral. Se quedó corto en
su intento por justificar al fiscal
Lo que estamos presenciando es

también —y lo más importante, en un
Estado de derecho— ilegal. El comuni
cado que sacó la FGR luego del llama
do de AMLO, no tiene desperdicio. Es
impreciso, tramposo y cínico.
Para empezar, la constante prórroga

parala apertura del juicioy declaración

de Lozoya, validadas por el poder judi
cial, rompe con el principio de publici
dad y continuidad que busca el sistema
de justicia penal, establecido en el Artí
culo 20 de la Constitución.
Para continuar, de acuerdo con el artí

culo 256 del Código Nacional de Procedi
mientos Penales, el criterio de oportuni
dadnopuedeaplicarseadelitosque tienen
como sanciónlaprivación de lalibertad o
que afectangravemente elinterés público.
Los crímenes cometidos por Lozoya son
tan importantes para
el interés público que
el propio López Obra
dor promovió, después,
una reforma para que
los hechos de corrup
ción tengan prisiónpreventivaoficiosa
Para colmo, la FGR incumplió en soli

citar esta medida cautelar para el ex fun
cionario. No le importó que estuviera
prófugoy que fueran las autoridades es
pañolas las que lograron su captura
Para cerrar, la periodista Lourdes

Mendoza publicó el documento en
donde Emilio declaró que no podía
acudir a una audiencia, pues se encon
traba arraigado en su domicilio.

Las indagatorias de Odebrechty Agro
nitrogenados, entre otras, se hanquedado
en "tiritititos"—considerando el tamaño

del desfalco y la cantidad de involucra
dos— contra solo unos cuantos oposito
res del régimenactual.Loquehasta ahora
revelan estos casos es impunidad y, peor
aún, aplicación selectiva de lajusticia
Nada más es cuestión de echar un

ojo al trato que se le dio a Rosario Ro
bles, a los 31 científicos perseguidos y
a la pariente política de Gertz Mañero,

Alej andra Cuevas, en

«foración j»
atención vip que reci
bió Lozoya Austin o el
despliegue para libe
rar a Cienfuegos.

Como aderezo atodo este entramado

estánlos añejos vínculos entre Lozoyay
Gertz, quienes compartían abogado.
Lo grave no únicamente es el mal

desempeño del titular de la FGR sino la
complicidad de los tres poderes. ¿O qué
hará el Senado que nombró a Gertz y au
torizó su desafortunada reforma a la ley
orgánica?. ¿Se sumará ala "generosa" to
lerancia del juez y al apapacho del Ej ecu
tivo federal?^™

Es cuestión de echar un
ojo al trato que Se le dio a

Rosario Robles
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¿Y qué van
a hacer con

Lozoya?
"17
¦Ud lpresidenteAndresManuel
H j López Obrador decidió de

dicar la mañanera de ayer a
una presentación especial sobre la refor
ma eléctrica que ha enviado al Congreso.
InvitóaRocío Nahle, secretaria de Ener
gía, y a Manuel Bartlett, el director de la
ComisiónFederalde Electricidad
La secretaria Nahle hizo una amplia

presentacióny argumentó, como le to
caba, en favor de la propuesta. Termi
nó la secretariay el Presidente abrió el
momento de las preguntas.

Tres preguntas sobre Lozoya y el
Hunan... la cuarta, una comparación
con la persecución de los científicos. De
ahí, no me pregunten por qué, al Tren
Mayay luego algo del aeropuerto y... se
acabó el tiempo.
La secretaria Nahle y Bartlett se que

daron tranquilos, nadie preguntó naday
el Presidente tuvo que defender al fiscal
Gertz; dijo que Lozoya erauntestigo de la
corrupción, que si la inmoralidad, es de
cir, ayer Lozoya fue un
estorbo para la agenda
del Presidente.
La fiscalía salió unas

horas después a decir
que el 3 de noviembre
se vence la fecha para
que Lozoya presente pruebas de todo lo
que dij o y que le ha permitido andar co
miendo pato tan tranquilo en la ciudad.

Hastahoy, hay un video que traj o a otro
testigocolaboradorqueayudóparaponer
en prisión a un senador. Tendríamos que
pensar que Lozoya se guardó un montón
de pruebas paraelDíade Muertos. Pero si
uno ve, por ej emplo, lo que ha publicado
Ricardo Anaya, todo indica que detrás de

aquellas declaraciones no habrá mucha
prueba (Lo cual, por cierto, no implicaque
algunasdeesascosasnohayanpasado,na
da más que nosonjudicializables).
Lo que sí tenemos es un delincuente

confeso que hoy, todo indica, gusta de la
comida china mientras parte de su familia
anda perseguida por la justicia Y además
miente en sus asuntos judiciales, como en
lademandaquelepusoLourdesMendoza
No dudo que cualquier cosa, por nimia

que sea, la utilizará la
fiscalía para empren
der procesos contra al
gunos de los menciona
dos,pero¿quévaapasar
si los jueces batean lo
que Lozoya entrega por

inserviblecomoprueba?¿Quévaapasarsi
Lozoyano tiene más que sus dichos?
El ángulo mexicano del "escándalo de

corrupción internacional más grave que
hahabido en América Latina" —laFGR
dixit— está en manos de quien, después
de confesar la trampa, no tiene empacho
en ir a comer unos dumplingsun sábado
cualquiera en un restaurante famoso.
No, pues suerte paralaFGR. —

TLJn delincuente confeso
<|iie, todo indica, gusta
de la comida china
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La ceremonia de entrega del Premio
Crónica se efectuó en el momento

más oportuno.
Quedó el mensaje, enseñanza irreba
tible de la pandemia, que la ciencia es
vida, Dar reconocimiento social a los
creadores y divulgadores del conoci
miento es un acto de justicia que hace
mejor al país.
Los ganadores están hoy en la pri
mera plana del diario. Ya tienen
sus diplomas y la representación
en piedra de un glifo sagrado de La
cultura maya.
Ayer fue la fiesta, pero hoy los galar
donados regresan al trabajo en aulas,
talleres y cubículos, ya que la cons
tancia los llevó a convertirse en mexi

canos de excepción y eso, lejos de
cambiar, se intensifica.
En nombre del Comité Editorial de

Grupo Crónica, Jorge Kahwagi Gas
tine ratificó a la comunidad científi
ca y cultural del país que en Grupo
Crónica tienen un aliado tenaz, listo
para apoyarlos siempre, pero sobre
todo en momentos de adversidad co
mo el actual.

Piso parejo
Es verdad que todavía falta tiempo,
pero también es cierto que quien sa
có a relucir ante los medios el tema

de la sucesión 2024 fue el propio pre

sidente López Obrador, quien incluso
ha enlistado en varias ocasiones a los
posibles sucesores, diciendo que Mo
rena tiene de dónde escoger, pero la
oposición no.
En las listas nunca falta el canciller

Marcelo Ebrard, de modo que a na
die sorprende que los reporteros lo
cuestionen sobre el tema, sobre to
do si comparece ante la prensa al
lado del senador Ricardo Monreal.

Aunque quiso eludir ei tema sí dijo
que está a favor de un piso parejo y
que eso de la declinación ocurrió ha
ce ya mucho tiempo.
Ebrard y Monreal han coincidido en
días recientes en varios eventos de

impacto mediático. No es casualidad.
Sandra acelera en curva
Sandra Cuevas, la alcaldesa de Cuau
htémoc, no puede confundir vehe
mencia con imprudencia.
Es cierto que cumplió la hazaña de
derrotar en esa demarcación a la pa
reja Padierna Bejarano, pero también
es verdad que ser impetuosa en una
cristalería puede dejar todos los cris
tales hechos añicos.

Ayer denunció una alianza Unión
TepitoMorena para extorsionar a
vendedores ambulantes. Siendo,
como es, una autoridad, no puede
lanzar una acusación de ese tama

ño sin anexar una prueba contun
dente.

Recurrir a dichos o versiones es insu

ficiente, requiere pruebas que puedan
transitar ante un juez.
Es claro que Morena acosará a Cue
vas a lo largo de su gestión, mayor
razón para darle una oportunidad a
la reflexión.

La foto del llimatt
La 4T eligió al caso Lozoya como su
bandera anti corrupción del pasado
neoliberal. El caso está empantanado
y amaga con descarrilarse.
La foto del ex director general de Pe
mex en la sobremesa de un elegante
restaurante chino puso en aprietos al
gobierno en su conjunto, comenzan
do por el presidente López Obrador.
El control de daños ha sido defi
ciente.

Entre los ciudadanos crece la sensa
ción de que alguien les ha estado to
mando el pelo, que están ante una
puesta en escena, ante una jugarre
ta política, pero no ante un operativo
anti corrupción de fondo •

Jorge Kahwagi Gastine ratificó
a ia comunidad científica y

cultural del país que en Grupo
Crónica tienen un aliado tenaz,
listo para apoyarlos siempre...
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Botella al Mar

Cuando la gente nos guardamos ai ini
cio de la pandemia atestiguamos en me
dio de la incertidumbre un renovado re
greso de la naturaleza, de las aves y ios
animales, incluso en las urbes. Junto con
ello también florecieron las esperanzas
de buscar un regreso a la normalidad de
otra manera, una vez superada la pan
demia; de menor conflictividad, de ma
yor comprensión y en general de mejores
condiciones de convivencia entre indivi

duos y sociedades, entre otras nobles as
piraciones. Frente a la propagación acele
rada del virus, pudimos percatarnos de la
fragilidad de buena parte de los entrama
dos políticos, económicos y sociales que
sostienen al mundo y a los países en ge
neral, de la desigualdad, la marginación
y la pobreza que los permea mayorita
ría mente y el contraste que ello implica
frente a la concentración de privilegios
en muy pocas manos en las sociedades
en lo individual, pero también en el sis
tema internacional en su conjunto. Fue
muy claro observar que la enorme rique
za producida durante décadas se concen
tró en unas pocas manos frente a la aún
más abundante producción de desigual
dades y miseria que ha alcanzado a am
plias capas de la sociedad a todo lo largo
y ancho del mundo.

Es cierto que con la misma agresivi
dad con la que se propagó el corona vi
rus también el miedo y la ignorancia se

apresuraron a ser globales, a veces alen
tadas por voces interesadas. No obstan
te, por todos lados escuchamos hablar de
la normalidad perdida y de las ganas de
recuperarla.
En columnas pasadas sobre el tema,

sugerimos que la pandemia de Covidl9 y
la crisis sanitaria internacional que tam
bién desató otras crisis políticas y eco
nómicas, hizo evidente ios alcances de
una globalidad que hizo navegar la in
terdependencia entre las naciones como
si se tratara de barcos a la deriva en una

cañera frenética por ver quien llegaba a
puerto al inventar y producir vacunas
sin importar las razones que llevaron a
esa deriva. Cabe insistir en que las crisis
política, económica y social que han cata
pultado y subrayado por su parte la crisis
sanitaria, tienen raíces profundas que el
SARSCoV2 ha venido a contraponer de
una manera extraordinaria, pues en el
fondo se trata de realidades antagónicas
en todo el mundo, más allá de la mera
gestión exitosa o no de la pandemia y de
las campañas de vacunación limitadas a
ciertos países, esto es: los privilegios ver
sus las desigualdades.

Es cierto también que la invención de
las vacunas contra el coro na vi rus ha re

novado el valor de la ciencia y el conoci
miento, si bien decepciona el ritmo y la
escala de la solidaridad para incorporar
a todas las personas de todos los países,
sobre todo de los más desvalidos, en la

vacunación. Otra historia es desde luego
la aparición de las variantes del corona
virus y del miedo a las vacunas que han
retrasado los esfuerzos de inoculación.
En varios países y regiones se registran
avances significativos en el control de la
epidemia, al menos en sus efectos más
severos, pero el regr eso a la denominada
nueva normalidad tiene pocas sorpresas
agradables todavía y está lejos de animar
las ilusiones de construir un mundo me
jor. En materia sanitaria, no está demás
mencionar que si el objetivo en realidad,
para la erradicación del virus, es alcan
zar la llamada inmunidad de rebaño, y
no solamente el beneficio económico de

quienes las producen y las controlan, se
está lejos de lograrlo, desde que en mar
zo de 2020 la Organización Mundial de
la Salud decidió caracterizar a la Covidl9
como una pandemia.
En su poema Botella ai mar, el gran

poeta uruguayo Mario Benedetti invita
a usar la imaginación y cabe pensar en
que, como cualquier náufrago que lanza
un mensaje al mar, la botella va llena de
esperanza con un llamado de rescate. A
casi dos años de la aparición de! virus
más global de la historia humana, se
ría deseable que esa botella "...llegue a
una playa casi desierta/y un niño la en
cuentre y la destape/y en lugar de ver
sos extraiga piedritas/y socorros y aler
tas y caracoles.'1*
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EMPEDRADO

Un Nobel por pensar fuera del cuadro

Resulta por lo menos intere
sante que el Premio Nobel
de Economía haya sido otor
gado a destacados investi
gadores, más por su método

que por los hallazgos específicos en la
materia. Y, por lo menos para mí, eso
es muy saludable, porque lo que hicie
ron David Card y Joshua Angrist, y pos
teriormente modeló Guido Imbens, fue,
simplemente, usar ei sentido común y
pensar fuera del cuadro.
Sucede que en economía la teoría sue

le mandar. Y que, a menudo, ios econo
mistas quieren constreñir la realidad a
sus construcciones teóricas. Es muy co
mún que se confunda la teoría con la
realidad, se le niegue su calidad de cons
trucción y se la convierta en un fetiche.
Lo que hizo David Card, primero con

Alan Krueger y más tarde con Angrist,
fue dejar de lado ei fetiche y ponerse a
ver la realidad medí ble. En vez de dar

por sentados como verdaderos los postu
lados casi teológicos de la economía tra
dicional, ideó un método para verificar
los resultados de las políticas públicas:
las diferencias en las diferencias.
El más famoso de los estudios se hi

zo en 1992, cuando Card tenía sólo 26
años. Fue sobre los efectos en el empleo
de un aumento en los salarios mínimos.

La ortodoxia económica dice que un in
cremento en los mínimos llevará a ma
yor desempleo, por los efectos de! au
mento en ios costos de las empresas y
que, por lo tanto, lo mejor es dejar a las
fuerzas ciegas del mercado determinar
los salarios.

Bueno, pues lo que hizo Card fue no
creer a píe juntíllas en lo que le habían
enseñado en su primer curso de micro
economía, sino verificaren el terreno los
efectos, y hacerlo tomando en cuenta to
das las variables posibles.

En Nueva Jersey hubo un aumento de
los mínimos y no cayó el empleo. De in
mediato, los economistas tradicionales
intentaron explicar el asunto para que la
aparente paradoja cupiera dentro del cor
set de su teoría. De seguro otras varia
bles, como la dinámica del crecimiento
económico o ei fin de los retrasos en la

demanda eran la causa de que no hubie
ra habido un aumento en el desempleo.

Y aquí lo importante es el método: pa
ra descubrir el efecto del aumento del

salario en el empleo había que utilizar
un grupo de control, tal y como se hace
por ejemplo en las vacunas, para dife
renciar los resultados entre quienes son
inoculados y quienes reciben un place
bo. Y lo complejo es encontrar el grupo
de control.

Card y Krueger encontraron dos gru
pos de control. Primero, se enfocaron
en los trabajadores del sector de comi
da rápida, en el que muchos ganan el
mínimo. Luego, compararon la evolu
ción del empleo entre ios de las empre
sas de Nueva Jersey que habían dado el
aumento con los de la vecina Pennsylva
nia, que no lo había dado. Y también lo
compararon con los de las empresas de
Nueva Jersey que ya pagaban desde an
tes por encima del mínimo legal.

Con ios grupos de control, quedaban

cubiertos elementos como la dinámica
de la economía, ios cambios en ios cos
tos de la oferta, la demografía y ios gus
tos dei público, que eran ios argumen
tos de los esclavos de la teoría. Y lo que
hicieron fue revisar las diferencias en el

empleo de uno y otro grupo: la diferen
cia de las diferencias era ei efecto neto

dei aumento salarial. Y pum, resultó, pa
ra el abierto enojo de los teóricos, que ei
libro de texto estaba mal.

Hay quienes aún insisten los vimos
aquí hace no pocos años en que el libro
de texto está bien, y la realidad está mal.
Angrist hizo con Krueger un trabajo

similar, en el que resultaba que las per
sonas nacidas en el primer trimestre del
año escolar de Eli eran más pobres que
los nacidos posteriormente. La razón era
que podían legalmente dejar la escue
la antes que sus compañeros de curso.
Aunque es obvio que pocos lo hacían,
esa diferencia implicaba un nivel mar
ginalmente más bajo de escolaridad. Lo
radical es que se pudo ver que un año de
escolaridad equivalía a un 10 por ciento
más de ingresos en la vida adulta.
Otro trabajo de juventud de Card es

el que abordó la controversia sobre los
efectos de la inmigración de los marie
litos (la oleada de refugiados cubanos)
en el mercado laboral de Míami. La teo

ría dice que debió de haber renido un
impacto tanto en el nivel de los salarios
(mandándolos a la bajaj como en el del
desempleo (incrementándolo). Pero no
fue así, ei mercado laboral de Míami fue
lo suficientemente flexible como para
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absorber mano de obra que en su ma
yoría era no calificada y ios inmigran
tes, como consumidores, contribuyen a
la demanda de sus servicios.

Pero otra vez, más que derivar de ahí
una teoría genera! sobre la inmigración,
lo relevante es el método: no tomar las
teorías dominantes como Verdad Reve
lada, sino trabajar de manera científica
para verificarlas... o no.
Estos economistas, ahora premiados

(Krueger no pudo serlo porque falleció
en 2019), fueron acusados en su mo
mento de afectar la credibilidad de la

teoría económica. Porque iban contra la
sabiduría convencional y mostraban que
muchos de los postulados de la ortodo
xia económica están sobre pies de barro.

Lo que hicieron ojo, con matemáti
cas y sentido común que dieron lugar a
modelos medianamente complejos, no
con mera "intuición popular" fue un ac
to de iconoclastia La investigación em
pírica unas cuantas veces da la razón
a la teoría económica tradicional, pero
más veces todavía, se la niega. Card, An
grist e Imbens minaron con ello el edi
ficio de la ortodoxia del libre mercado.
Pensaron afuera dei cuadro.
Y ahora se llevaron el Nobel»

it
Es muy común que

se confunda la teoría

con la realidad, se le

niegue su calidad de
construcción y se la

convierta en un fetiche

ff

Los ganadores del Nobel de Economía 2021: David Card, Joshua D. Angrist y Guido W. Imbens
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Puede parecer una noticia sen
sacional o al menos importan
te, pero en verdad apenas da
para páginas interiores: el pre
sidente de la República, Don
Andrés Manuel López Obra

dor en contra de su costumbre viaja
rá a la orilla del East River, en la ciudad
de Nueva York para una sesión en la cual
México tomará la presidencia (efímera y
rotativa], del Consejo de Seguridad.

Imagínese usted el orgullo: presidir el
Consejo de Seguridad de la ONU; Dios
mío, la misma sensación de ufanía y feli
cidad con la cual se encontraron los ha

bitantes de Túnez, antes de entregarle al
embajador Juan Ramón De la Fuente la
estafeta de esa codiciada silla en el con
cierto internacional.

Otras grandes potencias han sido re
conocidas este mismo año con tan subli

me distinción: Estonia y Niger entre ellas.
Pero es indudablemente un triunfo di

plomático, como dijo hace algunos años
el gran Porfirio Muñoz Ledo cuando se
desempeñó con su habitual brillo y talen
to en esa posición, lia más lucidora en esa
enorme, compleja e inservible catedral de

la burocracia internacional, hervidero de
grillos en muchos idiomas, en la ciudad
de las mil lenguas, la Babel de Hierro,
como le dicen los cursis de almanaque.
Pero lo importante no es el sitio (es

más importante el litio). Es el mensaje. Y
para comprender cabalmente la profundi
dad del discurso cuya preparación ahora
ocupa a mentes brillantes en toda la es
tructura diplomática de
la Cuarta Transforma
ción y en el despacho
presidencial mismo,
debemos leer prime
ro esas otras líneas de

la conferencia de ayer.
Son un conveniente antecedente, con
gruente y consecuente,como es evidente:

"...No se va a permitir la corrupción y
yo espero que todos ayudemos, porque lo
que produjo la crisis de México, sin nin
guna duda, fue la corrupción. Nada ha
dañado más a México que la deshonesti
dad de los gobernantes y la corrupción.
Eso, siempre lo he dicho, no es una pan
demia, es una peste. Entonces, todos te
nemos que ayudar.
"Por eso vamos saliendo, vamos sa

liendo, vamos saliendo adelante porque,
si no hay corrupción, el presupuesto nos
rinde, nos alcanza.

"Ya puedo decirles que, a diferencia de
otras crisis hoy, ya tenemos más empleos
en el sector formal que ios que teníamos
antes de la pandemia, es decir, ya nos re
cuperamos. Perdimos como un millón
400 mil empleos, ya Jos recuperamos en

menos tiempo que otras
crisis.

"Y el pronóstico de
que vamos a crecer es
te año más del seis por
ciento ya es aceptado
por especialistas, por

expertos, por financieros, y vamos avan
zando y vamos a seguir creciendo con
bienestar; atendiendo a la gente humil
de, atendiendo a la gente pobre, o sea,
vamos, pero ia clave está en acabar con
la corrupción..."
Dicho así podemos asumir algo muy

simple: si no hay corrupción, hay creci
miento económico y cualquier pandemia,
por larga, profunda, extendida y mortal
como sea, nos viene haciendo como el
viento a Juárez o como las calacas del cer

cano día de muertos: nos pela los dientes.
Nada más los dientes.

Es una pena; los 400 mil muertos por
Covid, no podrá atestiguar, excepto desde
el más allá, la milagrosa recuperación de
México. Más fuerte, más justo, más lindo
y más querido.
Por eso es importante el anuncio de

un viaje al extranjero. Pero no uno cual
quiera. Este.
Vea usted el anuncio;
"...El presidente Andrés Manuel López

Obrador anunció que viajará a Nueva
York el 9 de noviembre par a visitar ¡a se
de de la Organización de ¡as Naciones
Unidas (ONU) debido a que México asu
mirá la presidencia del Consejo de Segu
ridad del organismo<.

"Voy a hablar de lo que considero el
principal problema del mundo: la corrup
ción que produce desigualdad. Sobre eso
va a ser mi mensaje1] detalló el mandata
rio en conferencia de prensa matutina..."

Así pues el mundo se prepara para es
cuchar este diagnóstico: ia corrupción co
mo problema principa! de la humanidad.
Obviamente Lozoya no está invitado. Es
tá arraigado#

'...No se va a permitir iü
corrupción y yo espero que
todos ayudemos, porque
lo que produjo la crisis de
:México, sin ninguna duda..."
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SUBE V BAJA

Rafael Bojalilo Biomédko y profeior investigador

El investigador presenció de prime
ra mano la actitud autoritaria de Ma.

Elena Alvarez Buylia. Y definió: Ella
representa al Estado y nunca a la co
munidad científica.

Hugo LópezGatellO Subsecretario de SSa

La Subsecretaría de Prevención y Promo
ción de SSa, a cargo de López Gatell, cie
rra oficinas por un "'situación de riesgo"
por brote de COVID, Si en sus oficinas no
evitan ios contagios...,
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Llegamos al 12 de octubre sin estatua
de Cristóbal Colón en Paseo de la

Reforma, para no enfurecer a los
grupos indigenistas y contrarios al tema
de la colonización, pero tampoco con un
proyecto claro de monumento a la
mujer indígena, tras ser cancelado el
trabajo Tlali, del escultor PEDRO REYES.
Esto, que pareciera ser un hueco en el
memorial cívico de la nación, es en
realidad aire puro para la jefatura de
Gobierno de la CdMx que encabeza
CLAUDIA SHEINBAUM porque el
cálculo político es que no hay pretexto
para manifestaciones violentas con
motivo de la efeméride.

Los que sí van a conmemorar esta fecha
son los indígenas otomíes, que exacta
mente hace un año tomaron las instala
ciones del Instituto Nacional de los Pue
blos Indígenas (Inpi), ubicadas en la colo
nia Xoco, con demandas para que se ga
rantice su "derecho a la vivienda, al
trabajo, educación y servicios de salud.
En aquella fecha demandaron una mesa
de diálogo con la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum y el titular del Inpi, Adelfo Re
gino, misma que no ha arrojado resulta
dos. "Nos quedaremos a vivir aquí si no
nos resuelven nuestras peticiones", ama
garon, al tiempo que exigieron respeto a
su "derecho a existir en esta ciudad, en es
te país y en este mundo". Y lo han cumpli
do durante 12 meses, sin que se le vea fin al
conflicto.

*?*

Las fuercitas que están jugando los repar
tidores de gas en el Valle de México, que
mediante un paro pretenden doblar a la
Secretaría de Energía, de Rocío Nahle, pa
ra que les aumente la comisión el precio,
puesen el kilo de gas, refleja lo que está
por vivirse en otros ámbitos del mismo
sector energético, cuando se pretenda re
gresar al esquema de precios controlados,
sin reparar en los costos de operación y
producción de las empresas. Vaya, hasta
el mismo Gas Bienestar ha subido sus pre
cios, contra la palabra presidencial empe

Las fuercitas que están jugando los repar
tidores de gas en el Valle de México, que
mediante un paro pretenden doblar a la
Secretaría de Energía, de Rocío Nahle, pa
ra que les aumente la comisión el precio,
puesen el kilo de gas, refleja lo que está
por vivirse en otros ámbitos del mismo
sector energético, cuando se pretenda re
gresar al esquema de precios controlados,
sin reparar en los costos de operación y
producción de las empresas. Vaya, hasta
el mismo Gas Bienestar ha subido sus pre
cios, contra la palabra presidencial empe

fiada, porque el entorno internacional no
permite ponerse a regalar la molécula, ni
tampoco el presupuesto da para subsidiar
todo lo deseable.

Y hablando de fechas especiales, hoy se
cumplen 600 días de huelga en Notimex,
de Sanjuana Martínez, sin que las partes
hayan llegado a ningún tipo de acuerdo.
Todas las demandas laborales y penales
interpuestas por la empresa del Estado
contra el sindicato, que encabeza Adriana
Urrea, están empantanadas. No ha habido
mesa de diálogo que valga. Ni siquiera sir
vió el ultimátum que el vocero de la Presi
dencia, lesús Ramírez Cuevas, lanzó el 9
de julio pasado a los trabajadores en paro:
o regresan a trabajar bajo la actual direc
tora o se cierra la agencia.

?#*

Y hablando de fechas especiales, hoy se
cumplen 600 días de huelga en Notimex,
de Sanjuana Martínez, sin que las partes
hayan llegado a ningún tipo de acuerdo.
Todas las demandas laborales y penales
interpuestas por la empresa del Estado
contra el sindicato, que encabeza Adriana
Urrea, están empantanadas. No ha habido
mesa de diálogo que valga. Ni siquiera sir
vió el ultimátum que el vocero de la Presi
dencia, lesús Ramírez Cuevas, lanzó el 9
de julio pasado a los trabajadores en paro:
o regresan a trabajar bajo la actual direc
tora o se cierra la agencia.

?#*

Alguien debe aclarar el peloteo que se
traen el Instituto Nacional de Migración
(INM), cuyo titular es Francisco Garduño, y
algunos municipios, como el de Suchiate,
Chiapas, que encabeza Sonia Eloína Her
nández Aguilar. Resulta que, por una re
ciente reforma federal, la atención a niños
migrantes en municipios fronterizos es un
desafío que los ayuntamientos tienen que
enfrentar con sus propios recursos a través
del sistema municipal del Desarrollo Inte
gral de la Familia. El caso es que, en mu
chas ocasiones, el INM lleva a menores pa
ra que sean atendidos, sinembargo, no van
solos y quienes los acompañan también
requieren de varios cuidados. La queja es
que tener un refugio para menores mi
grantes y sus acompañantes implica tener
no solo un local sino sostenerlo y atender
los paradarles el mejor trato, lo cual en
este momento es difícil porque los recur
sos no alcanzan...
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Destape Tamaulipas: El fin de semana Monterrey, Rey
nosa y Ciudad Victoria fueron escenario del destape de
los aspirantes al gobierno de Tamaulipas, aún gobernada
por Acción Nacional. En la foto oficial de Morena apare
ció una quinteta de prospectos que según su dirigente
nacional Mario Delpdo se definirá por una encuesta al
igual que el candidato presidencial 2024.

¿Quiénes son? Por el gobernante del PAN, su candi
dato será el exdirigente estatal quien fue el operador de la
primera alternancia de 2016 en favor del saliente gober
nador Francisco Garda Cabeza de Vaca, conocedor del
manejo de estructuras y secretario de Gobierno César
Verástegui Ostos 'El Truco'.

Fortalezas: Se ubican en la región sur formada por Al
tamira, Tampico y Madero donde mantiene alianza con
priistas y perredistas. Dejó en el camino el diputado fede
ral Gerardo Peña y al reelecto alcalde de Tampico Jesús
Nader. Según el líder de la Columna Armada Octavio Leal
Moneada, César Verástegui pasó de vendedor de gas bu
tano a ingeniero agricultor; dirigente albiazul y secretario
de Gobierno. Confía superar a Morena en Ciudad Mante,
Ocampo, Xicoténcatl, Antiguo y Nuevo Morelos, Gonzá

lez, Gómez Farías, Jaumave,
Palmillas, Tula, Bustamante
y Miquihuana. Del tractor
paso a la Suburban pero
atiende a víctimas del delito,
empresarios, líderes de co
lonias quienes coinciden
"vamos a Victoria a ver al

Truco".

I Va Morena! A partir del 1
octubre al asumir la delega
01011 ^e' ^°'3ierno federal

Rodolfo González Valderra

ma (RGV) el precursor de
Morena en la entidad, quien
sucedió a losé Ramón Gó
mez Leal anticipó en El Sol
de Tampico que 270 mil de
los tamaulipecos (de los dos
millones 20 mil programa
dos para ser protegidos
contra el Covid19) accede
rán al biológico casa por ca
sa para tener a todos prote
gidos como lo señaló el pre

sidente López Obrador. En la quinteta de Morena figura el
senador Américo Villareal, Rodolfo González, el diputado
Erasmo González, losé Ramón Gómez y el edil de Mata
moros Mario López Hernández. Según el senador suplen
te Alejandro Rojas Díaz Durán, Rodolfo González es "El
primer lopezobradorista de Tamaulipas porque conoce al
presidente de México desde que eran estudiantes y com
parten valores porque lo que necesita Tamaulipas en la
regeneración de valores y la consolidación de la Cuarta
Transformación"...

La visita: del presidente AMLO a la ONU es una victo
ria para Cancillería y el representante en el máximo ór
gano multilateral luán Ramón de la Fuente quien en
2006 fue presentado por el candidato Por el Bien de To
dos... como viable secretario de Gobernación...

SRE: De acuerdo al canciller Marcelo Ebrard, el Enten
dimiento Bicentenario en materia de seguridad entre
México y EU "Es un cambio histórico".

A partir del i octu
bre, al asumir la de
legación del Gobierno
federal, Rodolfo Gon
zález Valderrama

(RGV), precursor de
Morena en la entidad,
quien sucedió a José
Ramón Gómez Leal,
anticipó en El Sol de
Tampico que 270 mil
de los tamaulipecos
(de los dos millones
20 mil programados
para ser protegidos
contra Covid19) ac
cederán al biológico
contra el virus
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Sacapuntas
Nueva política...
Nos hacen saber que llevar a todo el gabinete a un
estado para anunciar un plan general de apoyo,
especialmente a los que tienen nuevo gobernador, será
una constante del Gobierno Federal. De esta forma, el
mandatario de Sonora, Alfonso Durazo, se alista para
recibir al presidente Andrés Manuel López Obrador y
a todo su equipo de colaboradores.

Pacto de silencio
Desde el PRI nos aclaran que, aunque se han
mantenido con mucha discreción, los 71 integrantes de
su fracción en San Lázaro tienen un criterio unánime

en torno a la Reforma Energética. Su dirigente,Alejandro
Alejandro Moreno, y su coordinador, Rubén Moreira,Moreno
han trazado con cautela una estrategia para que
actores políticos externos no influyan sobre el voto.

No es lo mismo...
A diferencia de otros personajes de fama pública
sujetos a proceso penal, Emilio Lozoya, exdirector de
Pemex en el sexenio anterior, puede visitar cualquier
lugar porque un juez únicamente le prohibió salir del Emilio
país, mientras que otro estableció que no puede salir Lozoya
del área conurbada de la Ciudad de México, y eso,
gracias al gobierno de la 4T.

Molestia y extrañeza
Y a propósito del caso anterior, el senador Ricardo
Monreal anunció que la Cámara alta pedirá unaW reunión con funcionarios federales para que explique
los pormenores de la situación de Lozoya como testigoRicardo
protegido. Lo cierto es que tanto el primer mandatarioMonreal
como algunos senadores se mostraron sorprendidos y
molestos por la actitud del exfuncionario peñista.

Diferencias de criterio
Por falta de acuerdos en San Lázaro, a Morena se le Hcayó la intención de aprobar el próximo viernes la Ley
de Ingresos 2022. Los desacuerdos prevalecen no sólo
entre el bloque opositor. Morena y sus aliados también
tienen diferencias de criterio muy importantes, por lo
que no descartan que la ley se discuta y apruebe en la
fecha límite, que es el miércoles 20 de octubre.
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CRUZ
— Y —
GRAMA

Si la alcaldesa Cuevas ofreciera regular a los
ambulantes y darles, por ejemplo, Infonavit e IMSS,
debería pagar unos 63 mdp al mes. ¿De dónde?

stá del olvido al no me acuerdo. Así parece
que será el estilo de gobierno o de admi
nistración burocrática, que es en realidad
lo único que hacen de la alcaldesa de
Cuauhtémoc, en la vecina Ciudad de México.
En medio de esta serie de Alcaldes Impre
sentables, de tres entregas, dedicaremos

una a Sandra Cuevas, que convenientemente parece haber
dejado de laclo lo que prometió en campaña.

En campaña, cuando era vital arrebatarle a Morena la
alcaldía e imponerse al grupo de René Bejarano y Dolores
Padierna, Cuevas prometió regularizar a los ambulantes de
la alcaldía considerada el corazón de la CDMX.

El cálculo oficia lele los comerciantes informales en la Cuauh

témoc es de 70 mil personas que, en su mayoría, apoyaron la
campaña y aspiraciones de Cuevas. Pero regularizarlos, ade
más de tensar la relación, por quitarlos de ¡as calles y pagar
impuestos, abriría un hoyo financiero que alguien debería asumir.

Hoyo que podría alcanzarcientos de millones de pesos al año.
Si para que aceptaran ordenarse se les ofreciera IMSS e Infonavit
(lo mínimo que tiene cualquiertrabajadorformal), tendrían que
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pagarse unos 900 pesos al mes porel
primer derecho y 550 mensuales por
el segundo; es decir, 63 mdp

Así que ya no menciona nada ele
regularizarlos. Son fuerzas vivas de
la alcaldesa. Por el contrario, en su
fastuosa toma de protesta, hace 11
días (con alfombra roja y convite para
300 invitados especiales), dijo que los
apoyará a desarrollarse en orden. Pero,

¿reubicarlos? Tal vez la egresada de Comercio (internacional)
por la UVM olvida queya lo intentaron todos losjefes de Gobierno
del DF y hoy CDMX, desde que el ingeniero Cárdenas ganó la
primera elección, en 1997.

No hay dinero que alcance para convencerlos. Pero en
la Cuauhtémoc, por la que diario transitan 4.5 millones de
personas, parece que prometer no empobrece.

DOS PRESENTABLES

Ya instalados en la CDMX, señalemos dos cuadros de los pre
sentables: Margarita Saldaña, alcaldesa ele Azcapotzalco. Ya
gobernó el territorioy plantea un gobierno que dará atención
24/7. Santiago Taboada, alcalde reelecto en Benito Juárez.
Desde ya se nota un perfil político más visible y arrojado. No
dudó en defender a los habitantesde la colonia Del Valle, cuando
el Presidente dijo que son aspiracionistas y conservadores.

SOPA DE LETRAS

Que se lea sin crucigramas y con todas sus letras: acertada
decisión del alcalde en Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, en el
nombramiento para coorclinarsu gabinete. Colocó en la Jefa
tura de Oficina al ex líder del PAN del entonces DF y diputado
constituyente de la ciudad Carlos Gelista González. Abogado
y político con amplio conocimiento déla relación bilateral Méxi
coEstaclos Unidos, Celista ya fue director general de Desarrollo
Socialen MH (2009)yclirectorclep!aneación (20102012). Es un
peso completo a quien no hay que perder de vista para 2024.

HUCO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @HUG0_C0RZ0

No hay dinero
que alcance

para
convencerlos
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Cabe resallar que la historia de las
relaciones México III l no siempre ha
sido una de cooperación y entendimiento.,
Es una historia sumamente compleja
La semana pasada, los gobiernos de México y Estados
Unidos firmaron un nuevo acuerdo de cooperación en
materia de seguridad llamado "Entendimiento Bicen
tenario", que deja atrás a la Iniciativa Méricla de 2007. El
título de este nuevo acuerdo busca enmarcar los 200

años del inicio de las relaciones diplomáticas entre
ambos países.

Cabe resaltar que la historia de las relaciones Mé
xicoEEUU no siempre ha sido una de cooperación y
entendimiento... Es una historia sumamente compleja
con dimensiones de abuso, traición y resentimiento por

ambos lados sobre todo los primeros 100 años.
Por lo tanto, nombrarla así, entendemos busca clari

ficar que, si bien ¡a relación siempre tendrá algún grado
c!e complejidad, fluye más fácil cuando hay confianza y
respeto. En el momento en que las prioridades de ambos
países están alineadas, la complejidad de la correlación
se atenúa.

El parteaguas en esta relación se dio el 8 de sep
tiembre, cuando ambos cancilleres
anunciaron que el entendimiento está
cimentado en tres pilares:l) protección
de la población, 2} prevenir el crimen
transfronterizoy3) desmantelara las
Organizaciones Transnacionales Cri
minales (OTCsj. Al analizar el textoy las
declaraciones, hay ajustes c!e postura
significativos.

Como principio, EEUU declara que

ve con prioridad la violencia en México,
y se acusa corresponsable tanto porel
tráfico ele armas como por la demanda
de drogas. Habrá a quienes lo anterior
les parecerá obvio, pero al enmarcarlo
de esta manera se inicia la transforma

ción hacia una asociación de iguales.
Este es un muy buen inicio, pero

requerirá cíe más ajustes en ambos lados. El primer pilar
será el indicador centinela y se medirá con el número
de homicidios. Va de la mano con la declaración sobre

los derechos humanos.

Por mucho que a las agencias (y agentes] de seguridad
en ambos lados les cueste trabajo asimilar este punto,
el respeto a los DDHH es un principio que no se debe
omitir. Habrá quienes consideren a los DDHH como un

estorbo para las operaciones o incluso una protección
para los criminales, por lo que la clave está en crear
mecanismos adecuados para que aquellos que abusan
de los DDHH (como arma o escudo), sean identificados,
neutralizados y juzgados.

Esto es crítico para fortalecer la confianza en las
instituciones de seguridad. En cuanto al segundo pilar,
combatir el tráfico c!e armamento y municiones hacía

México, eso va a ser algo sumamente
difícil para el gobierno de EEUU, re
cordemos que la libertad de portar (y
comprar) armas está en la segunda
enmienda c!e la Constitución y la le
gislación de venta de armas es una
cuestión estatal.

EEUU podrá mejorar sus activida
des de investigación y facilitación de
información para irrumpir las cade
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nas de suministro de armamento a

las OTCs, pero si el gobierno mexicano
toma en serio este punto, los retenesy
operaciones de interdicción tienen que
ser enfocados del otro laclo (de norte
a sur) en las carreteras mexicanas.

El tercer pilar, perseguiry desarticu
la rorganizacionescriminales.es algo

que la 4T no ha puesto mucho énfasis. Si el esfuerzo va
a continuar siendo "intentar" afectar sus finanzas en vez

de minimizar su capacidad bélica, no habrá avance. La
política de abrazosy no balazos debe ele ser sepultada, las
fuerzas de seguridad mexicanas necesitan luz verde para
emprender operaciones en tierramar y cielo en contra
del hampa ...Teñera las fuerzas de seguridad atadas de

manos no ayuda a nadie más que a los delincuentes.
• ESTE ES UN MUY BUEN

INICIO, PERO REQUERIRÁ
DE MÁS AJUSTES EN
AMBOS LADOS. EL

PRIMER PILAR SERÁ EL
INDICADOR CENTINELA

Y SE MEDIRÁ CON EL
NÚMERO DE HOMICIDIOS
VA DE LA MANO CON LA

DECLARACIÓN SOBRE
DERECHOS HUMANOS

Fecha: 12/10/2021

Página: 29

Area cm2: 313

2 / 2

Columnas Políticas

Iñigo Guevara Moyano

Costo: 18,154

Página 6 de 16



El futuro def partido de Joe Biden esto plagado de
nubes; mientras el Partido Republicano se unifica, a
querer o no, bajo el férreo control de Donald Trump

sólo nueve meses de haber asumido la Pre

sidencia de los Estados Unidosy anunciar
un nuevo comienzo para su país, Joe Biclen
y sus aliados en el Partido Demócrata con
templan las posibilidades de un desastre
político electoral.

Para la prensa política estadounidense,
el futuro de los demócratas está plagado de nubes: mientras
el Partido Republicano se unifica, a querer o no, bajo el férreo
control de Donald Trump y marca su presencia a "paso de
ganso", el partido de Biclen parece más dividido y debilitado.

Mientras, las encuestas indican un desplome de nueve
puntos en la popularidad de Biclen entre mayo y septiembre,
de 52 a 43 por ciento, las luchas legislativas entre demócratas
"progresistas" y "centristas" acaparan la atención pública,
dado que giran alrededor de las propuestas presupuéstales
de Biclen, incluso su petición de 3.5 millones de millones de
dólares en gasto social para los próximos 10 anos.

Peor aún, los desacuerdos en torno a ese paquete se ex
tienden por consecuencia a la propuesta de invertir más
de un millón ele millones de dólares en infraestructura, que

ambos lados consideran como in

dispensable, pero también como una
herramienta de negociación: el voto
por este se condiciona a prevalecer
en el otro.

Para los liberales, la propuesta de
gasto social es irrenunciable: benefi
cia a votantes de clases media y baja

y amplía el acceso a los servicios de
salud... Para los centristas, que se

consideran como el fiel de la balanza en términos de mantener

el control del Congreso, es un suicidio político.
Los liberales alegan ser si no la mayoría si más de 40 por

ciento de los 220 demócratas que forman la mayoría en la
Cámara baja; y una parte muy importante de la bancada de
mócrata en el Senado. Su inclinación a ceder en negociaciones
no es mucha, sobre todo luego de años de marginalización.

Pero los "centristas" indican que partes de la propuesta, a
comenzar por el tamaño de las cifras involucradas, preocu
pan a sus votantes y los hacen vulnerables a los alegatos de
los republicanos al atizar temores de inflación y problemas
económicos en general. Y según el argumento, representan
la diferencia entre mantener o no el control de la Cámara baja.

El resultado, en todo caso, es que Biclen aparece como
debilitado y con poco control sobre su partido, y que por lo
pronto las señales son de que los demócratas perderán las
elecciones legislativas de 2022y tal vez algunas gubernaturas
estatales en los próximos meses.

No sería ¡a primera vez. En la tradición política estadouni
dense, el partido que gana las elecciones presidenciales pierde
los comicios confesionales que se realizan dos años después,
en lo que es efectivamente un caso de gobierno dividido.

Pero muy pocas veces las divisiones dentro ele un partido
político estadounidense tienen el peso de las actuales dife
rencias entre demócratas, aunque muy pocas veces, como
sucede ahora, hay tan poca claridad sobre lo que los centristas
piden para negociar.
El Presidente

estadounidense

aparece como
debilitado
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Lo aprobación del presidente Biden ha caído
por el percibido desastre en la frontera, que
se ha convertido en tema de confrontación

as decisiones de política exterior del pre
sidente Biden están supeditadas a las
prioridades de política interna y el lema
"Reconstruyendo Mejor" es central para
su administración.

Estuve en Washington para asistir al
Consejo Asesor del Centro para América

Latina del Atlantic Council, del cual formo parte de manera
honoraria. Aproveché para pulsar los intereses y preocu
paciones sobre México y América Latina, desde una visión
académica y no gubernamental. La primera conclusión es
que la política exterior del gobierno de Biden obedece a sus
prioridades internas. El lema transversal de sus iniciativas
internas e internacionales es el de "Builcl Back Better" o "Re

construyendo Mejor". Tras ocho meses en el poder, con una
tasa ele aprobación por debajo de 40%y pese a tener el control
tanto de la Cámara de Representantes como del Senado, no ha
logrado la ratificación de la mayoría de sus nombramientos.

En el ámbito exterior, el único embajador político ratificado
ha sido el de México, Ken Salazar. Permea la sensación de una
administración poco operativa, con personas del activismo en
  temas medioambientales, de lucha

contra el racismo, género, jóvenes
ambiciosos con saberes académicosOtro tema de
y escaso conocimiento de la operapreocupación
ción del gobierno federal.es el número

El Partido Demócrata está divididode muertos
entre progresistasy moderados. Lapor drogas administración se inclina hacia la

agenda progresista. Recién extendie
ron el tope de endeudamiento hasta

diciembre, para evitar un colapso financiero. Antes del 31 de
octubre tendrán que aprobar tanto la Ley sobre Infraestructura,
así como el presupuesto para el siguiente año fiscal, que incluye
el incremento del tope de endeudamiento y la posibilidad de
que, a través de una maniobra legislativa, se adopten medidas
hacia la regularización de algunos migrantes cubiertos por
el programa DACA—que favorece a mexicanos—, y el TPS. El
Partido Republicano es rehén del expresiclenteTrump. Pocos
republicanos se atreven a enfrentarlo por temor a perder su
apoyo para las elecciones en 2022.

Los republicanos promueven cambios a leyes en derecho al
voto por correo, el registro de minorías
legislaturas estatales la decisión final
elecciones en cada estado.

decir de varios especialistas, entre
crisis constitucional en EU. El objetivo
voto popular en el que las minorías
impacto. En lo que toca a México, el
siendo el que más preocupa a ¡a ad
asunto central en las campañas del
desastre en la frontera contribuyó

reforma migratoria que hubiera favo
de mexicanos indocumentados.

inmediata será el creciente
drogas sintéticas. De ahí la urgencia
Biden de celebrar el Diálogo c!e Alto

Nivel en materia ele seguridad y reanudar la cooperación.

Fecha: 12/10/2021

Página: 8

Area cm2: 281

1 / 2

Columnas Políticas

Martha Bárcena Coqui

Costo: 15,266

Página 8 de 16



Fecha: 12/10/2021

Página: 8

Area cm2: 281

2 / 2

Columnas Políticas

Martha Bárcena Coqui

Costo: 15,266

Página 9 de 16



Rosa Victoria Cantú, Natalia
Malpica, Ana Cuevas y María Fer
nanda López, ganaron oro y plata
en la primera Olimpiada Paname
ricana Femenil de Matemáticas;
México quedó en tercer lugar.

La Policía de Investigación
de la CDMX detuvo a Miguel
"N", también conocido como el
violador serial de Periférico, rela
cionado con al menos 27 ataques
sexuales a mujeres en la capital.

• José Guadalupe "N", exdirector
de Seguridad Pública Municipal de
Villa del Carbón, fue vinculado a
proceso por su presunta respon
sabilidad en robo con violencia de

una tienda de conveniencia.
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El fracaso en ChicontepecJue ¡a combinación
de una estrategia fallida y mucha corrupción;
producir un barril costó hasta 400 dólares

Es el campo petrolero de Chicontepec
una obsesión por tropezarcon la misma
piedra? ¿Quitar la corrupción y los malos6 manejos de la ecuación será suficiente
para que funcione?

La causa de la situación financiera

tan precaria que tiene a Pemex hundida
desde hace años en la peor crisis son los fraudes.

La experiencia en el norte ele Veracruz es un ejemplo
tangible. Se trata de un campo petrolero de tres mil 800
kilómetros cuadrados, donde la extracción c!e petróleo y
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gas natural requiere de fractuación hidráulica, técnica
conocida como fracking, que utiliza y contamina enormes
cantidades de agua.

Durante la administración calcleronista, el fracaso en
Chicontepec fue la combinación de una estrategia fallida y
mucha corrupción, al punto de que producir un barril llegó
a costar hasta 400 dólares,y a ¡o más que llegó a venderse
fue a 130 dólares.

Para 2007 Petróleos Mexicanos proyectaba 100 mil ba
rriles diarios de crucloy, si acaso, alcanzó30 mil, c!e acuerdo
con los reportes que entregó a la Comisión Nacional de
Hidrocarburos.

Llegar a los 500 mil barriles diarios, que era el objetivo
para el mediano plazo, terminó siendo sólo un sueño. El
pico más alto apenas llegó a los 70 mil.

¿Qué falló? Para empezar, que un pozo en
el mar da tres mil barriles diarios, mientras
que uno en Chicontepec da 30, es decir que
se necesitan 100 ahí para ponerla producción
al mismo nivel.

La idea era perforar hasta 30 mil pozos, pero
con inversiones cuantiosas de 21 mil millones

de pesos anuales entre 2009 y 2014 lograron
perforar apenas dos mil 800.

Peoraún.cacla pozo declinaba tan rápido que dejaba de
producir en seis meses en promedio, y para rehabilitarlo
había que hacer reparaciones también muy costosas, así
llegó a haber hasta mil abandonados.

Toda esa operación rebasaba por mucho la capacidad
de Pemex, que además invirtió muy poco en investigación
e innovación para aminorar los costos.

Las perforaciones y reparaciones fueron concesionadas
a empresas que se embolsaron más ele 48 mil millones de
pesos entre 2007y 2015, sin que todo ese dinero se reflejara
en empleos para la población local, bienestar para la regió? ',
ni en las ventas petroleras.

Todavía más, teniendo aquí un prestigioso Instituto Mexi
cano del Petróleo, los laboratorios de campo encargados
de investigar las técnicas más adecuadas para explota reí
yacimiento fueron adjudicados directamente a empresas
extranjeras que terminaron señaladas, una por haber dado
sobornos a cambio de contratos en Asia y otra por haber
inflado los precios de combustibles en contratos militares
para el Ejército estadounidense en Irak.

Durante la siguiente administración, bajo el mando de
Emilio Lozoya, Pemex continuó inyectando recursos en
Chicontepec.

Incluso proyectó un punto logístico de distribución de
hidrocarburos para cobijar a los contratos petroleros que
se licitaron. Nada de eso se tradujo en beneficios para el

Estado,

¿Actualmente ya no es así? No del todo.
A Chicontepec se le asignaron inversiones

por más de seis mil millones c!e pesos en los
primeros dos años del gobierno actual, pero
en 2020 no reporta datos c!e producción.

Aun así, en este 2021 tiene asignados otros
seis mil millones.

¿Eliminar los llamados contratos leoninos,
quitar la corrupción y hacer las cosas diferente será sufi
ciente esta vez?

Esas son las encrucijadas que enfrenta hoy la industria
petrolera.

La magnitud de la crisis que enfrenta Petróleos Mexica
nos no sólo se nota en las finanzas públicas y en lo insufi
cientes que resultan por grandes que sean los esfuerzos
por rescatarla, sino en la economía de localidades como
Poza Rica, en Veracruz, quede una economía pujante y con
bienestar pasó a ser prácticamente un pueblo fantasma.

Fecha: 12/10/2021

Página: 7

Area cm2: 338

2 / 2

Columnas Políticas

Adriana Delgado Ruíz

Costo: 19,604

Página 12 de 16



En los últimos décadas la ciudad ha construido

casas, pero a precios muy altos, tanto para
compra, como para renta

sa es la pregunta que se hacen en casi todas
Elasgranclesciudaclesdel mundo. En Berlín,

por ejemplo, en la última elección nacional,
se votó también, en un referéndum no vin
culante, que aproximadamente 11% de las
viviendas cíe la ciudad sean expropiadas a
losfonclos de inversión, que las mantienen

desocupadas por fenómenos de especulación, para que se
ofrezcan en renta a precios accesibles. Esa pregunta también
se hace en Estados Unidos. En el episodio más reciente del
podcostcle The New York Times, TheArgument, la periodista
Jane Coaston dialoga con académicos del fenómeno urbano,
como el escritor progresista MatthewYglesias y encuentran
varias razones por los que la vivienda es inaccesible en las
áreas metropolitanas: los bajos salarios en relación a los
costos; excesos en ¡a regulación que limitan la generación
de vivienda en zonas céntricas (como la obligación de tener
estacionamientos) y, por lo tanto, generan incentivos a que
la poca vivienda se oriente al mercado de altos ingresos, ¡a
especulación de los fondos de vivienda en los mercados de
valores, etc. La conclusión: se requiere construir más vivienda
en áreas centrales, cerca de las rutas de transporte, nuevos
  desarrollos, que permita el acceso a

las vivienda de personas de ingresos
medios y bajos en las urbes, acom
pañando de apoyos para renta, fi
nanciamiento especial para vivienda
asequible,ya que las bajas tasas para
créditos inmobiliarios no pueden ser

aprovechadas.
La vivienda inaccesible en zonas céntricas es también

una preocupación en la Ciudad de México. El financiamiento
de la vivienda asequible al trabajador, relativamente exitoso
en el resto del país, por medio del Infonavit o el Fovissste,
prácticamente no opera aquí, por los altos precios. En las
últimas décadas se ha construido vivienda, pero a precios
muy altos, tanto para compra, como para renta. En la pre
sente administración se ha tratado de generar corredores
de vivienda popular y ocupará nuevos espacios, que antes
tenían otros usos, como la Calzada Vallejoy próximamente la
zona de Atlampa, establecer facilidades y mayor flexibilidad
a ese tipo de construcciones. Se trata de una política todavía
en proceso de consolidación. Eso tendría que acompañarse
con otras medidas, como permitir que la famosa Norma 26,
que facilita la vivienda popular. Otras medidas, de largo plazo,
pueden ser la de resolver los problemas de derechos de pro
piedad de una multitud de predios céntricos, que podrían ser
desarrollados, cobrar el predial sobre el uso potencial de los
terrenosy real izar descuentos en caso en que un inmueble esté
ocupado. Esto además de facilitar el desarrollo de vivienda en
renta, con regulación y con proyectos de propiedad pública.
Incrementar el salario mínimo en la capital, por encima del
nacional, puede ser también una vía de reconocer en el salario
otros ingresos que se otorgan a las y los trabajadores por la vía
informal, e incrementar así sus cotizaciones a los esquemas
clefinanciamiento.Se podría explorarla posibilidad deque la
ciudad tuviera una Sofol de vivienda, para que las personas
pudieran ahorrar con el fin específico c!e adquirir una vivienda.

Es una política
en proceso de
consolidación
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I personaje lucía lejano y apartado de las
principales figuras del PRD. Ni zona VIP ni
nada que se le pareciera. Pocos hubieran
reparado incluso en su presencia en el Mu
seo de San Hipólito, de no haberse acercado
al final a felicitar al presidente del partido.

Fue en ese momento, en ese abrazo
a Jesús Zambrano, que la figura de Claudio X. González
tomó relieve y proporcionó otra dimensión y significado al
relanzamiento del Partido ele la Revolución Democrática.

Porque el empresario per se (tan detestado por López
Obrador), no sólo es uno de los adversarios más importan
tes del Presidente de la República, sino que es considerado
el artífice c!e la alianza entre PAN, PRI y PRD que contuvo a
Morena en ¡a elección intermedia.

¿El rostro de Claudio X. condensaba de algún modo la
nueva ruta del sol azteca?

Es muy probable. Viridiana Fuentes Cruz apuntó hacia
uno de los caminos en su intervención: "Las alianzas políti
coelectorales serán la constante a partir c!e ahora", asentó.

Zambrano mencionó el central: su confrontación directa

  con AMLO. La fuerza que gobierna
el país, dijo, "ni es c!e izquierda, ni es
democrática; sino populismo autoNecesitamos
ritario, regresivo y con tintes c!e tipofrenar el
dictatorial. Necesitamos frenar eseimpulso
impulso", advirtió.autoritario, dijo

Tal fue la imagen. Ahora el fonZambrano
do: compromisos por la Unidad y

  la T ransformación Democrática c!el
PRDfue el nombre que dieron al en

cuentro que sostuvieron para reimpulsaral partido, a 32 años
de su fundación. No se trataba de cambiar de nombre o de

siglas, dijo su dirigente.
Frente a Jesús Ortega, Adriana Díaz, Víctor Hugo Lobo,

Nora Arias, Luis Espinosa Cházaro, Mary Telma Guajardo,
Ángel Ávila, Angélica de la Peña, Verónica Juárez, Camerino
Márquez, Ricardo Martínez, entre muchos otros militantes
de las distintas corrientes, Zambrano subrayó:

"Lo importante es revisarnos a fondo, repensarnos, redi
para relanzarnos, haciendo

como PRD... Los invito a cambiar la

partido y a revisar sus documentos
PRD quiere el país", propuso.

Sánchez, secretario de Asuntos Elec
fresco), mencionó entonces puntos
modelo meritocrático—justo y equi
sus dirigentes, tanto a nivel nacional
además, reconocer sus errores

carácter estratégico—, Y algo que se
enfrentamientos estériles.
tribus guardaban silencio. Conscien
podría serla última oportunidad de

• ••

del político sinaloense Heriberta
"Mediáticamente nada prescribe".
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AQUI EN EL
CONGRESO

Lozoya el provocador

El Presidente Andrés Manuel López Obrador al menos aceptó que es inmoral
la comida de Emilio Lozoya en el restaurante de lujo Hunan en Las Lomas.

Es un trabajo de la periodista Lourdes Mendosa que exhibió en graficas
al ex director de PEMEX que degustaba sin el menor problema el pan y la sal con
otras personas.

Cualquiera podría considerar que era una comida tradicional de negocios,
salvo el grillete atado al cuerpo de Lozoya que delataba su libertad.

Cuando ventiló en las redes las gráficas, parece que la chalromanía les había
quitado su dinero, se pusieron como locos para tratar de desvirtuar la veracidad
de las imágenes. Le dijeron de todo y hasta con la cubeta querían pegarle.

Sin embargo, ahora que está más que comprobado y verificado por el propio
Presidente, que van a decir los pejistas que gritaron a los cuatro vientos que
simplemente eran montadas y falsas.

Porque le dije que bueno que el Presidente al menos aceptó que fue inmoral
esa comida, bueno porque si hubiese dejado dudas sería leña verde para seguir
en el linchamiento.

El Presidente además dijo que esa comida fue una provocación y que espera
que ojalá el Fiscal General, Alejandro Gertz Mañero informe sobre ese asunto.

López Obrador sabe que no podía ocultar la realidad de ese personaje que
está en calidad de testigo protegido, por ello no se aguantó y soltó que está bajo
un trato especial porque es testigo de un acto de corrupción que daño a México.

Sus declaraciones en el caso de Odebrecht hoy mantienen en la cárcel al ex
senador panista, Jorge Luis Lavalle desde marzo pasado.

Y en la antesala al ex Presidencial Hicardo Anaya que en su defensa exhibió
que Lozoya tiene guardado ese dinero, que ahí hay que escarbarle.

Son declaraciones de entregar millonarias sumas de dinero a legisladores y
dirigentes de partidos políticos para votar a favor de la reforma Energética en el
sexenio del priista Enrique Pefla Nieto.

En consecuencia la Fiscalía de Gertz Mañero emprendió la persecución, en
base a ese expediente contra los ex legisladores y los líderes de partidos.

Anaya acusó que el Presidente López Obrador está utilizando a Lozoya para
meterlo a la cárcel a la mala. Que el expediente fue alterado en las fechas citadas
porque se comprobó que era viernes una de ellas y él acudió a una boda.

La salida a un restaurante de Emilio Lozoya que fue ventilado, sin duda es pre
ocupante y exhibe el cinismo puro del poder, el mismo contubernio con la Fiscalía
y lo apacible con el gobierno de la 4T.

Al grado de cinismo y contubernio, no se sorprenda si lo ven por las ciclo
pistas de su terruño pedaleando en bicicleta y cuyo argumento puede salir de
la Fiscalía General como válido porque está fomentando el deporte. Es decir
libertad total aunque sea disfrazada.

ESTE GOBIERNO TOLERA CORRUPCION E IMPUNIDAD
La senadora panista Kenia López criticó al Presidente Andrés Manuel López
Obrador por referirse a Emilio Lozoya como un testigo protegido. Que debería
llamarlo corrupto y delincuente.

La legisladora emprendió un programa de "contramañaneras" para hacer un
contrapeso al Presidente.

Que en este gobierno no solo se tolera la corrupción sino que hay impunidad
para esos corruptos que llamó preferidos de este gobierno.

La senadora se ha convertido en la voz de la bancada panista que coordina
Julen Rementeria. No le tiembla la mano para decirle el Presidente los yerros de
su gobierno, la tolerancia a la corrupción y las citicas más agudas por su desem
peño en la administración.

El la comparecencia del secretario de Gobernación, Adán Augusto se recor
dara que le regaló un detector de mentiras porque el Presidente le miente. El
funcionario dijo que en este gobierno no reciben regalos y Kenia con su habilidad
le reviró que no reciben regalos pero que tal sobres con billetes refiriendo al
hermano del Presidente Pió López Obrador.

CONGRESO HACERLE LA VIDA PESADA A SANDRA DE CUAUHTEMOC
Los congresistas de MORENA en la ciudad de México, Nancy Núftez y Janecarlo
Lozano decidieron meterle ruido a la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas y
la denunciaron en la Fiscalía por posibles delitos de ejercicio indebido y desvío de
recursos al promover partidos políticos en su toma de protesta.

La realidad es que los congresistas traen la línea de la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum de hacerle la vida imposible. No soportan ni superan que les
haya pegado con una dolorosa derrota en esa demarcación de las más impor
tantes del corazón de la capital.

ILEGAL EL AUTOABASTO EN ENERGIA DE CFE
Rocío Nahle como mandamás de la secretaria de Energía tendió la cama como
vendrá la reforma eléctrica y que en ella no se privatizará ni un tornillo.

Que van por los grandes consorcios que se apoderaron de las concesiones
y de los privilegios que la CFE estaba condenada a cumplir en esos contratos
llamados leoninos.

Por ejemplo, que tienen 239 centrales de autoabasto de energía eléctrica
registradas pero tienen 77 mil clientes y que ese mercado es ilegal porque no
cuentan con permiso de suministro básico en esa red que se benefician están
empresas de peso mayúsculo.

Y otra es que se ha generado un mercado perverso en las subastas diarias
de energía eléctrica, pues los que ofertan menos obtienes los primeros lugares
pero al final todos se ponen de acuerdo y por la noche la CFE termina pagando la
más alta.

Ahí el contubernio es que lleguen los primero y al final a todos les pagan las
más altas. Negocio redondo.

Jachavez77@yahoo.com
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¿Ahora sí rescatan Michoacán?;
Lozoya Austin es un consentido cínico
Andrés Manuel López Obrador estuvo el sábado en ese estado, tres años

después de recibir la banda presidencial.
Silvano Aureoles Conejo, ciertamente, es peor que comer un

chocolate antes de dormir.
El ex senador del Partido de la Revolución Democrática (PRD) que se

convirtió en gobernador gracias al apoyo de Enrique Peña Nieto hizo hasta
el ridículo afuera de Palacio Nacional en un intento por entrevistarse con
Andrés Manuel.

Decía tener información de cómo el narcotráfico se metió a la elección
del 6 de junio, en la que resultó ganador Alfredo Ramírez Bedolla, candidato
de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), el partido que inventó y
administra el tabasqueño.

Jamás fue recibido.
¿Por qué López Obrador nunca quiso tratos con Aureoles ConejoP
Porque el hoy ex gobernador le llamó loco de Macuspana y aseguró que

se necesitaba ser retrasado mental para creer su discurso.
Por si fuese poco, en la campaña presidencial de 2018 manifestó

abiertamente su apoyo a José Antonio Meade Kuribreña, candidato del
Partido Revolucionario Institucional (PRI).

Tras una profunda reflexión, y anteponiendo el interés de México, he
llegado a la conclusión de que el próximo presidente de México debe ser
José Antonio Meade, tuiteó y firmó su sentencia, a la que arrastró a los
michoacanos.

López Obrador ganó con 31.1 millones de votos.

Bqjo el control del narco
Michoacán ha vivido cuando menos veinte años bajo el control abierto y
descarado de los cárteles del narcotráfico y el crimen organizado.

Los Caballeros Templarios y La Familia Michoacana hicieron de ese
estado uno de los más sangrientos e inseguros de México, desde el sexenio
de Vicente Fox y, luego, de Felipe Calderón.

El obsesionado con los temas militares declaró en diciembre de 2006 una
guerra sin pies ni cabeza y Michoacán vivió días y noches de batallas entre el
Ejército y los pistoleros del narcotráfico.

Las ejecuciones y emboscadas de policías federales sucedían
frecuentemente.

Con Enrique Peña Nieto fue peor.
En 2013, hartos de que los malandros los rentearan y los despojaran

de sus productos aguacate y limón Hipólito Mora Chávez y José Manuel
Mireles fundan los grupos de autodefensa en los municipios de Buenavista y
Tepalcatepec.

Peña Nieto envió al fiscal que encontró el cuerpo de la niña Paulette
debajo del colchón en Interlomas ¡una semana después! como comisionado a
Michoacán, en 2014.

Fracasado, Alfredo Castillo Cervantes primo del entonces consejero
jurídico de la Presidencia, Humberto Castilejos Cervantes volvió en 2015.
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Antes, encarceló a Mireles por presunta rebelión y por negarse entregar
sus armas y a firmar un acuerdo de desarme y paz... que Hipólito sí aceptó.

Desde 2018, cuando comenzó este gobierno, en Michoacán se intensificó
una guerra entre el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) de Nemesio
Oseguera Cervantes El Mencho y La Nueva Familia Michoacana.

Hoy está en sus manos.
Andrés Manuel lo dijo el sábado:
Ahora sí puedo venir.
Y anunció 27 mil elementos de la Guardia Nacional, del Ejército y de la

policía estatal.
Además, que la federación se hará cargo de la nómina de los maestros,

que han desquiciado al estado con sus protestas.
El rescate que no quiso hacer con Aureoles.
Lo bueno que son distintos.

Vémonos: Emilio Lozoya Austin recibió eso se conoce solamente diez millones
de dólares que, dice, repartió para que se aprobara la reforma energética.

No coinciden las fechas, asegura Ricardo Anaya, el ex candidato
presidencial del PAN que Andrés Manuel quiere en el tanque.

Pero el que parte y reparte se queda con la mejor parte, dice vox pópuli.
¿Dónde está el varo?
¿Es arraigo domiciliario o es un testigo protegido?
¿De qué privilegios goza?
Son igualitos.

albermontmexayahoo.es Salbermontmex
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Corrupción, endeudamiento
y ¿justicia?
La gobernadora de Chihuahua,
María Eugenia "Maru" Campos,
no se cortó a la hora de señalar a

la administración de su antece

sor, Javier Corral, por prácticas
de corrupción y malos manejos
financieros, entre otras cosas. Ya

desde el periodo de transición la
también panista ha hecho señala
mientos sobre diversas anoma

lías en el sexenio anterior, pero
ahora fue más directa al hablar

específicamente de desorden
financiero, displicencia y hasta
de la permisividad por parte de
Corral al no tomar acciones para

evitar que se robaran los recursos
o impedir que se malgastaran.
Ahora, la gran duda es si todo se
quedará en un mero discursó:
mediático, como vemos práctica
mente cada que hay un cambio
de poder, o bien, si la mandataria
actuará conforme a derecho.

Atentos.

La IP no se deja convencer
Ni las explicaciones de la titular de
la Secretaria de Energía. Rocío
Nahle. en la conferencia matuti

na, alcanzaron para convencer
a los más escépticos sobre la
conveniencia de la reforma a la

industria eléctrica propuesta por

el presidente. Los organismos
empresariales, por ejemplo,
mantienen una postura receptiva,
siempre y cuando se asegure por
ley el respeto de los contratos
energéticos vigentes, algo que no
está presente en la redacción de
la propuesta. Incluso desde el mis
mo día de ayer, organismos como
la Coparmex o el Consejo Coordi
nador Empresarial comenzaron
una campaña para amplificar este
mensaje en los mayores espacios
posibles. Eso sí, tal y como está la
iniciativa, no contempla respaldo
empresarial, y esta cláusula sería
apenas un mínimo requerimiento^
nos dicen.

Vigilancia migratoria
para Emilio X'
Aunque el exdirector de
Pemex, Emilio Lozoya Austin.
pueda estar tranquilo cenando
en restaurantes exclusivos, lo

cierto es que las fronteras del
país sí las tiene cerradas. El
Instituto Nacional de Migración
aclaró en una tarjeta informativa
que Lozoya sigue en las listas
de control migratorio, es decir,
que la dependencia verifica
y registra los movimientos del
exfuncionario en los puntos
destinados al tránsito interna

cional. Menos mal que está
vigilado.
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TRAICIONES EN MORENA
Y PRECEDENTE EN
MATERIA FAMILIAR
La diputada Anylú Bendición
consumó otra traición a

Morena al elegir dejar de
representar a la militancia
guinda en el Congreso local,
partido que la llevó al Poder
Legislativo.

Bendición dejó Morena para
formar la bancada del Partido

del Trabajo y convertirse en
coordinadora... de ella misma.

Antes, la legisladora Guadalupe
Guidi Kawas también dejó el
Grupo Legislativo de Morena
para irse a Movimiento
Ciudadana

Tanto Bendición como

Guidi Kawas tuvieron el

respaldo total de la excandidata
morenista a la gubernatura,
Clara Luz Flores, para llegar
al Poder Legislativo; es más,
fueron sus consentidas.

Bendición dice sentir

orgullo de fundar a Morena,
pero esto no le bastó para
continuar como diputada
local con los militantes de este

partido.
La salida de ambas mujeres

de la bancada guinda también
genera cuestionamientos por la
falta de liderazgo de Viridiana
Lorelei Hernández Rivera,
dirigente estatal interina de este
partido en Nuevo León.

Morena simplemente no
logró tener una bancada fuerte
y unida, y a pocas semanas de
haber iniciado la Legislatura, el
grupo parece desintegrarse. Sin

La diputada Anylú Bendición
consumó otra traición a

Morena al elegir dejar de
representar a la militancia
guinda en el Congreso local,
partido que la llevó al Poder
Legislativo.

Bendición dejó Morena para
formar la bancada del Partido

del Trabajo y convertirse en
coordinadora... de ella misma.
Antes, la legisladora Guadalupe
Guidi Kawas también dejó el
Grupo Legislativo de Morena
para irse a Movimiento
Ciudadana

Tanto Bendición como

Guidi Kawas tuvieron el

respaldo total de la excandidata
morenista a la gubernatura,
Clara Luz Flores, para llegar
al Poder Legislativo; es más,
fueron sus consentidas.

Bendición dice sentir

orgullo de fundar a Morena,
pero esto no le bastó para
continuar como diputada
local con los militantes de este

partido.
La salida de ambas mujeres

de la bancada guinda también
genera cuestionamientos por la
falta de liderazgo de Viridiana
Lorelei Hernández Rivera,
dirigente estatal interina de este
partido en Nuevo León.

Morena simplemente no
logró tener una bancada fuerte
y unida, y a pocas semanas de
haber iniciado la Legislatura, el
grupo parece desintegrarse. Sin

Anylú Bendición renunció a la bancada de Morena para formar la del PT.

duda, se necesita un cambio en
la dirigencia.

PRECEDENTE EN MATERIA

FAMILIAR

Un grupo de abogados
neoleneses presentarán hoy
el resultado de una demanda

sobre el reconocimiento de los

derechos de amasiato por parte
de una mujer neoleonesa, la
primera en su tipo en Nuevo
León.

Se trata del caso de

la promovente Melissa
Sepúlveda, quien tuvo una
relación conyugal sin estar
casada con Alberto Ruiz

durante 25 años; ambos habrían
iniciado varios negocios de
comida y tuvieron seis hijos.

Ruiz falleció de manera

natural, aunque nunca se
divorció y su esposa logró
quedarse con los negocios.

El despacho Soluciones
Jurídicas e Inmobiliarias

señala que el Juzgado Primero
Familiar de San Nicolás aceptó
la denuncia de Melissa

Sepúlveda.
El criterio que tomó el

juzgado se sustenta, aseguran
los abogados, en los nuevos
criterios de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación en

materia de amasiato. Sin duda,

será un caso para estudiar y que
podría sentar un precedente en
esta entidad.

duda, se necesita un cambio en

la dirigencia.

PRECEDENTE EN MATERIA

FAMILIAR

Un grupo de abogados
neoleneses presentarán hoy
el resultado de una demanda

sobre el reconocimiento de los

derechos de amasiato por parte
de una mujer neoleonesa, la
primera en su tipo en Nuevo
León.

Se trata del caso de

la promovente Melissa
Sepúlveda, quien tuvo una
relación conyugal sin estar
casada con Alberto Ruiz

durante 25 años; ambos habrían
iniciado varios negocios de
comida y tuvieron seis hijos.

Ruiz falleció de manera

natural, aunque nunca se
divorció y su esposa logró
quedarse con los negocios.

El despacho Soluciones
Jurídicas e Inmobiliarias

señala que el Juzgado Primero
Familiar de San Nicolás aceptó
la denuncia de Melissa

Sepúlveda.
El criterio que tomó el

juzgado se sustenta, aseguran
los abogados, en los nuevos
criterios de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación en

materia de amasiato. Sin duda,
será un caso para estudiar y que
podría sentar un precedente en
esta entidad.
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¿EJ] RCITO ELECTORAL
O AVIADORES?
Por donde se le vea, da muy
mala espina el dato revelado
por la fracción de Morena en
Guadalajara, en el sentido de que el
nuevo presidente municipal, Pablo
Lemus Navarro, de Movimiento
Ciudadano, ya lleva despedidos
alrededor de mil200 empleados
del ayuntamiento tapatío, una cifra
que podría incrementarse en los
próximos días.

El problema es que, de acuerdo
con ese grupo edilicio, que
encabeza Carlos Lomelí Bolaños,
los empleados despedidos
habrían sido parte, en realidad,
de un ejército que fue contratado
de forma previa a las elecciones,
precisamente con el objetivo
de reforzar el trabajo electoral
de Movimiento Ciudadano en

ese municipio. Ahora que ya
habrían cumplido su objetivo,
pues, parecería, que ya no tienen
acomodo, dicen.

El grupo de Morena lo
informó de esta manera: "Al

respecto, el regidor Carlos

los empleados despedidos
habrían sido parte, en realidad,
de un ejército que fue contratado

de forma previa a las elecciones,
precisamente con el objetivo
de reforzar el trabajo electoral
de Movimiento Ciudadano en

ese municipio. Ahora que ya

habrían cumplido su objetivo,
pues, parecería, que ya no tienen
acomodo, dicen.

El grupo de Morena lo
informó de esta manera: "Al

respecto, el regidor Carlos

Lomelí Bolaños mencionó

que este tema es importante
porque con la llegada del nuevo
Presidente Municipal se han
despedido mil 200 trabajadores
eventuales, lo cual quiere decir
que, de manera cíclica, cuando se
acercan los procesos electorales,
cuando menos 12 meses antes,
empieza una contratación
desmedida, se incrementa
el gasto corriente, el gasto en
nómina, para poderlos sacar
a las calles y hacer trabajo de
proselitismo",

LA RESPUESTA DE LEMUS

El alcalde Lemus Navarro, por
su parte, ha dicho que están
despidiendo "aviadores" de
organismos municipales como el
DIF, así que, ya se trate, en efecto,
de un ejército contratado para
la promoción del voto, o de un
ejército de aviadores heredado
por la administración que inició
Ismael del Toro Castro también

Lomelí Bolaños mencionó

que este tema es importante
porque con la llegada del nuevo

Presidente Municipal se han

despedido mil 200 trabajadores
eventuales, lo cual quiere decir

que, de manera cíclica, cuando se

acercan los procesos electorales,

cuando menos 12 meses antes,
empieza una contratación

desmedida, se incrementa

el gasto corriente, el gasto en

nómina, para poderlos sacar
a las calles y hacer trabajo de

proselitismo",

LA RESPUESTA DE LEMUS

El alcalde Lemus Navarro, por

su parte, ha dicho que están
despidiendo "aviadores" de
organismos municipales como el
DIF, así que, ya se trate, en efecto,

de un ejército contratado para
la promoción del voto, o de un
ejército de aviadores heredado

por la administración que inició
Ismael del Toro Castro también

de Movimiento Ciudadano,
son malas noticias para los
tapatíos que siguen viendo cómo
se derrochan sus impuestos en
burocracia sin provecho social.

Por cierto, los morenistas
también anunciaron que
intentarán evitar que la estructura
municipal de Guadalajara sea
utilizada a favor de MC en la

próxima elección extraordinaria
de Tlaquepaque, por lo que

presentarán una iniciativa "para
que la Contraloría Ciudadana
emita una circular a fin de que los
servidores públicos que integran
las diversas dependencias
municipales en Guadalajara,
no influyan a favor o en contra
de partido político, coalición o
candidato, dentro de la elección
extraordinaria que se realizará en
San Pedro Tlaquepaque", según
un comunicado.
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Pablo Lemus Navarro, alcalde de Guadalajara, (ue^abanderado: de M(Ü,en las
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COMO DICE la canción: diles que sí, pero no
les digas cuándo...
Y ES QUE con eso de que en el Congreso de
la CDMX no han conformado las Comisio
nes, la glosa del Informe está detenida.
LOS TITULARES de las dependencias no
saben cuándo irán a comparecer y ya pasó
más de un mes de que Claudia Sheinbaum
envió su Informe al Congreso y luego fue a
dar un mensaje.
MIENTRAS LOS diputados siguen discutien
do sin ponerse de acuerdo en cómo se re
partirán las Comisiones, en el Gobierno es
peran saltados para presentar su examen y
darse más tiempo para armar su acordeón...

Y EN LO que les avisan para cuándo, resul
ta que los titulares y funcionarios de todas
las dependencias ya recibieron una tarea
especial.
A PARTIR de ya, tienen que ir voluntaria
mente a fuerza a las escuelas para entregar
las tarjetas de Bienestar para Niños y Niñas.
OBVIO, LA ENTREGA incluye discurso
de agradecimiento a AMLO y a Claudia
Sheinbaum con despliegue de colores y to
gos y hasta aplauso para la 4T.
ESO SÍ, es trabajo adicional que no tiene
que atrasar las actividades del día de cada
dependencia.
¿SERÁ QUE anclan tan sobrados de chamba
o les están cargando la mano?
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HEROES OLVIDADOS
"Soy hombre casado, señor cura, y sin embargo
anoche tuve relación carnal con una mujer del pue
blo vecino. Lo peor es que al final del trance le pedí
verla otra vez hoy". Eso le contó un individuo al pa
dre ArsHio en el confesonario. "Grave pecado el tuyo,
hijo b reprendió el buen sacerdote. Inordinatus
appetitus voluptatis venereae. De penitencia reza
rás ahora mismo 50 padrenuestros". "Rebájemelos
a 25, padre suplicó el sujeto. La cita es a las 7, y
ya se me está haciendo tarde"... Don Martiriano, el
sufrido esposo de doña Jodoncia, conoció en una
fiesta a una mujer de exuberantes prendas físicas,
descarada conducta y fama pésima. Se decía de
ella que con sus liviandades había sido causa de
numerosos divorcios, tantos que no alcanzaban a
contarse con los dedos de las manos de los inte
grantes del Trío "Los Tres". Don Martiriano se acercó
a la desfachatada fémina y le preguntó tímidamen
te: "Discúlpeme, señora: ¿es usted La Destructora
de Hogares?'. "Así me llaman, sí contestó, desa
fiante, la mujer ¿Qué se le ofrece?'. Don Martiriano
respondió con suplicante voz: "¿Podría hacerme
el favor de destruir el mío?'... El joven Agatocles,
originario y vecino de Cuitlatzintli, viajó en un Fle
cha Roja a la capital del estado. En la central de
autobuses fue abordado por una dama del talón
que le ofreció sus servicios. "¿Cuánto cobras?' le
preguntó el lugareño. Respondió ella: "500 pesos".
"Es mucho declaró Agatocles, En mi pueblo me
consigo compañía por un pomo de perfume ba
rato". Inquirió, molesta, la mujer ¿Y entonces a qué
vienes aquí?". Respondió el viajero: "A comprar
pomos de perfume barato"... Debo decirlo a pesar
mío: Saltillo, mi ciudad, ha sido ingrata con Carlos
Pereyra, notable literato e ilustre historiador. Sus
restos mortales, cierto, se encuentran en la Rotonda
de los Coahuilenses Distinguidos. Ahí los entregó
María Enriqueta, su esposa y ejemplar compañera,

ella misma poeta de fina sensibilidad y acaba
lado oficio. No hay, sin embargo, en mi solar
nativo una estatua de aquel gran saltillense, ni
una calle importante con su nombre. Yo hice
colocar su efigie en el Ateneo Fuente era yo
director del glorioso plantel, pues en esa ins
titución cursó estudios Pereyra. En el teatro de
cámara de Radio Concierto, la difusora cultural
que fundé junto con mi familia, puse un mural
en el que está don Carlos junto con otros siete
insignes saltillenses cuya fama y gloria trascen
dieron las fronteras de nuestro País. Escribió él
un libro que es al mismo tiempo valioso estu
dio histórico y bella joya literaria. Se llama "La
Conquista de las Rutas Oceánicas". En él narra
con galano estilo las navegaciones de españo
les y portugueses por los desconocidos mares
del tiempo en que esas dos naciones, España y
Portugal, se repartieron con mediación papal
el mundo. En su obra el escritor habla, natural
mente, de Colón, cuyo hazañoso viaje supera
en audacia, dificultad y consecuencias al de los
astronautas que llegaron a la Luna. Eso lo digo
yo en este día que antes se llamaba "de la Ra
za", luego "de la Hispanidad" y que ahora a lo
mejor ya ni siquiera tiene nombre, o si lo tiene es
innombrable. Exaltar al inmortal marino es hoy
por hoy gravísima incorrección política, sacrile
gio anatematizado por los nuevos inquisidores,
esos que deturpan a Colón en nombre de un
falso indigenismo que a la culpa de demagogia
añade la de cursilería. Hoy rindo homenaje a la
memoria de Carlos Pereyra, condenado a olvido
por su amor a España, y pongo aquí el nombre
de Cristóbal Colón, héroe de la humanidad. ¿Y
la corrección política? Tendrán que perdonarme
los correctos, pero me vale madre... FIN.
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OTRA VEZ LOS GASEROS
Salló el secretario de Gobierno

de la CDMX, Martí Batres, a
decir no sabemos con qué
autoridad que garantizan el
abasto de Gas LP y que éste

no incrementará su precio como pidieron
los comisionistas. No hizo caso a la titular

de la Sener, Rodo Nahle, que dice que la
petición es que la CRE aumente un peso
el kilo Gas LP para aumentar su ganancia
neta cuando en realidad lo que le piden es
apenas para poder cubrir sus costos de
operación El gobierno dice que fijan la
tarifa máxima basándose en el precio in
ternacional, pero este precio en dos me
ses se disparó 37% más los costos de ven
ta en el reparto. La 4T quiere control y la
única manera es si pone un subsidio; la
última vez que hubo una medida así cos
taba 400 millones de dólares al año, lo
pagaba Pemex y era generalizado porque
lo consumen las familias y las empresas,
si lo quiere aplicar solo por un trimestre
le sale en 120 millones, por eso se dejó de
hacer y lo que queda claro que eso de dls
poner del dinero de empresas privadas
tiene un límite.

En el evento Compromisos por
la Unidad y Transformación
Democrática del PRD, quedó
claro que hay quienes impul
san cambio de nombre y logo,

pero la gran mayoría está contra esos
cambios porque los llevarían a la extin

ción. Lejos de lo esperado, encabezaron
el encuentro Los Chuchos y el problema
es que quienes quieren un partido movi
do hacia la socialdemocracia, son los
mismos que ahora los tienen en una vo
tación que no alcanzó ni el 4% a nivel
nacional.

Vaya sorpresa que se llevaron
todos de que el presidente
viajará en noviembre a Es
tados Unidos para hablar
ante la ONU sobre la desi

gualdad causada por la corrupción. Nos
dicen que no quieren que el canciller
Marcelo Ebrad sea quien siga hablando
enestetipodeforosyasíbajarunpocola
presión de la carrera presidencial; otros
dicen que es para cenar la boca a los de
tractores que dicen que el presidente no
sale de México. Cómo sea, el caso es que
México no es visto a nivel mundial como

un país que avance en su combate contra
la corrupción.
Tras la reunión de Ricardo

Monreal y Marcelo Ebrard,
anunciaron que darán a co
nocer los avances de la tarea

conjunta entre Senado y Can
cillería para presentar una ruta a seguir
conforme al compromiso alcanzado en el
Diálogo de Alto Nivel con EU en un mo
mento en que, dicen, "la relación que se
construyó en estos tres años ha sido
igualitaria".
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A TU SALUD
DESPUÉS DE LA PANDEMIA YA
NADA ES IGUAL
GENOVEVA ORTIZ

El poder gubernamental pre
tende seguir minimizando la
pandemia y sus catastróficos
efectos económicos y socia
les, sin querer o tratar de en

tender que los últimos 19 meses han de
jado un cambio muy profundo y quizá
imborrable en la población.

El confinamiento obligó a millones de
familias a reorganizar sus sistemas pro
ductivos, de consumo, de abastecimiento,
educativos, laborales, de cuidado y crian
za de los más pequeños y de atención a
los integrantes más vulnerables, sin más
recursos y apoyos que los propios.

Esta situación se vuelve más adversa

en el caso de las familias que han sufrido
la pérdida de sus viviendas y pocos en
seres domésticos a causa de las torren

ciales lluvias que han provocado inunda
ciones, deslave de cerros y desborda
miento de presas y ríos en varios puntos
del territorio nacional, sin que hasta aho
ra, haya una respuesta eficaz, sistemáti
ca, institucional y suficiente, por parte
del Estado mexicano.

Ahora, la autoridad llama a maestros
de todos los niveles educativos a regre
sar, sí o sí, a dar clases presenciales y,
para ello, amenaza, critica, regaña y acu
sa a los docentes de estar muy cómodos
en casa, recibiendo su salario y sin en

frentar ningún riesgo. Alguien que les di
ga a esas autoridades, que los maestros,
junto con los padres de familia, nunca
dejaron de trabajar y han hecho esfuer
zos titánicos para no perder los últimos
dos ciclos escolares, lo que hubiera pro
vocado un saldo mucho mayor en deser
ción escolar y rezago educativo del que
ya de por si ha dejado la pandemia.

La falta de una estrategia institucional
se suple con discursos absurdos como
aquellos pregonados por autoridades de
la Ciudad de México, en los que afirman:
"que conviene más llevar a los niños a la
escuela por los múltiples apoyos econó
micos y alimenticios que reciben, como
son los vales para útiles y uniformes, las
becas y los desayunos escolares, que que
darse en casa". ¿O sea, se quiere captar a
la gente por el hambre y la necesidad?
¡Qué bonita estrategia y cuánta crueldad!

La política pública se ha convertido
en una franca apuesta a mantener clien
telas políticas. Habrá quien guste de re
cibir dádivas gubernamentales, pero lo
cierto es que generaciones completas de
mexicanos están acostumbradas a lu

char todos los días, a salir adelante por sí
mismos como lo han demostrado du

rante toda la pandemia y a ganarse el
pan con el sudor de su frente. Esto no es
ser fifi, aspiracionista o egoísta.
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MonrealEbrard:s
defensa de nuestra

i soberaníaI
F

i La fotografía de ayer, de Marceloi Ebrard, de Relaciones Exteriores,
F con todos los coordinadores parla

mentarios del Senado, encabezados por el¡ presidente de la Jucopo, Ricardo Monreali Ávila, ahí queda para la posteridad.
i Pero todavía más, por ahí anduvo tam

bién el recién nombrado embajador de\ Estados Unidos en México, Ken Sal azar.
quien muy alegre realizó un recorrido por
los espacios parlamentarios en compañía

¡ del propio MonreaLi Posterior a ello, Ricardo Monreal y Mar
F celo Ebrard ofrecieron una conferencia de

prensa, codo con codo, en donde la simple9
imagen de camaradería, de trato cordiali
entre ambos personajes, lanza muchos
mensajes con miras al 2024. Quien no lo¡¡a quiera ver asi, pues está fuera de la jugada.

¡ Pero ¿á qué fueron tan distinguidos perso
najes del mundo diplomático al Senado dé la¡
¿?ep¡iW/ca? Pues a exponer a las y los senai
dores los alcances del reciente Entendiq
miento Bicentenario sobre Seguridad, Sa
lud Pública y Comunidades Seguras entre¡ México y Estados {/nidos, que se acordó enía la reunión de alto nivel que encabezó el pre
sidente López Obrador c on la delegación de
ese país.

»? Recordemos que el Senado es la instanrJ
cia del Estado mexicano que es vigilante yI garante de la política exterior de México, yN todo lo que tenga que ver con el exterior en
materia económica, política y social se les
debe de informar, por mandato de ley.i Nos explicaron que este entendimiento
establece un marco integral y de largo\ plazo que guiará en adelanto las acciones
binacionales en la búsqueda de seguri
dad, salud y desarrollo para nuestras soI ciedades.

I Incorpora las prioridades de cada país
¡ en materia de seguridad, haciendo énfasisi en la atención de la violencia a través de

una respuesta impulsada por la justicia y eli uso de la inteligencia contra el crimen ori ganizado y basada en una cooperacióni efectiva en materia de aplicación de la lev.
i Además, incluye un enfoque de salud

pública y desarrollo como parte de una es¡ trategia integral de cooperación entre¡ ambos países.
El Entendimiento Bicentenario para la

Seguridad, la Salud Pública y las Comu
K
¦n nidades Seguras, tiene tres objetivos estra

tégicos: Proteger a nuestra gente. Prevenir
[3
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los delitos transirán tensos. Perseguir a lás
redes criminales.

Cooperación
sin sumisión

En la parte central de su intervención
en la conferencia de prensa, Ricardo
Monreal nos dijo que en esta nueva etapa,
desde el punto de vista de la mayoría legis
lativa, se ha recuperado el respeto a nues
tra soberanía.

"Estamos construyendo las bases de
una confianza y respeto mutuo y, dejamos
de ver la cooperación como un asunto
meramente asistencia!, para entenderlo
como una herramienta de construcción

de sociedades más equitativas".
Este día hemos revisado este documento,

este instrumento denominado "El Entendi

miento Bicentenarioentre seguridad y
salud publica, y comunidades seguras
entre México y Estados Unidos. Creemos
que es un hecho histórico.

Intentamos dejar de ser un país que per
mita la intromisión a cambio de ayuda;
para pasar a un aliado estratégico de
Estados Unidos, con quien deseamos
construir un marco integral para atender
temas urgentes, como la seguridad, salud,
y desarrollo.
Por eso, es de celebrarse este intercam

bio de puntos de vista entre el Poder Eje
cutivo, representado por el canciller
Marcelo Ebrard; y el Legislativo, repre
sentado por los senadores y senadoras de
manera plural.
Marcelo Ebrard aclaró que se tuvo un

diálogo muy fructífero. Les he informado
cual es la responsabilidad, la objetividad
que nos demanda el entendimiento, por la
importancia que tiene este; cuáles son los
pilares que tiene y el objetivo final.
El objetivo final es proteger de mejor

manera a nuestra gente, a nuestra socie
dadt ese es el objetivo. México ha pro
puesto una serie de temas prioritarios,
donde quiere, plantea, y Estados Unidos
ha aceptado que haya corresponsabilidad,
reciprocidad.
Sin duda, un trabajo de relación interins

titucional muy fructífero entre los poderes
Legislativo y Ejecutivo.

nBfijJSJBJSEJBJsSJMPJP.fEJBiSJ
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México, empantanado en monopolio
farmacéutico y crisis presupuestal

nte la Organización para la Cooperación y el DesarrolloniEconómico (OCDE) de 34 países? el nuestro, ocupa el lugar
13 en camas hospitalarias un lugar delante de Colombia;

Japón por cada mil habitantes dispone de 13 camas, mientras que
México solo de una.

Esta situación de crisis del sistema sanitario, contrasta con la idea
que los negocios más grandes, rentables y prometedoies del mundo
están en el sector salud, del que se demandan múltiples servicios,
medicamentos diversos y que absorbe elevados presupuestos pú
blicos para pagar funcionarios, enfermeras, camilleros, médicos y
cirujanos, laboratoristas, seguros, equipos y transportes, etc. Veamos
más de cerca.

LA SALUD MUNDIAL: la Organización Mundial de la Sa
lud (OMS), estima que los países desarrollados gastan anualmente
más de 10 % del producto interno bruto (PfB) en servicios sanitarios
y de higiene; Estados Unidos invierte casi 14 % del PLB en acciones
sarütariasequivalente a 23 % del gasto total y que potenció a partir
de 2019 por la pandemia, para 2026, probablemente alcance 20 %
del P1B; este dato apunta hacia dónde va su política social y qué sec
tores resultan prioritarios; no obstante, será un gran reto porque el
crecimiento anual del PIB difícilmente supera tasas de 3 %.

EL MONOPOLIO MUNDIAL DE SALUD: ciertamente

se trata de un millonario y extraordinario negocio, que está súper
monopolizado por : Omron Healthcare, Inc; E HoñmannLa Roche Ltd;
Johnson & Johnson; 3M Health Care: Bayer AG; Phillips Healthcare;
Gentiva Health Services, Inc; Invacare Corporation; Cardinal Health,
Inc; Abbott Laboratories; Medtronic, Inc; GE Healthcare, BristolMyers,
Merck, Pfizer, entre otras más.

SEGÚN EL SAPO ES LA PEDRADA: estas multinaciona
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les, segmentaron el mercado por capacidad adquisitiva en bloques:
Medio Oriente y África. América del Norte, Europa. AsiaPacífico
y América del Sur, así dividieron a sus consumidores para "chupar"
hasta el último dólar disponible para gastos en salud, pues sus polí
ticas de venta no se basan en sus costos de producción y distribu
ción, sino en los presupuestos públicos y privados disponibles para
comprar bienes y servicios de salud,vendiendo un mismo producto
a precios distintos a cada bloque.

ORIGEN DEL MONOPOLIO: otra vez, el gobierno esta
dounidense, promovió desde la primera mitad del siglo XX, que la
industria farmacéutica se apropiara de 11 Jas patentes" por tiempos
casi indefinidos; a partir de 1960, Europa hizo lo mismo: Alemania,
Francia, Italia, Suiza, España, entre otros; así gue: las leyes de pro
piedad intelectual han matado más seres humanos que la condena
da bomba nuclear.

Anteriormente, varios países prohibían "privatizar fórmulas far
macéuticas y medicamentos, pues, eran bienes sociales"] pero
con el argumentoque bajarían los precios hasta igualar el costo mar
ginal, se eliminó la competencia entre empresas y el sobreprecio
terminó por crear monopolios farmacéuticos.

PRIVATIZACIÓN DE LA VIDA HUMANA: la giobaiiza
ción de la política de sobre defensa de la propiedad intelectual e
industrial promovida a ultranza en los tratados comerciales por la
Organización Mundial del Comercio y por Ja OJVJ5 cerró el acce
so a los medicamentos y aniquiló el derecho humano a la salud, que
tienen todas las personas, peor aún, al privatizar los medicamentos y
ciertos alimentos, como las semillas para siembra bienes vitales
mediante las patentes, se priva tizó la vida misma,

EL MITO DE LA COBERTURA UNIVERSAL: ante los

grandes costos que significa la atención nacional de la salud, son Jos
gobiernos los responsables de solventar entre 70 y 85 % del gasto
sanitario total, pues, a nivel mundial, menos de una tercera parte
de la población puede sufragar el 100 % de sus costos médicos.
La cobertura sanitaria universal, objetivo de todos los organismos

de salud internacionales y de los estados nacionales, es incumplióle
mientras continúe el sistema económico actual: 1a pobreza, 1a des
igualdad, el monopolio de la industria farmacéutica más la carencia de
empleo, informalidad y bajo crecimiento de las economías impiden la
cobertura universal de la salud.

MÉXICO: de 1994 a 2005, el gasto público en salud fue de 2. G %
del PIBf para 2010 alcanzó 3.1 %yen 2017 nuevamente cayó a 2.8 y en
2022 conforme al presupuesto será de 2.9 % con 824 mil 181 millones
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de pesos sin olvidar que son tiempos de pandemia.
Los funcionarios y hacedores de la política de salud, necesitan

poner atención en la forma de gastar ese 2.9 % del PIB, dada la gran
desigualdad social y la pésima distribución del ingreso, con servi
cios médicos caros, sin una industria farmacéutica, precios eleva
dos de los medicamentos y equipos importados; la situación de la
salud y de la economía están siendo muy delicadas en términos
políticos y sociales, debido a una larga historia de despilfarro,
corrupción y excesivos costos administrativos; además, para incre
mentar el gasto se requiere una política impositiva más activa, cuya
principal resistencia viene del sector empresarial y privado.
Tampoco será suficiente, incrementar el presupuesto para conse

guir el desarrollo del sector salud, si no se acompaña de inversiones
en las cadenas proveedoras de insumo s para fabricar medicinas,
tecnologías, infraestructura y mano de obra calificada,peor aún, ese
mayor gasto termina causando un proceso inflacionario, porque no
se eleva la oferta de bienes y servicios de salubridad si no sola
mente se incrementa la demanda, elevando el costo de las consultas
y el precio de los medicamentos.

INAPLAZABLE: nos quedaremos con la reflexión que, en 28
años, el presupuesto en salud solo se incrementó tres décimas de
punto del PIB; sin duda, representa un "foco rojo para la 4T"f que
mientras fortalece la salud de la economía con 4.B % del PIB para el
sector energético no descuide la integridad física y mental de las
personas; además, la iniciativa privada no desarrollará una industria
farmacéutica nacional, pues de los 400 dólares per cápita anuales
para salud, 76 % viene del gobierno y solo 24 % el sector privado.
Hasta cuándo las secretarías de Hacienda, Economía y Salud

convocarán a los distintos actores a conformar una política farma
céutica nacional donde la medicina tradicional mexicana mal lla

mada alternativa tiene mucho qué aportar. Hasta pronto.
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Héctor Luna
¡de la Vega

hectorluna2026@gmail.com

Siempre es fundamental respaldarse en fuentes
confiables de recopilación de información,
análisis, interpretación de indicadores y pro

puestas, para construcción de toma de decisiones.
Como contador público, aprecio lo expresado cuan
titativamente, tanto para configurar prospectivas y
delinear políticas públicas, así como para acrecen
tar bondades o inhibir lo negativo. Entre mis fuentes
están el Fondo para la Paz (FPP), OCDE, BID,
Latinobarómetro, ONU, IMCO y otras más.
El FPP presentó el "Indice de Estados Frágiles

202l "t lo hace desde hace 25 años, destacando ca
rencia de legitimidad política. De 179 países eva
luados, México es 90, ubicado en la categoría
"amarilla'1 (advertencia). Mejoró ocho posiciones
de 2020 a 202 L Los mejores calificados, Finlandia,
Noruega e Islán día, y los peores, Yemen, Somalia
y Siria. El índice evalúa siete vertientes, resaltan

cohesión política y derechos humanos, insuficien
cia de estas en México.

La OCDE publicó el "Panorama efe ¡as Adminis
traciones Públicas América Latina y el Caribe
2020". El crual estudia 26 países y compara las
mejores prácticas en la región con los países inte

grantes de este organismo. Cuenta con una meto
dología aceptada desde hace años, se fundamenta
en definiciones, entre otras, de la OFT y el FMI.
Delinea promedios e indicadores y las encuestas
las interpreta Gailup. Señala dónde mejorar para
alcanzar un "Gobierno de confianzasiendo el

primero en esto Costa Rica y los peores, Argen
tina, Brasil y Venezuela. Nuestro país se encuentra
de media tabla hacia abajo, por desigualdades se
ñaladas en el índice de Gini, al desplomarse nues
tro esguema de salud y a la baja nuestro modelo
educativo.

Latinobarómetro 2021, presentado desde 1995,
señala caer el FIB per cápíta en el subcontinente
en promedio 7.7 %. Por la pandemia desnuda
carencias y desigualdades, potenciadas en países
populistas y autocríticos, caréciéndose de estrate
gias sólidas para su abatimiento, fundamentalmen
te en Argén fina, Bolivia, Nicaragua y Venezuela.
Contamos con un menú de fuentes confiables, las

cuales auxilian para crear políticas publicas fuer
tes. ¿Se les consideraraíj para ayudar a una pron
ta recuperación e igualdad?
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Qué bueno que el Órgano Superior
de Fiscalización del Estado de Méxi

co inició la capacitación para Los
procesos de entregarecepción de
Los Ayuntamientos, porque muchos
andan hechos peLotas. También es
bueno sumar en estas entregas a
Los sistemas DIF municipaLes, para
que Luego no se anden quejando
que por LLenar mal Los formatos se
tardan en todos esos trámites.

Con broche de oro cerro su encargo
como presidente estatal de Acción
Nacional Jorge Inzursza al rendir su
último informe, ya que no soLo se
pagó la muLta de 100 millones de
pesos impuesta por eL INE (gra
cias a La ¡Lustre Josefina Vázquez
Mota), con lo que le deja a Anuar
Azar un Comité Directivo Estatal

con finanzas sanas, además de que
en La elección de junio de este año
recuperaron eL corredor azul, que
incluyen Atizapán de Zaragoza,
Cuautlllán Izcalü, Hulxqullucan.
NaucaLpan. Y bueno, en La LXI
Legislatura delEstado de México
tienen 11 cu rules, mientras que en La
federaL 12, Lo cuaL fue motivo para
que Los y las consejeras despidieran

de pie y con una cerrada ovación a
Jorge Inzunza un panista de hueso
coLorado.

El cabildo izcalLense aprobó entre
gar 7 mil 550 medidores de agua
domésticos gratuitos, para que Los
izcallenses se animen a a realizar el

cambio de upo de servicio de cuota
fija a servicio medido, Lo cual serfa
un verdadero éxito, si es que Lo Logra
Operagua, ya que n muchas comu
nidades persístela cuota fija por
usos y costumbres, lo que provoca
abusos y desperdicios del líquido.

El que sorprendió con sus declara
ciones a favor de la reforma energé
tica deL presidente López Obrador
fue Agustín Barrera Soríano presi
dente del Partido de La RevoLución

Democrática en eL Estado de Méxi

co, quien aseguró a Los dirigentes
perredistas nacionales y estatales,
que estarían cometiendo 'un grave
error" si evaden La discusión, análisis

y estudio de esta propuesta, ya que
en su momento votaron en contra

de la Reforma Energética de Peña
Nieto y esa fue La razón para salirse
del pacto'.

Fecha: 12/10/2021

Página: 15

Area cm2: 161

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Manuel Novelo

Costo: 7,889



Miguel Ángel Casique Olivos
México seguirá sufriendo
con la política errónea de
AMLO

El año 2021, en un abrir y cerrar de
ojos, se va a terminar y todo indica que lo
hará con muchísimos problemas donde los
únicos culpables serán, ya sea de manera
directa o por omisión, la autoridad fede
ral en turno, la Cuarta Transformación, el
presidente Andrés Manuel López Obrador
y todo su gabinete morenista que se ha li
mitado a seguir el show político del títere
mayor (ni siquiera el dueño) del circo de
Palacio Nacional. México seguirá sufriendo
las malas decisiones de una política erró
nea y que está muy lejos de sacar al país
de la miseria y la pobreza o de reactivar su
economía con miras a ser un país próspero
y de progreso.

Lo que hemos visto en tres años de ad
ministración de la 4T y casi dos años de
la pandemia por el Coronavirus es un go
bierno autoritario, soberbio, manipulador y
muy mentiroso con prácticamente todos
sus gobernados y más con aquellos mexi
canos que por alguna razón han tenido
que enfrentar los efectos que generan, por
ejemplo, los desastres naturales como los
huracanes o las intensas lluvias que, aunque
ya están por terminar, siguen amenazando
a algunas entidades del país.

También el engaño y la demagogia han
llegado a millones de mexicanos (cuando
se les dice que la vacunación ya casi termi
nará) que han tenido que llorar al soportar
el dolor de perder a un hermano, una ma
dre, un padre o un abuelo porque fueron
víctimas del mortal Covid 19, virus que
ya cobró la vida, cifras extraoficiales pero
ciertas, de cerca de I millón de mexicanos
y los números siguen creciendo; tanto, que
analistas serios ya han proyectado que al

concluir el año habrá al menos otros 200
mil muertos más.

Y... ¿qué decir de la pobreza?, 10 millo
nes más de mexicanos han sido orillados

hacia este lastre y peste sociales; ¿qué de
cir del desempleo?, la población mexicana
sigue sin trabajo y hasta el mes de mayo
574 mil personas más se habían sumado,
comparando con el mismo mes del 2020,
en total había, hasta esa fecha, 2.7 millones
de personas desocupadas según el INEGI;
¿y la inseguridad, va bien?, ¡no!, nada de
eso, un 75 o 80% de la población mayor
de 18 años tienen sensación de inseguridad
en su entidad, entre 20 y 25 millones de
mexicanos han declarado ser víctimas de

un delito, incluso la seguridad, es una de los
problemas más importante de los mexica
nos, seguido del desempleo y la salud de
A unos meses de que concluya el año, la

atención ha estado en el Congreso de la Unión,
con la propuesta del Proyecto de Presupues
to de Egresos de la Federación (PPEF 2022)
en donde los proyectos insignia de AMLO han
sido los ganones y la inmensa reducción de re
cursos para atender problemas como la salud,
el campo mexicano y obras de infraestructu
ra; también la atención ha girado en torno a
la personalidad del mandatario nacional, sobre
todo porque en sus últimas giras de trabajo se
ha mostrado más intolerante y soberbio como
se mostró el 3 de octubre cuando afectados

por el huracán "Grace" le recriminaron la falta
de ayuda a más de dos meses de los desas
tres y de la pérdida de sus hogares y de su
poquísimo patrimonio que habían conquistado
durante años.

Un tercer aspecto, y quizá el más importan

te, es la tensión y atención que existe en la
política nacional sobre las decisiones que van
tomando los partidos políticos con "mayor
fuerza política", el PRI, PAN y PRD, en las re
formas (ahora eléctrica) que envía el mandata
rio López Obrador, incluso ¡as alineaciones y
acuerdos políticos que ya se comienzan a tejer
para las elecciones del próximo año en seis en
tidades donde se elegirá gobernador: Oaxaca,
Hidalgo, Coahuila, Aguascalientes, Durango y

Justo aquí vemos como el PRI que antes
del 2018 era la fuerza política con más po
der, ahora ha descendido tanto que se ve
obligado "a estudiar" muy bien cómo segui
rá participando en el Congreso de la Unión,
por ejemplo en la discusión de la reforma
eléctrica que AMLO envió al Legislativo; hay
quienes dicen que de los votos del PRI de
penderán esas reformas, que dicho se de
paso pretenden control de las entidades en
la venta y la generación de electricidad dan
do fuerza a la CFE y revertir, según, inversio
nes del sector privado.

¿Qué va a venir en los próximos días, se
manas y meses?, ¿qué negociará el PRI con
Morena y AMLO a cambio de que deje pasar
la reformas en San Lázaro y siga alineándo
se para el ajedrez electoral del 2022?, ¿aca
so ya se le olvidó al tricolor que perdió en
este año 8 gubernaturas en coalición con el
PAN y PRD? Todo parece que el PRI seguirá
hundiéndose por la sencilla razón de que no
hay unidad en su interior y, como en antaño,
sigue sin tomar en cuenta a las base social, al
pueblo, que es el único que podría garanti
zarle unos cuantos años más de vida; porque
México, por culpa de AMLO y Morena y to
das las administraciones anteriores, sigue en
terapia intensiva y ya no aguanta más.
Por el momento, querido lector, es todo.

acuerdo a la Encuesta nacional de victimización Quintana Roo.
y percepción sobre seguridad pública (Envide)
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Debate con lagunas
Apenas terminó su sesión, la Suprema Corte de Justicia
de la Nación con su resolución sobre el apartado Ay B del
artículo 123 de la Constitución, los especialistas en dere
cho laboral no daban crédito a lo que vieron: una sesión en
donde se confundierontérminosyregímeneslaborales. El
investigador Alberto Azis hasta dividió a los miembros del
pleno entres: los que sí sabían del tema; los que se equivoca
ron de país y los medio ignorantes. ¿Será?

¿Otro golpe a la ciencia?
Por cierto, hay en distintos centros de investigación y en el
mismo Conacyt, académicos que no pudieron dormir por la
incertidumbre, si bien, al resolver la Corte sobre los aparta
dos del 123 de la Constitución dijeron que no será retroacti
vo, ¿pero acaso habrá investigadores que sean contratados
como trabajadores de confianza a partir de ahora? ¿ Será?

Observaciones atendidas
La información que dio a conocer la Secretaría de la Fun
ción Pública seguramente formará parte de lo que el titular
de esta dependencia informará a los diputados el próximo
miércoles, ya que con los datos revelados se aprecia el
interés por dar respuesta a las observaciones que realizó
la Auditoría Superior de Federación a la Cuenta Pública
de 2019 respondiendo al 99% de la acciones promovidas
por el órgano auditor superior, y lo anterior formó parte
del acompañamiento y asesoría que realizó a diversas

entidades públicas para solventar las 2 mil 705 acciones
promovidas por ese órgano en los tiempos que marcó y con
ello transparentar el trabajo en cada una de las entidades
auditadas. ¿Será?

Muy buena relación
En menos de 15 días el canciller Marcelo Ebrard asistió

al Senado en dos ocasiones, ayer fue para informar los
re sultados del Diálogo de Alto Nivel en materia de se guri
dad entre México y EU, sin duda, dicen quienes conocen del
tema, la excelente coordinación entre el Senado y la Secre
taría de Relaciones Exteriores tiene que ver con la buena
relación con el presidente de la Jucopo, el también morenis
ta Ricardo Monreal, y también aspirante a la candidatura
presidencial de su partido, algunos ya hasta ven alianzas
anticipadas... No obstante, desde dentro de la Cancillería
no se le quita mérito al trabajo de la joven Ximena Escobe
do, operadora de Ebrard en el Congreso ¿Será?

Educación musical gratuita
Nos cuentan que, enXochimilco, donde gobierna el more
nista José Carlos Acosta, comenzarán una campaña en
las escuelas, pueblos y barrios para invitar a niños yjóvenes
a integrarse a la Banda Infantil y Juvenil de esa demar
cación. La mencionada estrategia, nos aseguran, es para
incentivar que la población joven aprenda música de forma
gratuita y forme parte de la agrupación que ha represen
tado a esa alcaldía capitalina en México y en el extranjero
durante los últimos cincuenta años. ¿Será?
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Sobre el periodismo y la verdad
@petacolOmarina

Henry Dunant y Frédéric Passy
fueron los primeros en recibir el
Premio Nobel de la Paz (1901),
derivado de sus esfuerzos en fa

vor de la acción humanitaria y el pacifismo,
especialmente con la creación de la Cruz Roja.
Solo un mexicano ha sido merecedor de

dicho galardón (1982): Alfonso García Ro
bles, "por su trabajo en el desarme y en zonas
libres de armas nucleares", admirado por su
enorme capacidad diplomática.
El viernes pasado, el Comité Noruego otor

gó el Premio Nobel de la Paz 2021 a dos pe
riodistas, María Ressa y Dmitri Muratov, por
su incansable labor por la libertad de prensa
como mecanismo para denunciar los abusos
de poder en sus países: Filipinas y Rusia.
BeritReissAndersen, presidente de dicho

Comité, enfatizó: "El periodismo libre, in
dependiente y basado en hechos sirve para
proteger contra el abuso de poder, la mentira
y la propaganda de guerra. "Cabe mencionar
que desde Cari von Ossietzky (1935), no se
le concedía el Nobel de la Paz a un periodista.
Muratov, de 59 años, es uno de los funda

dores yjefe de redacción del periódico ruso
Novaya Gazeta. "Ha defendido desde hace
décadas la libertad de expresión en Rusia

en condiciones cada vez más difíciles", re
saltó eljurado del Nobel. Por su parte, Maria
Ressa, de 58 años, es experiodista de CNN y
cofundadora de Rappler, medio de comuni
cación filipino.
Es posible advertir que la defensa de los

derechos humanos y la libertad de expresión
continúa siendo un tema de profunda tras
cendencia en la actualidad, particularmente
enla coyuntura que atravesamos. Con el paso
del tiempo, la comunidad internacional ha
hecho conciencia sobre la importancia del
reconocimiento de la dignidad intrínseca de
las personas.
El anuncio del Nobel envió una señal con

tundente a los gobiernos y la opinión pública:
la libertad de expresión es un presupuesto
fundamental para el florecimiento de la de
mocracia y la construcción de un entorno de
paz duradera.
Sin duda, las redes sociales han consti

tuido un elemento disruptivo en la ecua
ción. En el espacio mediático predominan
la deformación y las fake news —movidos
en su mayoría por intereses políticos y eco
nómicos—, con el objetivo de controlar y
manipular a los usuarios. Hoy, el periodismo
se ejerce desde la trinchera de los relativos

y los absolutos; ahí es donde encontramos

ciertos espasmos de libertad.
De acuerdo con la Clasificación Mundial

de la Libertad de Prensa 2021, de Reporteros
Sin Fronteras (RSF), que cada año evalúa las
condiciones para ejercer el periodismo, Mé
xico ocupa el lugar 143 de 180 países. En los
primeros sitios se encuentran Noruega, Fin
landia y Suecia, mientras que en los tres últi
mos Turkmenistán, Corea del Norte y Eritrea.
Rusia y Filipinas son el 150 y 138, respectiva
mente. RSF da a conocer que la situación de la
libertad de prensa es grave y problemática en
73% de las 180 naciones estudiadas.
En medio de un contexto sumamente con

vulso, el periodismo debe funcionar como
un instrumento al servicio de la verdad, que
arroje luz sobre los hechos en lugar de atizar
calor y polarizar. Hay que privilegiar todo
aquello que libere a nuestras sociedades del
yugo de la mentira.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?

Las opjnionesgxpjsstqfáspof ios coliffl.nist®S*t;
¡ndependientesy no reflejan necesariamente
fi HORAS.
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Celebrar la
reactivación
y el Día de
Muertos

La realidad envuelve y sintetiza la
paradoja: ante las festividades por
ios muertos, la Ciudad de México
revive. Lasylosmexicanos sabemos

homar y recordar a quienes ya no están con
nosotros, a los que se nos adelantaron. La
muerte simboliza dolor, pero también espe
ranza, deseosy agrado porvivir.
A diferencia de los europeos o estadouni

denses, invitamos a la muerte a comer, la fes
tejamos, la arropamos y ahora es parte de la
reactivación económica, con ella avanz amos
hacia la recuperación.
Gobierno, empresarios y ciudadanos se

conjugan en la Ciudad de México para la
celebración del Día de Muertos, con una
magna planeación que significa el regreso
del primer evento masivo para convertir a
la capital de la nación en polo de atracción
turística en esa fecha.

La alta expectativa tiene correspondencia
con el nombre del evento: "Celebrando la

Vida", que tendrá como parte central, pero
no única, el regreso del desfile de calaveras
y catrinas —suspendido el año pasado por
ia pandemia—con una ruta ampliada que
correrá del Zócalo a Campo Marte, sobre Pa
seo de la Reforma (la avenida más hermosa
de la CDMX, como la definió la secretaria de
Turismo, Paola Félix).
El retomo de actividades es posible porque

se ha logrado vacunar al 98% de la población
mayor de 18 años. "La ciudad está de pie y co
mienz a a recuperar su actividad económica",
dijo la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
un momento después de que Nathan Po
plawsky Beny, presidente de la Cámara Na
cional de Comercio, Servicios yTurismo de la
Ciudad de México, resaltara la importancia
del sector turístico en la derrama económica

y su aportación del 8% al Producto Interno
Bruto de la capital déla nación.
El atractivo será variado. La secretaria

de Cultura, Vanessa Bohórquez, anunció
ofrendas en la plancha del Zócalo y en las
alcaldías.

Articulada la promoción turística en con
junto con las cámaras restauranteras y ho
telera, la reactivación es uno de los ejes del
esfuerzo interinstitucional con el Gobierno,
empresarios y, por supuesto, de todos aque
llos que respaldamos la más pronta recupe
ración que sea posible por raz ones de sobre
vivencia individual, familiar y comunitaria.
Desde el Consejo Ciudadano para la Se

guridad y Justicia de la Ciudad de México
contribuimos con el fortalecimiento de la

cultura de la prevención y la denuncia. La
Línea del Turista (55 5533 5533) ofrece
orientación bilingüe (español e inglés),
24/7, además de contar con el apoyo para
los visitantes en los módulos de las centrales
camioneras.
El sector turístico retoma su dimensión.

En el futuro está el Tianguis Turístico a rea
lizarse en la CDMX en 2023, que, según es
timaciones del secretario federal del ramo,
Miguel Torruco, dejará una derrama econó
mica de aproximadamente mil 740 millones
de pesos.
La reactivación económica y de la vida cul

tural y de esparcimiento es responsabilidad
detodasytodos.
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Presunto familiar de "El Bronco", implicado en sobornos millonarios
Pues resulta que el exgobernador de

Nuevo León, Jaime Rodríguez Calde
rónEl Bronco, no solo no cumplió con su
promesa de terminar con la corrupción

que, en reiteradas ocasiones, señaló que hubo
durante el sexenio de su antecesor, el priista Ro
drigo Medina, sino que incluso la solapó, tenien
do como protagonistas a sus propios parientes.
Yes que de acuerdo a información proporcio

nada por el nuevo gobernador, Samuel García,
al interior de la pasada administración opera
ba una red de crimen organizado que cobraba
sobornos millonarios a casinos, restaurantes,

bares y fondas, en la que estaba involucrado un
medio hermano de Ramón Ernesto Rodríguez,
quien presuntamente es yerno de El Bronco.
Las investigaciones arrojan que desde la Ofi

cina de Regulación Sanitaria de la Secretaría de
Salud se pedían moches a casinos de hasta dos
millones de pesos, mientras que a los comercios
se les cobraba hasta 300 mil pesos, a cambio de
dejarlos operar sin restricción alguna, aunque
estuvieran cometiendo alguna infracción.
Tanto el área de fiscalización, como la Unidad

de Inteligencia Financiera de Nuevo León, así
como la oficina del subcontralor, son los orga

nismos encargados de la indagatoria y hasta
el momento se ha establecido que el dinero en
efectivo, producto de los sobornos, era lavado
vía empresas de venta de autos usados.
Y aunque el exgobernador ya se deslindó del

supuesto cobrador de moches, alegando que la
información proporcionada por Samuel Garda
es errónea, lo cierto es que la nueva adminis
tración en Nuevo León tiene una investigación

en marcha contra su antecesor y quien resulte
responsable, no solo por este caso, sino por múl
tiples irregularidades que se han detectado en
diferentes dependencias del Gobierno.

LEY DE INGRESOS Y MISCELÁNEA
ESTA SEMANA

Si todo camina conforme a lo estimado, esta
misma semana la Cámara de Diputados podría
analizar, discutir y aprobar la miscelánea fiscal,
así como la ley de ingresos del próximo año.
Yes que, luego de que la semana pasada los

integrantes de la Comisión de Hacienda se re
unieron con el subsecretario de Hacienda, Ga
briel Yorio; la jefa del SAT, Raquel Buenrostro
y el procurador fiscal, Carlos Romero; quienes
expusieron los alcances del paquete fiscal, los

legisladores externaron su disposición para
aprobarlo lo antes posible; y aunque por ley
tienen de plazo hasta el 20 de octubre, lo más
probable es que quede planchado el viernes 15.
Conforme al calendario, ayer fue la fecha

límite para recibir propuestas sobre la ley de
ingresos, y el dictamen se comenzará a discutir
este mismo martes, con la intención de que se
vote el jueves en la comisión de Hacienda y el
viernes ante el pleno.
Laleyestablecemásde 7billones 88 mil millo

nes de pesos por ingresos en 2022.

PANDEMIA DISPARAEL CONSUMO DE
ALCOHOL Y DROGAS ENTRE JÓVENES
De acuerdo al estudio VoCes19, realizado por
el Population Council en México, el consumo de
opioides entre adolescentes, y de la mariguana
entre jóvenes, tuvo un incremento de 18% y
21%, respectivamente, durante la pandemia
de Covid19, mientras que en ambos grupos la
ingesta de alcohol se incrementó en 14 puntos
porcentuales.

independientes y no reflejan necesaf iamente el punto de
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Nobel de la Paz
al periodismo

El Comité Noruego del Nobel man
dó un fuerte mensaje al mundo por
otorgar el Premio Nobel de la Paz a
dos periodistas, la filipina María Res

sa y el ruso Dmitry Muratov, por su valiente
e intensa lucha en defensa de la libertad de
expresión.
Ellos representan a todos los reporteros y

periodistas que son perseguidos y acosados
por ejercer su labor periodística con el único
objetivo de informar con el mayor compro
miso, con la verdad.
Este reconocimiento, que les otorgó la

Academia Sueca, retrata las dificultades
para ejercer lo que en su momento Gabriel
García Márquez llamó como el mejor oficio
del mundo, que cada día enfrenta más el
hostigamiento de gobiernos y la violencia de
la delincuencia organizada en un sinnúmero
de países.
Es así como el Comité Nobel mandó una

señal de alarma por el retroceso que se vive
para ejercer la libertad de expresión. Por
ende, hoy la nota son reporteros y perio
distas que defienden sus trabajos por llegar
a la verdad y que son perseguidos por sus
gobiernos.
México, en el ranking mundial, está ubi

cado como uno de los países con mayor
número de asesinatos y desapariciones de
periodistas. Pero actualmente, desde Pala
cio Nacional en la mañanera el presidente
López Obrador descalifica y estigmatiza
el quehacer periodístico, lo que agudiza la
crisis en materia de libertad de expresión,
ya que considera a los representantes de los
medios de comunicación como adversarios.

Por ello, el oficio periodístico en nuestro
país es un trabajo de muy alto riesgo. Y el
reconocimiento del Nobel es también para
la prensa mexicana.

SUSURROS

1. Y para muestra un botón. La periodis
ta Lourdes Mendoza, a través de redes
sociales, denunció cómo vive el arraigo
el exdirector de Pemex, Emilio Lozoya
Austin. Pero inmediatamente recibió la

agresión de funcionarios del Gobierno
federal, como la de Jenaro Villamil, que
salió en defensa de la impunidad. Porque
el indiciado es un corrupto confeso. Ya en
la columna ¿Será? consignó el 1 de junio,
que el exfuncionario andaba en la madru
gada de los últimos días de mayo muy bien
acompañado en un bar de la Condesa.

2. El presidente López Obrador confirmó
que el próximo 9 de noviembre va a la
Organización de las Naciones Unidas,
porque México asume la Presidencia del
Consejo de Seguridad de la ONU conla re
presentación del embajador Juan Ramón
de laFuente.

3. La empresa Pentafon, de Antonio Fajer,
obtuvo la certificación del estándar ISO
182951:2017 relacionado a Centros
de Contacto con el Cliente (CCC), por
parte del organismo NYCE Sistemas de
Gestión, que dirige Pablo Corona, con lo
que se convierte en la primera en la ma
teria que se entrega enMéxico. Pentafon
es experto en la operación de centros
de contacto y servicios tercerizados de
negocio, y pone al alcance de sus clientes
la tecnología de última generación. Asi
mismo, la mayor parte de la operación de
los Centros de Contacto se concentra en

la CDMX con 101, en el Estado de México
con 22, en Nuevo León con 25 y en Jalisco
con21.
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Escenario del Gobierno
para el 22 ante una
oposición ausente

Otra vez la oposición está
rezagada.
Sola o en el bloque

Va por México, pues
Marko Cortés y Jesús Zambrano
sienten taquicardia si Alejandro
Moreno rompe el llamado bloque
de contención.

Cierto, el punto de partida para
el oficialismo en las seis elecciones
estatales se dio el 30 de septiembre
con la instalación de los consejos
locales.

Tras las seis joyas va el guberna
mental Movimiento de Regenera
ciónNacional (Morena) yvayasiya
lleva la delantera.

En total serán 70 cargos de elec
ción, los seis titulares de Ejecutivos
estatales, 25 diputaciones locales
en Quintana Roo y 39 ayuntamien
tos enDurango.
Apenas pasaron las elecciones

del 6 de junio, como informamos
aquí, iniciaron las encuestas para
encontrar a los mej or posicionados.
No escapa a sus preparativos nin

guna entidad enjuego: Aguasca
lientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca,

Quintana Roo y Tamaulipas.
El proceso va muy avanzado en

prácticamente todos los lugares
en espera de la instrucción presi
dencial para iniciar los trámites
formales...

Bueno, disfrazados para no vio
lar la ley.

ALGUNOS APUNTADOS

El esquema es más o menos así:
Como en el pasado, a determina

dos estados se enviará un coordina
dor de Morena, como es el caso de
Rodolfo González, removido de
Radio, Televisión y Cinematogra
fía (RTC) a Tamaulipas, con Amé
rico Villarreal de escudero.

En Durango ya van por la quinta
encuesta y aparecen dos posiciona
dos: el senador José Ramón Enrí

quezy la diputada federal Maribel
Aguilera Cháirez.
La duda es qué corresponderá,

hombre o mujer, en función de la
paridad de género.
En Oaxaca la nomenklatura mo

renista ya optó por la cantante y
senadora Susana Harp, aunque
sus cuentas como coordinadora

partidista son fatales y el Partido
Verde Ecologista de México (PVEM,
léase Manuel Velasco) lucha a
brazo firme por uno propio.
Raúl Bolaños Cacho espera

la recompensa por proponer la ri
dicula prolongación de mandato
de Arturo Zaldívar en la Corte.

En Quintana Roo ya está apun
tada Mara Lezama y en Hidalgo
el senador Julio Menchaca lleva
delantera al diputado Cuauhté
mocOchoa.
¿Y la oposición?
En la pelea por migajas de poder

y recelos mutuos.

LAFUERZADE BATRES

I. Ayer se vio con los gaseros la
mano dura de Martí Batres.

Un puño contrastante con la
mano suave utilizada por sus ante
cesores como segundos de Claudia
Sheinbaum: Rosa Icela Rodrí

guez y Alfonso Suárez del Real.
Para eso fue llamado Batres al

Gobierno de la Ciudad de México,
para mostrarse contra la oposición,
recuperarlos espacios perdidos en
junio y capitalizar en votos la asis
tencia social.

Esto apenas comienzay las accio
nes más enérgicas en las alcaldías
del frente Va por México se profun
dizarán con el manej o de recursos y
obras urbanas.

Y 2. La política migratoria de
México seguiráinalterable.
Por si había alguna duda, el tema

quedó definido ayer durante la
presencia del canciller Marcelo
Ebrard en la Junta de Coordina

ción Política (Jucopo) del Senado.
El presidente de ésta, Ricardo

Monreal, destacó la "relación igua
litaria" entre Estados Unidos y Mé
xico para no ser el patio trasero de
trás de las vallas de DonaldTrump.

Lagaal i o Eiil.sX.pt'Ela das
füff' losí®lúf8g¡staí:.S3fi MMNBerrtei
yns reflejan necesariamente el punto

'¿feyisisfe:24 HORAS.
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Bartlett, un pasivo para AMLO y su reforma

En el entorno de Palacio Nacional se

pregunta sí, en el supuesto de que se
aprobara la contrarreforma eléctri
ca de López Obrador, Manuel Bart

lett sería el indicado para aterrizaría.
Y es que pese al apoyo público demostrado

por el Presidente al director de la Comisión
Federal de Electricidad, los escándalos en los
que se ha visto involucrado ya son un pasivo
para el Gobierno de la 4T, como comienza a
serlo también Alejandro Gertz Mañero.
Pero el caso de Bartlett es especial pues

se trata o trataría del funcionario encarga
do de cristalizar la reforma constitucional

más importante del sexenio, por encima de
la revocación de mandato y la creación de la
Guardia Nacional.

El poblano, pese a los apoyos recibidos del
Gobierno federal, no ha podido sacar del ato
lladero financiero a la "empresa productiva
del Gobierno"; incluso decidió regresarle al
sindicato de la CFE prestaciones que ya no
tenían en el contrato colectivo de trabajo, lo
que elevó el costo mensual de la nómina.
La iniciativa presidencial pretende devol

verle a la CFE el monopolio de la distribución
de la energía eléctrica, como una manera de
rescatarla financieramente pues eliminaría
la competencia.
Los monopolios, sin embargo, no suelen

ser eficientes; son devoradores eternos de
recursos fiscales y no cumplen con su labor de

abaratar el servicio ni llevarlo a más clientes
de manera eficiente.
La única forma de que se abaratara la ener

gía eléctrica con un monopolio estatal es que
se eliminaran los subsidios y se vendiera a
costo real, algo que no sucederá ni en sueños
en un Gobierno clientelista.

Bartlett llamó el domingo a los funciona
rios de la CFE "a defender su casa", es decir,

a defender la iniciativa de López Obrador,
como si las condiciones actuales de la compe
tencia le pudieran quitar el enorme segmento
del mercado que tiene.
¿Cuánto de la iniciativa presidencial tiene

la mano de Bartlett?

El ex secretario de Gobernación dejó de
ver hacia el futuro para convertirse en un "na
cionalista", aunque el término ahora aplica
sin filtros a todo aquel político que añora el
regreso del reloj de la historia a los años 30's.
¿Podría conducir la CFE hacia delante sin

dejar de mirar todo el tiempo por el retrovi
sor?

• • • •

En este tema de la contrarreforma eléctrica,
comenzó eljuego de los números.
En la Cámara de Diputados la coalición

de Morena con sus rémoras no les alcanza

para aprobarla; necesitan conseguir 57 votos
de donde sea, aunque todos los ojos apuntan
al PRI (quién sabe por qué).
Sin embargo, en el supuesto de que en San

Lázaro fuera aprobada, en el Senado amena
za con toparse con pared.

Ahí, a diferencia de los diputados, los legis
ladores del tricolor, comenzando por su coor
dinador Miguel Osorio Chong, se han ma
nifestado en contra de la reforma propuesta.
Y sin los votos del PRI y el PAN, enelSenado

no pasaría la tal reforma.
Aver.

• • • •

El empresario Ricardo Salinas Pliego en
tregó el Premio Kybernus al Liderazgo Social
2021 a tres ciudadanos cuyos proyectos son
transformadores del entorno en el que viven.
El premio, promovido por el Centro Ricardo

Benjamín Salinas Pliego, reconoce elméritoy
el compromiso de ciudadanos cuyas acciones
se destacan por crearypotenciar capacidades
que mejórenla calidad de vida de la sociedad
y por crear entornos propicios para generar
riquezayprosperidad incluyente.
De las más de 1,500 postulaciones que

se recibieron en todo el país, los ganadores
fueron Elena del Rosario Torres Villanue
va (primer lugar), Mario Alberto Velázquez
Pérez (segundo lugar) y Siüali Chino Carri
llo (tercer lugar).

Las op¡ nion®Sx{SS»c^#Sr los ffllürtiffiSSiiSM
¡ ndepend ¡entesy no reflej a n necesan ámente:

gl JfTltoíje VÍSfgéfe 24 HORAS.
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• Certz, otro "implacable". El escándalo de la opípara
cena de Emilio Lozoya en el Hunan de Las Lomas de
Chapultepec trajo reacciones de la autodenominada 4T.
Pero nada que inquiete al ex director de Pemex. Aunque
fue considerado como un exceso, el "implacable" fiscal
Alejandro Gertz Mañero sólo dijo que el señor sigue su
proceso y que pronto van sobre los señalados por Lozo
ya... saquen las palomitas, a ver si es cierto.
• Sandra Cuevas empieza a preocupar a los aliancis
tas del PAN, PRD y un poco menos a los del PRI. La
alcaldesa de Cuauhtémoc comenzó a tener roces con

panistas, quienes sienten que los están relegando
y hasta maltratando, cuando no tiene ni un mes de
gobierno. A ver si no se complican las cosas rumbo al
2024 en la CDMX para la alianza opositora.
• ¡El gaaaaaas! Literalmente, uno de los repartidores
en un bloqueo en plena CDMX abrió la llave y dejó es
capar gas, para amenazar a la policía capitalina. Según
las cuentas de Martí Batres, secretario de gobierno,
hubo 14 cierres. Pero lo que inquietó fue ese hecho en
uno de los puntos de protesta... muy peligroso.
• Ricardo Monreal urgió este fin de semana a Morena
a transparentar los procesos de selección de candida
tos y definir la postulación del candidato presidencial
en 2024 por la vía de la elección, pues desde su óptica
el método de las encuestas se agotó y, de plano, sólo
divide a los morenistas. Habrá que ver la reacción...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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\cuimihuloru
A quien de plano se le
están acumulando las

demandas y llamadas de
atención es a la alcaldesa
de Cuauhtémoc, Sandra
Xantall Cuevas Nieves,
quien fue demandada por
los legisladores de Morena,
Nancy Núñezy Janecarlo
Lozano, por el presunto
delito de ejercicio abusivo
de funciones y distracción
de recursos públicos.
La denuncia penal

fue interpuesta ante la
Fiscalía capitalina, para
denunciar penalmente a la
alcaldesa de Cuauhtémoc

por los posibles delitos
y hacer evidente su falta
de compromiso con la
austeridad.

Desde el primer día, la

alcaldesa ha sido objeto de
escándalos, que van desde
el montaje tipo Hollywood
para sutoma de protesta,
hasta llegar a los recorridos
acompañada de "chicos
malos".
Y la cosa note rmina

ahí, todavía no cobra
su primera quincena y
hasta e 1 Congreso de la
CDMX le ha señalado que
violó por lo menos siete
ordenamientos electorales,
así como artículos y leyes
del Código Penal local.
Res pe t uosamente, se le

exhortó a "abstenerse de

promocionar a partidos
en actos institucionides,
así como desarrollar las
ceremonias tanto cívicas

como solemnes en apego
estricto a laley".
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Weírazo
Lupita, los 13 mil trabajadores
sindical izados encabezados por su
dirigente, Fernando Espino, amagan
llevar a cabo una fulla colectiva a partir del
próximo jueves y hasta que las autoridades
de la CDMX y del Metro, resuelvan sus
peticiones laborales.
Los trabajadores del Metro, Chabelita,

se quejan de la falta de medicamentos
en las clínicas, piden también que les
entreguen herramientas, refacciones
y el equipo necesario para llevar a cabo
su trabajo de mantenimiento a trenes e
instalaciones fijas.
Pobre Metro, comadrita, la que

sólo era la directora logró unificar a
los trabajadores en su contra, por su
despotismo, malos tratos, favoritismo a sus
protegidos, siempre se quejaron de que no
tes entregaban el material suficiente para
hacer su trabajo, entre muchas cosas más.
Ella Chabelita, fue quien permitió

que colectivos de mujeres, ahora así se

íes llama, se apropiaran de los pasillos
de las estaciones de transferencia
con virtiéndolas en verdaderos tianguis,
además de lo riesgoso que es, porque
obstruyen el libre tránsito délos usuarios.
No hay nadie que se atreva a

molestarlas Lupita, los polis y los vigilantes
del Metro, quienes deberían quitarlas,
hasta las protegen. Las autoridades
deberían poner mayor atención al
transporte más importante de la Ciudad,
antes de que se registre otra tragedia.
Ojalá que los trabajadores del Metro y

las autoridades de la Ciudad lleguen aun
acuerdo comadrita por el bien de las cinco
millones de personas de quienes es su
medio de transporte.
Sin duda se llegará a un buen

acuerdo, Lupita, ta jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, dijo que es normal
que presionen de esta manera que está
convencida de que se va a llegar a un
acuerdo, se han llevado a cabo reuniones
para escuchar sus demandas.
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l'cila \ Lozova

SU CONCIENCIA ESTÁ INTRANQUILA
Y POSIBLEMENTE HAY ACUERDOS

Aunque se lance "Alerta Amber" cien
tos de mexicanos se preguntan todos los
días cuál es el paradero de Enrique Peña
Nieto nuestro ex presidente que si bien
sabemo sigue envuelto en una red de co
rruptela de la que muchos se olvidaron y
muy pocos hablan.
Su conciencia está intranquila y po

siblemente existen acuerdos que lo
mantendrán en el anonimato durante

algunos años, los reflectores se encuen
tran encima de Felipe Calderón y aprove
chó todo esto para desaparecer aún más
de la vida pública,
Al terminar su mandato Peña Nieto

escapó a España pues no le quedaba de
otra, sabia que Emilio Lozoya era busca
do por la justicia y tarde o temprano se
ría cuestionado por todos los mexicanos.

Algo interesante es que el único presi

dente al que no se le retiró la pensión fue
a Enrique Peña Nieto yes que al escapar
a España, compró una residencia en uno
de los fraccionamientos más caros de
Madrid donde se convirtió en vecino de

futbolistas como Cristiano ronaldo, Zi
nedine Zidane.

Su Doctor Rubén Dríjanski Morgens
tern también se mudó a la ciudad de Ma

drid y se trata del mismo internista que
en el año 2013 operó a Peña Nieto de una
dolencia en la glándula tiroides; ese mé
dico fungió como doctor particular y en
España no romperá con esa relación mé
dica paciente.
Justo una semana después de ser de

tenido Emilio Lozoya; Peña Nieto pensó
en otra estrategia para escapar y asegu
ran que dejó sola la casa de ese fracciona
miento en España para viajar de manera
inmediata a N Y en búsqueda de refu
gio pues sabe que las la traición de Lo
zoya será inminente y no habrá poder
humano que lo rescate por lo menos de
declarar sobre ios grandes desfalcos de
PEMEX.

Muchos no se enteraron que vía Emi
lio Lozayay algunas prestanombres se
compraron dos aeronaves en el año 2014
a través de una operación triangulada
donde pagaran el doble del valor comer
cial de esos aviones de lujo. Uno de esos
aviones era usado por Angélica Rivera y
no hay duda que hasta la fecha sigue en
su posesión,
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Ingratitud y
traición

EN LA ACTUAUDAD ES UN MAL

NEFASTO Y DESHONROSO

Ingratitud, sustantivo que bien se defi
ne como el olvido de los favores recibi

dos. Aplica para quien padece amnesia
intencional o auto complacida y, que por
diversas circunstancia, está obligado a
mantener por tiempo indefinido sen
timientos de inmenso agradecimien
to. Lamentablemente lo cotidiano es lo

contrarío; la ingratitud es un mal ne
fasto y deshonroso. Manejarse bajo ese
ámbito es perder lo esencial de los va

lores del ser humano. Ir por la vida con
una actitud malagradecida solo lleva al
acabóse y la inmoralidad, por el contra
rio, al individua que no olvida, lo hace
cada vez más fuerte y digno.
La traición constituye uno de los

peores defectos del ser humana, es in
admisible y lacerante, más aún cuando
se I lega al poder y se olvid an, insistimos,
los principios y dignidad, simplemente
se convierte en infiel, perverso y crimi
nal. Un hombre público debe acercarse
sistemáticamente al agradecimiento,
en especial para quienes en momentos
difíciles le dieran la mano y lo salvaron
del fracaso, además de que debe rodear
se de las mejores, alejarse de imposto
res o aduladores y más aún de aquellos a
quienes delate su oscuro pasada.

Ser impresentable cuando se obtiene
el triunfo es una bajeza, ubica al hambre
como un pervertido sin principios ni ca
lidad y, traiciona su ideología y las bases
de sustentación de su doctrina.

El agradecimiento es una virtud y la
traición es su negación; lo cualitativo se
rá siempre ser reverente.
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"llágase la lux,
desde la CFE
MAESTRO, SE REALSZARA EL 21 UNA MAR
CHA DE APOYO A LA REFORMA ELÉCTRICA
Del Zócalo al Congreso, al grito de "Hágase la luz...
en los transformadores de la CFE", y condicionándo
la a empresas privadas y trasnarionales como Robar
drola (digo lbendrola), que amenaza con irse del país.
Pues que se vaya mucho a la... casa matriz de Madrid,
con todo y sus asesores Calderón y Georgina Kessel.
AMLO citó que el enojo de OXXO contra la

iniciativa es porque pagó 10 mil mdp de impues
tos en 2020.

Con razón los dueños de la empresa lucen rostros
cansados yojercjxxos por no dormirbien del coraje...
Obrador dijo que es legal, pero inmoral, la

aparición de Lozoya en un restaurante de lujo.
Es una burla de Emilio ala FGRyal pueblo que espe
ra justicia. Si su brazalete vale queso, que le aten una
pata a la ídem déla cama o del sofá para que no se an
de saliendo (salvo los días 1 y 15 de cada mes para ir a
firmar al juzgado), y si se le antoja comida china, que
la pida por celular y a domicilio.
Vox exige a México reivindicar hoy a Hernán

Cortés y "adecentar" su sepulcro.
Apalabras necias de una Vox neofranquístay neo
fascista, oídos sordos, y que Julen Rementeríaysus
huestes agachonas vayan a limpiarla tumba si tanto
les preocupa.

Inauguraron el Museo Cencali en el Complejo
Los Pinos, por el Día Nacional del Maíz.
Lo mejor es que en la hay libre exresidencia oficial de
Los Pillos ya no están losjijos del ináiz neoliberales.
El príncipe Carlos sueña con llegar al trono

británico para cerrar el ciclo.
El hijo propone, Isabel II dispone... llega la longevi
dad y todo lo descompone.
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\ ioleneia contra las

mujeres es de Unios
La violencia hacía las mujeres es una
realidad latente; en el mundo y en
nuestro país. Aunque se han hecho
esfuerzos en materia legislativa para
solucionar esta situación; la realidad
es que las acciones más efectivas
radican en reconocer las distintas

interseccionalidades que atraviesan cada
uno de los casos; y plantear acciones
pensando en ellas.
Aunque la ley, plantee una igualdad

material entre hombres y mujeres; en
ei grupo Parlamentario de Morena,
dirigido por el Senador Ricardo
Monreal nos hemos percatado de la
desarmonización entre los Códigos
Penales de cada Estado, e inclusive

en la aplicación de los protocolos de
actuación en estos casos; dando lugar a
tratamientos diferenciados que ponen
en peligro el acceso a la justicia y de
los derechos humanos de las mujeres;

cuando esto no debería ocurrir así; las
diferencias no pueden traducirse en
desigualdades.
Pensando en ello, en días pasados se ha

votado de forma unánime en i a Cámara

de Senadores la Iniciativa respecto a
la Alerta de Género. De esta forma, se
busca que las Alertas se puedan emitir
con mayor celeridad, en situaciones de
urgencia de violencia contra las mujeres;
o bien, cuando existan omisiones
documentadas y reiteradas por parte de
las autoridades gubernamentales en el
mismo rubro.

De esta forma; se amplía el marco de
actuación de las autoridades; en todos
los niveles y territorios de la nación;
orillándolas a instrumentar medidas

presupuestarias y administrativas
necesarias y suficientes para hacer frente
a la Alerta; a través de la elaboración y
ejecución de políticas públicas.
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/sf íihíií/o / iirsr'ío \ iíle»aruif
hubieras elegido unii bolsa
liirkin de IJertnés
Curiosamente el 12 de octubre ha sido uno de los

días más agitados en el mundo empezando con el
arrítx) de Cristóbal Colón a América en 1492, dando
origen a que hoy se celebre el Día de la Raza, dicha
llegada bien podría equipararse al reciente ñchaje
que Chuchito Zambrano hizo en el PRD, al sumar a
Claudio X. González a sus filas. ¿Tan desesperados
estarán por llamar la atención? Solo faltaría que
ambos se afilien al Club América, aprovechando que
hoy es su 105 aniversario.
Otro lamentable evento de gran magnitud ocurrido
la tarde de hoy, pero de 1681, en Londres, fue cuando
una mujer era azotada en público por haberse
involucrado en la política, beneficiosamente
Ldes conductas han quedado atrás, a pesar de las
resistencias de algunos, como las del gobernador de
Nuevo León. Samuel García, quien se ha vuelto un
referente en este tema.

Curiosamente una tarde como esta, hace 45 Liños era
inaugurada la nueva Basílica de Guadalupe, la cual
es el recinto mariano más visitado del mundo solo

superado por la Basílica de San Pedro en el Vaticano.
No estaría mal que dicho templo sea visitado por el

Senador Ricardito Monreal, para que pida perdón
por sus pecados, pues es sabido que el zacatecano
tiene algunos temas por los cuales arrepentirse.
A manera de concluir esta anécdota, valdría la
pena recordar que un día igual a este, pero de 2016,
elGobei Javier Duarte de Ochoa* renunciaba
a su cargo por acusaciones de corrupción y de
enriquecimiento ilícito, anécdota que parece hubiese
ocurrido ayer,ante la aparición dt Emilio Lozoya
degustando una copa de vino en el Hunan.
Sin embargo, lo curioso radica en que fuese Lourdes
Mendoza, quien difundiese dicha fotografía
generando que se volviera tendencia en redes
sociales como #LadyChannel, al ser señalada por
haber recibido una bolsa de esa marca por parte de
Luis Videgaray.
POSTIT

Quizás si Luisito le hubiese pedido un consejo a su
arlequinesco he mían o Eduardo Videgaray, este
le habría aconsejado regalarle una bolsa Birkin de
Hermés, evitando así el disgusto de la periodista.

Envía fu opinión diegoecf@nie.coni
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lira «tifos
CERCANO A ADAN AUGUSTO AL INE
•MMterior deljjartMoMpre
^ll 1V: D y X J r^_ í ^ v ! ^ ^ j l ^

Lica ante cj Insti tuto _Nack>naÍ I ílectc>ral

í ^ .y VJÍen se je u bica c(> ni(> un a J>ersf>0_a_
c e rea na a l sc^cre ta r i o de Ck> b er n acic na,

Adán Augusto López De esta forma, ei ex
^ieJ^nj^rarnas p^ el

dela Presiídencía, G abriel G arcía . quien
también había.sidgpostujado^^
no solo se .queda sin esta..ppsihilid<¿
ye(jebLÍLLad()sugrup().
DE PARQUE A BASURERO
•Y ahora ly^ ^ .^y^irerp k y^.^pp^^i ei
tejido sociai debido al ambiente de violencia
queimpera en ja ..entidad,no s^
autoridades de;.Acapu¡co? encabezad^
alcaldesa Abelina López, tienen en ei olvido
espacios.como.¿.Pasep.^
sM94.ubicado en la costen Miguel Alemán,
recuperado en.2019 por el gp^
Héctor Astudillo, requiiió en su momento
un? .inversión de 85...müÍones.depesos"
por sus.áreas.verdes,..tiendas de artesa
sitios.decomidas, ciclovj^
iüUMQS.infantiles, pronto se cpnvMip.en
un jugar asiduo de los .visitant^^^^^
es que iioy en día.está cpnveMdp en.un
depósito de basLira y graíiü queha alejado
al turisrno y aíccladp. a la ecoii()mia f;le los
c()niercií)sinsialad()s;p()i;[()quehai)iiantes
3¡edaños jian .spiieitado a
no ..desculeneste espacio^
tradición en la zona.
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SURGE OTRO GRUPO
DE AUTODEFENSAS EN CHIAPAS

I feet1 í1 ^ tzí)txijes encajaLicliacl^>s \ con
uniformes de camuflaje, se ^
como unnuevo grupode .autodefensas en
el niunicipip Se; Cjienajh4. Cto
videoque[.circuló en .redes s.oci¿es4.este.
nuevo grupo "de autodefensas afirmó ser de
¡a^ comunidad cíe Santa MartH^^
^. dijeron estar^ cansados de ¡a viplencia en
la zona de Los Altos de Chiapas. "ta gente
de Santa Marta (Chenaíhój va está cansada
de[tantas agresionesde J?arte de AÍdania,
porque aun..siguen, los¡..di^aros",..^!!^©.^..
hombre quien leyó un escrito. Desde hace
poco más de. 60 años,..los..cpniuneips jian
disputado> 60 jhectáreas de ten^^
ambos bandos afirman ser legítimos dueños.
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i SOLICITARÁN LIQUIDACIÓN
I 'E^eíOArtes ALCongreso deJa Ciudad
1 Icudj^ A AM^A )¦ AButa
I ÍQQ IXíiji l!1^_5r>í\i?(i<1! ikií? >
í^ A ÍA >1 nr/_

1 la VI Asamblea Legislativa, en fecha "del 19 (fe
I SoiiemSrede 2014, a fíiise asigne d
| presupuestó suficiente y lo

iritegráiy definitiva.del conflicto
5 urbano." Asilóinformo Jorge Ci^nár,
I líder de las "y los trabajadores. Se espera

que a partir de las Ü de la mañana instalen
| un plantón enlasafueras Üef Recinto dé *
| Donceles y Allende. Por ello solicitaran a las

§ priiypuesfal r "a_los
I2"i^"cüa^"tra5^"ádi5re^®"e"^"Wed"ár%"

1 srnirahaí()V

¡DIFUNDIR APP
g «El diputado Martín Padilla, del PVEM,
I solicitó a la SSCj a la AgeÁA^Aa ^ 1 Álí?.
| InnovaciónPúh Metió","'diseñare
g impulsar una campana dé información
| entre íós capitalinos sobre la aplicación para
| teléfonos Mi 'Calle "(Mi'^ C9ii3y, cóñ d óbj étivó
| de combatir las acciones delictivas en las
| 12 líriéasY1^5 estacionesdel Metro*de la

I parte del "ecosistema "dé Ta App
| CDMX c[iYeeififécFiás"ri^"iéñ't^'r^"mj>l3Z(> el
| programa conocido como Alarmas Vecinales,
1 5?! j" a. Kl_a! AA A0 ? JÍ?A A^Aclo la A?!?^'^ >Al! AÍ ^ AAO

I^AALLíiA Aj.^LOAÍ íAA'rAAVAA .^OJ'írA/l^^í^AACA ^li ."!^7 ?>A
§ y "Sendero 5fegufo',) "á^vécTiandó" queya
§ cuenta erad servicio de .'WrFi^ratuito.'"''

i DENUNCIAS
•Sin precisar nombres, la alcaldesa de

1 Cüáúhtémqc .acusó qüeto
1 AA £!A!P A de]I cA jy(}.Ila!1 A! d í i A!ÍA! adAAA"
I

dejar d.control(.del Dj^ortivo _^aracaná [
1 A y^^E^^a^dCTmi'TSi los!sig[uientes
1 I!alyo| a .presentar una Beñiiin^
I esta¡diputada Tédérairqüe ad^^
§ yiuymolestAp
| intereses" dijo la funcionaría. Uno dé ésos
| iñtéréses' eraélDeportivo'Maracaná,"qué"
1 á "pesar de las amenazas para que ño le"
g quitarala'administré el
| "sábado pasado él equipo de la alcaldía y ella
g personalmente lo recuperaron, señaló la
. alcaldesa.

i COMBATIRÁN COYOTES
| *E1 Alcalde deMteuel Hidalgo, Mauricio
1 ^ A A y i P AAÍ A A .
| administración combatirá la corrupción de
g mañeradirértá eliminandola burocracia^

fii^llto.traería como residtó® jüri
g i mjfü'Isq éñ la éco^ I ¡dalgo
1 5^LA[AÜA?AA!yidA.A'!AdAAdAqAÍqq^.
I generan tra^joy cq^at^^o a aqüdlos

enemigos del trabajq]güé sot
I eT mnavmflsmóVél "cóyóWég, senáld". Por ello,
I ÍPAdio aiAciudádania tenércuidadq'cqn
| "CMÓtes'^qíié .ofrecen afiliar .tómttS^q
| conseguir pcfm
| éñcuéntráhsüspéñcidó téríniñóspára
g "los trámites y gestiones en Ventanilla Unica y
1 eTCESAC:

i SOLICITARÁN LIQUIDACIÓN
I 'E^eíOArtes ALCongreso deJa Ciudad
1 Icudj^ A AM^A )¦ AButa
I ÍQQ IXíiji l!1^_5r>í\i?(i<1! ikií? >
í^ A ÍA >1 nr/_

1 la VI Asamblea Legislativa, en fecha "del 19 (fe
I SoiiemSrede 2014, a fíiise asigne d
| presupuestó suficiente y lo

iritegráiy definitiva.del conflicto
5 urbano." Asilóinformo Jorge Ci^nár,
I líder de las "y los trabajadores. Se espera

que a partir de las Ü de la mañana instalen
| un plantón enlasafueras Üef Recinto dé *
| Donceles y Allende. Por ello solicitaran a las

§ priiypuesfal r "a_los
I2"i^"cüa^"tra5^"ádi5re^®"e"^"Wed"ár%"

1 srnirahaí()V

¡DIFUNDIR APP
g «El diputado Martín Padilla, del PVEM,
I solicitó a la SSCj a la AgeÁA^Aa ^ 1 Álí?.
| InnovaciónPúh Metió","'diseñare
g impulsar una campana dé información
| entre íós capitalinos sobre la aplicación para
| teléfonos Mi 'Calle "(Mi'^ C9ii3y, cóñ d óbj étivó
| de combatir las acciones delictivas en las
| 12 líriéasY1^5 estacionesdel Metro*de la

I parte del "ecosistema "dé Ta App
| CDMX c[iYeeififécFiás"ri^"iéñ't^'r^"mj>l3Z(> el
| programa conocido como Alarmas Vecinales,
1 5?! j" a. Kl_a! AA A0 ? JÍ?A A^Aclo la A?!?^'^ >Al! AÍ ^ AAO

I^AALLíiA Aj.^LOAÍ íAA'rAAVAA .^OJ'írA/l^^í^AACA ^li ."!^7 ?>A
§ y "Sendero 5fegufo',) "á^vécTiandó" queya
§ cuenta erad servicio de .'WrFi^ratuito.'"''

i DENUNCIAS
•Sin precisar nombres, la alcaldesa de

1 Cüáúhtémqc .acusó qüeto
1 AA £!A!P A de]I cA jy(}.Ila!1 A! d í i A!ÍA! adAAA"
I

dejar d.control(.del Dj^ortivo _^aracaná [
1 A y^^E^^a^dCTmi'TSi los!sig[uientes
1 I!alyo| a .presentar una Beñiiin^
I esta¡diputada Tédérairqüe ad^^
§ yiuymolestAp
| intereses" dijo la funcionaría. Uno dé ésos
| iñtéréses' eraélDeportivo'Maracaná,"qué"
1 á "pesar de las amenazas para que ño le"
g quitarala'administré el
| "sábado pasado él equipo de la alcaldía y ella
g personalmente lo recuperaron, señaló la
. alcaldesa.

i COMBATIRÁN COYOTES
| *E1 Alcalde deMteuel Hidalgo, Mauricio
1 ^ A A y i P AAÍ A A .
| administración combatirá la corrupción de
g mañeradirértá eliminandola burocracia^

fii^llto.traería como residtó® jüri
g i mjfü'Isq éñ la éco^ I ¡dalgo
1 5^LA[AÜA?AA!yidA.A'!AdAAdAqAÍqq^.
I generan tra^joy cq^at^^o a aqüdlos

enemigos del trabajq]güé sot
I eT mnavmflsmóVél "cóyóWég, senáld". Por ello,
I ÍPAdio aiAciudádania tenércuidadq'cqn
| "CMÓtes'^qíié .ofrecen afiliar .tómttS^q
| conseguir pcfm
| éñcuéntráhsüspéñcidó téríniñóspára
g "los trámites y gestiones en Ventanilla Unica y
1 eTCESAC:
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JOSE
NARRO
CÉSPEDES

COLUMNA INVITADA

Zacatecas, la crisis de la ruptura
a llegada fie Morena a las
gubernaluras que antes
estaban bajo el dominio
de. la oposición, gignifica
una ru.pt 11 ra con el paga
do, con log viejos acuer
dos y las alianzas con el

crimen organizado. Estamos ante las
ciernes de un cambio de paradigma,
ya que: se ge estima que en las próxi
mas elecciones, Morena también po
dría. lograr él triunfo en la mayor parlé
de las entidades donde se elegirán go
biernos esiatales.

Sin embargo, hay lugares como
n ni'su o estado fie Zacatecas en don

de esos acuerdos fracturaron el teji
do social y dejaron regiones enteras
sin atención de Seguridad pública.
En los municipios que colindan con
Jalisco encontramos hastá un sólo po
licía municipal para atender a 7000
mil habitantes.
En esta zona del estado, la infraes

tructura y la marginación forzaron la
migración de poblados completos. Los
habitantes emigraron por el crimen,
por la falla de ira bajo y últimamente
por el reclulamienlo forzado que han
comenzado a realizar los grupos de la
delincuencia organizada que se pelea
por el territorio.
Egtamog pagando por un estado de

emergencia en Zacatecas. La fractura
entre los acuerdos criminales con el pa
sarlo y un nuevo proyecto basado en la
justicia social, ha puesto en marcha a
las fuerzas fiel crimen organizado con
tra. la población civil. Aprovechan que
los gobiernos de la oposición dejaron
en la indefensión total a las poblacio
nes más abandonarlas de Zacatecas, y
Con la coyunlura de las inundaciones,
el sabotaje a las torres de luz y lele
comunicacionés de las últimas cuatro

por la falla de ira bajo y últimamente
por el reclulamienlo forzado que han
comenzado a realizar los grupos de la
delincuencia organizada que se pelea
por el territorio.
Egtamog pagando por un estado de

emergencia en Zacatecas. La fractura
entre los acuerdos criminales con el pa
sarlo y un nuevo proyecto basado en la
justicia social, ha puesto en marcha a
las fuerzas fiel crimen organizado con
tra. la población civil. Aprovechan que
los gobiernos de la oposición dejaron
en la indefensión total a las poblacio
nes más abandonarlas de Zacatecas, y
Con la coyunlura de las inundaciones,
el sabotaje a las torres de luz y lele
comunicacionés de las últimas cuatro

semanas, estamos ante un escenario fie
más tle mil quinientos desplazamien
tos forzados.

Son varios municipios y comuni
dades en don de. los habitantes, por
miedo, se han visto en la. necesidad de
dejar sus hogares. El caso más recien
te es el del municipio de Tepeiongo,
donde los habitantes son víctimas del

desplazamiento forzado por la violen
cia entre grupos delincuenciales que
operan en la zona,
De acuerdo a testimonios de la po

blación, ocurren amenazas directas
en contra de los habitantes, piden
cuoias y amenazan a comerciantes;
inclugo ingregan a lag casas. En lag co
munidades de J uanchorrey y La Joya,
ambas en el municipio de Tepeiongo,
la población tuvo que ser auxiliada
por elementos del Ejército Mexicano
para poder salir, debido a los rampa
memos criminales ya asentados en las
comunidades.

A través, fie. nuestro trabajo, hemos
realizado un conjunto de acciones para
ayudar a nuestros amigos y parientes

semanas, estamos ante un escenario fie
más tle mil quinientos desplazamien
tos forzados.
Son varios municipios y comuni

dades en don de. los habitantes, por
miedo, se han visto en la. necesidad de

dejar sus hogares. El caso más recien
te es el del municipio de Tepeiongo,
donde los habitantes son víctimas del

desplazamiento forzado por la violen
cia entre grupos delincuenciales que
operan en la zona,
De acuerdo a testimonios de la po

blación, ocurren amenazas directas
en contra de los habitantes, piden
cuoias y amenazan a comerciantes;
inclugo ingregan a lag casas. En lag co
munidades de J uanchorrey y La Joya,
ambas en el municipio de Tepeiongo,
la población tuvo que ser auxiliada
por elementos del Ejército Mexicano
para poder salir, debido a los rampa
memos criminales ya asentados en las
comunidades.

A través, fie. nuestro trabajo, hemos
realizado un conjunto de acciones para
ayudar a nuestros amigos y parientes

fie esas zonas fie Zacatecas. Pero esto

no es suficiente. Necesitamos el apoyo
de las diferentes instancias del gobier
no federal, para dar salida al despla
zamiento forzado de estos miles fie

ciudadanos zacai ecanos.
¿Por cuánto tiempo estarán fuera

tle su territorio, cuál éS la ruta legal
y de seguridad pública que podemos
construir juntos para la recuperación
de su territorio? Ni un desplazarlo más,
ni un despojado más. eso prometimos
desde el momento en que. comenza
mos a acompañar a nuestro presidente
Andrés Manuel López Obrador en es
ta transformación de la vida pública
de México.

Como senador por Zacatecas no
le daremos la. espalda a ninguno de
nuestros paisanos, todo lo contrario.
Del mismo modo esperamos un apo
yo contundente del gobierno federal
para lograr la tranquilidad que tanto
requiere y añora Zacatecas.
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OLIVIA
GARZA

COLUMNA INVITADA

1 de cada 8 mujeres es víctima de cáncer
arla año en él mundo ge

diagnostican 3 millones
de mujeres con cán
cer de mama. El 80 por
cien i o de las m uer les por
esta enfermedad son en

países fie bajos ¥ media
nos ingresos, lis un problema de salud
mundial, la edad promedio de diagnós
tico posilivo de cáncer e£ de 52.5 años,
pero también afecta a mujeres jóvenes,
cifra que va en incremento, lamenta
blemente más de la mitad de los casos

cuando acuden al medico ge encuentran
en etapas avanzadas,en metástasis.
La. detección oportuna y el acceso

a la atención médica salva vidas, mu
chas mujeres lian visto postergados
sus tratamientos y vigilas al Ginecólo
go en el último año y medio debido a
la pandemia de Covid19, derivado de
lo anterior nos enfrentaremos en los

próximos meses a muchos casos de
mujeres con Cáncer en su etapa avan
zada por la falta de atención opon una..
La pandemia de Covirllí) ha puesto

a prueba al sistemas de salud, por un
lado y por el ot ro el act ual gobierno de
cidió crear una nueva institución que
se encargara de la compra de los mé
dicamente y desgraciadamente han fa
llado, hoy enfrentamos una crisis en el
sector salud por la falta dé medicinas,

El problema es que esta enfermedad
no se pueden poner en pausa, porque
no se detiene, y la falta de atención
pone en riesgo la vida de la mujer, por
lo que es indispensa ble. que se de con
tinuidad al diagnóstico, tratamiento f
control de la enfermedad del cáncer de

Mama, ya que él diagnóstico temprano,
ayuda a la supervivencia, e incluso a
salvar la vida de la mujer.

a prueba al sistemas de salud, por un
lado y por el ot ro el act ual gobierno de
cidió crear una nueva institución que
se encargara de la compra de los mé
dicamente y desgraciadamente han fa
llado, hoy enfrentamos una crisis en el
sector salud por la falta dé medicinas,

El problema es que esta enfermedad
no se pueden poner en pausa, porque
no se detiene, y la falta de atención
pone en riesgo la vida de la mujer, por
lo que es indispensa ble. que se de con
tinuidad al diagnóstico, tratamiento f
control de la enfermedad del cáncer de
Mama, ya que él diagnóstico temprano,
ayuda a la supervivencia, e incluso a
salvar la vida de la mujer.

Esta.demostrado que las pacientes
diagnosticadas y atendidas desde la
etapa I, el 70 por ciento han lograrlo
cuando menos una década de. vida,
no así con pacientes en etapa 4 cuan
do el cáncer ge encuentra en su etapa
más avanzada.

Desgraciadamente nuestro país en
frenta un gran rezago sobre todo en el
interior del país, ya que no hay centros
oncológicos de alio nivel, lo que hace
que lag pacientes t engan que viajar mu
cho para ser atendidag. Lo cual se vio
agravado con la pandemia, ya que la.
manera para acceder a sug quimiote
rapiag, era ríe manera digital.
Me pregunto ¿cómo consiguen una

cita lag mujeres más pobres que viven
en el interior del paíg? Si las personas
no tienen dinero para comer, domo
van a t ener dinero para comprar una
computadora o inolugo para acceder
a una computadora; en conclusión
no lograron sacar una simple cita
para su tratamiento, mucho menos
contaron con el dinero para pagar un

Esta.demostrado que las pacientes
diagnosticadas y atendidas desde la
etapa I, el 70 por ciento han lograrlo
cuando menos una década de. vida,

no así con pacientes en etapa 4 cuan
do el cáncer ge encuentra en su etapa
más avanzada.

Desgraciadamente nuestro país en
frenta un gran rezago sobre todo en el
interior del país, ya que no hay centros
oncológicos de alio nivel, lo que hace
que lag pacientes t engan que viajar mu
cho para ser atendidag. Lo cual se vio
agravado con la pandemia, ya que la.
manera para acceder a sug quimiote
rapiag, era ríe manera digital.
Me pregunto ¿cómo consiguen una

cita lag mujeres más pobres que viven
en el interior del paíg? Si las personas
no tienen dinero para comer, domo
van a t ener dinero para comprar una
computadora o inolugo para acceder
a una computadora; en conclusión
no lograron sacar una simple cita
para su tratamiento, mucho menos
contaron con el dinero para pagar un

tratamiento, o una quimio, porque
sabemos que son tratamientos y me
dicamentos muy caros.
¿Dónele quedo eso de primero los

pobres? Las mujeres más pobres no
lograron el año pasado acceder a
tratamientos para atacar esta grave
enfermedad.
Es importante garantizar el acceso

universal a los servicios fie salud, he
mos visto que esto no está sucediendo,
con lo que se vio afectada la preven
ción, el diagnóstico oportuno, el tra
tamiento en tiempo y forma,cuidados
paliativos y rehabilitación de las mu
jeres con o sin cáncer, sin importar el
lugar de México donde estén.
El cáncer es una enfermedad que

afecta a las mujeres en lo físico, emo
cional y financiero, por lo que urge su
inmediata atención. ¡Porqué cuando
una mujer esta mal, toda su familia
esta mal!
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Un sislema de ( ¡miad funciona razonablemente bien,

cuando brinda espacios públicos que permiten alcan
zar nielas medioambientales y sociales ampliamen
te acordadas. Para ello, se vuelve imprescindible el
construir agendas que incluyan políticas basadas en
el derecho a desarrollarse en un enlomo sano como
lo establece el artículo 4° de la Constitución Política

de los Estados Unidos Mexicanos.
En definitiva, él reto está en evitar el inminente deterioro de los

lazos sociales y dejar de lado el discurso para crear algo tangible; es
obvio que la. degradación fie nuestros ecosistemas sociales nos obli
ga a emprender una ruta de regreso a un modelo de ordenamiento
territorial orientado a. la compeiiiividad sustenta ble.

Tomando en cuenta que una ciudad se debe gozar y no padecer el
Doctor Carlos Moreno acuñó un concept o conocido como "la Ciudad
fiel Cuarto de Hora" que engloba toda una cosmología para repensar
la visión de la ciudad y sus territorios frente a los magnos retos del
Siglo XXI.

Si partimos fiel supuesto que, "La ciudad del cuarto de hora" es
una filosofía del espacio público, el objetivo principal es el ele incre
mentar la calidad de vida en las ciudades, donde se pueda salir del
anonimato de las grandes urbes, así como ralenlizar el vertiginoso
tren de vida que de manera cotidiana se soporta.
El desafío es redescubrir una ecología humana que reconozca

la proximidad geográfica,el fortalecimiento fie lazos familiares ero
sionados por el trajín de la rutina y además logre la reflucción fie
asimetrías en el desarrollo balístico fiel individuo.

Ya no se puede vivir en una ciudad fragmentada espacialnienle;
nos corresponde cambiar el paradigma de lo que ha sido la ciudad
moderna que se compone por la construcción de edificios, miles de
kilómetros de asfalto, paisajes grises y hostiles pensados exclusiva
mentepara trabajar. Tan solo en la última década el tiempo iit.il de
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vida se lia quebrantado en traslados debido a la congest ión vial y las
pobres políticas de movilidad.

Como resultado de lo anterior, la tarea es transitar hacia una
ciudad multicéntrica a partir de lo que ya existe, con poca inver
sión, utilizando la infraestructura urbana, desde una lógica de "un
lugarmuchos usos" y no un urbanismo fie grandes inversiones para
la construcción fie megaobras.

Es por ello que los gobiernos locales en aras de apostar por un me
jor lugar donde vivir, acordarán al menos seis componentes para ga
rantizar un deiecho igualitario.a la accesibilidad deespacios; a saber:
a) alojamiento digno; b) trabajo decoroso: c) acceso a la salud como
prioridad; ti) derecho a.1 ocio; e) acceso a la culi tira y; f) la capacidad
de proveerse en órbitas barriales cercanas. Nos hemos olvidado del
vecindario porque se, trabaja desde las extremidades geográficas y no
desde una ópl ica de la fu i icion a I k lad urbana. A lo anterior, la filosofía
de la "Ciudad del Cuarto de.Hora" pretende enamorar al ciudadano de
su.ciudad,seducir desde la planificación multidisciplinar lubricando
la relación afectiva del individuo con su ciudad y empoderando su
actuación. En pocas palabras: ©rolizar el espacio público.

Florecerán las calles para la vida, la biodiversidad, lugares fie juego,
plazoletas para la diversión cuantío nos reencontremos en los vecin
darios, Francia lo esiá logrando, ¿por qué México no?
•Colaborador de Integridad Ciudadana, Coordinador del Doctorado en
Ciencia Política del Centro Universitario de la Ciénega  UDG, Profesor
Investigador de Tiempo Completo de la Universidad de Guadalajara,
co expertis y posgrados en estudios políticos y gobierno, filosofía

política y educación
@magdielgmg @lntegridad_A
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Publicidad , todo un reto

La serié de sucesos de interés pú
blico que vive día a día el país
ha hecho que la agenda públi
ca se nulra de la coyuntera, de
lo "urgente' y no haya espacio
para lo impon ante. Había una

razonable expectativa a inicios de este go
bierno de que la relación legal entre el Es
tado y los medios andaría por un sendero
disiinto al del pasado. Para tal efecto, sé
esperaba, lo adecuado hubiera sido que la
publicidad oficial estuviera correctamente
regulada, a la luz de los mejores estánda
res internacionales en la materia. No se
hizo. La ley se maní uvo en sus términos. El
Cambio lia sirio de laclo, lo que trae, por su
propia naturaleza, muchos riesgos.
La discrecionalidad y la voluntarie

dad fie. las personas llene un amplísimo
margen de maniobra por su subjetividad
intrínseca. De ahí, por tanto, quedeba nor
marse lo más preciso que sea posible. Lo
importante más que los montos del erario
que se destinan a las pautas depublicidad
fie los poderes y órganos fiel Estado en los
medios, es el cómo, los criterios como se

desarrolla ésa decisión. Lo que no se pue
de definir, no se puede medir.

En esta lógica la opacidad que existe
es inversamente proporcional al sentirlo
mínimo ríe la rendición de cuentas y del
escrutinio público. No puede admitirse en
este ámbito  y en ningún otro que tenga
relación con el erario y la toma dedecisio
nes que afecta a la comunidad acto dele.
Esto es respetable en las iglesias,, pero no
en la vida terrenal aquí y ahora.

Hace algunas semanas trascendió el

triunfo en la Suprema Corte de Justicia
de la Nación ríe una demanda de amparo
interpuesta por la organización Artículo
XIX, mediante la cual se ordenó al Con
greso ríe la Unión subsanar la omisión
parcial al aprobar la ley reglamentaria del
artículo 134 de la Constit ución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, por lo que
concierne al párrafo octavo en concordan
cia con el primero (Ya me he ocupado ríe
esa resolución en hllpS://t.inyurl.com/9j
d9u7yk).

Advierto que a nadie, o a casi nadie le
preocupa,el asunto,en especial al gobierno
federal, a los integrantes de la Cámara ríeDi
putados y a los del Senario de la República.

Hay coincidencias en lo fundamental
entre todos los partirlos políticos que és
preocupante: ¿Para qué vamos a ceder un
instrumento de cont rol adoptando normas
legales de equidad y transparencia en la
pu blindad oficial si así est amos bien? ¿Pa
ra qué vamos a legislar si no hay marchas
ni multiturles que hagan suya esa inquie
tud ríe un reducido sector?¿Para qué nos
complicamos si la Suprema Corte de Jus
ticia no cuenta con medirlas ríe apremio
efectivas que obliguen al Congreso de la
Unión a legislaren los tiempo» y conforme
a la resolución judicial? ¿Paia qué legis
lamos en esa materia si ya tenemos a los
medios en contra y no pasará nada más si
seguimos así?

El ejercicio de pragmatismo funcional
de quienes toman las decisiones last ima el
principio básico de un Estado democráti
co de derecho en este rubro, que debería
darse por sentarlo. La formación de la
opinión pública pasa, en buena medirla,

por el conducto de los medios, razón por
la cual la ausencia de precisiones en este
aspecto abona a la creciente polarización
y a la marearla división entre buenos y ma
los, que a nadie conviene. Se ha. perdido
el rumbo del sentirlo común y de la razón
mínima. Hay que encontrarlo.
Sumario.

L Es atendible y compartido lo expre
sarlo por la IIN'AM en el sentirlo de que el
regreso presencial a clases (porque el vir
i ual se ha mantenido sin interrupción al
guna) pase, por ríos requisitos, el semáforo
amarillo y la vacunación ríe los est lidiantes
con ira el Covidlí). Dicho sea de paso, más
riel 60% de los estudiantes no se ha vacu
narlo. Primero es la responsabilidad con
la vida y la salud que el cambio de mo
dalidad de enseñanza, por más presiones
políticas que haya. Bien.

2  Al fin M¡(Loarán entrara,a una fase
de recuperación que Ja sociedad había
perdido en manos riel crimen organizado,
de la enorme sangría a las arcas estatales
de la nómina de los profesores

y de la reorientación ríe, los programas
sociales bajo acuerdo entre gobierno fe
deral y estatal.
Ahí, por cierto, en la capital Mordía,

acaba ríe tornar posesión en días pasados,
Alfonso Mariínez Alcázar,como presidente
municipal, quien ya había sido alcalde por
la vía independíeme y se le recuerda como
el mejor en esa labor durante los últimos
trienios. Esesperable que siga por esa ruta
por el bien ríe Iggis IHfafellliJgSi

•@evillanuevamx
ernestov1llanueva@hushmail.conn
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n materia, de retos superlativos para
2021, el INE enfrenta hoy uno de los
más complejos. Es muy similar a la
elección de junio, la consulta popular
de agosto o la fiscalización fie sep
tiembre.

La semana pasada entrevistó a ca
si 290 aspirantes a 52 plazas de Consejerías en los
Instit ulos,Consejos y Comisiones electorales de 29
estados. De. esas vacantes, 17 son de presidencia de
dichos órganos. Eso significa que en general, el INE
va a modificaren partee! 90.62% délas autoridades
electorales estatales. En particular, va a renovar el
54.12% de las presidencias.

El que está corriendo es el segundo proceso fie
designación más grande. Solo detrás fiel de 2014, en
el que se nombró a los y todas las 224 integrantes
fie los 32 OPLES del país, 7 personas por estado.

El procedimiento hasta hoy va así. Primero se
lanzaron convocatorias por Estado señalando el nú
mero de vacantes. Este año el INE había aprobado,
erróneamente, solo 2 fie i I posibles, como exclu
sivas para mujeres: presidencias fie. SLP y Tabasco.
Adicionalnicnie.el Tribunal Electoral revocó oirás

3 que eran mixtas para hacerlas exclusivas para mu
jeres: presidencias de Chihuahua, Jalisco y Oaxaca.

En segundo lugar, se aplicó el filtro de verificar
el cumplimiento de requisitos legales y reglamen
tarios. Quienes pasaron, presentaron examen de
conocimientos., que es la tercera fase.. Los y las apro
bados avanzaron a la cuarta; escribir en tiempo real,

pero con supervisión., un ensayo de lemaelecioral
asignado al azar.

Los y las aspirantes cuyo ensayo fue declara
fio idóneo (por el COLMEN este año) pasaron a la
quinta fase. En ella, los y las Consejeras del INE se
organizaron en tres grupos y sé repartieron también
por sorteo a los y las aspirantes para entrevistas de
20 minutos. En esta, lase, por lo quesé puede dedu
cir de lo visto en el canal ríe YouTube del INE, en
donde están subidas íntegras todas las entrevistas,
se midió la trayectoria, la capacidad de liderazgo,
comunicación,conocimiento electoral, trabajo bajo
presión, templanza, negociación, experiencia, etc.

La sexta fase del procedimiento, que inició ayer,
es el análisis del desempeño en las entrevisteis.
Consejeras y Consejeros deliberarán para conve
nir cuáles serían los mejores perfiles para, ocupar
cada vacante, habiendo escuchado previamente
las observaciones fundadas y motivadas que, en
su caso, hubieran presentado los partirlos políticos
nacionales,

En la fase final, el Consejo General del INE cono
cerá y resolverá, a más tardar el 29 de este mes de
octubre, un proyecto fie acuerdo para la designa
ción. Por lo general, para cada una fie las vacantes
la propuesta contendrá hasta 5 personas: 3 mujeres
y 2 hombres o viceversa.

El INE tiene la oporlunidad fie probar, con base
en su historia, tradición y convicción democráticas
y paritarias, que nombrará oporl una y juiciosamen
te a las y los mejores. Lo sabremos pronto.
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o se puede hablar de tran
sición democrática, ni de la
Guaría Transformación, sin
pasar por la historia de los
movimientos sociales. En la

Zona Metropolitana del Valle
de México, luego de un breve

letargo con los gobiernos emanados de la 4T,
las organizaciones sociales han decidido re
cuperar su papel protagonice en el escenario
político y social.

El ex diputado local y federal, Berüardino
Ramos It urbide, uno de los principalesdirigen
tés de la l 'iiión de Colonias Populares, se dio
a la tarea de convocar a liderazgos históricos
ríe diferentes movimientos sociales,.logrando
la articulación de la. UCP, ONPP, Coordinado
ra Artesanai Indígena, Alianza Mexicana de
Organizaciones Residentes, Comunidad en
Movimiento, Gestión y Participación Ciudada
na. Estado de México, Es tiempo de Coyoaeán,
Cooperativa de Vivienda Equidad y Desarrollo,
entre otras organizaciones sociales, tanto de la
CDMX como del Edomex. Las unen décadas

ríe defensa férrea desús comunidades, una

visión progresista y de justicia social.
Durante meses,con una coordinación lio

rizontal, formaron comisiones de trabajo para
analizar y debatir asuntos de interés público
que impacto! directamente a la comunidad.
Los temas que sé abordaron y cuyos resolu
tivos serán dados a conocer en el Encuentro

Metropolitano son: Desarrollo Territorial y Co
m unitario; Desarrollo Met ropolit ano; Ratifica
ción deMandalo;Economía Social y Solidaria;
y Desarrollo Urbano y el Espacio Público.
El evento tendrá lugar el próximo 23 de

octubre e invitarán a la jefa, de Gobierno de
la CDMX, Claudia Sheinbaum y al goberna
dor del Estado de México, Alfredo del Mazo;
así como a los Congresos Locales de ambas
entidades.

No es la primera vez que Ramos It urbide
pone en la agenda el desarrollo metropolitano,
hace casi 21 años logró impulsar el Primer
Encuentro hiterparlamentario que abordó la
problemática metropolitana, en el que partici
paron el entonces jefe de Gobierno de la Ciu
dad de México, Andrés Man tteJ López Obrador
y Arturo Montiel Rojasvgobernador del Estado
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de México; así como la Asamblea Legislativa
del Distrito Eederal y el Congreso del Edomex.

Por ello, es importante no perder de vista
esta iniciativa que se dio a conocer el sábado
pasado en el Museo de la Ciudad dé México
y que seguramente sumará a muchas más or
ganizaciones que saben que yá es tiempo de
ocupar su lugar en la Cuarta Transformación.
ENTRE GITANOS
1)La jefa de Gobierno, Cía udia Sheinba um,
ha forjado buena opinión en las redes so
ciales con sus recientes videos en los que

invita a la ciudadanía a participar en dife
rentes actividades Lo interesante, es que
lo hace de una manera, na.tmal, sin poses
y con una gran facilidad que llega directo
a la gente»
2)El diputado local Ricardo Rubio otra vez
dio ríe qué hablar. Simplemente no logra
controlar su temperamento, él fue asesor,
debe saber que los debates üo se ganan a
gritos y sombrerazos, mucho menos con
insultos y descalificaciones. No será la úl
tima vez que nos regale un episodio más
de su explosividad.

3) También en Coyoaeán, le hicieron una
cirugía mayor a la estructura de gobierno.
Salta a la vista la creación de una súper direc
ción general de gobierno y asuntos jurídicos
(y participación ciudadana), con más de 50
plazas de estruct ura, casi la tercera parte de
t oda la alcaldía en manos del ex Subsecreta
rio de Gobernación Obdulio Avila. Además

de las funciones tradicionales de esta direc
ción, concentra áreas queemiten permisos,
licencias, autorizaciones y sanciones.
«Especialista en Ciencia Política y Gobierno

avilezraul@hotmail.com
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